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 क  Mr.  Speaker  in  the  Chair  1

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Construction  of  an  overbridge  in  Gorakhpur  District

 * (78.  Shri  Phirangi  Prasad :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  people  have  to  crass  about  1  1/2  furlong  railway  lines  to  the  western
 side  trom  the  North-Eastern  Railway  headquarter  in  Gorakhpur  district  in  Uttar  Pradesh
 for  going  to  a  big  fair  held  at  the  Yogiraj  Shri  Gorakhnathji  temple  for  many  days  in

 January  every  year  and  many  accidents  took  place  there;  and

 (b)  if  so,  whether  survey  has  been  conducted  recently  to  construct  an  over  bridge
 at  this  place  to  enable  the  people  to  go  across  the  railway  line;  and

 (c)  if  so,  the  full  details  thereof  and  when  this  work  is  likely  to  be  completed  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (att  शिव
 :

 जी  नहीं  ।  प्रश्न  नहीं

 उठता  ।

 Shri  Phirangi  Prasad  :  In  part  (a)  cf  the  question,  I  asked  whether  the  fair  is  held
 there  and  the  people  have  to  cross  the  railway  line  or  not  to  attend  the  fair.  The  Hon’ble

 Railway  Minister  belongs  to  Basti  but  in  the  reply,  he  has  denied  any  knowledge  of  these
 facts.  That  fair  starts  on  the  14th  January.  Will  the  Hon’ble  Minister  clarify  whether
 it  is  a  fact  or  not  ?

 Shri  Sheo  Narain  :  The  fair  is  held  there  in  the  month  of  January.  My  friend  has
 stated  that  no  accident  took  place  there  during  the  last  five  years.  There  is  level  crossing.
 People  are  demanding  an  over-bridge  there.  Uttar  Pradesh  Government  have  not  paid
 their  share.  We  have  given  our  share.  Uttar  Pradesh  Government  has  to  share  50  per-
 cent  of  the  expenditure  and  50  per  cent  share  will  be  borne  by  us.  We  will  have  the  bridge
 constructed  but  if  the  Uttar  Pradesh  Government  does  not  give  its  share,  we  are  helpless.

 Shri  Phirangi  Prasad  :  May  I  know  the  number  of  accidents  that  took  place  on  the
 level  crossing  ?  According  to  my  information,  on  the  14th  January,  1978,  a  truck  rammed
 into  a  State  Road  Transport  bus,  killing  one  person  and  injuring  6  persons.  As,  such,
 will  the  Hon’ble  Minister  persuade  the  Uttar  Pradesh  Government  to  pay.  their  share  ?
 Will  he  let  me  hnow  the  exact  expenditure  involved  in  jt:?

 Shri  Sheo  Narain  :  I  require  notice  for  the  question.  The  information  is  not  witb
 me
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 Shri  Harikesh  Bahad  ur:  At  Gorakhpur  North  Eastern  Railway  headquarters, 25,000  empl  oyees  are  workin
 Has  he  written  to  th

 g.  An  over-fly  bridge  is  absolutely  necessary  in  Gorakhpur.

 N  persistently  re
 6  Uttar  Pradesh  Government  to  pay  their  50  per  cent  share  ?  We  have

 questing  the  Gov  ernment  in  this  regard.  What  action  has  been  taken
 y  GOvernment  in  the  matter  ?

 to  th
 Shri  Sheo  Narain  :  The  State  Government  is  not  under  us.  We  can  issue  directives

 at  Government.  We  can  give  our  share.  Tomorrow,  I  will  speak  to  the  Railway Minister  to  write  to  t  he  Chief  Minister  to  provide  funds  for  the  Gorakhpur.

 Provision  of  Diesel  Engines  to  Kirti  Express,  Somnath  Mail  and  Saurashtra  Mail

 State  :
 *488.  Shri  Dharmasingbhai  Patel  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 (a)  whether  the  Kirti  E
 bad)  and  the  Saurashtra  M

 xpress  (Porbandar-Mehsana),  Somnath  Mail  (Veraval-Ahmeda-
 ail  (Veraval-Viramgam)  do  not  have  diesel  engines  and  if  so,

 the  reasons  therefor:

 the  d
 (b)  when  diesel  engines  are  proposed  to  be  provided  to  these  three  trains  and  when

 emand  of  Saurashtra  people  is  to  be  met;  and

 (c)  whether  there  is  any  proposal  to  increase  the  speed  of  the  above  three  trains  and
 if  so,  the  nature  thereof  and  when  and  how  speed  will  be  increased  together  with  their
 present  speed  ?

 Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandayate)  :  (a)  and  (b)  Yes  Sir,  due  to  limited

 which  will  decelerate  the  train.
 availability  of  diesel  locomotives  and  speed  restrictions  on  account  of  track  conditions

 (c)  Within  the  existing  conditions  of  track  and  traction,  all  feasible  efforts  are  made
 to  reduce  the  journey  time  of  the  trains.  However,  Viramgam-Okha-Porbandar  section
 is  being  converted  into  broad  gauge  and  after  conversion  the  speed  on  these  sections  will
 improve.

 Shri  Dharamsinghbhai  Patel  :  When  will  the  diesel  engines  be  provided  to  the
 said  three  trains  and  when  will  their  track  conditions  improved  ?

 Shri  Madhu  Dandayate  :  If  we  provide  diesel  engines  to  narrow-gauge  and  meter-

 gauge  trains,  we  have  to  reduce  their  speed.  1  do  not  want  that  the  speed  should  be  reduced
 due  to  dieselisation  but  at  the  time  of  conversion,  this  dieselisation  can  be  of  help.

 We  have  started  work  at  Veeramgam-Okha-Porbandar  section.  An  expenditure
 of  Rs.  60  crores  is  involved  in  it.  We  have  so  far  spent  20.3  crores.  ण  Rs.  7.93
 crores  has  been  sanctioned  for  the  coming  year.  It  is  hoped  that  this  conversion  will  be

 completed  by  1981.  Then  we  shall  provide  diesel  engines.  Then  the  speed  can  increase.

 Shri  Dharamsinghbhai  Patel  :  The  Hon’ble  Minister  has  stated  that  all  feasible  efforts
 Porbandar-Mehsana  Kirti  Express are  made  to  reduce  the  journey  time  of  the  trains.

 train  No.  35  reaches  Jaitalsar  Junction  at  6.15  P.M.  and  departs  therefrom  at  6.45  P.M.
 Then  it  reaches  Rajkot  at  9.05  P.M.  and  departs  thereform  at  9.45  P.M.  Then  it  reaches
 Bankaner  at  10.45  P.M.  and  leaves  that  station  at  11.20  P.M.  It  halts  at  Jaitalsar  Junction
 for  half  an  hour,  at  Rajkot  for  40  minutes  and  Bankaner  for  35  minutes.  Similarly,  it

 halts  at  Surendranagar  for  20  minutes  and  at  Veeramgam  for  20  minutes.  Its  total  halt

 period  is  135  minutes,  which  is  on  a  high  side.  Similarly  the  halting  time  of  Somnath
 Mail  and  Saurashtra  Mail  is  also  very  much  on  the  high  side.  Will  the  Hon’ble  Minister
 take  certain  steps  to  reduce  the  halting  time  of  these  trains  and  if  so,  when

 Prof.  Madhu  Dandavate  Some  members  are  of  the  opinion  that  we  can  reduce

 the  journey  time  by  reducing  the  halting  time.  But  difficulty  is  that  every  line  has  a  definite
 line  capacity  and  on  account  of  this  capacity  being  inadequate,  we  are  at  times  asked  to

 run  the  trains  at  slow  speed.  Therefore,  the  train  has  to  halt  for  a  longer  period  at  the

 station  because  at  the  other  stations,  line  is  not  clear.  Saturation  capacity  being  inade-

 quate,  we  cannot  change  this  arrangement.  However,  we  are  contemplating  to  adjust
 the  capacity  and  to  reduce  the  halting  time  of  the  train  at  every  station  by  increasing  the

 line  capacity.

 2



 21  1900  (7)
 प्रश्नों कें  मोखिकਂ  उत्तर

 प्

 Sto  पी०  Sto  मावलंकर :  इस  तथ्य  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  झरोखा  से  पोरबन्दर तक

 मीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  में  भ्रभी  बहुत  समय  लगेगा  इस  दौरान  सौराष्ट्र  क्षेत्र
 में  गाड़ियों  की

 गति  बढ़ाने  के  लिये  वह  क्या  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  जहां  पर  रेल  यात्ना  में  बहुत  समय  लगता  है
 ?

 उन्होंने  उत्तर  दिया  है  कि  लाइन  के  बदले  जाने  पर  ही  स्थिति  सुधरेगी
 ।

 य
 ~

 Ra  विशेष  से  सम्बन्धित  विशिष्ट  प्रश्न  है  ।
 महोदय

 :

 Sto  To  wto  मावलंकर  :  ये  सभी  गाड़ियां  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  ही  हैं  ।  मैंने  इन  गाड़ियों  से  यात्रा

 की  मैने  गत  एक  at  में  कई  बार  इन  गाड़ियों  के  बारे  में  प्रश्न  उठाये  हैं
 ।

 ये  गाड़ियां  aga  श्रघिक

 समय  लेती  हैं  ।  क्या  वह  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करेंगे  जहां  पर  गाड़ियां  बहुत  अधिक

 लेट  चलती  हैं  तथा  अधिक  समय  लेती  हैं
 ?

 प्रो ०  मधु  दण्डवते
 :

 जहां  तक  सौराष्ट्र  क्षेत्र
 का

 संबंध  है  इसके  लिये  कुछ  अझ्रल्पकालीन श्रौर  कुछ

 दीर्घकालीन  परियोजनाएं  हैं  ।  जहां  तक  बदलाव  योजना  का  सम्बन्ध  है  हमने
 1981

 तक  का  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  है  ate  इस  तारीख  तक  यह  श्रवश्य  पूरा  हो  जायेगा
 ।

 मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  स्मरण

 करा  दूं  कि  कुछ  समय  qt  उन्होंने  एक  te  ही  प्रश्न  पूछा  था  ate  जब  मैंने  विस्तृत  उत्तर  दिया  तो

 उन्होंने  सभा  में  यह  कहा  था  कि  उत्तर  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  ake  मैं  ak  कोई  प्रश्न  पूछना  नहीं

 चाहता  4.0  इसके  बाद  भी  यदि  कोई  कमी  रह  जाती  है  तो  मैं  उसे  दूर  करने  के  लिये  पूरा  प्रयास  करूंगा  ।

 mA  के  न्यायालय  में  ATT  को  Ata  फर्मों  के  fasadtatat aractt at tay मामलों  पर  व्यय

 *
 181.  श्री  aad  क्या  रसायन  श्रौर  उर्वरक  dat  निम्नलिखित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  wad  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  aTgqarge, a  ब्रिस्टल  एण्ड

 ate  प्रोलित  नामक  छह  श्रौषध  निर्माता  कम्पनियों  के  विरुद्ध  व्यापक  रूप  से  एण्टी-बायोटिक

 श्रौषधियों  के  मूल्य  निर्धारित  करने  का  कथित  षड्यंत्र  रचने  अ्रन्तरदेशीय  तथा  विदेशी  खरीदों  पर  श्रधिक

 पैसा  वसूल  करने  पर  श्रमरीका  के  धोखा  धड़ी  विरोधी  कानूनों  के  भ्रन्तगंत  श्रमरीका  की  श्रदालतों  में  दायर

 किये  ग  दीवानी  मामलों  पर  11  करोड़  रुपए  से  श्रधिक  राशि  ae  की  AK

 यदि  तो  दायर  किए  गए  मामलों  का  मामलेवार  महत्वपूर्ण ब्यौरा  क्या  है  ये  मामले

 कितने  समय  से  विचाराधीन  पड़े  ऐसे  प्रत्येक  मामले  पर  wa  तक  कितना  व्यय  किया  गया  है  ate

 आगे  क्या  कार्यवाही  किये  जाने  का  विचार  1978-79  के  लिए  इस  मद  में  कया  व्यवस्था  की  गई  है

 कितना  व्यय  किया  जायेगा  ak  wa  तक  कितना  हर्जाना  वसूल  किया  जा  चुका  है  अ्रथवा  कि

 जाने  की  है

 पेट्रोलियम रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवतोनन्दन
 :  नही ं|

 1977  के  अच्त  तक  हमारे  कानूनी  सलाहकार  की  फीस  श्रौर  उनके  द्वारा  प्रदान की  गई
 सेवाओं  पर  1,32,592. 31  श्रमेरीकी  डालर  अथवा  लगभग  12.05  लाख  रुपये  खर्च  हुए  थे

 11-10-74  को  भ्रमेरीकी  न्यायालय  में  6  श्रमरिकी  मुददालेह  कम्पनियों  के  खिलाफ

 संयुक्त  रूप  से  एक  दीवानी  मुकदमा  दायर  किया  गया  था  |  वर्ष  1978-79 के  दौरान  इसके  लिये

 3.5
 लाख  रुपये  की  बजट  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  तथापि  इस  राशि  में  से  wit  तक  कोई  खर्चा  नहीं

 किया गया  है

 1978
 में  भ्रमेरिकी  उच्चतम  न्यायालय  के  इस  निर्णय  के  बाद  कि

 alata

 की  व्याख्या के  भ्रनुसार  विदेशी  राष्ट्र  भी  एक  है  वह  यू०  एस०  toe}  ट्रस्ट  लॉ  के
 श्रन्त्गंत
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 हानि  के  दावा  कर  सकता  भारत
 सरकार  क।नूनी  सलाहकार  के  परामर्श  से  हानि  के

 बारे
 में

 अमेरिकी

 त्यायालय  में  मुकदमा  दायर  करने  के  लिये  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 कितनी श्रो  वसंत  साठे
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसमें  कितनी  क्षति  होने  का  WATT  है
 ?

 राशि  भ्रापको  मिलने  की  orem  है  ?

 दूसरी  बात  यह  कि  भाप  हमें  मामले  के  बारे  में  कुछ  महत्वपूर्ण  ब्यौरा  दें  ।  इन  फर्मो

 के  विरुद्ध  वास्तव  में  कितना  art  है  ।  जिसके  लिये  शापने  मुकदमा  दायर  किया  है
 ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा
 :

 क्षति  सम्बन्धी  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  भौर  सही
 के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  लेने  में  सरकार  को  कुछ  समय  लगेगा  |

 श्री  बसंत  साठे  :  भ्रनुमान  बता  दीजिए  ।  श्रापने  1974  में  मुकदमें  दायर  किये  थे  ।  बिना  क्षति

 का
 अनुमान  लगाये  श्राप  कसे  मुकदमा  दायर  कर  सकते  हैं

 ?

 श्री  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  me  में  प्रशन  यह  था  कि  कया  हम  मुकदमा  दायर  कर  सकते  हैं
 श्रीर

 क्या  हमें  ला  की  परिभाषा  में  व्यक्ति  माना  जा  सकता  है  ।  यह  एक  कानूनी  प्रश्न  तथा

 व्यावहारिक  प्रश्न  का  जिसका  फैसला  शभ्रमरीकी  उच्चतम  न्यायालय  ने  wa  किया  है  wa  हमें  उचित

 न्यायालय  के  समक्ष  हानि  के  बारे  में  मुकदमा  दायर  करना  है  ।  हमें  विभिन्न  स्रोतों  से  पता  लगाना  है  कि

 एण्टी-वायोटिक  श्रौषधियों
 का

 कूल  कितना  श्रायात  किया  गया  जिसके  लिये  श्राप  से  प्रधिक  पैसा  वसूल
 किया  गया  ।  मूल  बात  यह  है  कि  उनसे  ofa  पैसा  वसूल  किया  गया  ।  यह  1953-54  से  1963-64

 की  अवधि  से  सम्बन्धित  है  ate  हमें  विभिन्न  सीपीसी  या  एस०  टी०  सी०  तथा

 चिकित्सा  स्त्रास्थ्य  संगठन  जैसे  wer  संगठनों  से  यह  पता  लगाना  है  कि  कुल  कितना  श्रायात  था  we  क्या

 वे  केनालाइज्ड  मद्दे  या  aes We मद्दे  थीं  ।  हमें  कुल  राशि  मालूम  करनी  होगी  ।

 श्री  बसंत  साठे  कुछ  मोटा  ग्रतुमान  तो  श्रापका  होगा  ही  |

 श्री  हेमवती नन्दन  बहुगुणा  :
 मैं  इस  समय  मोटा  श्रनुमान  भी  नही ंदे  सकता  क्योंकि  पक्ष

 इसे  हमारे  विरुद्ध  उपयोग  कर  सकता  है  ।  इस  चर्चा  से  वे  यह  कह  सकते  हैं  कि  शुरु  में  श्राप ने

 राशि  बताई  थी  ate  बाद  FY’  राशि  बता  रहे  हैं  प्र्त  मैं  यह  नहीं  बता  सकता  ।  परन्तु  मैं  सभा

 को  देता  हूं  कि  मामला  दायर  करने  के  तुरन्त  बाद  मैं  सभा  को  सुचित  करूंगा  कि  हमने  इतनी

 राशी  के  लिये  मुकदमा  दायर  किया  है

 श्री  बसन्त  साठे  :  जैसाकि  श्रापने  अभी  बताया  है  कि  यह  ०५  एक्ट  है  जिसके  अधीन  श्रापने

 मुकदमा  दायर  किया  है  ।  क्या  आपके  मामले  में  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  यह  न् नण॑य ्  fan  कि  एक  राष्ट्र

 ‘TH  व्यक्ति  है  या  किसी  दूसरे  मामले  में  दिया  है  ।  यदि  आपके  मामले  में  निर्णय  दिया  गया  हैतो  श्राप

 इन्तजार  क्यों  करते  हैं  ?  aa  भ्रपना  मामला  तैयार  कर  लिया  होगा  तथा  ब्रीफ  तैयार  wt  लिया

 होगा  ।  वह  ब्रीफ  क्या  है  ?  उसका  उल्लेख  क्यों  नहीं  किया  जा  सकता  ?

 श्रो  brat  नन्दन  agTTT
 :

 श्रमरीकी  ada  कोर्ट  के  सामने  दो  मामले  होने  के  कारण  हमें  कानूनी

 कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।  ये  दो  मुद्दे  हैं
 :-

 (i)  क्या  एक  विदेशी  राष्ट्र  एक  व्यक्ति  हो  सकता  है  जैसाकि  wat  ला  में  परिभाषा

 दी  गई  है  जिसके  श्रधीन  बचाव  पक्ष  के  विरुद्ध  कोर्ट  में  मुकदमा  दायर  जा

 सकता है  |

 (ii)  क्या  एक  विदेशी  राष्ट्र  अपने  नागरिकों  के  दावों
 के

 सरकारी  प्रतिनिधि  के  रूप  में
 waray

 में  दायर  व  सकता



 1978  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 इन  दो  मुद्दों  के  अधार  पर  हमें  यह  कायंवाही करनी  पड़ी
 ।  श्रपील

 कोर्ट  ने  पहला  मुद्दे  का  निर्णय  दिया

 जी  विदेशी  राष्ट्र  व्यक्ति  भी  हो  सकते  हैं
 ।

 दूसरे  मुद्दे  पर  उन्होंने  हमारे  विरुद्ध  निर्णय  दिया  ।  हम

 त  के  लिये एक  मुश्त  अपील  दायर  नहीं  कर  श्रर्थात्  उस  श्रवधि  में  व्यक्तिगत  रूप से  fay  गये

 यात एक  मामला  नहीं  हो  सकता  जिसके  लिये  हम  हानि  का  मुकदमा  दायर  इसका  प्रय

 यह  है  कि  व्यक्ति  व्यक्तिगत  मामले  दायर  करें  ।  परन्तु  यदि  सरकार  ने  किसी  ऐजेन्सी  के  माध्यम  से  श्रायात

 किया  है  तो  हम  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।  प्रत  प्रश्न  सिद्धान्त  का  है  जिसमें  हम  श्रमरीकी  श्रपील  कोर्ट  में  एक

 पार्टी  बने  ।

 डा०  Ato  ए०  सईद  मुहम्मद  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखकर  कि  मुकदमे  बाजी  पर  भारी  धन

 व्यय  किया  जा  रहा  ate  मुकदमेबाजी  के  लिये  श्रमरीका  में  कोई  स्थायी  मशीनरी  नहीं  है  ate  बहुत  से

 मामले हार  गय
 ऊँ
 ट  क्योंकि  मुकदमे  की  शझ्रवधि  समाप्त  हो  गई  att  अनेक  अधिकरियों  को  यहां  से

 जाकर  वहां  पर  महीनों  रुकना  पड़ता  कया  मंत्नी  जी  का  विचार  वाशिगटन  या  न्यूयाक॑  में  मुकदमेबाजी

 के  लिये  स्थायी  मशीनरी  की  व्यवस्था  करने  का  है
 ?

 श्री  हेमबती  नन्दन  बहुगुणा  :  जहां  तक  सामान्य प्रश्न  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार में  इसका  उससे

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  विशेष  मामले  में  1974  में  व्यवस्था  की  गई  थी  i  श्रमरीका  में  सोलिसिटर

 की  कम्पनी--बलोश्रसं  से  करार  किया  गया  है  ।  उन्हें  भगतान  कर  दिया  गया  है  ।  एक  श्रधिकारी  उन्हें

 मामला  बताने  के  लिये  वहां  10  दिन  के  लिये  गया  था  ।

 डा०  वो०  एं०  सईद  महम्मद  एक  afar  वहां  गत  10  महीनों  से  रह  रहा  है  ।

 श्री  हेमबती  नन्दन  :  मैं  इसकी  जांच  करूंगा  ।  मेरी  जानकारी  में  यह  श्रवधि  10
 दिन

 Blo  Yo  सईद  मुहम्मद  यदि अ्राप  चाहते हैं  तो
 मैं  नाम  बता  सकता  हूं  ।

 ait  हेमवती  नन्दन  बहुगुणा  माननीय  सदस्य  विधि  मंत्री  रह  चके  हैं  ।  शायद  समय  में

 वह  भअ्रधिकारी  10  महीनों  के  लिये  वहां  रहे  हैं  ।  वह  ज्यादा  जानते  होंगे  ।

 कुतुब  एक्सप्रेस  का  नई  दिल्ली  स्टेशन  तक  बढ़ाया  जाना

 न  682.  श्री  शम्भ  नाथ  चतुर्वेदी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुतुब  एक्सप्रेस  को  नई  दिल्ली  स्टेशन  तक  बढ़ाये  जाने की  जनता  की  निरन्तर  श्रौर

 काफी  सनथ  से  चली  अर  ही  मांग  के  वावजूद  सरकर  ने  उस  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  है  ;

 इस  रेल  गाड़ी  के  समाप्त  हो  जाने के  कारण क्या  हजरत  निजामुद्दीन  पर  इस

 तम  से  कम  उपयोग  हो  पा  रहा  है  श्रौर  इस  रेल  गाड़ी  को  |  करने  का  इसे  आधार  बनाया  जा  रहा

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  wal  शिव  नयी  दिल्ली  पर  टर्मिनल  सुविधाओं  की

 कमी  के  कारण  नयी  दिल्ली  श्राने-जाने  के  लिए  कुतुब  एक्सप्रेस  का  च।लन-क्षेत्र  बढ़ाया  जाना  परिचालन

 की  दृष्टि  से  व्यावहारिक नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।  इस  गाड़ी  को  रद्द  करने का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  किन्तु  मई  .1978 से  जबलपुर

 झनि-जाने  के  लिए  इस  गाड़ी  का  चालन-क्षेत्र  बढाया  जा  रहा  है  ।

 श्री  शम्भू  नाथ  चतुर्वेदी  :  कु तुब  एक्सप्रेस  को
 हजंरत  निजामुद्दीन  से  नई  दिल्ली  तक  बढ़ाने  सम्बन्धी

 एक  बहुत  ही  उचित  तथा  लम्बे  श्ररसे
 से  चली  ar  रही  मांग  को  व्यावहारिकता  के  MTT

 पर
 रह  कर
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 feat  गया  है
 ।

 मैं  यह  चाहता  हूं  कि  कठिनाई  तथा  के  हजरत  निजामुद्दीन

 से  नई  दिल्ली  तक  टैक्सी  का  किराया  या  अन्य  व्यय  से  हजरत  निजामुद्दीन  तक  दूसरे  दर्जे  के  रेल

 किराये  के  बराबर  बैठता  है  ।  यदि  श्राप  के  पास  सामान  भी  है  तो  मुसीबत श्रौर  भी  श्रधिक बढ़  जाती  है

 कल  हम  तीन  संसद  सदस्यों  को  सवारी  मिलने  में  45  मिनट  लग  गये  थे  ।  इस  मांग  को  रद  कर  दिया

 गया
 ।

 क्यों
 ?

 मंत्री  जी  ने  हमारे  सुझाव  पर  विचार  किया  है
 ?

 हमने  सुझाव  दिया  था  कि
 श्रीनगर

 एक्सप्रेस  को  हजरत  निजामुद्दीत  से  नई  दिल्ली  तक  ake  कुतुब  एक्सप्रेस  को  दूसरी  दिशा  में  बढ़ाया जा

 सकता  है  ।  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  झ्रागरा  रा-दिल्ली  मागं  पर  यातायात  की  प्रणाली  बम्बई

 पुना  मार्ग  की  तरह  है  ।  वहां  पर  उपलब्ध  सुविधा  agi  भी  दी  जानी  चाहिये  ।  हमारी  यह  मांग  है  |

 रेल  मंत्री  (sito मधु  दप्डवते  इस  गाड़ी  को  नई  दिल्ली  तक  ले  जाने  की  हमारी  पुरी  इच्छा

 होने  के  बावजूद  भी  हमारे  सामने  ऐसा  करने  में  कुछ  व्यावहारिक  कठिनाइयां  है  ।  ऐसा  करने  के  लिये

 हमें  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  पर्याप्त  टर्मिनल  सुविधा  हो  श्रौर  टर्मिनल  सुविधा  का  ad  यह  नहीं  कि

 केवल  की  संख्या  बढ़ाई  जाये  ।  टर्मिनल  सुविधा  में  श्रधिक  श्रधिक  सफाई  लाइ

 गाड़ी  खड़ी  करने  की  अ्रधिक  अधिक  शंटिंग  लोको शेड  जहां  पर  इंजन  जाये

 होती  हैं  ।  इस  समय  नई  दिल्ली  पर  टर्मिनल  क्षमता  चरम  च्  पर  है  ।  वहां  पर  भ्रतिरिक्त  गाड़ी  ले

 जाने  के  लिये  कोई  जगह  नहीं  है  ।  परन्तु  हम  वैकल्पिक  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्रो  शम्भू  नाथ  चतुबंदी  :  मैंने  एक  सुझाव  दिया  है  ।  इससे  श्रीनगर  से  प्राने  वाले  यात्रियों पर

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  वे  बरास्ता  नई  दिल्ली  से  निजामुद्दीन  भ्रायेंग  ।  कुतुब  एक्सप्रेस  को  उल्टी

 दिशा  में  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  क्या  मैं  उनसे  भ्राश्वासन  ले  सकता  ?
 कया  मंत्री  जी  हजरत  ्

 द्दीन  से  नई  दिल्ली  के  लिये
 एक

 सम्पर्क  गाड़ी
 की

 व्यवस्था  करेंगे  ताकि  वर्तमान  कठिनाई  दूर  की  जा  सके
 नें  कीਂ  दो  बोगियां  यदि क्या  वह  श्रागरा  हजरत  निजामुद्दीन  के  बीच  गाड़ी  में  दूसरे  दर्जे

 गाड़ी  को  जबलपुर  तक  बढ़ाया  जाता  है  ।  मध्यवर्ती  स्टेशन  के  स्थान  पर  एक  टर्मिनल  स्टेशन

 बन  गया  है  ।  वहां  पर  रिजर्वेशन  ate  गाड़ी  में  स्थान  पाने  में  होने  वाली  कटिनाई  का  बखूबी

 लगा  सकते  हैं  ।

 Shri  Laxmi  Narain  Naik  :  I  thank  the  Hon’ble  Minister  for  extending  Kutub  Express
 upto  Jabalpur  I  want  to  know  whether  this  train  will  stop  only  at  Karavi,  Banda  and

 There  are  some  other Harpalpur  stations  which  fall  between  Manikpur  and  Jhansi
 want  to  know big  stations  like  Atrva,  Mahoba,  Moranipur  between  these  two  places

 whether  the  Hon.  Minister  will  consider  to  stop  this  train  at  above  mentioned  stations

 Prof.  Madhu  Dandavate  There  are  two  types  of  demands  made  by  the  hon.  members
 Some  M.Ps.  want  that  the  speed  of  trains  should  be  increased.  While  other  M.Ps.  want
 that  there  should  be  more  halts,  specially  of  those  trains  which  run  through  their  consti-
 tuencies  We  have  fixed  some  norms  in  this  respect  We  will  consider  the  demands

 keeping  in  view  those  norms  and  thereafter  if  it  is  found  feasible  we  will  certainly
 provide  halt

 Shri  Ramji  Lal  Suman :  Mr.  Speaker  I  want  to  raise  a  point  of  order.  Kindly  listen
 me  This  question  of  stoppage  of  trains  is  not  a  national  issue.  This  is  related  to  my
 and  Shri  Shambhu  Nath  Chaturvedi’s  constituency.  (interruption).  This  affects  my
 constituency.  Therefore  let  me  ask  question

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  पापन  प्रश्न  पूछ  लिया  ह  ।

 Shri  Ramji  Lal  Suman:  This  train  has  special  importance  for  my  constituency
 Therefore  kindly  let  me  ask  questions

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 Shri  Ramji  Lal  Suman  How  far  it  is  justified  I  will  not  sit  down
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 Janta  Trains  to  be  run  in  1978-79

 +*685.  Shri  Rajendra  Kumar  Sharma  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 State  :

 (a)  the  number  of  Janta  trains  to  be  run  throughout  the  country  in  1978-79,

 (b)  whether  Government  propose  to  introduce  Janta  trains  on  the  Amritsar-Morada-
 bad-Howrah  line/route  keeping  in  view  the  importance  thereof;  and

 (c)  if  so,  by  what  time  ?

 Minister  of  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate)  :  (a)  During  1978-79  so  far,  145/146
 Madras-Ahmedabad  Navajivan  Express  has  been  introduced  as  a  classless  train  from
 6-4-78.  The  proposals  for  introduction  of  additional  classless  trains  will  be  examined
 at  the  time  of  revision  of  time-table  in  October,  1978.

 (b)  and  (८)  Introduction  of  an  additional  train  between  Howrah  and  Amritsar  is
 not  operationally  feasible,  at  present.

 Shri  Rajender  Kumar  Sharma  :  The  Hon.  Minister  has  said  that  an  additional  train
 between  Howrah  and  Anrritsar  is  not  operationally  feasible,  at  present.  Amritsar-Howrah
 route  in  Moradabad  Division  has  been  neglected  during  the  last  30  years.  I  want  to  tell
 the  Hon.  Minister  that  this  demand  is  justified.  The  traffic  on  this  route  has  increased
 to  such  an  extent  that  the  introduction  of  a  Janata  train  has  become  absolutely  necessary
 there.  I  want  to  know  whether  the  Hon.  Minister  will  ensure  us  to  introduce  a  Janata
 train  on  this  route  keeping  in  view  the  increasing  traffic  and  on  the  basis  of  figures  of
 traffic.

 Prof.  Madhu  Dandavate :  The  figures  furnished  by  the  hon,  member  are  correct
 and  the  traffic  density  is  considerably  high.  At  present  about  76  passenger  trains  pass
 through  Amritsar  railway  station  and  this  is  our  only  difficulty.  The  hon.  members  will
 be  glad  to  know  that  we  are  examining  to  run  new  Janata  trains  like  Although
 these  trains  will  be  second  class  trains,  but  there  will  be  first  class  facilities  in
 these  trains.  The  fare  will  be  charged  of  second  class.  Such  new  trains  will  be  run  upto
 Howrah,  Patna,  Varanasi,  Lucknow,  Ludhiana  and  Jammu  and  from  Bhubaneshwar  to
 Secunderabad,  Secunderabad  to  Bombay,  Porbander,  from  Bhavnagar  to  Ahmedabad.

 Shri  Rajender  Kumar  Sharma  :  I  congratulate  the  Hon.  Minister  for  making  state-
 ment.  The  Minister  has  said  that  the  trains  in  large  number  pass  through  Amritsar  station
 I  want  to  make  it  clear  that  the  trains  start  from  Amritsar  mostly  pass  through  Delhi.
 As  I  have  already  pointed  out.  Moradabad  Division  and  Lucknow  Division  have  always
 been  ignored  during  the  last  30  years.  He  is  agreed  to  link  Amritsar  with  more  trains
 under  the  future  schemes.  I  congratulate  him  for  this  assurance.  During  the  day  time
 there  is  not  a  single  train  in  Moradabad  Division  which  goes  to  Lucknow  or  Howrah  or
 Amritsar  side.  Keeping  it  in  view  whether  the  Minister  will  introduce  new  trains  in  that
 division  so  that  people  may  get  trains  during  the  day  time  for  going  to  Lucknow,  Howrah
 and  Amritsar  side.

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  This  is  a  suggestion  for  action.

 Shri  N.  K.  Shejawalkar  :  There  are  only  two  lines  from  Delhi  to  Bombay.  For  the
 last  50  years  no  efforts  have  been  made  to  increase  the  number  of  rail  lines  between  Delhi
 and  Bombay.  Besides  this,  the  capacity  of  the  Central  Terminal  at  Bombay  is  less.  There-

 fore,  I  want  to  know  whether  the  Hon.  Minister  will  consider  to  take  immediate  action
 to  run  more  trains  there  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  When  Shri  Shejawalkar  got  up,  I  had  guessed  that  what

 question  he  is  going  to  ask.  The  capacity  of  Central  Terminal  at  Bombay  is  less.  But
 the  south  bound  trains  which  pass  through  Bombay  V.T.  are  passing  through  Dadar
 also.  We  are The  capacity  of  Dadar  has  also  reached  at  complete  saturation  point.
 considering  whether  it  is  possible  to  run  a  train  from  Kalayan  or  Nasik  to  Delhi.
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 नमक  उद्योग  के  लिये  माल  डिब्बों  का  श्राबंटन

 *
 ६864  श्री  श्रनंत दवे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  गांधीधाम  चेम्बर  are  कामर्स  से  नमक  के  माल  डिब्बों  के  सम्बन्ध में  कोई  ज्ञापन

 मिला है  ;

 चेम्बर  द्वारा  या  माल  डब्बों  के  बारे  में  बताया  गया  ब्यौरा  क्या  है  ; ै

 नमक  उद्योग  तथा  खनिज  उद्योगों  को  माल  डिब्बे  न  मिलने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेल  मंत्री  मधु  ivact )  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 st  att

 चेम्बर
 ने

 प्राथमिकता  श्रेणी-ई के  झन्तर्ग  त  बिना  कार्यक्रम के  WTAre  पर  की  ढुलाई

 के  लिए  माल  डिब्बों  के  विशेष  देनिक  कोटे का  wade  किया  है  ake  इस  प्रयोजन  के  लिए  बड़ी  लाइन

 शर  सीटर  लाइन--दोनों  पर  प्रतिदिन  100  माल  डिब्बे  श्राबंटित  करने का  सुझाव  है  ।

 ote  सावधानीपूर्वक जांच
 करने

 के  बिना  कार्यक्रम
 के  श्राधार  पर  नमक

 की  ढुलाई
 के  लिए  पश्चिम  रेलवे  की  बड़ी  लाइन  पर  20  माल  डिब्बों  श्रौर  मीटर  लाइन  पर  25  माल  डिब्बों

 कोटा  श्राबंटित  किया  गया  है  ।  ये  कोटे  श्राबंटित  करने  से  सम्बन्धित  श्रादेशों  का  पालन  किया  जा  रहा  है  |

 कुछ  क्षेत्र  से  खनिज  Tal  की  ढुलाई  माल  आने  के  साथ-साथ  हो  रही

 Shri  Anant  Dave  :  I  congratulate  the  Hon.  Minister  because  he  has  not  left  no  scope
 to  ask  supplementary  questions.  He  has  accepted  our  all  demands.  But  this  much  प
 would  like  to  know  whether  we  will  be  supplied  wagons  for  minerals  also.  They  have
 made  wagons  available  for  salt.

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  He  has  asked  this  question  for  question  sake.  Otherwise
 I  have  given  him  satisfactory  reply.  The  ceiling  of  ten  acres  should  be  reduced  to  3  acres
 and  the  land  less  than  3  acres  should  be  brought  under  Cooperative.  In  this  way  that
 should  be  brought  under  Zonal  system.  There  should  be  no  difficulty  in  issuing  licences.
 For  the  time  being  we  have  decided  to  supply  wagons  on  ad-hoc  basis.  We  will  provide
 wagons  for  minerals  also.

 प्रो०  श्रार०  Fo  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हं  कि  चूंकि  60  प्रतिशत  से  अधिक

 नमक  उत्पादन  गुजरात  में  होता  है  श्रौर  वह  भी  तटीय  क्षेत्र  के  पश्चिमी  भाग  में  केन्द्रित  है  तो  क्या  वह

 एक  बड़ी  था  मीटर  लाइन  का  निर्माण  करेंगे  ताकि  नमक  को  त्र्न्य  भागों में  पहुंचाना  प्रासान  हो

 सके  ।  क्या  वह  इस  पर  विचार  करेंगे  ?

 प्रो०  मधु  दंडवते  :  श्रीम।न  यह  सही  है  कि  गुजरात  में  नमक
 का  सर्वाधिक  उत्पादन  होता  है शर

 उन्हें  सभी  प्रकार की  सुविधाएं  मिलनी  जहां तक  लाइन  को
 बदलने

 का  सम्बन्ध  मैं  माननीय

 सदस्य  को  श्राश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  वह  चाहते  हैं  कि  लाइन
 को

 बदला  जाये  तो  फिर  उन्हें
 काफी  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  बजाय  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  मात  डिब्बों  के

 का  यह  फार्मूला  बेहतर  होगा  मेरा  विचार  है  कि  इसे  प्रभावी  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा

 इराक  में  रेल  लाइन  का  निर्माण

 *687.  श्री  श्रार०  वो०  स्वासोनाथन  :

 श्री  जी०  एम०  बनतवाला :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ईराक  ने  बगदाद-हसाइबाह-प्रकशात  रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिये

 एक  रेल  ठ्का  देने  की  पेंशकश  की  है  ;

 8
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 प्रश्नों

 &

 मौखिक
 उत्तर

 यदि  ey,  तो  क्या  भारत  ने  इस  पेशकश  को  स्वीकार  किया

 किये  गये  करार  का  ब्यौरा

 =>  11 |  ग्ग्य ज  शाट  लेपा के साथ के  साथ att  ्  किप है दि | क्या  भारतीय  रेलवे  ने  1978-79  fa  ये  fa  कोई  एसा  ठेका  किया

 है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयास  करने  का

 रेल  मंत्रो  मधु  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया है
 ।

 विवरण

 विश्व  के  पर  ईराक  सरकार  द्वारा  जारी  की  गयी  निविदा  सूचना  के  उत्तर  में  रेल  इण्डिया

 टैक्नीकल  एंड  इकनामिक  atrat  (  ate  इण्डियन  रेलवे  कंस्ट्रबंशन  कम्पनी  लिमिटेड  ( azar)

 जो  कि  रेल  मंत्रालय  के  ate  सरकारी  क्षेत्र  के  दो  उपक्रम  ने  मिलकर  बगदाद-हसाईबह-अकशात

 रेलवे  लाइन  के  निर्माण  के  लिए  बोली  लगाई  जब  कभी  निविदायें  जारी
 की

 जाएंगी  ये
 कम्पनियां

 sea  विकासशील  देशों  द्वारा  श्रायोजित  रेल  परियोजनाओं  का  निर्माण  भी  आारम्भ  करने  को  तैयार

 किन्तु  ait  तक  ऐसी  विदेशी  रेल  परियोजनाओं  का  कोई  ठेका  नहीं  मिला  है
 |

 sit  श्रार०  ato  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  है
 कि

 ईराक  के  स्टेट  रेलवे

 आारगैनाइजेशन  के  प्रेजीडेंट  श्री  जासिम  तथा  ईराक  के  उच्च  शक्ति  प्राप्त  प्रायोग  के  कुछ  सदस्य  माननीय

 मंत्री  जी  से  मिलने  और  उनसे  बातचीत

 sto  मध  दंडवते  :  उनके  साथ  जो  बातचीत  हुई  वह  भ्रनौपचारिक  रूप  से  हुई  उन्होंने  केवल

 इतना  संकेत  दिया  है  कि  वे  हमारा  एक  दल  और  श्रागे  बातचीत  करने  के  लिए  बुलायेंगे  उन्होंने
 जो

 निमन्त्रण  दिया  उसके  sare  रेल  प्रशासन  की  ओर  से  विशेषज्ञों  का  एक  दल
 19

 और
 20

 ी
 को

 बगदाद  हमने  पहले  ही  एक  विश्व  निविदा  पेश  कर  दी  कुछ  और  देश
 fare

 श्रपनी  निविदाएं  पेश  की  हैं  और  विभिन्न  देशों  द्वारा  पेश  की  गई  निविदाओं  पर  पूरी  तरह  विचार  करने

 के  पश्चात्  ईराक  सरकार  किसी  देश  को  यह  काय  करने  के  लिए  कहेगी  हमारा  दल
 19  और 20

 को  वहां  जा  रहा  है  और  मुझे  are  है  कि  हम  श्रपने  काम  में  सफल  होंगे
 ।

 श्री  श्रार०  ato  स्वासिनायन :  ठेके  के  बारे  में  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  जान  सकता हूं  fe  यदि

 ठेका  हमें  मिल  जाता  है  तो  कया  विशेषज्ञ  कुशल  और  दोनों  प्रकार  के  श्रमिकों  को  ईराक  या  उन
 देशों  में  भेजेंगे  जहां  ठेके  लिए

 प्रो० सध मधु  दंडवते
 :

 wat  तो  हमारा  ठेका  स्वीकृत  भी  नहीं  gare  फिर
 कैसे

 मैं  इसका
 जव

 अ
 दे  सकता .  हूं  ।

 श्री  श्रार०  ato  स्वामिनाथन  :  यदि  ठेका  कर  लिया  जाता  है

 प्रो०  मधु  raat
 :

 ठेका  स्वीकृत  किए  बिना  ब्यौरे  देना  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  परम्परा  के  विरुद्ध  है  ।  सगाई

 हुई  नहीं  है  और  श्राप  दम्पति  के  भविष्य  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  ।

 Shri  Yuvraj  :  May  I  know  in  view  of  expanding  scope  of  collaborations,  offer  has
 been  given  by  the  Indian  Railway  construction  company  of  Indian  Railway  to  construct
 700  metres  Bandar-Abhas-Vaja  railway  line  in  Iran.

 Prof.  Madhu  Dandavate :  Informal  deliberations  and  discussions  are  going  on
 in  regard  to  the  suggestions  received  but  I  can  give  the  details  only  after  the  contract  is
 entered  into.
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 ग्रेड  दो  के  क्लकों  की  ग्रेड  एक  में  पदोलति

 *  690.
 श्री  ए०  Fo  क्या  ta  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सस  है  कि  ग्रेड  दो  के  उन  व्लकों  जो  अन्य  डिबोजनों  से  नए  मुगलसराय

 डिवीजन  में  श्राए  क्लर्क  ग्रेड  एक  में  पदोन्नत  करने  के  मामले  में  कोई  एक  समान  नीति  का  पालन  नहीं

 किया  जा  रहा  है  ate  प्रशासनिक  हित  में  भ्रन्य  डिवीजनों  से  तबादले  पर  ore  कमंचारियों  की  वरीयता

 की  उपेक्षा  करके  दानापुर  डिवीजन  के  को  प्राथमिकता  दी  जा  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है  श्रौर  इस  भेदभाव  को  समाप्त  करने

 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  शर

 तबादले  पर  मुगलसराय  श्राने  वाले  कर्मचारियों  को  रेलवे  क्वार्टर  देने  के  मामले  में  प्रशासन

 की  क्या  नीति  है  YT  ग्रवधिकृत  रूप  से  कब्जा  किए  गए  क्वार्टरों  का  वास्तविक  कब्जा  उन्हें  देने  के  लिए

 क्या  कायेवाही की  गई  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  et  सिव  :
 :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।

 विवरण

 मुगलसराय  मंडल  के  गठन  मंडल  कार्यालय  के  लिए  लिपिक  वर्गीय  कर्मचारी-संख्या  दानापुर

 mit  धनवाद  मंडलों  की  वर्तमान  लिपिक  वर्गीय  कर्मचारी  संख्या  का  विभाजन  करके  प्राप्त  की  जानी  थी

 दानापुर  मंडल  के  लिपिक  वर्गीय  कर्मचारियों  की  आर  से  व्यक्तियों  के  साथ  पदों  के  स्थानान्तरण  का  विरोध

 होने  के  कारण  झ्रभी  तक  यह  विभाजन  पूरा  नहीं  होपाया  है  ।  इस  काम  की  जरूरी  arasaaarat

 के  लिए  aq  कार्यालयों  से  वालंटीयर  लिये  गये  मुगलसराय  मंडल  के  कमेंचारियों  की  संख्या  के  अन्त

 निपटारे  तक  भ्रन्य  मंडलों  से  स्थानान्तरित  लिपिक  श्रलग  रखे  गये  प्रत्येक  समूह के
 उनके  झपने  थूनिट

 के  पदों  पर  ही  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  रिक्त  होने  वाले  लिपिक  के  पदों

 को
 दानापुर  मंडल  के  मूल  कमंचारियों  की  संख्या  में  से  ही  भरा  जा  रहा  है

 ।
 इससे  उन  बालंटीयरीं पर

 विपरीत  प्रभाव  नहीं  पड़ता  क्योंकि  उनका  max  मूल  कार्थालय  में  लियन  है  श्रौर  उनकी  पदोन्नति  की

 सम्भाव्यताएं  सुरक्षित  हैं  ।

 स्थातोय  वरोयता  अर्थात्  मुगलसराय  के  कार्यालय  में  लगने  की  तारीख  के  अ्राघार  पर  ग्न्य

 चारियों  के  अन्य  मण्डलों  से  स्थ।नान्तरित  कमंचारियों  की  भी  क्वार्टर  दिये  जाते  जिन

 चारियों  ने  ्रनधिकृत  रूप  से  क्वार्टरों  में  कब्जा  किया  amt  है  उनके  विरुद्ध  विभागीय  की  जा

 रही है  ।

 श्री ए०  Fo  अध्यक्ष  जब  कभी  भी  कोई  विवाद  की  संभावना  होती  सदैव  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाता  है  इसमें  कुछ  भी  स्पष्ट  नहीं  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता  हूं  कि  ऐसे  क्लर्कों  को  संख्या  कितनी  है  जो  विभिन्न  मण्डलों  से  मुगलसराय  मण्डल  में  स्थानान्तरित

 किए  गए  हैं  ale  कितने  मामलों  में  संयुक्त  वरोयता  के  सिद्धान्त  का  उल्लंघन  किया  गया  है  ।

 प्रो०  सथ  दण्डवत  दानापुर  से  मुगलसराय  मण्डल  कार्यालय  को  स्थानान्तरित  किये  जाने  वाले

 565  पदों  के  मुकाबले  400  कर्मचारियों  को  स्थानान्तरित  करना  जब  देश  जारी  किए  गए

 थे  तो  कमंचारियों ने  स्थानान्तरण  के  श्रादेश  स्वीकार  करने  से  मना  कर  केवल  लगभग  40

 चारियों  ने  ma  तक  इन  श्रादेशों  को  स्वीकार  किया  है  ।  यह  है  कि  दानापुर  में  नियुक्त
 चारियों  ak  मुगलसराय  में  निय्क्त  कर्मचारियों  के  दृष्टिकोणों  में  अन्तर  यह  एक  जटिल  प्रश्न  है  ।
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 21  1900  प्रश्नों  के मोखिक  उसर

 एक  ही  श्रमिक  संघ  के  एक  ही  राजनीतिक  दल  से  सम्बद्ध  कमंचारियों  ake  एक  ही  संगठन  के

 व्यक्तियों  में  भी  भौगोलिक  anne  पर  इस  fava  में  मतभेद  है  ।  हम  विभिन्न  पक्षों  में  श्रापसी  समझ

 पैदा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  इस  दौरान  हमने  स्थगन  श्रादेश  दे  दिया  है  जिससे  कि  किसी  कमंचघारी
 को  कोई  कठिनाई  न  हो  ate  हम  भ्ापकों  विश्वास  दिलाते  हैं  कि  विभिन्न  पक्षों  site  संगठनों  के  सहयोग

 झोर  परामशं  से  हम  समस्या  का  कोई  हल  निकाल  लेंगे  ।

 श्री  ए०  के०  नये  मण्डलों  में  जिन  कमंचारियों  को  स्थानात्तरित  किया  गया  उन्हें  काफी

 कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  श्रौर  डी०  एस०  कालोनी  में  उनके  लिए  जो  क्वाटर  थे  उन  पर

 किसी  at  का  कब्जा  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  मंडल  कार्यालय  के  लिए  कितने

 eared  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  क्वाटंरों  पर  श्रनधिकृत  व्यक्तियों  ने  कब्जा

 लमा  रखा  है  ।  इस  नये  मंडन  में  विभिन्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  लिए  क्वार्टरों  का  प्रतिशत  क्या

 प्रो ०  च  :  क्योंकि  इस  सारे  मामले  पर  wal  अंतिम  रूप  से  निणंय  नहीं  लिया  गया

 के  सम्बन्ध  में  काफी  कठिनाई  हो  रही  है  किन्तु  हमारा  विचार  245  क्वाटर बनाने का है बनाने  का  है

 जिससे  कि  समस्या  को  हल  किया  जा  एसा  करने  पर  भी  समस्या  को  पूरी  तरह  से  हल  नहीं  किया

 जा  सकेगा  क्योंकि  सभी  कर्मचारियों  को  क्वार्टर  नहीं  दिये  जा  सकते  किन्तु  समस्या  को  हल  करने  के

 लिए  हम  245  क्वाटंस  बनाने  जा  रहे  इस  दौरान  हम  स्थानान्तरण  की  समस्या  का  समाधान  निकालेंगे

 झर  इसके  हल  होने  पर  ही  हम  की  समस्या  को  पुरी  तरह  से  सुलझा  पायेंगे  ।  इस  बीच  हम

 प्नागाव  की  यत॑मान  में  कोई  परिवतंनं  नहीं  कर  रहें  हैं  ताकि  कमंचारियों  को  किसी  कंठिनाई  का

 सामना न  करना  पड़

 श्री  ए०  Fo
 राय

 :
 मैं  केवल  यह  स्पष्टीकरण  चाहता  gi  नियुक्त  में  से  कितने  प्रतिशत

 के  लिए  क्वाटर  बनाये  गए  हैं  ate  कितने  प्रतिशत  क्वा्टेर  ग्रनधिकृत  कब्ज  में  है  ?  मंत्री  महोदय ने

 यह  स्वीकार  किया  है  कि  अनधिकृत  कब्जा  बना  gat  है  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  के  विचार

 से  या  उक्त  रिका  के  श्रनुसार  यह  कितनी  बड़ी  समस्या

 प्रो ०  मधु  :  यह  देकर  कि  कितने  क्वाटर  श्रनधिकृत  रूप  से  कब्ज  में  हैं  मैं  श्रनघधिकृत

 कब्ज  को  वैध  नहीं  बनाना  चाहता  हमें  मामले  को  अधिक  नहीं  खींचना  चाहिए  |  हमें  समस्या  को

 सुलझाना  चाहिए

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  श्रायोग  द्वारा  बिदेशों  में  कार्य

 *692.  श्री  Gto  राजगोपाल  नायडू  :  क्या  रसायन  श्रौर  Ly Watn झन  पने  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  fa  झ्रायोग  ने  विदेशों  में  कार्य  करने  के  लिए  ठेके  प्रप्त  किए  हैं  ;

 झौर

 (@)  यदि  at,  किन  देशों  के  साथ  sh  किये  गये  ?

 रसायन  ate  उर्वरक  wat  चन हे०  1०
 :

 तेल

 तथा  प्राकृतिक
 गैस  को

 इराक  तंजानियां  में  ठेके  Bes |  हुये

 श्री  पी०  राजगोपाल  नायडू  :  क्या  कोई  नये  ठेके  मिलने  की  संभावना  है  ?

 श्री  एच०  एन०
 जी  निश्चय  विश्व  भर  में  WaT  कर  रहे  हैं  श्नौर हमें

 कुछ  श्रौर  ठेके  झवश्य  मिलेंगे  ।  मैं  यह  नहीं  कह  कहां  ।

 श्री
 do

 राजगोपाल  नायडू
 :

 इस  मामले  में  कितनी  राशि  के  लिए  ठेके  किये  गय
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 वि  निन

 श्रो  पी०  एन०  बहुगणा
 :  अ्रलग-गप्रलग  ठेके  ईरान  के  साथ  हमने  17-1-65 से  ठेका  किया  है  ।

 यह  ठेका  ईरान
 की

 एक  पार्टी  एन  श्रमरीका  की  पेट्रोलियम  इटली  की  ए  जी  श्राई  पी

 तथा  भारत  की  हाइड़ो  काबनंस  इंडिया  प्राइवट  लिमिटेड  के  सहयोग  से  पूरा  किया  करार  पर
 17-1-65  को

 हस्ताक्षर  किय  गय  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  इस  करार  के  c Wear g  तेल  की

 का  पता  लगाने  आदि  पर  शाने  वाली  लागत  इस  प्रकार  से  वहन  की  जाय  गी--उत्पादित  तेल  का

 50  प्रतिशत  एन  प्रो  झाई  सी  को  मिलेगा  शप  मात्रा  wer  भागी  दलों  में  बराबर  बांट  दी  जायेगी  ।

 हम  अन्य  ठेके  भी  ले  रहे  ईराक  नेशनल  wag  कम्पनी  ने  हमें  4175  वर्गमील  क्षत्र  में  तेल  की

 संभावना का  पता  लगाने  के  लिए  खुदाई  करने  के  लिए  कहा  इस  समझौते  पर  20  1973

 को  दोनों  सरकारों  ने  स्वीकृति  दे  दी  ईराक  हमें  कुछ  धन  यह  धन  तेल  की  भागीदारी के  लिए

 नहीं  यह  राशि कुछ  विभिन्न  प्रकार  के  कामों  के  लिए  दी  यह  राशि  हमें  मिलने  वाले
 धन  की  पुरी  राशि  नही ंहै  बल्कि  विभिन्न  लेखाओं  के  sia  विभिन्न  मदो  के  लिए  होगी  तीसरा  ठेका

 हमें  तंजानिया से  मिला  है  ।  तेल  श्रौर  प्राकृतिक  व  गौस  श्रायोग  ने  1975  में  यह  करार

 यह  ठेका  1976  में  खुदाई  के  काम  के  लिए  इसमें  भी  विभिन्न  कार्यों  के  लिए  राशि  दी  जानी

 यह  काम
 भी  एक  प्राधार  पर  नहीं  था  कि  इतने  काम  के  लिए  कि  इतना  धन  दिया

 Blo  सुब्रहमण्यम  स्वामी
 :

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्योंकि  ge  सरकार  के

 कार्यकलापों  के  कारण  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  प्रायोग  पर  कई  श्रारोप  लगाये  गए  wa:  विदेशी  सरकारों

 द्वारा  हमारे  लिए  था  तेल  भ्ौर  प्राकृतिक  गैस  भ्रायोग  के  लिए  रखी  जाने  वाली  शत  श्रौर  की  जाने  वाली

 अदायगणियों  उस  देश  में  उनके  ara  किय  जाने  वाले  काम  के  म कांबले  कहां  ठहरती  हैं
 ।

 श्री  एच०  एन०  बहुगुणा  ये  ठेके  पहले  ही  हो  चके  हैं  श्रौर  मैंने  तुलनात्मक  या  प्रतियोगी  भ्रांकड़ों

 की  ate  ध्यान  नहीं  दिया  है  किन्तु  देखने  की  बात  यह  है  कि  इन  ठेकों  से  हमारा  नाम  विश्व
 के

 मानचित्र पर  श्रा  गया  है  ।

 डा०  वसन्त  कुमार  पंडित
 :

 मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में  तेल  शौर  प्राकृतिक

 गैस  की  से  FI FT Pray में  कितने  भारतीय  प्रौद्योगिकी  विवाद  श्र  काय  कर

 रहे  क्या  ठेके  में  भारतीय  कार्मिकों  को  नियुक्त  करने  के  बारे  में  कोई  शत  रखी  जाती  हैं
 ?

 श्री  एच०  एन०  aET TT :  जहां  तक  तंजानिया  ate  ईराक  का  सम्बन्ध  सभी  श्रेणियों  में  शतप्रतिशत

 भारतीय  अ्रधिकारी  अरर  तकनीकी  कार्मिक  तंजानिया  था  ईराक  का  कोई  श्रादि  नहीं  होगा

 हमारे  कामिक  हमारे  ही  उपकरणों  के  साथ  वहां  गए  जहां  तक  ईरान  का  संम्बन्ध  क्योंकि  इसमें

 सब  एक  से  शभ्रधिक  भागीदार  हमारे  अतिरिक्त  शर  लोग  भी  काम  पर

 श्री  के०
 '

 इन  करारों  के  किये  जाने  के  बाद  क्या  झ्रापने  उन  सरकारों से  इन  करारों

 के  gata  तेल  की  कीमतें  कम  करने  के  लिए  कहने  पर  विचार  किया

 श्री  एच०  एन०  यह  मामला  हमारा  उनके  साथ  SH  करने  से  सम्बन्द्ध  नहीं  जैसे कि  ईरान

 में  हमने  तेल  की  एक  निश्चित  मात्ना  लेनी  है  न  कि  उस  तेल  को  या  तो  हम  विश्व  मूल्य  पर  बेच

 सकते  हैं  अथवा  उसे  हम  उपयोग  के  लिए  ला  सकते  जहां  तक  ईराक  का  सम्बन्ध  वहां  हमें

 मात्र  श्रपना  काम  करना  है  ।  तेल  में  हिस्सा  बांटने  की  बात  नहीं  है  ।  यही  स्थिति  तंजानिया के

 मामले में  है  ।

 Teachers  for  Hindi  and  English  Media

 *695.  Shri  Chaturbhuj  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 a)  whether  separate  seniority  lists  are  maintained  in  respect  of  teachers  selected
 for  Hindi  medium  and  for  those  selected  for  English  medium;
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 11  1978  प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 (0)  if  not,  the  reasons  therefor,  when  the  norms  of  selection  for  them  are  different:
 a

 (c)  whether  uniformity  will  be  brought  about  in  the  selection  of  both  categories
 of  teachers  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  dat  शिव  ot
 at

 ate  प्रश्न नहीं  उठता  ।

 Shri  Chaturbhuj  At  present,  there  are  separate  seniority  in  respect  of  Hindi  teachers
 and  English  teacher.  I  would  like  to  know  what  efforts  are  being  made  to  bring  about

 uniformity  in  these  lists.

 श्री  शिव  नारायण :  शिक्षा  का  माध्यम  प्रत्येक  ज़ोन में  अलग  श्रलग  रहता  है
 ।  भ्रंग्रेजी हिन्दी  के

 भ्रलावा  कुछ  क्षेत्रों में  तेलगू  झ्ादि  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  छात्रों को  पढ़ाना  होता  है  ।

 Shri  Chaturbhuj  :  Mr.  Speaker,  Sir,  my  question  has  not  been  replied.  I  wanted
 to  know  what  procedure  is  being  followed  to  bring  uniformity  in  selection  of  Hindi  and

 English  Teachers  in  Railways.

 Prof.  Madhu  Dandavate  :  I  would  like  to  inform  the  hon’ble  member  that  we  are

 maintaining  separate  list  not  only  for‘Hindi  teachers  but  also  for  the  teachers  of  regional
 languages.  It  is  not  that  lists  are  being  maintained  only  in  the  case  of  English  teachers.
 These  lists  are  maintained  separately  because  in  different  zones  the  teaching  work  is  done
 in  regional  languages  such  as  Marathi,  Gujarati,  Bengali  and  Tamil.  In  some  places,
 the  medium  of  teaching  is  English.  We  always  endeavour  that  the  way  of  working  of
 all  the  teachers,  whether  they  teach  in  English  or  in  regional  languages,  should  be  the
 same,  The  teachers  who  are  teaching  in  primary  schools  and  are  teaching  in  Tamil,
 Marathi  or  Bengali,  wish  that  they  may  be  promoted  and  sent  to  middle  or  High  Schools.
 We  have  directed  that  there  should  not  be  any  discrimination  between  teachers  of  English
 and  regional  languages.  I  want  to  assure  that  there  will  not  be  any  discrimination  in
 this  regard.

 Shri  Chautrbhuj  :  There  is  no  Director  of  Education  in  Railway  Board.  So,  will
 the  Minister  order  to  appoint  a  Director  of  Education  ?

 Prof.  Madhu  Dandavate :  We  will  consider  this  proposal.  A  firm  decision  must
 to  taken  to  increase  or  reduce  the  members  of  Railway  Board.  We  are  trying  to  imple-
 ment  the  well  considered  recommendations  of  the  Administrative  Reforms  Commission.
 We  will  surely  try  to  consider  the  suggestions  given  by  the  members.

 Shri  Ram  Vilas  Paswan  :  Is  Railway  Minister  is  aware  of  the  fact  that  the  previous
 Government  appointed  unqualified  and-persons  not  knowing  Hindi  well  in  Hindi  Depart-
 ment  on  high  posts  and  whether  government  will  evolve  any  criteria  so  as  to  remove  those
 unqualified  personns  and  make  new  appointments  on  the  basis  of  qualification;

 MeCN  महोदय  :  यह  प्रश्न  इसके  ग्रन्तर्गत  नहीं  भ्राता ।

 नई  रेल  लाइनें  बिछाने  को  नीति

 *ै
 689.  Mt  बलवन्त  रामूवालिया  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  उन  क्षेत्रों  में  जहां  रेल  लाइनें  नहीं  नई  रेल  लाइनें  बिछाने  की  नीति

 में
 परिवतन  करने  के  बारे

 में  सरकार  सक्रियता  से  विचार  कर  रही  है  और  alas  रुप  से  सक्षमता के  मापदण्ड

 परित्याग किया  जाएगा  ;  शौर

 दस  सम्बत 2६  Wade  ध  में  निर्णय कब  लिया  जायेगा  तथा  नया  माप  दण्ड  क्या  अ्रपनाया  जायेगा
 ? यदि  तो
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 Written  Answers  ‘to  Questions  April  11,  1978

 रेल  मंत्रो  मधु  दंडवत े:  श्रौर  (4  दे  पछड़े  ्षेतों  में  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  के  लिए

 एक  नयी
 नीति  सरकार  के  विचाराधीन  ज्योंही इसको  भ्रंतिम  रूप  दिया  इस  नीति  को  लोक  सभा  में

 घोषित  कर  दिया  जायेगा  |

 श्रो  बलवन्त  सिंह  राभूवालिया :  क्या  मंत्री  महोदय  उन  दोनों को  प्राथमिकता देंगे  जहां  सर्वेक्षण हो  चुका

 है  जसे  कि  हरियाणा  रे  नवें  लाइनें  इसे  सर्वोच्च  प्रायिसिकता  टी  जाए ?

 प्रो०
 मधु  दण्डवते :  बहुत  से  क्षेत्र  प्रथम  प्राथमिकता  चाहते  हैं  श्रौर वह  केवल  एक  ही  को  दी  जा  सकती

 इसके  लिए  हमने  श्रधिकारियों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  है  जो  रेलवे  के  पूंजीगत  ढांचे  की  समीक्षा  करेगी

 और  अपने  अध्ययन  के  अ्राघार  पर  हम  वित्त  मंत्रालय  श्रौर  योजना  अआयोग  को  सुझाव  भेजेंगे  श्रौर  हम  योजना

 की  नीतियों के  भ्रन्तर्गत ही  हमें  काम  करना  है  ।

 थ्रो  एम०  सत्यनारायण  राव  जपा  मंत्रों  महोदय  को  पता  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  स्वतंवता  प्राप्ति  के  बाद  से

 कोई  लाइत  नहीं  विछाई  गई  है  ।  उदाहरणतया  त्रान्घ्र  प्रदेश  का  तेलेगांना  tar  दी  क्षेत्र  क्या  वे

 रामगुडम  से  निजामाबाद  तक  करोमनगर  होकर  एक  aga  बिछाएं गे  caqaqar  प्राप्ति  से  समय  से  मांग  हो

 रही है  a  पिछले  वर्ष से  मैं  इसके  लिए  लड़  रहा  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  गया है  ।

 प्रो०  सधु  qceaqa  :  प्रत्य  पिछड़े  क्षेत्रों  की  लाइनों  के  साथ  हम  उस  लाइन  पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  जिसका

 जिक्र  माननीय  सदस्य  ने  किया  ।  एक  मात्र  प्रशन  अ्रधिक  धन  मिलने  का  है  उसके  ठोस  विकल्प

 feu  गए  ए  ज्यों ही  वे  स्वीकृत  हो  गए  हम  उस  लाइन को  शुरू  कर  सकेंगे  जिसका  जिक्र  क्रिया गया  है  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उतर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 पश्चिम  एक्सप्रेस  में  श्रत्यधिक  भीड़

 677.  श्री  rasit  भाई  STAT : PT क्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे

 an  यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  में  वतानकुलित  एक्सप्रेस  )
 ,  पश्चिम  एक्सप्रेस

 गाड़ियों  में  अत्यधिक  भीड़  रहती

 यदि  तो  यात्रियों  की  सहयता  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  हैं  श््रौर

 क्या  इत  में  द्वितीय  श्रेणी  का  एक  a  साधारण  डिब्बा
 लगाया

 जा  सकता है  wie

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  (| कें  ?

 रेल  मंत्री  मधु  25/26  बम्बई  सेन्ट्ल-नयी  दिल्ली |/भ्रमतसर  व।तानकुल/पशब्चिम

 एक्सप्रेस  लोकप्रिय  गाड़ियां  गाड़ी  के  श्रनारक्षित  में  कुछ  भीड़-भाड़  रहती  है झौर  शभ्रारक्षित  स्थान

 के  लिए  ' oat  प्रतीक्षा में  रहते

 site  इन  गाड़ियों  में  डिब्बे  बढ़ाना  व्यावहारिक  नहीं  है  क्योंकि  ये
 गाड़ियां  पहले  से

 ही

 प्रधिकतम  डिब्बों  के साथ  चन्  रहीं  फिर  इस  मार्ग  पर  यात्रियों  की  मांगों
 को  पूरा  करने  के  लिए  अन्य

 उपायों  पर  विचार  फिया  जा  रहा

 गैस  पर  Arey  रित  उर्वरक  संयंत्र

 679.  श्री  के०  राम  मूर्ति
 :

 क्य  पेट्रोलियम  रसायन  ate  seem  मंत्री  महू  बताने  की कृप  करेंगे
 कि  :

 =
 (  पी  )  क्या  सरकार  ने  देश  में  ४00  करोड़

 रुपये  को  लागत  से  गैस  पर  mata AIT TaeH चार  संयत्रों

 की  स्थापना  के  प्रस्ताव  मंजर कर  दिए  हैं  ;
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 21  .1900  )
 a

 यदि  ar,  तो  उक्त  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 पेट्रोलियम  रसायन  धौर  राज्य  मंत्रो  (st  जनेश्वर
 :

 (@)  ares  हाई

 दक्षिण  बेसिन  से  प्राप्त  गस  पर  श्राधारित  दो  बड़े  आ्राकार
 के  उवेरक  संयंत्रों

 के  कार्यान्वयन  का  प्रस्ताव है
 इन  दो  संयंत्रों में  से  प्रत्येक  की  प्रतिदिन  1350  मीटरी  टन  श्रमोनिया  are  प्रतिदिन  1800  मीटरी  टन

 यूरिया  की  उत्पादन  क्षमता  होगी  श्रौर  इन  दोनों  पर  लगभग  280  करोड़  रूपये  के  विदेशी  मुद्रा ्य  aw  सहित
 491  करोड़  रुपये  की  लागत  का  श्रनुमान  विभिन्न  संभव  स्थानों

 पर  इन  परियोजनाओं  पर  द।तादरण
 के  प्रभाव  पर  विचार  wet  के  लिए  एक  कार्यकारी  दल  गठित  किया  गया  है  के  बारे  में  afar

 निर्णय  कार्यकारी  दल  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  लिया  जाएगा  ae  उसके  बाद  परियोजनाओं  के  लिए

 स्वीकृति  के  लिए  कार्यवाई  की  जाएगी  परियों  जनाओओं  का  राष्ट्र  एण्ड  फॉटलाइज से

 न्वयन  किया  जाएगा  ।

 बम्बई  ठाई  प्रोर  दक्षिण  बेसिन  से  उपलब्ध  गैस  दो  बड़े  आकार  की  परियोजनाओं  को

 गुजरात  में  भी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  इन  दो  परियोजनास्ं  का  इफको  त्रौर  भेसस  नेशनल  फर्टिलाइजर्स

 लि०  द्वारा  कार्यान्वयन  किया  ज  ।  दोनों  कम्पनियों को  परियोजनाशं  के  लिए  एक  ही  संभा  arn  रिपोर्ट

 तैयार  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 असम में  तेल  क्षेत्रों से  गस  पर  ऑ्राध  रित  प्रतिदिन  600  मीटरी  टन  सार  प्रतिदिन

 मीटरी  टन  यूरिया  की  क्षमता  से  नामरूप  में  उवेरऊ  संयंत्र  स्थापित  करने  का  भी  प्रस्ताव

 Officers’  Posts  Upgraded

 *683.  Shri  1  ‘ukam  Chand  Kachwai:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 lay  a  statement  showing  :

 (a)  the  number  of  officers’  posts  (except  medical  services)  upgraded  on  Indian  Railways
 during,  the  last  three  years  and  when;

 (b)  the  number  of  Class  II,  Class  III  and  Class  IV  posts  (except  medical  posts)  up-
 graded  during  the  said  period;

 (c)  whether  there  is  difference  in  percentage  of  upgradation  of  posts  in  different

 classes  ;

 (d)  if  so,  the  action  being  taken  to  bring  uniformity;  and

 (e)  when  uniformity  is  expected  to  be  brought  about  in  this  regard  ?

 Minister  for  Railways  (Prof.  Madhu  Dandavate) :  A  statement  is  laid  on  the  table
 of  the  Sabha.

 Statement

 (a)  23  posts  of  Officers  upgraded  since  1-4-1975,

 (b)  Number  of  Group  ध्ਂ  i.e.  Class  III  posts  upgraded  to  Group  ‘B’  1.6.

 497 Class  II

 Number  of  posts  upg  raded  within  Group  c  1.€.  Class  पा  19,700

 Number  of  posts  upgraded  within  Group  ‘D’  1.6.  Class  IV  9,200

 (c)  to  (e)  The  posts  in  Group  ‘C’  (Class  III)  were  upgraded  to  Group  ‘B’  (Class  11)
 on  the  basis  of  worth  of  charge.  The  posts  within  Group  ‘C’  (Class  HJ)  and  Group  ही कि द

 (Class  IV)  were  upgraded  keeping  in  view  the  worth  of  charge,  as  well  as  the  need  to  reduce

 inter-departmental  dispartities  for  promotional  avenues  available  to  staff  of  different

 categories  and  to  provide  some  relief  to  cadres  with  unduly  flat  pyramidal  structures.
 As  these  upgradations  were  not  made  on  percentage  basis  and  the  sanctions  were  issued
 in  terms  of  specific  numbers,  no  inter-group  comparison  is  possible.
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 Written  Answers  to  Questions  Chaitra  21,  1900  (Saka)

 मंत्रालय  तथा  उसके  उपक्रमों  में  जातियों  ayaa  जनजातियों  के  पदों  के  वर्ण

 684.
 श्री  हेमराज  जैन

 :
 कया

 पेट्रोलियम  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे कि  :

 मंत्रालय  तथा  उसके  संबद्ध  ake  श्रधानस्थ  कार्यालयों  एवं  सरकार  उपक्रमों में  प्रत्येक वगी  में

 कुल  कितने  पद  भरे  गये  ak  उनमें  जातियों  atk  श्रनसुचित  जनजातियों  के  कितने  व्यक्ति  थे
 a

 जनता  शासन  को  कुल  waft  में  प्रत्येक  वर्ग  में  कितने  पदों  का  aren  समाप्त  किया  गया था  तथा

 उसके  FAT  कारण  थे  ;  श्रौर

 प्रत्येक  व ेके  पदों  पर  कितनी  पदोलन्नतियां की  गई  ।  पदों  का  दर्जा  बढ़ाया  गया  श्र  कितने
 पद  अ्रनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुसुचित  जनजातियों  के  व्यक्तियों  को  दिये  गये ?

 रसायन  श्रौर  उर्घरक  मंत्री  (att  हेमवती  नन्दन
 :  श्रौर  इस  मंतालय

 से
 संबंधित

 सुचना  दशनिवाला  विवरण  सभापटल  पर  रख  दिया  गया  श्रन्य  संगठनों  /  उपक्रमों  से  संबंधित

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही  take  सभापटल  पर  रख  दी  जायेगी |

 विवरण

 श

 संगठन  का  नाम  समूह  24-3-  स्तम्न में  से  24-3-77  स्तम्भ  358  स्तम्भ  7  में  से

 1977  भ्रनुसुचित  तक  पदोन्नति  श्रनसुचित

 तक  भरे  गये  सूचित  ग्रारक्षित  पदावनत  जातियों  अनुसूचित

 जातियों से  पदों की  द्वारा  र्स  जन

 पदों कीं  जातियों  संख्या  at  जातियों

 संख्या  पदों की  से  सम्बंधित  गये  गए  पदों  की  से

 पदों  पदों की  पदों की  संबंधित  पदों की

 संख्या  संख्या

 2  3  5  7  8  9

 सा  =  tees
 पैट्रालियम  विभाग

 16  ाा  10

 14

 हा

 रसायन ait  उवरक  विभाग  19

 fur \  ag 97a  ——  21 न्

 (7)  52  5  10

 हल  हा

 टिप्पणी:-वर्ग  :  ऐसे पद  जिनका  वेतन  श्रथवा  वेतनमान  श्रधिकतम  1300  रुपये  से  अधिक  न  हो  ।

 वर्ग  (@)  पद  जिनका  वतन  अथवा  वेतनमान  श्रधिकतम  500  रुपये हो  परन्तु  130  0  रुपये  से  कम  हो  |

 am  पद  जिनका  वेतन  श्रथवा  वेतनमान  झधिकतम  250  रुपये  हो  परन्तु  900  रुपये  से  कम  हो  |

 वर्ग  पद  जिनका वेतन  aaa  वेतनमान  अधिकतम  290 रुपये हो  अथवा  इससे कम  हो
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 went  के  लिखित  उत्तर ण  ०  नन  ee

 रम्य  मदेश  में  रसायनिक  उद्योग  समूह  स्थापित  करना

 688.  श्रो  सुखना fag:  an  पेट्रोलियम  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  मध्यप्रदेश  राज्य  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  चूना  पत्थर  झर  कोयले  पर  mae oH एक

 रसायनिक  उद्योग  समूह  स्थापित  करने  का  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रनू रोध  किया  है  ;
 ओर

 यदि  तो  प्रस्ताव का  ब्यौरा  क्या  है  श्र  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजप्  मे  क्या  कार्यवाही

 की

 पेट्रोलियम  रसायन  शौर  उर्वरक  राज्य  मंत्रो  [sit  जनेश्वर  मिश्र
 नहीं ।

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 Indane  Gas  agents  in  Delhi

 *591.  Shri  Madan  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers
 be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  Indane  Gas  agents  in  Delhi  at  present

 (b)  whether  Government  propose  to  open  some  other  agencies  to  meet  the  increasing
 demand  of  the  people  in  Delhi;  and

 (c)  if  so,  the  number  thereof  and  by  what  time  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna) :  (a)  44.

 (b)  and  (c)  The  question  of  opening  new  gas  agencies  in  Delhi  will  be
 considered

 taking  into  account  the  need  for  handling  additional  quantity  of  LPG,  as  and  when  it

 is  available,  and  reorganisation,  if  any,  of  the  existing  network  of  LPG  distributors  hips.

 बल्लमगढद  में  बर्मा  शेल  के  डोलर  के  fata  शिकायतें

 *693.  धमंवीर  वशिष्ठ  :  क्या  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  पैट्रोल  और  डीजल  में  मिलावट  करने  के  बारे  में  बल्लभगढ़  )

 के  बर्मा  शेल  के  एक  डीलर  के  विरुद्ध  शिकायतें  मिलीं  जिसके  परिणाम  स्वरूप  ट्रैक्टर  तथा  कार  इंजिनों

 में  बड़े  पैमाने  पर  खराबी  होती  है  ;  यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाई  की  गई  ;  श्रौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उक्त  डीलर  का पहिले  उसी  झ्रपराध के  लिए  चालान  भी  किया गया  था

 यदि  तो  उसकी  डीलरशिप  जारी  रखने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 qatforaa,  रसायन  शौर  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  agym)  माननीय सदस्य  के  माध्यम

 से  बल्लभगढ़ के  कुछ  निवासियों  से  बल्लभगढ़  में  भारत  पेट्रोलियम  कार्पोरेशन  लिमि०

 सी०  एक  पैट्रोल  विक्रेता  के  विरुद्ध  इस  मंत्रालय  में  शिकायत  मिली  थी  tag  शिकायत  उक्त  विक्रेता

 द्वारा  हाई  स्पीड  डीजल  तथा  पेट्रोल  में  तथाकथित  मिलावट  से  सम्बन्धित  थी  जिसके  परिणामस्वरुप ट्रैक्टर  के

 इंजनों  को  क्षति  पहुंची कुछ  ट्रैक्टर  चालकों  ने  पुलिस  को  भी  शिकायत  की  जिसने  इस  फटकर  पैट्रोलपम्प  से  पट्रोल
 aA  ~

 के  नमूने  लिये ।  गुड़गांव  पुलिस  द्वारा  ये  नमूने  भारत  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन को  भज  गय  थे  श्रौर  भारत  पैटोलियम

 कार्पोरेशन  लिमि०  हारा  इनका  विश्लेषण  किया  गया  कार्पो०  fato  की  रिपोर्ट के  श्रनुसार

 इन  विश्लेषणों में  यह  बात  पायी  गयी  कि  हाई  स्पीड  डीजल  के  नमूने  जबकि  विशिष्ट  विनिरेशों  के
 अनुरूप
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 eee

 पाये  गये  ग्रौर  पेट्रोल  के  नमूने  दो
 ग्रधात स  seer  नंबर

 अंतिम
 कथनॉक  में  सफर  सिद्ध  gu  ।  aan में  लगभग  10  प्रतिशत

 की  तक  मिट्टी  के  तेल  ak  तारपीन  के  तेल  जैसे  उत्पादों  की  मिलावट  की
 ग गई

 ठी  प्रतीत  होतो  भारत  पैट्रोलियम  कार्पो०  लि०  ने  पुलिस  प्राधिकारियों  को  परीक्षण  रिपोर्ट
 से  सूचित  कर  दिया  है  ah  साथ

 ही  विक्रेता  को  स्पष्टीकरण  देने  के  लिए  भी  लिख  दिया  था  ।  विक्रेता ने
 यह  बताते  हुए

 उत्तर  दिया
 कि  उसके  पैट्रोल  पम्प  पर  किसी  प्रकार  की  मिलावट  नहीं  की  गई

 भारत  पैट्रोलियम  कार्पो०  fo  को  इस  मामले  की  श्रौर  जांच  करने  कों कह  दिया  गया

 भारत  पैट्रोलियम
 ate  fro

 से  प्राप्त  सूचना  के  श्रनुसार  इस  सम्बन्धित  विक्रेता  को

 विगत  में
 मिलावट

 के  किसी  मामले में  भागीदार  नहीं  पाया  गया

 क्रम्पनो
 कानून  बोर्ड  में  व्यावसायिक  योग्यता  वाले  सदस्य  रखने  का  प्रस्ताव

 fr

 *694
 श्री  के०  मालनना :  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  कम्पनी  कानून  बोर्ड  के  कुछ  सदस्य  कम्पनी  कार्य  विभाग  में  ऊंचे  पदों
 पर  भी  area

 क्या  यह  भी
 सच  कि  कम्पनी  बोर्ड  के  सदस्यों  का  कोई  स्वतंत्र  भ्रौर  स्तर

 नहीं  है  परन्तु  वे  कम्पनी  काय  विभाग  के  अभिन्न  हैं  और  वे  न्याय  सौर  नी  ara  मंत्री  के

 निदेश  और  नियंत्रण में  ८  करते

 क्या  सरकार  महसूस  करती  कि  कम्पनी  कानून  are  में  कम्पनी  कार्यों  में  दक्ष  चार्टड
 अधवा  कास्ट  agar  इका  निमस्ट  जैसे  व्यवसायिक  रखने  वाले  लोगों  को

 दायक  att

 (7)  यदि  ay  कम्पनी  ara  até  में  चार्टर्ड  कास्ट  एकाउंटेट्स  जैसे  व्यावसायिक  योग्यता

 रखने  वाले  लोगों  को  रखने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 न्याय  ate  कम्पनो  कार्य  मंत्रो  (sit  शान्ति
 :  कम्पनी  विधि  बोडे  के  शेष  6

 सदस्यों  में  से  अध्यक्ष  site  तीन  कम्पनी  काय  विभाग  सचिव  श्रौर  संयुक्त  सचिव/लोक  न्यासी  के  पदों

 को  भी  धारण कर  रहे  हैं  ।

 कम्पनी  विधि  are  का  संविधान  श्र  प्रस्थिति कम्पनी  1956  की  धारा  10 ड

 द्वारा  शासित  होता  उपधारा  6  में  व्यवस्था  है  कि  श्रपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  ae
 '  झपने

 कृत्यों  का  निवंहन  करते  हुए  कम्पनी  विधि  बोर्ड  केन्द्रीय  सरकार के  नियंत्रणाधीन  होगा

 ae  वे  व्यक्ति जो  कम्पनी  विधि  are  के  सदस्यों  के  रूप  नियुक्त  किय  जाते

 fq  पर्याप्त  पृष्टभूमि  रखते  हैं  श्रौर  सम्बन्धित  शिक्षा  जैसे  wiaea,

 उद्योग  श्रादि  का  श्रनूभव रखते  हैं  जिससे  बोर्ड  में  विभिन्न  मामलों  में जो  उसके  समक्ष
 wea  हैं  समन्वित  राय

 काथम  कर  सकें  ।  कम्पनी  विधि  बोर्ड  की  संरचना  इन  Weal  का  विस्तृत  गठन  करती  है  तथा
 उन  सदस्यों

 को  सम्मिलित  करती  है  जो  शास-प्राप्त  श्र  लागत  तथा  कर्मान्त  लेखाविधि  की  योग्यताएं

 रखते हैं  ।

 Officers  and  Class  III
 Employees  in  Izzatnagar  Division

 #6371.  Shri  Daya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer
 to  the  reply  given  to  unstarred  Question No.  1096  on  28th  February,  1978  regarding  Emp.

 loyees  of  Commercial  Department,  Izzatnagar  Division  E.
 Railway  and  state  :
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 21  1900  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 (a)  the  number  of  officers  and  Class  III  employees  in  Izzatnagar  Division  who  have
 been  transferred  during  the  academic  session  and  whose  children  continue  to  stay  at  the
 old  station  of  posting  ;  and

 b)  the  number  of  transferred  employees  who  have  b22n  alloited  quarters  at  the  new
 places  of  their  postings  and  woose  quarters  at  places  of  previous  posting  hav2  b22n  got
 vacated  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :

 (a)  Officers  5

 Class  III  employees  78

 (b)  Out  of  5  officers,  3  ha  ve  been  allotted  bungalows  at  the  new  place  of  posti  ng
 while  2  have  been  permitted  to  retain  the  bungalows  at  the  old  station.

 Out  of  78  Class  है ह ह  employees  whose  transfer  orders  were  issued,  only  41  had  Railway
 quarters  at  the  previous  stations  and  19  amongst  them  are  still  to  carry  out  their  transfers.
 The  position  regarding  provision  of  quarters  to  the  remaining  is  as

 under
 —

 Fourteen  have  been  provided  with  quarters  at  the  new  place  of  posting  after
 vacation  of  the  quarters  at  the  previous  station  of  posting.  Eight  employees  have  been
 permitted  to  retain  their  accommodation  at  the  old  station  of  posting.

 बालमर  लारो  aT  को  कंपनियों  के  शेयरों  का  श्रधिग्रहण

 6372.  Sto  विजय  मंडल  :  क्या  रसायन  श्रौर  उबरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  gst  बर्मा  पेट्रोलियम  कंपनी  लिमिटेड  द्वारा  बालमर  लारी  ग्रूप  की  कंपनियों  के  श्रधिकांश  शेयरों  को

 वाजार  में  प्रचलित  दरों  से  भ्रधिक  दरों  पर  खरीदने  का  आर्थिक  श्रौचित्य  क्या  है  ?

 रसायन  श्रौर  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  बालमर  लारी  एंड  कम्पनी

 पिछले  कुछ  वर्षों  तक  एक  विदेशी  साम्यपूंजी  वाली  कम्पनी थी  ।  जहाजरानी  यात्रा  श्रभिकरण  श्रौर  अन्य

 अभिकरणों  सहित  इस  कम्पनी  की  चाय  उत्पादन  क्रिया  कलाप  और  विधि  क्रिया  कलापों  में  अभिरुचि

 शुरु  शुरू  में  बालमर  लारी  छः  सहायक  कम्पनियां थीं  इनमें  दो  कम्पनियां  इस्पात के  बैरल  एक

 स्विच  गियरों  सहित  विद्यत  उपकरण  तैयार  एक  निर्माण  कार्य॑  एक  mer  मिल

 शर  एक  इस्पात  की  खिड़कियां  तैयार  करने  वाली  कम्पनियाँ  हैं  ।  इन  सहायक  कम्पनियों  में  से  दो  कम्पनियाँ

 ढंकंन  ब्रादसं  द्वारा--एक  arg बी  पी  के  सावंजनिक  क्षेत्र  में  झाने  से  पूर्व  और  दूसरे  इसके  पश्चात्  बेची  गई

 बालमर  लारी  शेयर  धारियों  की  संख्या  निम्नलिखित  थी

 «ण  a

 व्यावसायिक  उद्यम  का  नाम  शेयरों  की  प्रतिशतता

 संख्या

 qrsyel-antgeiferan  कम्पनी  |  43,341  30.  09

 इंगलैंड  को  एलैक्स  तथा  सहयोजित  39,675  27.  55

 sar  ब्रादस  कम्पनियाँ  समूह )  32,540  22.  59

 19.  77 953  छोटे  शेयरधारी  28,474
 ee

 100.00 कुल

 इन  शेयरों  के  80.  १3%  शेयर  प्राप्त  करने  के  लियें  श्राई  बी  पी  द्वारा  ढंकंन  ब्यदस

 एलेक्स  लारी  के  शेयर  खरीद  लिये  गये  इस  मामले  से  सम्बन्धित  प्रन्तिम  बातचीत  20  मई  AK

 19



 Written  Answers  to  Chaitra 2  ,  1900  (Saka)

 1  1972  के  बीच  में  ge  a  ढंकंन  acd को  प्रति  शेयर  95
 — ~ aqਂ  श्रौर  एलेक्स  लारी  को  प्रतिशेयर

 की
 दर

 से
 मूल्य  की  की  गई  थी  ।  इस  प्रकार से  afasrac  89.  50  रुपये  की  औसतन

 अदायगी की  गई  थी  ।

 बड़े  श्रोद्योगिक  गृहों  site  विदेशो  कम्पनियों  दारा  कदाचार

 6373.  ष्  सी०
 के०  जाफर  शरीफ  :  कया  fafa,  न्याय  श्रौर  कम्पनो  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि

 क्या  एकाधिकार  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  ने  निषिध  यापार  कदाचार  में

 लगे  बड़े  भ्रौद्योगिक  qet  श्रौर  विदेशी  कम्पनियों  के  बारे  में  कुछ  मामलों  की  जानकारी  हाल  में  सरकार  के

 ध्यान में  लाई  गई  है  ,  शर

 यदि  तो  उक्त  कम्पनियों  द्वारा  किस  प्रकार  की  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रत्रिया  का

 उल्लंघन  किया  जा  रहा  था  ग्रौर  उनके  विरुद्ध  कितने  मामले  ः  किये  गय  सरकार  की  इस  बारे में  क्या

 प्रतिक्रिया है  ?

 न्याय  site  कम्पनी  कार्य  मंत्री  (st  शाम्ति  Ram )  श्रीमान्  जी  ।

 बड़े  श्रौद्योगिक  घरानों  से  सम्बन्धित  भारतीय  कम्पनियों  ate  एकाधिकार  एवं  निर्बन्धनकारी

 व्यापार  प्रथा  1969  के  wat a  विदेशी  कम्पनियों  के  विरुद्ध  एकाधिकार  एवं  निरबन्धनकारी

 व्यापार  प्रथा  आयोग  1-
 1-19

 717.0  31-3-1978  के  मध्य  गठित  जांचों  को  प्रदर्शित  करता  gat  विवरण

 पत्न  सदन  के  पटल  पर  प्रस्तुत है

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  2082/78]

 Railway  Workshops  at  Gangapur

 6374.  Shri  Meetha  Lal  Patel  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  special  arrangements  are  proposed  to  be  made  soon  in  the  railway
 workshop  at  Gangapur  City  (Western  Railway)  for  carrying  out  through  repairs  to  wagons
 and  if  so,  the  details  thereof ;  and

 (b)  whether  it  will  necessitate  expansion  of  the  workshop  and  if  so,  the  extent  of
 the  likely  expansion  and  the  number  of  additional  employees  to  be  appointed  there  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  No.  There

 is  no  workshop  at  Gangapur  City

 (b)  Does  not  arise

 रेल  सुरक्षा  fafa  से  बिहार  को  श्राबंटित  राशि

 375.  श्री  सुरेन्द्र झा  सुमन  :  क्या  रेल  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करंग  कि

 रेल  सुरक्षा  निधि  से  बिहार  को  1976  के  बाद  से  कितनी  राशि  की  गई  है  ;

 निधि  से  श्राबंटित  राशि  से  उस  राज्य में  कया  सुरक्षा  कायें  किये  गये  हैं
 att

 उनमें  श्रब  तक

 कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?
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 11  1978  के  लिखित उत्तर

 1978-79  तक  के  वर्षों रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  1975-76 से
 $

 दौरान  tHe  संरक्षा  ara  निधि  से  बिहार  राज्य  को  आबंटित  की  गयी  राशि  नीच  दी  गयी

 रुपयों  में  )

 1975-76  1851

 97677  2116

 1977-7  तनि  शाम्य  रास  2127 5  प्रनुमान ) च्

 1978-79  2127

 इस  राज्य  में  समपारों  के  बदले  में  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  लिये  निम्नलिखित  परियोजनाओं

 को  इस  समय  श्रनुमोदित  किया  जा  चुका  है  ate  उन्हें  रेल  निर्माण  कार्यक्रम  में  शामिल  कर  गया

 ला

 क्रम  परियोजना  का  नाम  लागत में  राज्य  टिप्पणी

 सं०  सरकार  का  हिस्सा

 जिसको  प्रतिपूर्ति

 रेलव  संरक्षा  का

 निधि से  की  ज
 जे
 cd

 a  LS  एएल

 1.  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  बंग  सराय  श्रौर  तिलरथ  के  7.  36  लाख  निर्माण  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 बीच  समपार  संख्या 47  श्रौर  48  के  बदले

 ऊपरी  सड़क  पुल  का  निर्माण

 2.  समस्तीपुर  में  समपार  संख्या  5  2  के  बदले में  एक  34.85  लाख  रेलों  के  हिस्से  का  निर्माण  कार्य

 ऊपरी  सड़क  पुल  का  निर्माण  ।
 रेल  पथ  के  उस  पार  पुल

 का  काम  पूरा  हो  चुका है  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जा

 रहा  पहुंच  मार्गों  का  काम  प्रगति

 पर  है  श्र  शीघ्र  ही  उसके  पूरा

 हो  जाने  की  है  ।

 उपयक्त  निर्माण  कार्यों  में  राज्य  सरकार  के  हिस्से  की  लागत  लगभग  42.  21  लाख  रुपये  बेठती

 है  जिसकी  प्रतिपूर्ति  रेलवे  संरक्षा  कार्य-निधि  से  की  जानी  है  ।

 उपर्यक्त के  भ्रतिरिक्त  1975-76 से  1977-78  तक  की  में  बिहार  राज्य  में  समपारों
 पर

 चोकीदार  लगाने/प्रेडों  को  बढ़ाने  की  11  परियोजनाओं  को  भ्नुमोदित  किया  गया  था  झर  इसके लिए
 इस

 निधि के  10%  के  बराबर  धन  जाना  था  जो  केवल  ऐसे  कार्यो ंके  लिये  ही  सुरक्षित रखा  जाता
 इन  परियोजनाओं  का  काम  प्रगति  के  विभिन्न  चरणों  में  हैं  ।

 रेल  गाड़ियों में  स्थान

 6376.  श्री  परमानन्द  गोविन्दजी  वाला  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सभी  भारतीय  रेलगाड़ियों  में  दूसरे  ak  पहले  दर्जे  में  कुल  कितने  व्यक्तियों के  बैठने  भ्र

 सोने  का  स्थान  है  am  वातानुकलित  में  भी  कितना  स्थान  ak
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 रेल  गाड़ियों  में  श्रौसतन  प्रतिदिन  कितने  यात्री  यात्रा  करते  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  31  1977
 को

 भारतीय
 रेलों  पर

 है बैठने  तथा  सोने  के  उपलब्ध  स्थानों  का  विस्तृत  ब्यौरा  इस  प्रकार  g

 संख्या

 aoa  का  स्थान  शायिका

 वातानुकल  3,309  3,309* wa

 वातानुकल  कर्सीयान  3,531

 160,965  60,42  ठक

 149,279 दूसरा
 तानना

 1,906,30

 *बैठने  के  स्थानों में  भी  शामिल  हैं  ।

 1976-77 के  दौरान  सरकारी  रेलों  द्वारा  ढोये  गये  यात्रियों  की  दैनिक  संख्या

 90,  4  लाख  थी  ।

 गाड़ी  संख्या  ए०  जेड ०  बो०  के  समय  में  परिवर्तन

 6377.  श्रो  दुर्गा  चन्द
 :

 क्या  रेंल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्य  उत्तर  रेलवे  ake  मण्डल  फिरोजपुर  की  दस  का  कोई

 श्रभ्यावेदन  दिया  गया  है  कि  गाड़ी  संख्या  ए०  जैड०  बी०  क्यू ०  की  समय  सारणी  में  इस  प्रकार  से  परिवर्तन

 किया  जाये  कि  वह  क्वाडियां  से  7.40  बजे  चले  श्रौर  अमृतसर  30  बजे  पहुंचे  उसका  To s,  बी०

 पी०  से  बेका  पर  क्रास हो  श्रौर

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  काय॑वाही  की  गई  है  AAA  की  जानी  z?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मत्री  शिव
 :  जी  हां  ।

 1-4-1978 से  यह  निर्धारित  किया  गया  है  कि  3  ए०  बी०  पी०  से  POAT Be FATT के  बजाय  बोरका

 में  मेल  लेने  के  बाद  ज्  To
 बी०  क्यू

 ०  कादियां
 से

 20  बजें  छूटेगी  झर  झमृतसर  9.  25  बजे  पहुंचेंगी ।

 श्रार०  डो०  एस०  श्रो०  के  कमंचारियों  को  सेवा  शर्तों  का  विनियमन  करने  वाले  नियम

 6378.  श्री  समर  मुखर्जी  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रार ०  डी०  एस०  आओ ०

 में  नियुक्त  सभी  कामगारों  की  सेवा  शर्तों  का  किन-किन  नियमों  से  विनियमन  होता  है  ate
 ये  कहां

 विष्ट  हैं  ?

 रेल
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्रो  शिव  :  भ्रनुसंधान  अ्रभिकल्प  एवं  मानक  संगठन  के
 कर्मचारी  भारतीय  रेल  स्थापना  संहिता  वाल्यूम  11

 में  निहित  संगत  उपबन्धों  और  रेल  मंत्रालय

 द्वारा  समय-समय  पर  जारी  किये  गये  aq  नियमों  श्रौर  arent  द्धारा  शासित  होते

 6379.  श्री  att  भट्टाचार्य  :  क्या  रेल
 मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  कि  श्रल्पसंख्यक  प्रतिनिधि

 क
 GeaTAl FT को  वि  निधमों

 अ्न्तगंत  मान्यता
 प्रदान  की  गई  है  श्रौर  नियम  किस

 कानून  के अ्रन्तगंत

 बनाये गये  हैं  ?
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 21  1900  (1)
 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर

 के  भ्राघार  पर  प्रयात  किसी रेल  मत्रालय में  राज्य  मत्री  शिव  :

 श्रथवा  घामिक  समुदाय  के  किसी  प्रतिनिधि  किसी  संस्था  था  ऐसी  किसी  जनजाति

 या  afar  समुदाय  के  किसी  समूह  या  वर्ग  को  मान्यता  नहीं
 दी

 गयी  है
 ।

 नैमित्तिक  के  दिस््ध  कथित  भेदभाव

 6380.  श्री  रोबिन सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  tag  नियम  पुस्तिका  के

 प्र्याय  शष्प  के  प्रन्तर्गत  नियमित  अस्थाती  कर्मचारियों  के  ate  नमित्तिक  कर्मचारियों  के  बीच  क्या

 भाव  किया  जाता

 रेल  walagy  में  राज्य  मंत्रो  शिव
 :

 नैमिस्तिक  श्रमिकों  को  नियुक्ति

 छुट-पुट  at  तत्काल  किस्म  के
 जैसे  बाढ़  हुई  आदि  ठीक  के  लिये  की

 जाती  है  ।  उन्हें  श्राम  तौर  पर  दिहाड़ी  के  हिसाब  से  बतन  दिया  जाता  है  ।  यदि वे  लम्बी  wate

 के  लिए  काम  पर  लगे  रहें  तो  उन्हें  निम्नलिखित  रियायतें  दी  जाती  हैँ
 :

 जिन  नैमित्तिक  श्रमिकों  को  भारतीय  रेलों  की  चालू  लाइन  स्थापनाग्रों  में  लगातार  चार  महीने

 तक  एक  ही  किस्म  के  काम  में  नियोजत  किया  जाता  उन्हें  श्रस्थ।यी  दे  दिया  जाता  है  भ्रौर  वे

 अस्थायी  रेल  कमंचारियों  को  दिये  गये  प्रायः  सभी  श्रधिकार  ate  जैसे  छ्टठी  पी  टी  झरो

 आदि  पाने  के  पात्र  हो  जाते  हैं  ।  वे  सेवानिवत्ति  आदि  प्राप्त  करने  के  लिये  पात्र

 नहीं  होते  ।

 परियोजनाओं  में  लगे  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  छः  माह  की  लगातांर  सेवा  पुरी  हो  चुकने  पर

 उन्हें  वेतनमान  के  हिसाब  से  aaa  दिया  जाता  है  ,  लेकिन  उन्हें  अस्थायी  नहीं  दिया  जाता  श्रौर  न

 ही  वे  ऊपर  में  उल्लिखित  लाभ  पाने  के  पात्र  होते  हैं
 ।

 नियमित  खाली  जगहों  में  नियक्ति  के  लिये  नैमित्तिक  श्रमिकों
 की  छान-बीन की  जाती  है

 श्रौर  उन  पदों  में  उन्हें  समाहित  कर  लिया  जाता  है  ।  तत्पश्चात  वे  नियमित  रेल  कमंचारी  बन  जाते  हैं  ।

 sears  नेमित्तिक  श्रमिक

 6381.  श्री  श्याम  प्रसन्न  Reta  :.  क्या  रेल  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे  सभी

 अस्थाई  नैमित्तिक  श्रमिकों को  जिनहें  wears  रेल  क्ंचारियों  का  दर्जा  प्राप्त  हो  चूका  उनकी  वरिष्ठता

 के  प्रनसार, चदर  उनकी  सेवा  may  के  श्रनुसार  चयन  किये  बिना
 उस

 सेवा  में  कार्य  करते  हुएਂ  उनके  लम्बे

 अनुभव के  झाधार  पर  उन्हीं  पदों  पर  अस्थाई  नियमिंत  रेल  कमेंचारी  के  रूप  में  नियमित  न  fea  जाने

 के  क्या  कारण हैं  ?

 कोई  चयन  किये  मज़दूर रेल  मंत्रालय में  राज्य  at  शिव

 को  स्थानीय  रुप  से  नियक्तिकार्थ  के  प्रभारी  निरीक्षकों  द्वारा  कीਂ  जाती  है  ।  सामान्य  नियम  यह  हैं  कि  किसी

 व्यक्ति के  नियमित  चतुर्थ  श्रेणी  सेवा  में  प्रवेश  से  पहले  उसका  चयन  होना  चाहिये  ।  नेमित्तिकਂ  मज़दूरों

 द्वारा  की  गयी  सेवा  को  देखते  हुए  उनके  पक्ष  में  एक  विशेष  रियायत  यह  दी  गयी  है  कि  उनका  चयन

 जरूरी नहीं  है  बल्कि  एक  छानबीन  समिति  द्वारा  केवल  उनकी  छानबीन  श्रावश्यंक  है  तथा  उन्हें  नेमित

 मजदूर  के  रुप  में  उनकीਂ  वरिष्ठता  के  पर  खपाया  जत  है  ।

 नेमसितिक  श्रमिकों  को  श्रस्थाई  श्रेमिक  बनाना

 6382. श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाल्दर
 :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा  कि  भारतीय  रेलवे

 पुस्तिका  के  नियम  2501
 के  उपबन्धों  के  श्रनुरूप  feat  Since  श्रमिकों  कौ  श्रस्थाई

 रल  कर्मचारी  माना  गया  है  ? ?
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 रेल
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  शिव  नारायण  इकट्ठी की  जा  रही  है  पटल
 पर  रख  दी  जायेगो

 15-20 बर्ष  को  सेवा  ara  कमंचारियों को  स्थायी  न  किया  जाना

 6383.  श्री  माधवराव  सिन्धघिया  :  क्या  रेल  मंत्री  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 भारतीय  रेलवे  में  15-20  वर्ष  से  afar  सेवा  वाले  कमंचारियों  को

 wat
 भी  श्रपने--म्रपने  पदों  पर  स्थायी  नहीं  किया  गया  जबकि  काफी  बाद  में  नियुक्त किये  गये  कर्मचारियों

 को  स्थायी  कर  दिया है

 यदि  तो  इस  काथंवाही  के  परिणामस्वरूप  कुछ  afaarfray  के  हितों  पर  प्रतिकल  प्रभाव

 पड़ा है

 (a  यदि  तो  किन-किन  श्रेणियों  में  ऐसी  विसंगतियों  का  उल्लेख  किया  गया है  ark

 एसे  कमचारियों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  क्यो  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  शिव  स्थायी  पदों  को  उपलब्धता  झ्राधघार  पर

 aaa  उनकी  बारी  पर  स्थायी  पदों  पर  पक्का  किया  जाता  है  ।

 शौर  ऐसो  कोई  wana  सरकार  के  नोटिस  में  नहीं  art  स्थायीकरण  न हो

 पाने  से  कोई  विपरीत  प्रभाव  नहीं  पड़ता  क्योंकि  पदोन्नति  के  प्रयोजन के  लिये  वरिष्ठता सेवा  की

 दीघंता  पर  निर्भर  करती  है  ।  भले  हो  किसो  waar  का  स्थायीकरण  हो  चका  हो  waar  नहीं  ।  इसके

 अलावा  तीन  वर्ष  की  सेवा  अवधि  पुरी  हो  जाने  के  उपरान्त  स्थायी  सेवा के  सभी  लाभ  श्रस्थायी

 रेल  कर्मचारियों  को  सुलभ  होते  हैं  |

 प्रशन  नहीं  उठता
 ।

 eater  हे  में  तेल  को  तटदूर  खोज

 6384.  श्री  बापुसाहेब  :  क्या  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  रद्नगिरी  में  तेल

 की  तटदर  खोज  के  बारे में  15  1977 के  marta wet Fear प्रश्न  संख्या  296 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रत्नणिरी  तट  से  लगभग  55  किलोमीटर  दुर  क्षेत्र  में  कुए  की  ड्रिलिंग  के  क्या  परिणाम  निकले ?

 क्या  रत्नगिरी  से  55  किलो  मीटर  दूर  इस  कूएं  के  दक्षिण  में  वहाँ  पर  कोई

 सर्वेक्षण भी  किया  गया

 यदि  हाँ  तो  उसका  कया  परिणाम  रहा
 ?

 रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  रत्नगिरी तट  के  लगभग  55

 किलो  मीटर  दूर  क्षेत्र  में  कूएं  की  feforr  करने  पर  कोई  भी  तेल  श्रौर  गैस
 स्रोत  प्राप्त

 नहीं

 श्रौर  रत्नगिरी  से  मंगलोर  तक  फैले  श्रपतटीय  क्षेत्र
 में  उत्तर-दक्षिण  पंक्ति में

 किये  गये

 भूगभीय  सर्वेक्षण  से  रत्नगिरी  के  दक्षिण  में  गोझा  की  श्रोर  तलछटी  खण्ड  संकरा  होता  गया
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 —

 दहेज  संबंधी  विधि

 6385.  श्री  श्रोम  प्रकाश  त्यागी :

 क्या  याय  धौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगे

 क्या  सरकार  ag  भनुभव  करती  है
 कि

 दहेज  संबंधी  विधि  के  वर्तमान  उपबंध  दहेज  कौ

 बुराई  को  रोकने  के  लिये  कारगर  नहीं हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  दहेज  लेने
 तथा  दहेज

 देने
 को

 संज्ञेय  बनाने  का

 श्रौर

 यदि  उनके  कया  कारण हैं
 ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 सरकार  यह  महसूस

 करती है  कि  दहेज की  बुराई  को  रोकने
 के

 लिये  विधि
 के

 वर्तमान
 उपबंध  बहुत  कारगर  नहीं  हैं

 ate  सरकार  दहेज  प्रतिषेध  1961  का  संशोधन  करने  के  प्रस्तावों  पर

 विचार  कर  रही  है  जिनमें  उस  अधिनियम  के  mia  भ्रपराधों  को  संज्ञेय  बनाने  का  प्रश्न  भी  सम्मिलित

 Extension  of  Mehsana-Taranga  Line

 +6386.  Shri  Motibhai  R.  Chaudhary :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state

 (a)  whether  demand  has  been  received  for  the  extension  of  Mehsana-Taranga  line
 from  Vartho  to  Amsaji  on  Western  Railway;

 (b)  whether  a  small  distance  track  already  exists  and  it  further  goes  across  the  forest
 and  there  is  no  question  of  any  wastage  of  land;

 (c)  whether  this  line  will  be  laid  in  that  part  which  is  rich  in  forest  as  well
 as  mineral  wealth;  and

 (d)  whether  lakhs  of  persons  travel  to  and  from  Amsaji  which  is  a  famous  tourist
 spot  as  a  result  of  which  there  is  enough  passenger  traffic  also  and  if  so,  whether  Govern-
 ment  propose  to  take  the  decision  quickly  to  lay  this  line  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to  (d)
 A  representation  was  received  recently  in  the  first  week  of  March,  1978  for  the  proposed
 ext2nsion  of  the  line.  The  Railway  Administration  has  been  asked  to  examine  the  matter
 and  submit  a  report.  Further  action  will  be  taken  on  receipt  of  the  Railway’s  report.

 उर्वरक  कारखानों  को  श्रधिष्ठापित क्षमता

 6387.
 श्री  राजकेशर  fag:  कया  रसायन  श्रौर  उबंरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa:

 प्रत्येक  राज्य  में  कितने  ak  कौन-कौन  से  उवंरक  कारखानें  हैं  ake  उनकी  अधिष्ठापित

 क्षमता  कया  है  तथा
 1977

 के  दौरान  वास्तविक  उत्पाद  कितना  हुमा  ;

 किन-किन  राज्यों  में  उवंरक  कारखाने  नहीं  झ्र

 ऐसे  राज्यों  में इन  कारखानों  की  स्थापना  करने  का  यदि  कोई  कार्यक्रम  तो  वह  क्या  है
 ?

 रसायन  श्रौर  उर्वरक  राज्य  मंत्री  जनेश्वर
 :  से  श्रपेक्षित  सुचना

 से  संबंधित  विवरण  पत्न  dar  ट  ।
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 faary-3a

 भ्रपेक्षित सूचना  निम्न  प्रकार  है

 मी०  टनों

 राज्य |  एकक  की  स्थापिन  क्षमता  1976-  77  के  लिये  1977.0  से  फरवरी
 वास्तक्कि  उत्पादन  1978

 वास्तविक
 उत्पादन मानना

 साए  नाइट्रोजन  फास्फेट  नाइट्रोजन  प फास्फेट
 et  फास्फेट

 a ee  जाटन  ण  अय

 2  3  4  iq जै  6  7
 —  ee

 Wire  प्रदेश

 1.
 are  फर्टिलाइजस  ——  6  4  6

 —— 2.  प्रान्ध्र  शूगसं
 fro  (eq Fz ) )  5.4

 6.7 3.  हैदराबाद  कमिकल्स एण्ड  )

 6.  1  —— 4.
 इडस्ट्रीयल  कारपोरेशन  )

 ल्
 3  क।रोमंडल  फटिलाइजसं  लिमिटेड  )  83  64.1  53.6  कमला

 झासाम

 197  कन्नन बमण  92.6 1.  नामरूप  विस्तार  ols
 ०

 .  एसोसिएटिड  इंडस्ट्री  (  चन्द्रपर )  बना  5.4  नन  नन

 बिहार

 152  24.8  38.1 1.  बरोनी  सी ०  श्राई ०  )
 सिन्दरी  ०  सी ०  श्राई ०  )  90  ——  25.0  9.4  ——

 3.  बिहार  सुपरफास्फेट  फेक्टरीਂ  (  सिन  3.8  0.3  8

 4,  टाटा  श्राइ  रन  एण्ड  स्टील  (  जमशंदपुर-उप-उत्पाद  )

 गजरात )

 पौशिक  )  5.4  बनने  नन  3.67

 2.  TTS HATHA के  मी  कलस  एण्ड  फर्टिलाइजस  . (sarar)  6.9  क बन  8.6

 य  वना  बर्न 3.  प्रनिल  (aTaTTT) )  5.4  2.6  1.3

 216  ाा  173.5  156.0 4.  गजरात  स्टेट  फटिलाइजसं  कम्पनी  )

 5.  इफको  कलोल  )  215  158.0  195.3

 6.  कमी  कलस  )

 ~

 4.5 उद्योगमण्डल-फैक्ट  82  43  2.7  46.9

 कोचीन  Tate  ही  192  80  प  89  1

 कनोटक

 6.5  ह 1.  छमंडी  कैमिकल्स  एण्ड  फर्टिलाइजस्सं  ,  रायचूर  शून्य

 2.  मन  कमि  कलस  एण्ड  फर्टिलाइजर्स ,  मसूर  wa  5.02

 — 3.  मंगलौर  कैमिकल्स
 एण्ड  फॉटिलाइर फटिलाइजर्स  लिमिटेड

 16  50.6  60.9
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 2  3

 ae  —

 प्रदेश

 7.6
 हिन्दुस्तान  स्टील  भिलाई  (  उप-उत्पाद  7.3

 2.  धमसी  मोरारजी  केमिकल्स  कम्पनी  लि  ०,
 ारी  12.0  12.3  13.2

 महाराष्ट

 81  94.6  78.6 1  ट्राम्बे  सी ०  झाई  ०)

 3.6  0.3  0.9 2.  भारत  फटिलाइज्स  इडस्ट्री  )

 3  S19  एम०  स. ०  सो ०  ( WHATAT )  11.7  21  19.6

 4  ated  कमो  कल्प  इंडस्ट्रीज  0.5  0.3  0.16

 5.3  5.8  5.4 5  area efear  केमीकल्स  कलमोर )

 6  .  ह  8.0  1.8 महराष्ट्र एग्रो  इडस्ट्रीज  )

 were

 120  60.0  66.3 1.  हिन्दस्तान  स्टील  लि०  (WseHar) )

 2.  हिन्दुस्तान  स्टील लि  ०  उप-उत्पाद  3.3  2.9

 3.  seat  कैमीकल्म  एण्ड  फर्टिलाइजर्स  )
 5.0  0.3

 पजाब

 1.  नंगल  सी
 ०  झ्राई०  80  80.0  49.8

 राजस्थान

 12.2  5.1  5.6 1.  हिन्दुस्तान जिंक  )

 श्रीराम  केमिकल्स  152  120.0  108.7

 तमिल  arg

 70  43.0  36.3  ा 1  नाइवेली  लिगनाइट  कारपोरेशन  (aTgaet ) )

 2  176  126.6  120.4 मद्रास  फटिलाइज्स  लि ०  )

 3  ई०  आई  ०  डी०परी  )  16  रू  8.4  7.8

 4  एस०  पी०  अराई ०  ato  (z TT )  258  149.0  162.3

 —— 5  कोठारी  लि०  (aa)  )  1:.  6  4.6

 काल 6  iafaae  फटिलाइज़र  (Agta) )

 7  12  ाा  9.4  9.01 शाहू  वालेस

 6.  कोइम्बेटूर  पाइनियर  इंडस्ट्रीज  Gerad)  1.3  2.2

 9.  fo  प्राई०  डी०  पैरी  ण  5.6  ठ

 उत्तर  प्रदेश

 10  5.  1  4.2 1.  न्यू
 ०  सेंट्रल जूट  मिल्स  )

 200  188.0  181.00 2.  इंडिया  एक्सप्लोसिव  लि  ०
 )

 ना
 3.  गोरखपुर  (Tho  सी

 ०  श्राई० )  131  95.2  77.8

 4.  रली  कैमिकल्स  )  9.8  6.2  7.74

 णा
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 1  2  3  4  5  7

 3.1 1.
 जयश्री  कैमिकल्स  9.2  5.1

 2.  फास्फेट  कम्पनी  )  9.8  4.5  74

 50.9 3.  दुर्गापुर  सी  ०  श्राई०  152  46.0

 4.  ऑ  एस  बनेपुर  1.5  1.5

 2.7 5.  हिन्दुस्तान  स्टील  दुर्गापुर  (39-scaTe )  3.1

 दिल्लो

 33.0  19.0  ाा  15.4 डी०  सी
 ०  एम०  केमीकल्स  वर्क्स  दिल्ल  )

 गोच्ा :

 जुरी  एप्रो-केमीकल्स  (TarctTTT  )  171  —  123.0
 —

 UU" rawaway
 bat *ea  दवा  द्वारा  परीक्षण  उत्पादन  के  श्रन्तगंत  उत्पादित  3  मीटरी  टन  नाइट्रोजन  शामिल  है  ।

 जो  उवंरक  संयंत्र  पहले  सी  ही  उत्पादन कर  रहे
 हैं

 जिनका  विवरण  उपर  दिया गया  है  उनके
 निम्नलिखित  संयंत्र  नीचे  दिये  गये  राज्यों  में  निर्माणा  नहें :-

 aaa का  नाम  ay

 ot  ee

 सरकारो  क्षेत्र

 1.  नंगल  विस्तार  पजाब

 सिन्दरी  सुव्यवस्थीकरण

 छ

 रामागुण्डम  ग्रान्धघ्र  प्रदेश

 ह  तालचर  wear

 श्राधुनिकीकरण  बिहार

 भाटन्डा

 8.  प  a

 9.  हल्दिया  पश्चिम  बंगाल

 10.

 Il.  गेर-सरकारी  क्षेत्र  :

 बरोच 11.  पनर।प्य  गुजरात

 111.  सरकारी  क्षेत्र
 :

 उत्तर  प्रदेश 12.  फूलपुर

 ait  निम्नलिखित  राज्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  में  किसी  भी  उवेरक  ada  की  स्थापना  का

 कोई  विचार  नहीं  है  ।

 राज्य

 1.  हिमाचल  प्रदेश

 2.  जम्मू और  कश्मीर
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 3.  मणीपुर

 4.  मेघालय

 5.  नागलैण्ड

 8.  faye

 संघ  शासित  क्षेत्र  :

 1.  अण्डेमान  Are  निकोबार  द्वीप

 2.  अरुणाचल  प्रदेश

 3.  चण्डीगढ़  प्रशासन

 4.  दादर  श्रौर  नागर  हवेली

 5.  लक्षद्वीप

 6.  मिजोरम

 7.  पाँडिचरी

 उर्वरक  परियोजना  की  स्थिति  तकनीक  श्राधिक  विचारों  पर म्राधारित  है  जिसमें  oer  बातों

 के  फीडस्ट।क  की  इन्फ्रास्ट्रक्चर  बाजार  की  निकटता  तथा  परियोजना  के

 श्राथिक  विपणन  क्षेत्र  में  उर्वरकों  की  माँग  जैसे  तत्व  शामिल  श
 =  ॥  झगर

 जिनमें  कोई  उवंरक  कारखाना  नहीं  है  उपरोक्त  शर्तों  को  पूरा  करते  सरकार  श्रर्तिरिक्त  क्षमता  की  बन।ते

 ऐसे  र।ज्यों  में  कारखानों  की  स्थापना  पर  निस्सदेह  विचार  करेगी  |

 रेल  ATST—eTat  जांच  समिति

 6388.  श्रो  पवित्र  मोहन  प्रधान :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  डा०  एच०  Fo
 परांजपे  की  श्रध्यक्षता  के  att  रेल  भाड़ा  जांच  समिति  ने  काय

 करना  अ्ारम्भ  कर
 दिया  है  जैसा  कि  रेल  मंत्री  ने  10  1977  को  झपने  भुवनेश्वर  पत्रकार

 wa  में  घोषणा की  ग्रौर

 यदि
 तो

 किराया  ate  भाड़ा  पुनरीक्षण  सम्बन्धी  कोय  में  अब  तकਂ  कितनी  प्रगति  हुई

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  जी  हां  ।  भारत  सरकार  के  संकल्प  दिनांक

 19-9-1977  के  भ्रनुसार  डा०  एच०  Fo  परांजपे
 की

 अध्यक्षता  में  गठित  रेल  दर  gat  जांच  समिति  ने

 काम  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।

 समिति  ने  विचाराथ  विषय  पर  रेल  उपयोगकर्ताओ्ों  शौर  जनता  से  सुझाव  श्रामन्त्रित  करने

 के  लिए  सभी  प्रमुख  समाचार  पत्रों  में  जारी  की  गयी  के  विभिन्न  वाणिज्य

 व्यापारिक तथा  यात्नी  सरकारी  प्राइवेट  क्षेत्र  के  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों

 ait  विश्वविद्यालयों  को  भी  लिखा  गया  है  श्रौर  उनके  सुझाव  किये  गये  हैं  ।  प्राप्त  ज्ञापनों  उत्तरों
 का

 समिति  द्वारा  म्रध्ययन  किया  जा  रहा  dt

 विषय  पर  विभिन्न  रिपोर्टों  ौर  साहित्य  की  जांच-पड़ताल  करने  के  समिति  द्वारा

 सम्बन्धित  बन्ध  एकब्रित  किये  जा  रहे
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 SS  लिए  लि

 निर्यात  होने  वाले  माल  के  भा़े  में  रियायत

 6389.
 प्रोमती  पार्वतो  क्या  रेल  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  निर्यात  होने  वाले  माल  के  परिवहन  के  लिए  भाड़े  में  रियायत  देने  के  किसी

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रेल
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 बम्बई  को  रेलगाड़ियों  के  यात्रियों  को  शिकायतें  तथा  सुझाव

 6390.
 श्री  श्रार०  Fo  महालगी  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क प

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  फेडरेशन  श्राफ  बोम्बे  सुबबंन  लि. | सजस  एसोसिएशन  डोम्बी
 -

 जिला  थाना  की  खारे  से  स्थानीय  रेलगाड़ियों  के  यात्नियों  की  शिकायतों  सुझावों

 के  बारे  में  जनवरी  तथा  1978  के  बीच  उनके  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 तो  कितने  ऐसे  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 इस  पर  सरकार  द्वारा  दया  कायंवाही  की  मई  और

 यदि  ait  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  श्रौर  क्या  wa

 कार्यवाही की  जायेंगी  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  जी

 सत्रह  । a

 शौर  13
 श्रभ्यावेदनों  के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  श्रावश्यंक  दोष  निवारक  कारवाई

 ई  की जा

 चुकी  दो  अ्रभ्यावेदनों
 के  मामलों में  स्थिति  को  स्पष्ट  करते  हुए  उत्तर  जा  चुके  हैं  wt  प्रन्य  दो

 श्रभ्यावेदनों  में  निहित  सुझावों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 Hindi  Advisory  Committee

 6391.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  2nd  Company
 Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Hindi  Advisory  Committee  has  been  constituted  in  his  Ministry;  and

 (b)  if  so,  the  names  of  members  thereof  and  the  numbers  and  names,  among  them
 of  those  nominated  on  the

 recommendations
 of  the  Official  Languages  Department  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  ;  (a)  and

 (b)  A  new  Hindi  Advisory  Committee  will  be  constituted  shortly  in  accordance  with  the
 recent  guidelines  issued  by  the  Government.

 सीरा  टैंकों की  मांग

 6392.
 श्री  घन  fag  | STE:  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 गत  तीन  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  डिवीजन  में  सीरा  टैंकों  की  कितनी  मांग  रही

 गत  तीन  महीनों  में  डिबीजन  को  सीरा  के  कितने  टैंकों  की  सप्लाई  की

 श्र
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 क्या  सीरा  की  कम  सप्लाई  को  देखते  हुए  सरकार  का  विचार  मांग  को  पूरा  करने  का

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  शिव  :  1-1-78
 को  शीरे  के  12  टंकी

 माल  डिब्बों  की  मांग  बकाया  थी  ।  1-1-78  से  31-3-78  की  अवधि  के  दौरान  135  टंकी  मालडिब्बों

 की  नवीन  मांगें  प्राप्त  हुईं  जिनमें  से  117  टंकी  माल  डिब्बों  की  सेप्लाई  की  गयी  श्रौर  उनका  लदान

 किया  गया ।

 5-4-78 को  केवल  18  टंकी  माल  डिब्बों  की  मांग  बकाया  थी  जिनकी  सबसे  पुरानी

 करण  की  तारीख  23-3-78  थी  ।  इन  मांगों  को  भी  पुरा  किया  जा  रहा  है

 दिल्ली  डिवीजन  में  स्टेशन  मास्टरों  का  चयन

 6393.  श्री  राम  प्रकाश  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 an  यह  सच  है  कि  वर्ष  1977  में  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली  डिवीजन  में
 455-700

 रुपए

 के  ग्रेड  हेतु  मौखिक  चयन  में  कुछ  कनिष्ठतम  श्रसिस्टेंट  स्टेशन  मास्टरों  को  श्रसाधारण  रिपोर्ट  दी  गई

 क्या  मौखिक  परीक्षा  द्वारा  ऐसा  चयन  वैध  है  तथा  wear  रेलवे  डिवीजनों  में  ऐसी  परीक्षा

 ली  गयी थी  ;

 क्या  आपातस्थिति  के  दौरान  किए  गए  ऐसे  चयन  को  रेलवे  प्रशासन  न्यायोचित  ठहरा  रहा

 झर

 क्या  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  पैनल  बनाया  गया  था  श्रौर  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  1977  455-700  रू०

 के
 acy

 में  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  के  लिए  किए  गए  प्रवरणों  में  दल्ली  मंडल  के  चार  सहायक

 स्टेशन  मास्टरों  को  के  रूप  में  वर्गीकृत  किया  गया

 ग्रेड  बढ़ाने  के  meat  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  उद्देश्य  से  सभी  मंडलों  पर  मौखिक

 परीक्षा  के  पर  ये  प्रवरण  किए  गये  थे  ।

 ये  प्रवरण  ठीक  ढंग  से  तथा  नियमों  ate  meal  के  अनुसार  झरायोजित  किए  गये

 sari

 श्रनुसुचित  जातियों  चित  जनजातियों  के  लिए  पदों  का

 6394.  श्री
 मही  कया

 रसायन  ste  उवंरक  मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 (*)  कया  उन्होंने  लखनऊ  में  पिछड़ी  जातियों  के  सम्मेलन  का  उद्घाटन  करते  समय  झपने  भाषण

 में
 दिया

 था  कि  उनके  मंत्रालय  तथा  सरकारी  sot  Fargas  जातियों  arta fart  जनजातियों

 के  लिए  श्रारक्षित  कोटे  को  उन्हीं  समुदायों  से  भरा  जायेगा  ak  जब  तक  कि  भ्रारक्षित  कोटे  के  पदों  को

 नहीं  भरा  जाता  तब  तक  इन  1.0  के  व्यक्तियों  से  50  प्रतिशत  पदों  को  भरा

 क्या  इंडियन  श्रायल  कार्पोरेशन  में  मार्केटिंग  रिफाइनरी  site  पाइपलाइन  डिवीजन

 में  चेयस्मैन  के  कार्यालय  में  aaGhaT  जातियों  जनजातियों  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति

 में  झारक्षण  के  बारे  में  एक  पृथक  रोस्टर  रखा  जाता  wk  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण

 दिनांक  27  1972  के  कैबिनेट  सेक्रेटेरियेट  के  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या  27/2/71-
 ई०  एस०  टी०  में  निहित  पदोन्नति  Farag  के  उपबन्धों  को  उनके  मंत्रालय  के  उपक्रमों  में  सामान्य

 रूप
 से

 तथा
 इंडियन  ame  कार्पोरेशन के  सभी  डिवीजनों  विभागों  में  विशेष  रूप  से  किस  प्रकार  क्रियान्वित

 किया जा  रहा  है  ?
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 रसायन  श्रौर  e TAT  मंत्री  —_—— oe  नन्दन  :  मंतालय  के  सभी

 उपक्रमों
 को

 भ्रावश्यक  भ्रनुदेश  जारी  कर  दिये  गये

 इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन  के  सभी  प्रभागों  द्वारा  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  किये  गये  निदेशात्मक
 के  भ्रनुसार  अलग  से  रजिस्टर  रखे  जा  रहे

 इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन  में  गुणों  एवं  प्रवरता  के
 श्राधार . पर

 पर
 पदोन्नति  द्वारा

 at  जाती  है  भ्रौर  इस  संबंध  में  राष्ट्रपति के  निदेशात्मक  सिद्धान्तों
 को  27-1-1978  से

 लागू  किया  गया  था  जहाँ  कहीं  पदोन्नतियाँ  उपयुक्त  पाये  जाने पर
 वरिष्ठता  के

 पर  की  जाती  है

 इस  सम्बन्ध  में  1971  श्रौर  1975  वर्ष  के  राष्ट्रपति  के  निदेशात्मक  सिद्धान्तों  का  पालन  इण्डियन

 कारपोरेशन  द्वारा  किया  जाता  है  ।  उपक्रमों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है श्रौर  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 बंगाल  इम्यूनिटी  कम्पनी  लि
 ०

 के  बन्द  होने  के  कारण

 6395.  थी  भगत  क्या  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far

 क्या  सरकार  को  बंगाल  इम्यूनिटी  कम्पनी  लि०  श्रौर  इसकी  सभी  यूनिटों तथा  बिक्री
 लयों को  इसके  प्रबन्धकों  द्वारा  बन्द  किए  जाने  का  पता

 इसके  बन्द  होने  के  क्या  कारण  हैं  तथा  इस  फर्म  में  नियुक्त  हजारों  श्रमिकों  के  हितों
 को  रक्षा

 करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  का्यंवाहीਂ  कीਂ

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बंगाल  इम्यूनिटी कम्पनी  लि  ०  को  कुछ  जीवन  रक्षक  श्रौषधियों  श्रादि
 के

 उत्पादन  के  क्षेत्र  में  एकाधिकार  प्राप्त  त्रौर

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  की

 गई  है  कि  इस  की  झाम  जनता  पर  बुरा  प्रभाव  न  पढ़ें
 ?

 पेट्रोलियम रसायन  श्रौर  उवेरक  मंत्री  हेमवती  नन्दन  :  यह  बताया  गया  है

 पश्चिम  बंगाल  की  प्राथना पर  प्रबन्धक  द्वारा  मैसर्स  बंगाल  इम्यूनिटी  कम्पनी  fo  का
 बन्द  करने

 के

 प्रस्ताव को  20  1978  तक  झास्थगित किया  गया  है  ।

 (a)  प्रबन्धक द्वारा  कम्पनी  के  बन्द  किये  जाने  का  प्रस्ताव  कम्पनी  के  कार्यसंचालन  लामपत्न न होने न  होने

 के  कारण  दिनांक  2  1978  को  उद्योग  wale  झ्रधिनियम  1951  की  धारा

 15  के  भ्रन्तगंत  सरकार  ने  एक  are  जारी  किया  है  कि  एक  समिति  गठित  की  जाए  जो  कम्पनी  के  वर्तमान

 मामलों की  उत्तरदायीਂ  परिस्थितियों  की  पुर्णरूप  से  जांच  करेगी

 कम्पनी  सेरा  शर
 टीके  सहित  विभिन्न  अ्रनिवायं  प्रपुंज  weet  भ्र  सुत्रयोगों  का  निर्माण  कर

 रही  जिनका  निर्माण  wer  एककें  भी  कर  रदी

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  सरकार  द्वारा  झावश्यक  कारंवाई  की  जायेगी  ।

 Shortage  of  Codine  Phosphate

 6396.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  acute  shortage  of  codine  Phosphate  has  created  a  crisis  in  the  pharma-
 ceutical  industry  in  the  country;
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 क  ि

 es2at  prodactioa  aad  r2quiremzat  of  the  drug  and  medicines  in  the  country;
 कि

 (9)  pc

 (c)  the  price  of  Codeine  in  the  interstate  market  and  that  at  which  codeine  15  supplied
 to  the  drug  manufacturers  in  the  country  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  (a)
 No,  Sir.

 b)  A  Statement  indicating  the  availability  and  consumption  of  Codine  Phosphate
 during  the  last  3  years  is  attached.  This  would  reveal  that  the  demand  for  this  item  is
 fully  met.

 (८)  Governmn:2nt  have  fixed  the  prices  of  Codzine  BP,  Codeine  Phosphate  and  Codeine
 Sulphate  at  Rs.  4214.09,  Rs.  3371.00  and  3376.00  per  kg.  respectively  as  on  29th  Decem-
 ber,  1977  exclusive  of  Excise?  Duty  and  local  taxes,  if  any.  These  are  the  prices  to  the
 drug  manufacturers  in  the  country,  for  indigenous  production  for  internal  sales.

 Statement  showing  the  Opening  Balance,  Manufacture,  Import,  Sale  and  Closing  Balance

 ण
 Codeine  Phosphate  during  the

 year  1974-75
 to  1976-77

 Opening  Quantity  Quantity  Total  Quantity  Closing
 Year  balance  mird.  imported  sold  balance

 ॥  ह
 Kgs.  Kgs.  Kgs.  Kgs.  Kgs

 1९ 25. फपययपप: कलामय  क

 2  3  4  5 1  6  7
 ne  ee  er  ee  Oo

 1974-75  0.316  2493  600  3449.887  5943.803  5243.766  700.037

 700.037  2220  550  5229  565.0  8150.  152  6794,  936  1355  ,216
 1975-76

 1976-77  1355.  216  2925  250  1380  .450  5660.916  5415.972  244 944
 नि  a

 Reservation  of  Seats  in  Lok  Sabha,  Rajya  Sabha  and  State  Assemblies  for  Women

 *6397.  Dr.  Ramji  Singh :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs
 be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  seats  in  the  Lok  Sabha,  Rajya  Sabha  and  in  the  various  State
 Legislatures  held  by  women  as  compared  to  those  held  by  men  in  the  context  that  women
 constitute  half  of  population  of  the  country;

 (b)  whether  Government  consider  it  proper  to  reserve  30  per  cent  of  these  seats
 for  women  on  the  principle  of  providing  them  special  opportunities  ;

 (c)  if  so,  whether  Constitution  will  be  amended  for  the  purpose;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  Two
 statements  showing  the  total  number  of  seats  in  Parliament  and  State  Legislatures  and

 (II)  the  number  of  women  members  in  Parliament  and  the  State  Legislatures,  are  laid
 on  the  Table  of  the  House.  The  information  in  Statement  II  shows  the  position  as  on

 31-3-78,  except  in  respect  of  the  Council  of  States  where  the  number  of  women  members
 shown  in  the  Statement  is  uptodate  as  it  includes  those  who  have  been  elected  at  the
 biennial  elections  just  concluded  and  the  two  bye-elections  held  along  with  the  biennial
 elections.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  Does  not  arise.

 (d)  The  reservation  of  seats  for aun  women  ac  enoocected women  as  §  will  not  be  consistent  with

 democracy  and  is  not  necessitated  by  the  objectives  of  the  Constitution.
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 Statement  showing  the  total  number  of  seats  allotted  in  Parliament  and  State  Legisla  ture s
 epee

 Total  number  of  seats  in  the

 No
 Name  of  State/

 Union  Territory  Council  of  House  ण  Legislative  Legislative
 States  the  People  Counc  y

 Andhra  Pradesh  18  42  90  294
 Assam  7  14  26
 Bihar  22  54.0  96  324

 Gujarat  11  26  182
 Nn

 Haryana  1U

 Himachal  Pradesh  .  68

 7.0  Jammu  &  Kashmir  36  76
 8.0  Karnataka  12  28  63  224

 Kerala  20  140
 10  Madhya  Pradesh  16  320
 11  Maharashtra  19  48  78  288
 12  Manipur
 13  Meghalaya  60

 14  Nagaland
 15  Orissa  10  21.0  147

 16  Punjab  13  117

 17  Rajasthan  10  25  200

 18  Sikkim  32

 19  Tamil  Nadu  18  39  63  234

 20  Tripura
 21  Uttar  Pradesh  e  34  85  108  425

 22  West  Bengal .  16  42  294

 23  Andaman  Nicobar  Islands

 24  Arunachal  Pradesh  30

 25.  Chandigarh
 26.0  Dadra  &  Nagar  Haveli

 27.  Delhi

 238.  Goa,  Daman  &  Diu  30

 29  Lakshadweep
 4

 30  Mizoram  i  30

 31.  Pondicherry  ||  30

 Statement

 Statement  showing  number  of  women  members  in  Parliament  and  State  Legislatures
 =

 Number
 of  women  members  in

 Sr.  Name  of  State/
 No.  Union  Territory  Council  ण  House  of  Legislative  Legislative  Remarks

 tates  the  People  Assembly
 noe

 Counci

 1  2  3  4  5  6

 States  :

 1.  Andhra  Pradesh  1Q

 2.  Assam

 3.  Bihar  13
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 1  2  4  5

 ना

 4.  Gujarat

 >
 .  Haryana

 6  Himachal  Pradesh

 Jammu  &  Kashmir

 Karnataka

 Kerala

 10  Madhya  Pradesh  10

 11  Maharashtra

 12  Manipur

 13  Meghalaya

 14  Nagaland

 15  Orissa

 16  Punjab

 117.0  Rajasthan
 | ह 39  Sikkim

 AZ  Tamil  Nadu

 20  Tripura

 10 21  Uttar  Pradesh  क

 22  West  Bengal

 Total  for  States  22  19  96  35

 Union  Territories  :

 23.  Andaman  &

 Nicobar  Islands

 24.  Arunachal  Pradesh

 25;  Chandigarh

 26.  Dadra  &  Nagar
 Haveli

 27  Delhi

 28  Goa,  Daman  &

 Diu

 29  Lakshadweep

 30  Mizoram

 31  Pondicherry

 al  for
 Tot  ai  101  Union

 Territories
 a र

 Nominated

 ee  eee ि

 Grand  Total  23  29  102  35

 हम  कमा  लगा
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 Registrars  and  Assistant  Registrars  in  High  Courts

 Affairs  be  pleased  to  state  :

 +6398.  Shri  Ramdhari  Shastri:  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company

 (a)  how  the  strength  of  Registrars  and  Additional  Registrats  in  High  Courts  is
 fixed;  and

 (b)  the  number  of  posts  of  Registrars,  Additional  Registrars  and  Assistant  Regis-
 trars  sanctioned  for  each  High  Court  in  the  country  and  how  many  of  them  are  vacant
 at  present  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  and
 (b)  Appointments  of  officers  and  servants  of  a  High  Court  are  made  ty  the  Chief  Justice
 of  the  High  Court  as  provided  for  in  article  229  of  the  Constitution.  The  expenditure
 on  the  officers  of  the  High  Courts  is  borne  by  the  State  Governments  concerned.  AS
 such,  the  Government  of  India  do  not  have  any  information  about  the  numter  of  posts
 of  Registrars,  Additional  Registrars  and  Assistant  Registrars  sanctioned  for  each  High
 Court  in  the  country  and  those  vacant  at  present.

 राज्यों  को  मिट्टी  के  तेल  के  कोटे  का  विवररण

 6399.  श्री  कण  प्रधानी  :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उबेरक  मंत्री  निम्नलिखित  की  जानकारी

 देने  वाले  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 गत  एक  aq
 में  प्रत्येक  राज्य  को  मिट्टी  के  तेल  का  नियतन  सम्बन्धी  ब्यौरा

 राज्यों  को  श्रौर  विशेषरूप  से  उड़ीसा  राज्य  को  उपरोक्त  श्रवधि  में  कितनी  मिट्टी

 का  तेल  सप्लाई  किया  श्रौर

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कदम  उठाये  हैं  कि  ग्रामीण  जनसंख्या

 को  श्रौर
 विषेश  रूप

 से  अनुसूचित जातियों  श्रौर  aqTarad  जनजातियों  के  लोगों  को
 श्रपना  नियमित  रूप

 से  मिल े?

 रसायन  तथा  wats  मंत्रों  हेमवतौनन्दन  :  श्रौर  1977 के

 कलैण्डर  aa  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  श्रौर  केन्द्रशासित
 को

 किया  गया  मिट्टी

 के  तेल  का  भ्राबंटन  और  उसी  अवधि  के  दौरान  वहाँ  मिट्टी  के  तेल  के  वास्तविक  विक्रय  के  ब्यौरे  aaa

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  (ward)

 राज्य  में  मिट्टी  के  तेल  का  वास्तविक  वितरण  राज्य  सरकार  की  जिम्मेवारी  तेल

 frat  अपने  एजेण्टों  को  मिट्टीਂ  के  तेल  की  राज्य  सरकारों  द्वारा  दिये  गये  जिलावार  कोटे  के  भ्राघार

 पर  करती है
 ।  ये

 एजेण्ट  उत्पाद  की  थोक  विक्रता  या  फुटकर  विक्रता  को  जिनको  कि  राज्य  सरकारों

 ने  बेचने के  लिये  लाइसेंस दिया  करते  हैं  ।  तेल  श्रपनी  are  से  जन  संख्या  के  सभी  वर्गों  की  जरूरत  को

 पूरी  करने  के  लिये  यथा  समय  मिट्टी  के  तेल  की  पर्याप्त  मात्रा  में  सप्लाई  को  सुनिश्चित  करती

 थ

 1977
 वर्ष  के

 दौरान  विभिन्न  राज्यों  श्रौर  केन्द्र  शासित
 प्रदेशों

 को  किया
 गया

 मिट्ट  के
 तेल  का  श्राबंटन ac  उसी  शभ्रवधि  के  दौरान  वहाँ  मिट्टी  के  तेल  वास्तविक  विक्रय  के  ब्यौरे

 दशनि

 ne  ee  ee  ee  eer

 मिट्टी के  तेल  मिट्टी  के  तेल

 आबंटित  मात्रा  का  विक्रय

 क  ee

 2  3

 अआन्ध्य  प्रदेश  259123.0  254563

 126017  125217
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 eee

 ह

 262379  181883

 311377  308368

 57308  58862

 11509  12134

 जम्म  MT  कश्मीर  22705  19743

 कर्नाटका  182261  185174

 115428  119551

 169810  172913

 693349  695502

 7875  7882

 मघालय  6922  ५654

 69629  G8441

 3778  3347

 पंजाब  112900  115533

 राजस्थान  97759  104270

 3794  3002 सक्किम

 तमिलनाड  294097  287982
 थि

 त्रिपुरा
 11138  10944

 उत्तर  प्रदेश  335523  344512

 312013  311603 पश्चिमी  बंगालਂ

 -
 कन्द

 727  848

 अरुणाचल  प्रदेश
 945  1041

 दि  7880  7590

 600 दादरा  नगर  हवेली  उपलब्ध  नहीं
 114::9  10581 गोवा दमन  श्रौर  ST.

 दिल्ली  8  5779  85011

 मिजोरम  3045  2423

 4971 पाण्डीचेरी  6220

 3522070  3511796
 as

 भारत  डुल  योग
 न

 रेलवेज  के  बारे  में  भारत  श्रौर  पाकित्तान  के  ata  वाधिक  बेटक

 6400.  डा०  वसन्त  कुमार  पंडित
 :  रेलमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवेज  के  बारे  में  भारत  ak  पाकिस्तान  के  बीच  इस्लामाबाद  में  हुए  afr  सम्मेलन

 में  भारतीय  रेल  प्रतिनिधिमंडल  दोनों  देशों  के  बीच  माल  एवं  पासेलों  के  विनिमय  को  तेजी  लाने के  लिए

 प्रस्ताव  के  प्रति  सहमत  हो  गया

 यदि  तो  प्रतिदिन  कितने  रेल  डिब्बों  का  विनिमय  किया  जायेगा  ate  इसकी  प्रक्रिया

 संबंधी  शर्तें  क्या
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 दोनों  देशों  के  बीच  पार्सल  सेवा  बदलने  के  बारे  में  कया  निर्णय  दिया  atk

 wa  तक  कितना  माल  श्र  ode  are  में  बदला  गया  श्रौर  1978-79 में  कितना  यातायात

 होने  की  संभावना  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  से  भारत  ate  पाकिस्तान  के  रेलवे

 शिष्ट  मंडलों  के  बीच  1977  में  इस्लामाबाद  में  हुई  वाधिक  समन्वय  बैठक  में  दोनों  देशों  के  बीच

 माल  एवं  पासंलों  के  विनिमय  को  बढ़ाने  के  लिए  निम्नलिखित  प्रस्तावों  पर  पारस्परिक  सहमति  हुई
 a

 1.  पाकिस्तान  रेलवे  ने  भारत  से  प्रतिदिन  100  माल  डिब्बे  स्वीकार  करने  के  लिए  श्रपनी  सहमति

 दी  थी  ama  कि  लाहौर  को  प्राइवेंट  ट्रेड  के  लेखे  में  होने  वाला  यातायात  प्रतिदिन  40  माल

 डिब्बों से  श्रधिक  न  होने  पाये  ।

 भारत
 से  पाकिस्तान  को  होने  वाले  लोहे  एवं  इस्पात  के  यातायात  की  बढ़ती  हुई  मात्रा  कौ

 देखते  हुए  दोनों  पक्षों  द्वारा  इस  बात  पर  सहमति  प्रकट  की  गयी  कि  दोनों  देशों  के  वीच

 बोगी  आपन  फ्लैटों  का  टान  किया  जायेगा  |

 थोक  यातायात  के  संचलन  के  लिए  पाकिस्तान  रेलवे  द्वारा  टर्मिनलों  का  विशाखन  करने  के  लिए

 सहमति प्रकट  की  गयी

 दोनों  देशों  के  बीच  श्रादान-प्रदान  होने  योग्य  माल  डिब्बों  की  विशिष्टियों  को  शासित  करने  वाली

 प्रक्रिया  तथा  नियमों  को  सुप्रवाह्टी  बनाया  गया  ताकि  ate  अधिक  माल  डिब्बों  डिब्बों  का

 प्रदान हो  सके  ।

 5.  पार्सलਂ  यातायात  के  बढ़ते  हुए  रुख  को  ध्यान  में  रखते  हुए  दोनों  पक्ष  इस  बात  के  लिए  सहमत

 हुए  कि  WATAT  तथा  लाहौर  के  बीच  एक  दैनिक  पासंल  गाड़ी  चलायी  जाये  ।

 6.  इस  बात  पर  भी  सहमति  प्रकट  की  गयी  कि  लाहौर  में  कस्टम  ~ fi ETT  के  लिए  प्रलेख  भेजने

 से  सम्बन्धित  नियमों  को  acer  बनाया  जाये  ।

 दोनों  देशों  के  बीच  ढोये  गये  माल  तथा  पासंल  यातायात  के  श्रांकड़े  नीचे  दिये  गये  हैं

 ae  ce  ES  लि  SS  GA?  GG  Pc  कक  अनाकाल  बलाक

 माल  यातायात  पासंल  यातायात  की  die)
 OT I  I  eG  लॉपाटटापरटटटटरटटॉटीटटॉटेटोटीटथ NY  A  SS

 भारत  से  पाकिस्तान को  पाकिस्तान से  भारत  को  भारत  से  पाकिस्तान को  पाकिस्तान से  भारत  को

 tel  वावा  लटपटा  es  ee

 1976 से
 fz  76  से  1976 से  1976  से

 78  तक  78  तक  1978  तक  1978  तक

 ्  या  परदादा सय  —  कद  YS  साला  र  एट

 11305  23  435513  871

 1978-79  के  दौरान  यातायात  में  हुई  gaara 7  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 नौलगिरी  एक्सप्रेस  का  रुकने  का  स्थान

 6401.  श्री.झार०  वया  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  50  वर्ष  पूर्व  चलाई  गई  नीलंगिरि  एक्सप्रेस  उफं  ब्लूं  माऊंटन  एक्सप्रैस  झारम्भ  से  ही

 संकारी  दुर्ग  पर  रुकती  रही  है
 ।
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 ———

 यदि  तो  वापसी  गाड़ी  कुछ  समय
 से

 नियमित  पर  न

 रुक  कर
 नीचे  धरातल  वाले  के  प्लेटफार्म  पर  क्यों  रुकती

 नीचे  घरातल  वाले  ्  पर  इसका  रुकना  कंब  से  शुरू

 क्या  सरकार  को  इस  गाड़ी  के  नीचे  धरातल  वाले  पर  रुकने  से  वृद्ध  लोगों  को

 होने  वाली  के  बारे  में  श्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 इन  को  दूर  करने  हेतु  क्या  कार्यवाही
 की

 गई  है  अथवा  करने  का  विचार

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  उपजब्ध  रिकार्ड  से  यह  पता  चलता  है

 कि  शंकरी  दुर्ग  पर  यह  गाड़ी  1946 से  ठहरती  रही है  ।

 ae  (77)  14-6-1969  से  श्रनंग्र-शंकरी  दुर्ग--मावेलियालयम  खण्ड
 में  दोहरी  लाइन  हो

 जाने  के  पश्चात्  5  डाउन  नीलगिरी  एक्सप्रेस  डाउन  दिशा  में  पटरी--सतह  वाले  प्लेटफामं  पर  श्रौर  अप

 दिशा  की  गाड़ियां  ऊंची  सतह  वाले  प्लेरफाम  पर  रुकती  क

 डाउन  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  ऊंची  सतह  वाले  प्लेटफाम  पर  लेना  संरक्षा  की  दृष्टि  से  न

 तो  परिचालनिक  रूप  में  व्यावहारिक  है  श्रौर  नही  अभीष्ट  ।  इस  स्टेशन  पर  होने  वाले  यात्री  यातायात  की

 मात्रा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  समय  पटरी  की  सतह  वाले  डाउन  प्लेटफामं  को  ऊंची  सतह  वाले  में  बदलने

 का  कोई  झ्रौचित्य नहीं  है  ।

 fratica et az Vez दरों  पर  पोर्टर

 6402.  श्रो  डी०  बो ०

 att  ईश्वर  चोधरी
 :

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  शिकायतें  मिली  हैं  कि  बड़े  रेलवे  स्टेशनों  पर  पोर्टर  निर्धारित  दरों  पर

 सामान  ले  जाने  के  लिए  इंकार  कर  देते  हैं  और  ofan  दरों  की  मांग  करते

 क्या  यहं  भी  सच  है  कि  यदि  कोई  पोर्टर  विशेष  एक  बार  सामान  को  छ  लेता  है  तो  उनकी

 बिरादरी  का  कोई  अन्य  व्यक्ति  इस  सामान  को  फिर  नहीं  लता  ate  यात्रियों  विशेष  रूप  से  महिलाओं  के

 पास  शझधिक  दरों  पर  सहमत  होने  के  भझ्रतिरिक्त  कोई  wea  विकल्प  नहीं  रह  जाता  ak

 यदि  तो  यात्री-पोटर  संबंधों  के  बेहतर  बनाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  ate  tae  स्टेशनों  पर  लाइसेंसਂ

 धारी  भारिकों  द्वारा  यात्रियों  से  श्रधिक  पसे  लेने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  tr  प्रशासनों  को प्राप्त  हुई

 जब
 शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  तब  ऐसे  लाइसेंसधारी  भारिकों  के  विरुद्ध  उचित  कार्रवाई  की  जाती

 ये  अनुदेश  पहले  से  ही  है  कि  रेल  प्रशासन  द्वारा  भारिकों  की  मजदूरीਂ  की  )  दरें

 यात्रा  करने  वाली  जनता  की  सुचना  के  लिए  प्रत्येक  स्टेशन  पर  सुस्पष्ट  रूप  से  नोटिस  बोड़ों  पर  दिखायी

 इसक  प्रत्येक  भारित  की  वर्दी  पर  दरें  सुस्पष्ट  श्रंकित  होनी  चाहिए  श्रौर  जहां  कहीं
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 जनिक  उद्घोषणा  ITTY  की  व्यवस्था  हैं  वहाँ  —— WAT-AATT  स्टेशन पर  भारिकों  की  मजदूरी

 मोदित  दरों  के
 सम्बन्ध

 में  यात्रयों  को  जानकारी देने  के  लिए  उद्घोषणा  की  जाती  रेलों  को  यह

 सुनिश्चित  करने  के  लिए  कहा  गया  है  कि  इन  waza 2  का  ईमानदारी  से  पालन  किया  जाए  श्रौर  इस  सम्बन्ध

 में  यात्रियों  से  प्राप्त  शिकायतों  पर  अविलम्ब  कारवाई  करें  जिससे  ऐसी  शिकायतों  की  नौबत  न  mat

 रेलवे  बुकिंग  कार्यालयों में  ATTA

 6403.
 श्री  रामकवर  क्या  रेल  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेल  विभाग  को  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  है ंकि  दिल्ली |नई  दिल्ली/संसद  भवन  बुकिंग
 कार्यालयों

 किये  गये
 श्रारक्षण  कन्डक्टरों  द्वारा  वास्तविक  यात्रियों  के  नाम  काट  कर  wer  यात्रियों  को

 दे  दिये  जात ेहैं  जबकि  वास्तविक  यात्नी  भी  उसी  रेलगाड़ी  से  यात्रा  करते  हैं  श्रौर  उनके  नाम  चार्ट  में  भी

 लिखे  होते

 यदि  at,  तो  ace  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 aye

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  से  31-3-1978  के  दौरान  इस

 प्रकार  की  दो  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं

 शर  इन  दोनों  मामलों  में  से  एएक  में  कन्डक्टार  चार्ट  में  पार्टी  का  नाम  शीघ्रता  से  नहीं

 दढ  पाया  था  are  पार्टी  को होने  वाली  श्रसुविधा  ate  विलम्ब  को  रोकने  के  लिए  उसने  गएड़ी  में  उपलब्ध

 meq  स्थान  श्रावंटित  कर  दिया  था  ।  सम्बन्धित  कर्मचारी  के  विरूद्ध  लापरवाही  श्रौर  शीघ्रता  से  काय  न

 कर  पाने  के  लिए  कार्रवाई  की  गयी  है  ।

 दूसरे  मामले
 में

 शिकायत  की  गयी  श्रनियमितता  को
 पूरी  तरह  सिद्ध  नहीं  किया जा  सकता है

 मामले  की  ate  afm  जांच  की  जा  रही  है  किसी  श्रनियमितता  का  पता  चलने  पर  उचित  निरोधक

 कारवाई  की  जायेंगी

 महत्वपूर्ण  स्टेशनों  के  श्रारक्षण  व  afar  कार्यालयों  तथा  महत्वपूर्ण  गाड़ियों  में  श्रधिका

 धड़ी  विरोधी  दस्तों  तथा  सतकंता  संगठनों  हारा  ace  तरीकों  तथा  गतिविधियों  की  रोकथाम

 के  लिए  लगातार  निगरानी  रखी  जा  रही  है  श्रौर  पकड़ी  जाने  वाली  श्रनियमितताओओं  के  मामलों  में  उचित

 कार  वाई  की  जाती  है  ।

 इंडियन  ड्रग्स  एंड  फार्मास्यूटिकल्स लि  ०  द्वारा  उड़ीसा  में  संयक्त  क्षेत्र  में  डग्स  काम  लेशन-एवं  फाइटो  केमिकल  यूनिट

 को  स्थापना

 6404.  श्री  वैरागीजेना  :  क्या  रसायन  श्रौर  sees  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  इंडियन  ga  एण्ड  फार्मस्यूटिकल्स  लि०  का  श्राई०  पी०  श्राई०  सी०  शो ०  एल०

 के  साथ  मिल  कर  उड़ीसा  में  संयुक्त  क्षेत्र  में  eve  फार्मूलेशन  एवं  फाइटो  कैमिकल्स  यूनिट  की  स्थापना  करने

 का  प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  इंडियन  ड्रग्स  एवं  फार्मास्यूटिकल्स  fo  व्यवहार्यता  प्रतिवेदन  तैयार

 किया  है  या

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 यदि  नहीं  तो  व्यवहार्यता  प्रतिवेदन  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा ?
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 11  1978  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 रण  ee  ee  eee  ना  नन

 रसायन  र  e  Hat  (  श्री  हेंमबतौनन्दन
 जी  हां  ।

 नही ं।

 संभाव्यता  रिपोर्ट  तैयार  नहीं  की
 गई

 है  क्योंकि  दवाइयों  के  पौधों  की  संख्या  wk

 उनमें  सक्रिय  तत्वों  की  सक्रिय  तत्वों  को  निकालने  की
 लागत  ate  उनकी  मांग  तथा  उड़ीसा

 में  stew  सुत्रयोगों  की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उत्पाद-मिश्रण  के  बारे  प्रभी  निर्णय  frat  जाना

 सक्रिय  तत्वों  को  निकालना  ही प्रौद्योगिकी  का  मूल  है  जो  आई ० डी० पी ० डी०  पी०  एल०  के  पास  उपलब्ध

 नहीं  है  rather  यह  उनके  लिये  एक  नया  नाम  है  ।  उपरोक्त सभी  परामीटरों  का  समाधान हो
 जाने

 के  बाद

 ही  सभाव्यता  रिपोर्ट  तैयार  की  जा  सकती  है  ।

 रेल  quzaral F aes ater Mates में  मरने  वाले  व्यक्ति

 6405.  बयलर  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ard,  1977  से  तब  तक  रेल  ढ् मों  के  कारण  कुल  कितने  व्यक्ति  मारे  गये

 तथा  घायल  हुए  ?

 दोनों  श्रेणियों  की  arm  से  कुल  कितने  दावे  प्राप्त  हुए  तथा  उनका  भुगतान  किया

 भ्र

 > कितने  दावे  विचाराधीन  पड़े  Q  तथा  उसमें  विलम्ब  के  क्या  कारण  है ं?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (sit  fra  1-3-77  से  31-3-78  की  अवधि  में  रेल

 दुर्घटनाओं  में  185  यात्री  मारे  गये  तथा  490  हताहत  हुए  थे
 ।

 1977  से  MS  1978  तक  की  अवधि  में  भारतीय  रेल  1890  के

 aaa  रेल  दुर्घटनाओं  में  शिकार  हुए  व्यक्तियों  तथा  उनके  झ्राश्रितों  से  175.0  मृत  व्यक्तियों  wk  212

 हताहत  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  387  दावे  प्राप्त  हुए  थे  जिनमें से  मृत  व्यक्तियों  के  76  ग्रौर  हताहत

 व्यक्तियों  के  6  wale  82  दावों  का  निपटारा  किया  जा  चुका  है  श्रौर  उनके  दावेदारों  को  15.  99  लाख

 रुपये  की  राशि  का  भुगतान  किया  जा  चुका  है  ।

 शेष  305  तदर्थ  दावा  श्रायुक्तों/पदेन  दावा  झ्रायुक्तों  की  श्रदालतों  में  निपटारे  के  लिए

 पड़े  तथा  श्रदालत  के  निर्णय  के  grace  पर  रेल  प्रशासनों  द्वारा  भुगतान  की  व्यवस्था  श्रविलम्ब  कर  दी

 जायेगी  ।

 Comparative  Study  of  Pay  and  Allowances  in  Companies

 6406.  ShriIshwar  Chaudhry  :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs
 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  made  any  comparative  study  of  the  pay  and  allow-
 ances  and  other  emoluments  paid  to  the  employees  of  public  undertakings,  the  companies
 in  the  private  sector  fully  owned  by  Indians  and  the  foreign  owned  companies  operating

 in  the  country;  an

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ?

 Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan)  :  (a)  and  (b)
 This  Department  has  not  conducted  any  formal  study  of  the  salary  structures  of  different

 categories  of  employees  in  Public  and  Private  Sectors.  However,  a  comparative  study
 of  maximum  remuneration  in  public  and  private  sectors  reveals  that  the  remuneration
 payable  to  the  top  executives  of  Private  Sector  are  substantially  higher  than  those  in  the
 Public  Sector.  In  Public  Sector,  remuneration  of  top  executives  is  governed  by  adminis-
 trative  instructions  issued  by  Bureau  of  Public  Enterprises  or  the  respective  State  Govern-
 ments.  As  per  instructions  of  B.P.E.,  the  salary  payable  to  top  executives  is  restricted

 to  a  maximum  of  Rs.  4,000.  per  month  besides  normal  benefits  of  Provident  Fund,  Gratuity
 etc.
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 ee  ee

 In  respect  of  Public  Limited  Companies  and  Private  Limited  Companies,  which  are
 subsidiaries  of  Public  Companies,  under  the  existing  guidelines—tke  Managing/Whole
 time  Directors  may  be  paid  a  maximum  rervuneraticn  ccnsisting  of  a  salary  of  Rs.
 7,500/-  per  month  plus  Commission  on  net  profits  upto  a  maximum  of  Rs.  45,000/-  per
 annum  besides  per  quisites  at  substantially  higher  Jevels  than  those  admissible  to  public
 sector  executives.

 श्रमिक  संघों  में  पारस्परिक  बेमनस्थता  के  कारण  हड़ताल

 5407.
 st  मुख्तियार fag  मलिक  :

 श्री  जी०  एम०  बनतवाला :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  14  माचे  के  इंडियन  एक्सप्रेस  में  प्रकाशित  इस  प्रेंस  fzqre  की  श्रोर

 दिलाया  गया  है  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  श्रमिक  संघों  की  पारस्परिक  वैमनस्यता  से  1975  के  मध्य

 में  meq  बड़ी  रेल  हड़ताल  हो  सकती  ak

 यदि  तो  इस  रेल  हड़ताल  को  टालने  के  लिये  सरकार  के  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  शिव  :  जी हां

 एक  फेडरेशन  जिसके  साथ  रेल  कर्मनारियों  की  मान्यता  प्राप्त  यूनियनों  का  एक  दल  सम्बद्ध

 की  कार्य-कारिणी  ने  श्रपनी  सम्बद्ध  यूनियनों  से  वहा  है  कि  वे  हड़ताल  के  संबंध  में  मतपत्र  द्वारा  किये

 गये  hay  की  अभिपुष्टि  करने  के  लिए  अपने  अपने  संविधान  के  अनुसार  उपयुवत  निकायों  की  बैठकें

 प्रायोजित  करें  यह  काम  अप्रैल  1978  के  wea  तक  पूरा  कर  लें

 एक  अन्य  जिसके  साथ  मान्यता  प्राप्त  यूनियनों  का  एक  अन्य  दल  सम्बद्ध  की  सामान्य

 परिषद्  ने  झ्पनी  सम्बद्ध  यूनियनों  से  कहा  है  कि  श्राम  हड़ताल  से  संबंधित  प्रश्नों  पर  faaiz-fe 5m  करने

 के  लिए  1978  के  wet  तक  बैठकों  का  श्रायोजन  करें  श्रौर  फेडरेशन  की  सामा-य

 कारिणी  के  विचाराथ॑  विशिष्ट  सिफारिशों  को  प्रस्तुत  करें  कि  किस  किस्म  का  संघर्ष  करना है  ताकि

 हड़ताल  के  लिए  मत-पत्र  द्वारा  विनिश्चय  करने  की  कोई  तारीख  निश्चित  की  जा  सके

 इसके  यह  देखा  गया  है  कि  अन्य  यूनियनो ंने  भी  सीधी  कारंवाई  आदि
 करने  के  लिये

 संकल्प  पारित  किये  है ं।

 दोनों  मान्यता  प्राप्त  फेडरेशनों  के  साथ  विचार-विमर्श  किया  गया  है  ale  उठाये  गये

 wal  के  संबंध  में  सरकार  के  पक्ष  को  विस्तार  पूर्वक  स्पष्ट  कर  दिया  गया  है  श्रनेक  मुद्दों  में  विनिश्च

 कर  लिये  गये  हैं  और  उनकी  घोषणा  कर  दी  गयी

 रेल  मंत्रीਂ  महोदय  ने  संसद  सदस्यों  तथा  कर्मचारियों  के  कुछ  wea  प्रतिनिधियों  के  साथ

 विचार-विमर्श  किया  है  ।

 सरकार  इस  बात  पर  निगाह  रखे  हुए  है  श्रौर  यह  श्राश्वासन  देना  चाहती  है  कि  विचार-विमशं

 बातचीत  के  द्वार  समय  खुले  सरकार ag  मानकर  कि  हड़ताल  हो  ही

 इस  प्रश्न  पर  अभी  से  कोई  पुर्व  fore  करना  नहीं  चाहती  ।

 गुजरात में  छोटी  लाइन

 6408.  थी  पी०  जी०  मावलंकर .  क्या  रेल  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सम्पूर्ण  गुजरात  राज्य  में  सभी  छोटी  लाइनों  का  मुख्य  ब्यौरा  क्या  हैं  ;
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 ध

 क्या  उक्त  छोटी  लाइनों  को  क्रमिक  रूप  से  मीटर  गेज  लाइनों  या  बड़ी  लाइनों  में  बदलने

 का  सरकार का  विचार

 यदि  at,  तो  इस  समय  वहां  जो  लाइनें  बदली  जा  रही  हैं  उनके  बारे  में  पूरा  विवरण
 क्या  श्रौर

 यदि  तो  eat  नही ं?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :
 से

 गुजरात  में  स्थित  छोटी  लाइनों  की

 सूची  सलब्रन  है  ।  श्रामान  परिवर्तन  को  तब  शुरू  किया  जाता
 है  जब  कोई  खण्ड  संतप्त  हो  जाये

 are  श्रतिरिक्षत  यातायात  सम्हालने  में  भ्रक्षम  हो  जाये  या  प्रन्तग्रसत  यानान्तरण  fa<  यती  न  रहेगा  बित्कूल

 व्यावहारिक  न  रहे  या  विकास  की  auraarat  वाले  क्षेत्रों  के  लिए  यातायात  के  ga  ax  निर्वाध  साधनों

 के  लिए  इसकी  झावश्यकता  हो  ।  गूजरात  में  44  .  64  किलोमीटर  लम्बे  नडियाड-कपड़वंज  खण्ड  को  197  8-

 79  के  बजट  में  रामान  परिवर्तन  के  लिए  शामिल  कर  गया  है  इसकी  wana  लागंत  4.  05

 करोड़  रुपये  है  ।  यह  नडियाद  से  मोडसा  (105.  14  नयी  बड़ी  लाइन  निर्माण  परियोजना

 का  एक  भाग  है  जिस  पर  9.43  करोड़  रुपये  खर्चे  आने  का  अ्रनुमान है  1978-79  के  दौरान  नडियाद

 कपड़वंज  खण्ड  के  श्रामान  पवित॑न  पर  10  लाख  रुपये  खच  करने  का  प्रस्ताव

 अलाभप्रद  शाखा  लाइन  समिति  की  सिफारिशों  के  परिणामस्वरूप  छोटा  उदयपुर-प्रतापनगर  श्रौर

 छछापुरा-टनखाला  छोटी  लाइन  खण्डों  को  वित्तीय  सक्षमता  gets  के  उद्देश्य  1970  में  इन

 खण्डों  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  के  यातायात  सर्वेक्षण  किया  गया  था ।  सर्वेक्षण  fee  के  अनुसार

 वर्तेंमान  छोटी  लाइन  के  ये  खण्ड  निकट  भविष्य  में  भी  यात्री  ate  माल  यातायात  की  Dasara  को

 पूरा  करने  के  लिए  सक्षम  इस  खण्ड  के  यातायात  के  घनत्व  ale  क्षण  की  लागत  को  देखते  हुए

 छोटी  लाइन  के  इन  खण्डों  के  अझामान  परिवर्तन  का  श्रौचित्य  नहीं

 अ्रंकलेश्वर-राजपिपला  छोटी  लाइन  के  झ्रामान  परिवतंन  के  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  जांच  की  गयी

 है  जिसमें  उस  क्षेत्र  में  स्थिति  प्रस्तावित  नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  निमणि  के  समय  होने  वालें  यातायात

 are  इन  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  बाद  होने  ले  यातायात  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  था  ।  यह  पाया

 गया  कि  इस  परियोजना  पर  लगभग  10  करोड़  रुपये  लागत  झ्रायेंगी  श्रौर  यह  श्र्थक्षम  नहीं  होगी  वर्तमान
 छोटी  लाइन  इन  परियोजनाओं  के  यातायात  को  ढोने  में  सक्षम  है  त्र्त  इसके  झामान  परिवर्तन  पर

 विचार  नहीं  किया  जा  रहा

 शेष  रेल  लाइनों  के  परिवर्तन  के  काम  पर  भी  इव  समय  विचार  नहीं  किया  जा  सकता

 क्योंकि  संसाधनों  की  कमी  है  ate  यातायात  की  संभावनाएं  हैं

 गुजरात  में  राज्य  में  स्थित  पश्चिम  रेलवे  की  झलाभप्रद  शाखा  लाइनों  की  सुची

 क्रम  संख्या  खण्ड का  नाम  लम्बाई  खोले जाने  का  वर्ष

 विकि
 मीटरों  F

 नगी  निधाना

 3  4

 1.  छुछापुरा-टनखाना  38  1923

 2.  कोसाम्बा-उमरपाडा  62  1912/1929
 3.  झगड़िया-नेत्नंग  31  1932

 4.  चोरांदाਂ  19  1921

 39  1930 5.
 सामनी  दहेज
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 6.  गोधरा-लोनावड़ा  41  1913

 7  पीपलोद-देवगढ़  बारिया  16  1929

 जोरावरनगर-सायला  27  1948

 चाम्पानेर-शिवराजपर  49  1911

 10  Sare—feray we  100  1913-1919

 11  भरच-जम्बसर-कावी  76  1914/1929
 12  श्रंकलेश्वर-राजपिपला  63  1897-1917

 13  150 छोटा  उदयपुर-जम्बसर  1880/1917
 14  चान्दोह-मालसर  87  1879/1921
 15  नडियाड-क  डवंज  45  1913

 16  बीलीमोरा-बधई  63  1914/1929

 17  नडियाद-पीज-भटण  58  1914/1953
 18  मोरवी-घांटिला  45  1904/1934
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 | ाक
 भावषनगर-तलाजा  महवा

 109.0
 1926/193%

 ——

 कुछ  कम्पनियों के  उच्च  प्रबन्ध  संवर्गों  के  वेतन  तथा  मत्त

 6409  श्री  स्योतिमंय बसु  :  क्या  न्याय  श्रौर  wer  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fe

 कम्पती  झ्धिनियम  के  उपबन्धों  के  म्रनुसार  उच्च  प्रबन्ध  संवर्गों  के  वेतन-परिलब्धियों  तथा

 भत्तों  की  श्रधिकतम  सीमा  क्या

 क्या  कम्पनी  भ्रधिनियम  के  सम्बन्धित  उपबन्ध  का  पालन  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  निम्नलिखित  कम्पनियों  के  उच्च  प्रबन्ध  संवर्गों  के  ean

 तथा  भत्ते  वर्ष  1975,  1976  तथ  1977  के  दौरान  कम्पनी  afafaany  के  उपबन्धों  के  fase  बढ़ाये

 गये  भारत  कामर्स  एण्ड  इन्डस्ट्रीज  लिमिटेड  स्वदेशी  पालिटैवस  cea

 पैट्रो-कमिकल्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  हैवस्ट  डाइड  एण्ड  wiz

 यदि  at,  तो  तत्संबठधी  तथ्य  क्या  है  और  उन  पर  कार्यवाही  की  गई ;

 न्याय  ate  कम्पनी  काय  मंत्री  शान्ति  :  कम्पनी  1956

 की  धारा  198,  309  व  387  में  प्रबन्धकीय  पारिश्रमिक  पर  ofanar  सीमा  से  सुसंगत

 उपबन्ध  है  इस  afafrara  के  कथित  उपबन्धों  के  प्रबन्ध/प्र्ण  कालिक  निदेशकों/प्रबन्धकों  को

 परिलब्धियों  को  मिलाकर  परन्तु  sem  शुल्क  को  दिया  जाने  वाला  कम्पनी

 के  शुद्ध  लाभ  के  5  प्रतिशत  को  श्रघिकतम  सीमा  के  WET  होता  कम्पनी  के  सभी  निदेशकों  को  दिया

 नाने  वाला  पारिश्रमिक  शुल्क  को  कम्पनी  के  शक्ष  लाभ  के  11  प्रतिशत  की  afaa-

 तम  सोमा  के  श्रधीन
 होता  है

 ऊपर  वर्णित  श्रधिकतम  केवल  केन्द्राय  सरकार  के  श्रनमोदन  से  बढ़ाई

 की  धारा  314  के  कम्पनी  के
 कुछ

 कार्यकारियों  जो  किसी  निदेशक

 mera  प्रबन्धकीय  कम्पनी  से  संबंधित
 waar  सम्बन्धित  को  30CC%o  मासिक  से  का

 पारिश्रमिक  देने  के  लिये  pele  सरकार  का  झ्नमोदन  श्रपेक्षित  होगा  ।
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 श्रीमान  जो  ।

 तथा  श्रीमान  जी  ।  इस  विभाग
 को

 ऊपर  वर्शित  चार  कम्पनियों  के  प्रबन्धकीय  कार्मिकों
 के  वेतनों में  सारवान  वृद्धि  से  सम्बन्धित  एक  झारोप  प्राप्त  gar  परीक्षा  करने  यह  पाया  गया  था

 कि  श्रधिकतर  कम्पनियों  के  कर्मचारियों  की  उपलब्धियों में  वृद्धि  से  सम्बन्धित  जिनके  लिये  कम्पनी

 काय  विभाग  के  श्रतुमोदन  की  श्रपेक्षा  नहीं  होती
 ।

 प्रश्न  में  निर्देशित  चार  कम्पनियों  के  बारे

 प्रबन्धकीय  में  वृद्धि  के  लिये  कम्पनी  श्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  अन्तर्गत  प्रदान  किये  गये

 ae  के  मामलों  की  एक  विवरण  के  रूप  में  संलग्न
 इन

 वृद्धियों  के  लिये
 इस

 विभाग

 द्वारा  उस  समय  गये  मार्गदर्शक  नियमों  के  प्रदान की  गई

 (1)  कामसं  एण्ड  इन्डस्ट्रीज लिमिटेड

 29-5-1972  से  31-12-1975  तक  की  श्रवधि  के  लिये  कम्पनी  के  समस्त  निदेशकों  के

 कम्पनी  के  शुद्ध  लाभ  का  जो  1,20,000 we  प्रतिवर्ष  की  श्रधिकतम  सीमा  तक  हो  सकता

 स्वीकृत  किया  गया  था  ।  कम्पनी  द्वारा  WaT  किये  जाने  पर  विभाग  के  दिनांक  12  दिसम्बर  1972 के

 पत्न  इस  सीमा  को  कम्पनी  के  बढ़े  हुये  लाभ  को  दृष्टिगत  रखते  1,50,000 रु०
 प्रतिवर्ष  बढ़ा

 दिया  गया  ।  यह  कमीशन  कम्पनी  के  निदेशकों  के  बींच  विभाज्य  है  जिनकी  संख्या  श्रावेदन  पत्न  देते  समय

 आठ  थी  |

 (2)  ae  पेट्रो-कमिकल्स  कारपोरेशन  लि  ०

 wed  पैट्रो-कैमीकल्स  कारपोरेशन  लि०  के  पूर्ण-कालिक  निदेशक  oft  arco  नरसिम्हन  का  वेतन

 रु०  के  केतनमान  में  4000  रु०  प्रतिमास  4500-500-6500  रु०  के  वेतनमान

 कम्पनी  में  उनकी  वरिष्ठता  को  दुष्टि  में  रखते  हुये  इस  विभाग  के  दिनांक
 24

 1972  के  पत्न
 द्वारा  15  1974 से  बढ़ा  दिया  गया

 (3)  dace  डाईज  एण्ड  के  लि
 ०

 कम्पनी  के  प्रबन्ध  श्री  Holo  रिपोर्टर  का  इस  विभाग  के  दिनांक  12

 भ्रक्तूबर  1977  के  पत्र  उन्हें  जब  से  1  मई  1976  से  पुननियुक्त  किये  तो  वेतन  के  25

 प्रतिशत  की  श्रधिकतम  सीमा  तक  कम्पनी  के  शुद्ध  पर  1  प्रतिशत  कमीशन  देकर  बढ़ाया
 गया  था  ।

 Firms  send  Limestone  to  TISCO

 6410.  Shri  Sharad  Yadav  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  firms  from  which  TISCO  (Tatanagar)  received  rakes  of  limestone
 at  Maihar,  Kahangaon  and  Niwar  (Central  Railway)  during  the  last  seven  years  and  the
 number  of  rakes  received;

 (b)  the  weight  in  each  rake  in  the  basis  of  which  payment  was  made;  and

 (c)  the  weight  in  each  rake  for  which  freight  were  paid  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to  (c)  The
 information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the  Sabha.

 Employment  in  Mathura  Refinery

 6411.  Shri  Ramji  Lal  Suman  :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Ferti-
 lisers  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  workers  working  in  Mathura  refinery  and  the  number  of  workers
 to  be  employed  further;
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 (b)  the  percentage  of  local  persons  among  these  workers  and  the  numter  of  these
 proposed  to  be  employed  in  future;  and

 (c)  whether  the  aim  of  this  refinery  is  to  provide  employment  to  local  persons  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a),
 (b)  and  (c)  Mathura  Refinery  teing  under  construction  bulk  of  employment  is  given  by
 contractors  engaged  for  the  project.  As  per  the  terms  and  conditions  of  contract.  each
 contractor  has  to  take  skilled  and  unskilled  workers  aS  available  frcm  the  surrounding
 villages,  preference  being  given  to  landlosers  and  their  dependents.  As  on  ard  Fetrvary,
 1978,  the  number  of  workers  employed  by  the  contractors  was  3,929  of  which  2,094  were
 local  workers  and  63  were  landlosers.  These  constitute  54  per  cent  of  the  total  labour
 force.  Besides  as  on  end  the  Project  authority  i.e.  Indian  Oil  Corporation
 had  employed  123  personne]  comprising  47  officers  and  76  workmen.  Out  of  76  workmen
 22  have  been  transferred  from  other  units  of  the  Corporation.  Ofthe54  workmen  recruited
 local  representation  is  51  i.e.  94%,

 As  per  present  indication  total  manpower  requirement  of  Mathura  Refinery  on

 commissioning  would  be  1200.  Various  measures  are  being  taken  by  Indian  Oil  Corpo-
 ration  to  see  that  local  persons  are  given  preference  for  employment  both  at  construction
 85  well  as  operation  stage.

 Hours  of  Work  for  Gangmen

 $6412.  Shri  Yuvraj:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state :

 (a)  whether  the  Gangmen  have  to  work  up  to  16  hours  a  day  as  the  hours  of  their
 work  have  not  been  fixed  ;

 (b)  whether  the  number  of  officers  has  been  increased  two  to  three  times  but  the
 number  of  employees  is  still  the  same;  and

 (c)  if  so,  when  the  hours  of  work  of  gangmen  will  be  fixed  and  when  the  number
 of  employees  will  be  increased  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Shco  Narain)  :  (a)  The  hours  of
 work  of  Gangmen  of  the  Engineering  Department  on  Railways  have  been  fixed  at  hours
 per  day  plus  halfan  hour  per  day  for  doing  preparatory  and  complementary  work  wherever
 they  are  required  to  do  such  work  for  a  period  of  15  minites  and  Jess  than  45  minutes  per

 ay.  If,  however,  they  are  required  to  do  work  in  excess  of  this  limit  on  any  day  in  special
 circumstances,  they  are  compensated  by  grant  of  overtime  as  admissible  under  the  extent
 ruies,

 (b)  The  strength  of  officers  as  well  as  of  staff  is  ordinarily  determined  with  reference
 to  the  quantum  of  work  involved.  There  has  been  hardly  any  increase  in  the  strength
 of  officers  in  the  Civil  Engineering  Department  on  maintenance  side  in  the  last  6  years.

 (c)  Does  not  arise.

 खोई  हुई  सम्पत्ति  के  कार्यालयों  में  पाई  गई  वस्तुग्रों  को  नी  लामों

 6413.  श्री  यशवन्त  बोरोले  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  ate  सम्पत्ति  की  सार्वजनिक  नीलामी  से  वसूल
 की

 गई  राशि  का  कोई

 TAIT i)  लगाया  गया  है  जो  रेलवे  के  खोई  ge  सम्पत्ति  के  कार्यालयों  में  पहुंच  जाती  हैं  ;

 यदि  तो  गत  एक  वर्ष  के  दौरान  कितनी  राशि  वसूल  की  गई  ;

 नीलामी  करने  से  पहले  विज्ञापन  करने  का  क्या  तरीका  sak  वास्तविक  मालिक  की  किस

 प्रकार  तल।श  की  जाती  है  तथा  उसके  कितने  समय  बाद  नीलामी  की  जाती  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  .  ate  1976-77  के  दौरान  लावरिस

 ate  सम्बद्ध  माल  श्रादि  की  नीलामी  से  151.  44  लाख  रुपये की  राशि  वसूल की  गयी  थी
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 21.0  1900  (3a)  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 नील/मी  करने  से  पूर्व  carara  समाचार  में  जहां  उपलब्ध  नीलामी  की  प्रस्तावित
 तारीख

 से  कम  से  कम
 15

 दिन  पहले  नीलामी  से  बिक्री  की  सुचना  छपवा  दी  जाती  है  ।  जहां  स्थानीय

 समाचार  पत्र  उपलब्ध  न  हों  वहां  माल  स्टेशन  दूसरी  श्रेणी  के  प्रतिक्षालयों

 आदि  के  सुचना  पट्टों  पर  नोटिस  लगा  दिये  जाते  हैं  खोये  मल  के  कार्यालय  में  प्राप्त  पसंलों/परेषणों
 को

 वहां  खोला  जाता  है  श्रौर  इन  पर  पाये  गये  पतों  यदि  कोई  के  ही

 अधार  पर  मालिकों  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  जाता  है  ।  जब  इन  परेषणों  के  स्थापित

 करना  संभव  नहीं  होता  तब  3  महोने  के  बाद  उन्हें  संवंजनिक  नीलामी  द्वारा  बेच  दिया  जाता  है

 खोया  पाया  कार्यालय  में  पड़ा  चांदी  श्रादि

 6414.  थी  यादवेन्द्र  वस्त  :  क्या  रेल  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 रेलवे  के  खोया-सामान  कार्यालय  में  कितनी  राशि  का  सोना  ak  चांदी  तथा  श्रन्य  सामान

 पड़ा  ;

 इस  सामान  का  निपटान  करने  के  लिये  विभाग  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;

 क्या  खोये  हुए  सामान  को  वापस  लेने  के  बारे  में  नियम  इतने  कष्टप्रद  हैं  कि  जिन  लोगों

 का  सामान  खो  जाता  है  वे  इन  नियमों  को  देखते  हुए  उसे  वापस  नहीं  ले  जाते

 यदि  तो  उनकी  संक्षिप्त  रुप-रेखा  क्या  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  .  से  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 अर  सभा  पटल  पर  रख  at  ara  ।

 प्लेटन  मशीन

 6416.
 शी  के०

 बी०  क्या  रेल  मंत्री  कुसियांग  रेलवे  प्रेस  में  प्लेटन  मशीनों  के  बारे  में

 29  नवम्बर  1977  के  श्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  1806  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कया  जांच  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  गया  हैं  ;  और

 यदि  हां  तो  प्रतिवेदन  कया  है  श्रौर  दोषी  व्यक्तियों  के  विरूद्ध  क्या  कायवाही  की  गई

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  612-77 को  समिति  द्वारा जांच  रिपॉट

 पहले  ही  प्रस्तुत  कर  दी  गयी

 समिति  के  निष्कर्षों  से  पता  चला  है  कि  कोई  माननीय  गलती  नहीं  हुई  बल्कि  ब्रेक  में

 एकाएक  यांत्रिकी  खराबी  पेदा  हो  गयी  जिससे  दुघटना  हुई  ।  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलਂ  प्रशासन  ने  समिति  के

 निष्कर्षों  को  मान  लिया  है  श्रौर  इस  gael  के  लिए  किसी  भी  व्यक्ति  को  जिम्मेवार  नहीं  ठहराया  गया

 नकली  स्नेहक  पादरयों  के  निर्माता

 6417.  श्री  एम०  राम०  गोपाल  रेड्डी  :  कया  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्नौरਂ  e  मंत्री  यद  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  किः  नकली  सते .क  पदार्थों  के  गेर  लाइसेंस  शुदा  निर्माताओं  से  निपटने  के
 लिये  वतंमान

 कानून  पर्याप्त नहीं  है  ;  श्रौर

 ् यदि  als  तो  इन  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  aor  कार्यवाही  की  गई  है
 ?
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 ae  ee  न

 रसायन  उर्वरक  मंत्री  (ait  Lt react  धरणा
 म  और  राज्य

 सरकारों  केन्द्र  शासित  प्रदेशों  से  कहा  गया  है  कि  वे  पेट्रोलियम  उत्पादों  में  मिलावट  करने  वालों  के  विरुद्ध

 भारतीय  दण्ड  सहिता  के  oan  उपलब्ध  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  हुए  कड़ी  कार्यवाही  करें  ।  मिलावट

 की  समस्या  स्नेहकों  के  दुरूपयोग  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  स्थापित  विशेषज्ञ  द्वारा  सुझाये

 गये  उपायों  के  सम्बन्ध  में  श्रनुवर्ती  कार्यवाही  श्रारम्भ  करने  के  श्रतिरिक्त  सरकार  ने  सभी  प्रमुख  तेल

 कम्पनियों  द्वारा  नर्णूग्द स्नेहकों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  एक  भाधार  संहिता  निर्धारित  की  फुटकर  बिकी

 केन्द्रों  द्वारा  स्नेहकों  की  बिक्री  में  कदाचार  रोकने  के  उद्देश्य  से  तेल  कम्पनियां  aaa  फूटकर  बिक्री  केन्द्रों

 एजेंटों  के  यहां  श्रचानक  जांच  करती  तेल  कम्पनियां  से  कहा  गया  है  कि  सभी  प्रमुख  seat

 को  उत्तरोत्तर  सीधा  विक्रय  किया  जाये  i  नकली  के  वित्रय  को  afin  से  अधिक  कम  करने  के

 उद्देश्य  से  जो  ay  कदम  उठाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  वे  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 (1)  स्वचालित  श्रौद्योगिक तेलों  प्रीसों  के  सभी  निर्माताश्रों  के  लिए  mg  एस  श्राई  माक

 का  प्रयोग  करने  का  सरकार  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्राई  एस  as  तथा

 सम्बद्ध  संगठनों  की  परामशं  से  विवरण  तयार  किये  जा  रहे

 (2)  स्नेहक  उत्पादन  के  लिए  फीडस्टाक  के  श्राबटन  पर  ate  कड़ा  नियंत्रण  निर्धारित  किया

 गया  उद्देश्य  यह  है  कि  दिये  गये  फीड  स्टाक  का  शभ्रन्तिम  उत्पाद  के  उत्पादन  से  सम्बन्ध

 सुनिश्चित हो  सके  ।

 (3)  तेलਂ  कम्पनियों  से  कहा  गया  है  कि  वे  पर  प्रभावी  नियंत्रण  को  निबल

 होने  से  रोकने  के  लिये  वे  बिचौलियों  को  समाप्त  करें  ott  स्नेहक  वितरण की  एजेंसियों

 की  बढ़ोतरी  को  रोकें  ।

 (4)  में  awk  श्रकधिक  जागृति  पदा  करने  श्रौर  इसमें  हिस्सा  लेने  के  लिए

 कम्पनियों  से  एक  ane =  प्रचार  श्रभियान  wars  के  लिये  कह  दिया  गया

 (5)  विशिष्ट  रूप  से  प्रयुक्त  स्नेहक  तेलों  के  पुनः  परिशोधन  करने  के  क्रिया  कलापों  के

 भाविक  रुप  से  एक  प्रमख  साधन  है  wi  हाल  ही  में  स्वय  सेवी  परिशोधन  कर्त्ताझों

 के  पंजीकरण  करने  हेतु  एक  योजना  श्रारम्भ  करने  के  लिये  निर्णय  लिये  गये  हैं  जो  मल

 कोटि  सम्बन्धी  मानदण्ड
 को

 पूरा  करते  हैं  ale  जिनके  पास  साफ  करने  केਂ  लिये  गुणात्मक

 नियंत्रण  सहित  भ्रपेक्षित  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 3.  नकली  तेलों  के  उत्पादन  की  क्रिया  कलापों  को  समाप्त  करने  के  लिये  वर्तमान  कानूनों  की

 पर्याप्ता  के  विशिष्ट  सहित  इस  क्षेत्र  में  उन  समस्याओं  की  गहराई  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए

 इस  दिशा  में  इस  समय  एक  उद्योग  समूह  व्यस्त  है  उनसे  कह  गया  है  कि  वे  निश्चित  शौर  ठोस

 सुझाव  मंत्रालय  को  प्रस्तुत  करें  ताकि  उन्हें  कार्यान्वित  किया  जा  सके

 हाल्ट  स्टेशनों  पर  टिकटों  की  बिक्रो  ate  एकत्रीकरण

 6418.  श्री  हारिका नाथ  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल्ट  स्टेशनों  पर  रेल  टिकटों  की  बिक्री  झर  उन्हें  एकत्र  करने  के  लिए  ठेकेदारों

 को  कोई  कमीशन  दिया  जाता है

 क्या  ऐसे  काय  के  लिए  कोई  सीमा  निर्धारित  गई

 यदि  तो  यह  सीमा  कितनी  है

 क्या  उन  टिकट  ठेकेदारों  को  कोई  प्रोत्साहन  दिया  जाता
 जो

 भपनी  ईमानदारी

 प्रयास  से  काफी  टिकट  बेचते  हैं  ate  एकत्रित  करते  श्र
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 11  1978  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 अ ुल्स्यल्एयतएएब शए तय नगिणााण तय

 (=)  यदि  तो  किस  रूप  में  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है
 ?

 रेख  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  (  )  जी

 से  ठेकेदारों  द्वारा  की  गयी  टिकटों  की  बिक्री  पर  प्रतिशत  के  रूप  में  कुल  बिक्री
 का

 पीक  5  शत  लक  हिया  जाता  हैं  दिया  गया  कमीशन  किसी  भी  मामले  में  प्रतिमाह

 75  रुपये  से  कम  नहीं  हो  सकता  प्रतिमाह  300  रुपये  की  कमीशन  एक  उपयुक्त  रकम
 ले

 रूप  में

 समझा  जाता  हैं  auf  यह  अधिकतम  सीमा  नहीं  है

 और

 सच

 एक

 उदार  इससे  अधिक  भी  उपालित कर  सकता  हैं  ।  प्रतिशतता  were  पर  कमीशन  के  भुगतान  की  यह  प्रणाली  प्रोत्साहनपूरक  हैं

 wa  प्रशासन के  विरुद्ध  दाव

 6419.  श्री श्रार० एल० कुरील एल०  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  1974-75  के  दौरान  हथकरघा  कपड़े  की
 126

 गांठों  पीतल  के  माल

 की  खेप  तथा  wer  विविध  qegqat  के  खो  जाने  के  कारण
 जो

 नयी  दिल्ली  स्टेशन  पर  ठीक  पहुंच  गई

 परन्तु बाद  में  उनकी  ‘an  डिलीवरीਂ  के  बाद  उन्हें  गुम  पाया  गया  रेलवे  प्रशासन  के  विरूद्ध  भारी  दावे

 किये  गये  थे

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  इन  हानियों  की  जांच  का  काम  दिल्ली  रेलवे  पुलिस|

 जांच  ब्यूरो|प्रशासन  के  सतर्कता  विभाग  को  नहीं  सौंपा  गया  श्रौर

 उन  वर्षों  के  दौरान  रेलवे  '  प्रशासन  के  fees  कुल  कितनी  राशि  के  दावे  किये  गये  और

 मुख्य  पासंल कलक  जिसे  पहले  उपरोक्त  हानि  के  लिए  निलम्बित  किया  गया  था  वहां  से  स्थानान्तरित

 न  करने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  नारायण  )

 इन  मालों  के  खो  जाने  के  सम्बन्ध  में  रेल  सुरक्षा  दल  द्वारा  जांच  पड़ताल  की  गयी  थी
 ।

 उन  वर्षों  के  दौरान  प्रशासन  से  हथकरघा  के  कपड़ों  के  लिए  कुलਂ  6,10,029 रुपये  तथा

 पीतलਂ के  लिए  कुलਂ  1,94,257 रुपये  के  दावे  किये  गये  थे

 मुख्य  पार्सल  कलक  नयी  दिल्ली  विरूद्ध  अनुशासन  एवं  नियमों  के  ः  जांच  हो  रदी

 है  उसको
 स्थानान्तरित  करना  विशेष  रूप  से  इसलिए  श्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  था  क्योंकि  जांच  के  बाद

 हंथकरघे  कीं  कुछ  गांठों  के  खो  जानें  के  लिए  व्यक्तिगत  रूप  से  तीन  wa  पार्सल  को  जिम्मेदार

 हराया  गया  था

 शाल  इंडिया  स्टेशन  मास्टस  एसोसियेशन  का  शापन

 6420.  wt  बलदेव  सिह  जसरोतिया :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या
 1977

 में  ae ane 8  डिवीजन  की  श्राल  we on  स्टेशन  m  wafers

 ने  सरकार  को  झपनी  मांगों  का  एक  ज्ञापन  दिया

 यदि  तो  मांगों  का  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  उन  मांगों  पर  विचार  कर र  लिया  है  तथा
 '

 उसका  क्या  परिणाम

 निकला

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 Number  of  Porters  at  Railway  Stations

 *6421.  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria :  Will  the  Minister  of  Railways  be  please  d  to
 t state  the  number  of  porters  at  the  railway  stations  zone-wise  and  the  amount  of  their

 monthly  licence  fees  as  also  the  amenities  provided  to  them  by  the  Railways  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  The  number  of
 licenced  porters  working  on  each  zone  railway  is  as  under  :

 Railways  No.  of
 working

 Central  .  4,064
 थ

 160 Eastern

 Northern  8,745

 North  Eastern  3,424

 Northeast  Frontier  1,998

 Southern  2,875

 South  Central  2,697

 South  Eastern  3,632

 Western  4,115

 ToTAL  38  710
 eee

 The  licence  fee  paid  by  the  porters  ranges  from  Rs.  1  to  Rs.  5  per  porter  per  montlr
 depending  upon  the  importance  and  traffic  dealt  with  at  each  station.

 The  facilities  generally  available  to  licensed  porters  at  stations  are  as  under

 (i)  Free  out-door  treatment  for  self  only  at  railway  hospital/dispensary.  Indoor
 medical  treatment  in  a  railway  hospital  in  case  a  licensed  porter  sustains  injuries
 while  carrying  passengers’  luggage  in  the  railway  premises.

 (ii)  Such  casual  leave  in  a  calandar  year  as  may  be  allowed  by  the  Station  Master/

 Superintendent.

 (tii)  Free  use  of  Railway  light  trollies/fhand  barrows  for  carriage  of  passengers

 uggase.

 (iv)  Facilities  such  as  waiting  halls,  latrines,  canteens  etc.  provided  at  the  station
 or  use  of  | है ह  class  bona  fide  passengers.

 (v)  Admission  of  their  children  in  railway  schools  subject  to  the  availability  of

 seats.

 (vi)  Transference  of  his  licence  badge  to  a  son  or  a  near  relative  in  case  of  old  age
 or  physical  unfitness  or  death.

 (vii)  Free  use  of  rest  shelters  wherever  provided.

 Claims  against  Railways

 *6422.  Shri  Nirmal  Chandra  Jain:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  :

 (a)  the  number  of  cases  in  which  claims  were  made  against  the  Railways  in  1977-78

 indicating  the  amount  thereof;

 (b)  the  number  of  cases  out  of  them,  disposed  of  by  the  end  of  the  year  iudicating
 the  amount  involved  therein  ;

 t?  flaw
 _  (c)  whether  Government  propose  to  fix  a  |  ह  है  है ne  period  for  disposin  g  of  such  cases ;

 and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  ?
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 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  During  the
 period  from  the  beginning  of  April,  1977  upto  the  end  of  February,  1978  the  number  of
 new  claims  preferred  against  the  Railways  was  366092.  In  preferring  claims  the  parties
 do  not  always  specify  the  amount  of  claim.

 (b)  During  the  above  period  the  number  of  ceses  settled  by  payment  was  154250

 and  the  gross  amount  paid  as  compensation  was  Rs.  13.06  crores  ;

 (c)  &  (d).  According  to  existing  lastractions  average  time  taken  for  settlement  of

 a  claim  should  not  exceed  30  days.  All  efforts  are  being  made  to  adhere  to  this  target.

 पश्चिम  बंगाल  में  कांग्रेस  को  स्मारिका  को  दिए  गए  विज्ञापन

 6423.  श्रो समर  गुह  :  क्या  न्याय  ak  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  श्रापात  स्थिति  में  श्रथवा  इससे  एक  वर्ष  ga  पश्चिम  बंगाल  कांग्रेस  ने  एक  स्मारिका
 प्रकाशित  करने  का  उपबन्ध  किया

 an  विभिन्न  श्रौद्योगिक  ak  व्यापारिक  कम्पनियों
 को  उस

 स्मारिका  के  लिए  लगभग

 दस  हजार  रुपयों  के  विज्ञापन  देने  के  लिए  पत्र  जारी  किये  गये  थे  ;

 यदि  तो  विभिन्न  प्रौद्योगिक  atk  व्यापारिक  कम्पनियों  को  किस  नाम  से  पत्न  जारी  किये

 गये

 स्मारिका  के  लिए  कुल  कितनी  धनराशि  एकत्न  की

 (=)  क्या  एकत्र  की  गई  घनराशि  का  उपयुक्त  लेखा-जोखा  रखा  गया  है  इंस  बारे  में  तथ्य  क्या

 ह्

 क्या  इस  मामले  की  केन्द्रीय  जांच  aqtt  ने  जांच  की  ate

 यदि  तो  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  निष्कर्ष  कया  हैं  ?

 न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  :  से  (®)  पश्चिमी  बंगाल  कांग्रेस

 द्वारा  के  प्रकाशन  की  बाबत  कोई  विशिष्ट  जांच  नहीं  की  गई  है  ।  परन्तु  1-1-74  से  न्

 तक  की  श्रवधि  के  राजनतिक  दलों  द्वारा  प्रकाशित  स्मारिकाश्रों  वृहद  शभ्रौद्योगिक  से

 संबंधित  सभी  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  तथा  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियों  विज्ञापन  प्रभारों  के  रूप

 में  की  गई  श्रदायगियों  की  बाबत  जांच  की  गई  है  ।  अब  तक  प्राप्त  सुचना  से  प्रदर्शित  हुमा  है  कि  देश

 के  झनेक  राज्यों  में  पंजीकृत  1013  कम्पनियों  कांग्रेस  दल  तथा  इसके  प्रनेक  संगठनों  को  इस  प्रकार

 के  विज्ञापनों के  लिये  लगभग  10  करोड़  रु०  किये  यह  भी  योगनीय  है  कि  इन  में

 कम्पनी  पश्चिमी  बंगालਂ  के  पास  पंजीकृत  वे  188  कम्पनियां  भी  सम्मिलित  जिन्होंने  कुल

 मिलाकर  इस  प्रकार के  विज्ञापनों के  लिये  लगभग  88.  53  लाख  रुपये  जिसमें  पश्चिमी  बंगाल

 कांग्रेस  को  की  गई  कुल  श्रदायगियां  भी  शामिल  है
 ।

 केन्द्रीय  जांच  व्यूरो  पश्चिमी  बंगाल  प्रदेश  कांग्रेस  द्वारा

 स्मारिकाओं  के  लिये  धन  संग्रह  करने  की  बाबत  कोई  से  जांच  नहीं  कर  रही

 कम्पनी  aartifag  के  लिए  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम

 6424.  श्रीं  प्रसाद  :  क्या  fafa,  न्याय  ait  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 प्रशासन  के  कम्पनी  सेक्रेटरीशिप  में  दो  वर्षीय  पोस्ट  डिप्लोमा  को  सेक्रेटरी  )

 के  लिए  निर्धारित  agar  न  मानने  के  कया  विशेष  कारण  हैं  जैसा  कि  इसी  प्रकार  के  इंस्टीट्यूट  श्राफ  कम्पनी

 सेक्रेटरीज  श्राफ  नई  दिल्ली  के  मामले  में  किया  गया
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 Written  Answers  to  Questions  Chaitra  21,  1900
 aka)

 25  लाख  रुपये  या  इससे  often  की  प्रदत्त  पूंजी  ate  इस  सीमा  से  कम  पूंजी  वाली

 कम्पनी  में  कम्पनी  सेक्रेटरी  की  नियुक्ति  में  भेदभाव  कयों  बढ़ता  जाता  है  श्नौर  सरकार  इस  भेदभाव को  समाप्त  करने
 के

 लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  जबकि  wea  प्राप्त  कम्पनी  सेक्रेटरी  श्रभी  तक  बेरोजगार  ak

 क्या  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार/दिल्ली  प्रशासन/स्वायत्तशासी  निकायों  भ्रादि  के  द्वारा  चलाए

 जा  रहे  कम्पनी  सेक्रेटरी  के  विभिन्न  इसी  ware  के  पाठ्यक्रमों  तथा  विशेषकर  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा

 कंम्पनीਂ  सेक्रंटरीशिप  में  दो  वर्षीय  पोस्ट  डिप्लोमा  पाट्यक्रम  को  जिन्हें  or  मान्यता  नहीं  मिली  जारी

 रखना  अ्रावश्यक  है  जिससे  महत्वाकांक्षी  विद्याथियों  का  भविष्य  खराब  हो  रहा  है  ?

 न्याय  श्रौर  कम्पनी  c  मंत्रो  शान्ति  :  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  दिया  जाने

 वाला  कम्पनी  सचिवीय  का  स्नातकोत्तर  उपाधि  पत्र  कम्पनी  की  1975 के  नियम

 के  भ्रन्तगंत  भारत  के  कम्पनी  सचिव  संस्थान  की  सदस्यता  के  समकक्ष  स्वीकृत  नहीं  किया  गया  है

 क्योंकि  कम्पनी  सचिव  की  परीक्षा  1968  तक  मूलतः  कम्पनी  कार्य  विभाग  द्वारा  ली  जाती  थी  जब

 सरकार  द्वारा  उक्त  संस्थान  स्थापित  किया  गया  उक्त  संस्थान  की  सदस्यता  देने  के  परीक्षा  के  लिए

 पाठ्यक्रम  श्रौर  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  जिसे  कम्पनी सचिव  नियम  1977  के  श्रन्तगंत  निर्धारित  किया  गया

 है  इसके  सदस्यों  को  ज्ञान  प्रौर  awa  प्राप्त  करने  की  दृष्टि  से  किया  गया  gi  ताकि  वे  किसी

 श्रौद्योगिक या  व्यापारिक  संस्थान  में  शीर्ष  प्रशासक
 का

 कर  सके
 ।

 जेसा
 कि

 उक्त  नियम  के  weary

 6  में  बताया  गया  है  संस्थान  के  पाठ्यक्रम  में  समस्त  महत्वपूर्ण  विषय  जेसे  व्यापारी  कानून

 कम्पनी  एकाधिकार  तथा  निर्बन्धकारी  व्यापार  प्रथा  व्यापार  प्रशासन

 और  कार्मिक  श्रम  कानूनी  ale  सम्बन्ध  श्रादि  शामिल  है  ।  सरकार  समझती  है  कि  इन

 सभी  विषयों  में  भ्रपेक्षित  ज्ञान  ake  जिसे  एक  कम्पनी  के  प्रशासक  को  जरुरत  पड़ती  सचिवालय

 व्यवहार  संस्थान  दिल्ली  समेत  किसी  भी  संस्थान
 जो

 कम्पनी  सचिवीय  उपाधि  पत्न  या  स्नातकोत्तर

 उपाधि  पत्र  देता  न  ही  दिया  जा  रहा  है  यही  खास  कारण  है  जिसकी  वजह  से  सरकार  ने  कम्पनी

 सचिव  के  संस्थान  की  सदस्यता  को  उक्त  नियमों  के  नियम  के  श्रन्तगंत  25  लाख  रुपये  या  उससे

 अधिक  की  प्रदत्त  पूजी  की  कम्पनियों  में  नियुक्ति  के  लिये  वरीयता  दी

 वर्तमान  व्यापार  की  जटिलताओं  श्रौर  श्रनेक  कानून  जिन्हें  कम्पनी  प्रबन्ध  को  पालन  करना

 होता  है  के  कारण  मध्यम  श्राघार  श्रौर  बड़े  प्राकार  की  कम्पनियों  द्वारा  प्रशिक्षित  सचिवों  पर  करना

 एक  श्राम  बात  हो  गई  है  ।  श्रतएव  कम्पनी  siufaay  की  धारा  के  ् ग्रन्तगत  25  लाख  रुपये या

 उससे  श्रधिक  की  कम्पनियों  ढारा  पूर्ण  कालिक  सचिवों  की  नियुक्ति  की  अ्निवायं  व्यवस्था  कर  दी  गई

 यह  दिल्ली  संस्थानों  पर  हैं  कि  वे  कम्पनी  सचिव  के  लिए  विविध  परीक्ष  ों

 को  चाल  रखे
 या  न

 रखें  चूंकि  भारत  में  कम्पनियों  की  संख्या  वर्ष  प्रतिवर्ष  बढ़  रही  उन  विद्याथियों

 का  केरियर  जो  इन  परीक्षाश्यों  को  पास  करते  हैं  कुप्रभावित  न  होगा  ।

 Conversion  of  Manmad-Mudkhed  Line

 *6425.  Shri  Keshavrao  Dhondge  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  when  the  work  of  conversion  of  Manmad-Mudkhed  railway  line  in  Maharashtra
 into  broad  gauge  line  was  undertaken;

 b)  the  total  expenditure  incurred  on  it,  so  far;  and

 (c)  in  case  this  work  has  not  so  far  been  undertaken  the  reasons  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to  (c)

 It  had  not  been  possible  to  start  the  work  on  the  Manmad-Parbhani-Purli-Vaijnath  conver-

 sion  project  so  far  due  to  limited  availability  of  resources.  Work  on  the  Manmad-Auran-

 ga  ad  section  of  this  project  is  now  proposed  to  be  taken  up  in  the  first  phase  during

 1978  -79,  and  an  outlay  of  Rs,  25  lakhs  has  been  provided  for  this  purpose.

 Survey  for  the  conversion  of  Parbhani-Mudkhed  section  has  been  carried  out  at  the

 cost  of  the  Maharashtra  State  Govt.  and  the  survey  reports  are  under  examination.
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 6426.  श्री  श्याम  सुन्दर लाल
 :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ध्  )  क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  रेलवे  श्रनुरक्षण  वकंशापों  में  तकनीकी  कर्मचारियों  को  एक

 भ्रजीब  तरह  का  रोग  हो  गया

 afe  तो  क्या  सरकार  ने  इसकी  सविस्तार  जाँच  करने  श्रौर  इसके  कारणों का  पता  लगाने

 के  लिये  एक  उच्च  अधिकार  प्राप्त  विशेषज्ञ  समिति  की  स्थापना  की

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रेल ्  |  है  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रो  (ait  शिव
 :  जी  नही ं।

 (@)  झौर  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Modernisation  of  Siadri  Fertilizer  Plant

 6427.  Shri  Ram  Sewak  Hazari  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals
 and

 Fertilizersebe  pleaed  to  state

 (a)  whether  Sindri  plants  is  being  modernised  and  if  so,  the  details  thereof;

 (b)  the  cost  involved  therein  and  when  this  work  is  likely  to  be  completed;  and

 (c)  the  extent  to  which  production  of  fertilizers  is  likely  to  increase  as  a  result  thereof
 and  how  far  this  will  help  other  concerns  in  getting  new  technique  and  information  there-
 from?

 The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  Janeshwar  Mishra):
 (a)  to  (0)  Yes,  Sir.  The  existing  plant  at  Sindri,  which  is  based  on  coke  and  coke  oven  gas
 as  feedstock  and  on  technology  which  is  now  obsolete,  has  outlivéd  its  useful  economic  life.
 To  improve  ammonia  availability  and  thereby  overcome  the  principal  limitation  to  pro-
 duction  at  the  existing  plant  a  scheme  of  modernisation  is  being  implemented  there.  This
 project  envisages  the  setting  up  of  a  900  tonnes  per  day  ammonia  plant  based  on  partial
 oxidation  of  fuel  oil.  Six  hundred  tonnes  per  day  of  ammonia  froin  this  plant  will  be  used  in
 the  manufacture  of  1000  tonnes  per  day  of  urea  in  a  new  plant  and  the  balance  of  ammonia
 will  be  used  in  the  existing  facilities  for  the  production  of  ammonium  sulphate.

 The  present  estimated  cost  of  the  Sindri  Modernisation  project  is  Rs.  152.04  crores.
 The  project  which  was  originally  expected  to  be  mechanically  completed  by  November,
 1977  is  now  expected  to  be  completed  in  May,  1978.  The  Modernisation  scheme  will  not
 only  maintain  the  supply  of  ammonia  for  the  manufacture  of  ammonium  sulphate  in  the
 existing  facilities but  will  result  in  an  additional  fertilizer  capacity  of  1,29,000  tonnes  per
 annum  of  nitrogen  in  the  form  of  urea.

 रेलवे  कुलियों को  संख्या

 6428. व्री बी ०  सी  ०  काम्बले
 :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 पश्चिंगी  दक्षिणी  तथा  पूर्वी  रेलवे  में  कुल  कितने  रेलवे  कूली  चतुर्थ  श्रेणी  के  रेलवे

 कमंचारी  wert

 इन  कमंचारियों  की  at  तक  कुल  मिलाकर  श्रधिवतम  ate  न्यूनतम  सेवावधि  कितनी
 हो  गई  भर

 यदि  उनमें  से  किसी  कर्मचारी  की  कुल  मिलाकर  तीन  वर्ष  की  सेवाधि  होती  है
 तो  कया

 सरकार  का  विचार  उनको  स्थायी  करने  के  लिए  श्रादेश  जारी  करने  का
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 रेल मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  से  सूचना  इकट्ठी  की  चा  रही  है

 ort  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गोहाटी  ate  सिलचर  के  ate  सुरगों  का  रख  रखाव

 6429.
 श्री  श्रहमद हुसैन  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  गौहाटी  ok  सिलचर  के  बीच  विद्यमान  सुरंगों  श्रौर  पुलों

 की
 दशा

 दिन  भ्रतिदिन  बिगड़ती  जा  रही  है  ate  रेलवे  इस  लाइन  पर  सुरक्षा  सुनिश्चित  नहीं

 कर  सकती

 रेलवे  ने  गत  दस  वर्षों  के  दौर।न  प्रत्येक  वर्ष  में  इन  सुरंगों  श्रौर  पुलों  के  रख  रखाव  पर

 यदि  कोई  राशि  खर्च  की  है  तो  वह  कितनी  है  are  गत  दस  वर्षों  के  दौरान  इन  सुरंगों  me  के  पहरे

 पर
 कितनी  राशि  खच  की  गई  तथा  इस  गोहाटी  सिलचर  ani  पर  कितनी  जैसी  दुर्घटना

 की  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  @)

 यात्रा  को  site  सुरक्षित  बनाने  के  लिए  समस्त  सुरंगों  श्रौर  पुलों  के  पुर्निर्माण  में

 कितना  घन  लगेगा ;

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  वित्तीय  पहलू  को  ध्य।न  में  रखते  हुए  रेलवे  बोड़  का  विचार

 विद्यमान  लाइन  को  बदलने  है  श्रौर  यदि  at  तो  ऐसे  प्रस्तावों  का  sate  क्या  al

 जहाँ  तक  इस  लाइन  का  सबंध  है  पिछले  श्रौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  विकास  करने  की  सरकार

 की  नीति  के  प्रंग के  रूप  में  श्रागामी  तीन  वर्षों  में  इस  मार  का
 आधुनिकीकरण  करने  हेतु  सरकार  के

 क्या  प्रस्ताव है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रों  शिव  :  जी  सभी  पुलों  श्रौर  सुरंगों का

 प्रति  वर्ष  विभिन्न  स्तरों  पर  नियमित  रूप  से  निरीक्षण  किया  जाता  है  ate  नियमित  रूप  से  भ्रावश्यक

 मरम्मत प्रत रक्षण  का  कम  होता  है
 ।

 जहां  समझा  जाता  है  वहां
 कार्यक्रम

 के
 आधार  पर

 पुलों  को  मजबूत  करके  उनका  पुननिर्माण  करने  या  दुबारा  4.0  लगने  का  काम  शुरु  किया  है

 (1)

 सुरंगों
 और

 ग्

 के  wren  पर  किय  war  श्रनुमानित  खर्च
 इस

 प्रकार
 है  :--

 fear  गया  व्यय
 re

 1968-69  46  लाख

 1969-70  36  लाख

 1970-71  35  लाख

 1971-72  66  लाख

 1972-73  66  लाख

 1973-74  43  लाख

 1974-75  90  लख

 1975-76  55  लाख

 1976-77  22  16  लाख

 1977-78  40.  74  लाख

 es  cee  ee  er  ca  eee

 99.27 लाख  रुपये

 ——~--—  et  ee
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 1900

 (wz) )
 ण  व

 (2)  भाता  बद  क्या  गया  श्रनुमानित  खर्च  इस  प्रकार है  :--

 ag  किया गया  ध

 1975-76  4.  83  लाख

 4.83  लाख 1976-77

 1977-78  4.83  लाख

 -  सा  काना

 14,49 लाख  रुपये

 ce ete  eg  eyes  oe  ae  se

 (3)  बिजनी  में  हुई  दुघटनाशं  की  रोकथाम  के  लिए  निम्नॉलखत  उपाय  किये

 जा  रहे  हैं

 (1)  रेल  पतला  डिटेक्टर  द्वारा  पटरियों  को  निरीक्षण  ate  जिन  पटरियों  में  श्रान्तरिक  खराबी

 पायी  जाये  उनका  बदल।व  करना ॥

 (2)  पटरी  के  जोड़ों  का  cet  करते  समय  पटरियों  के  सिरों  का  निरीक्षण  ate  ऐसा  निरीक्षण

 करते  समय  जिन  पर्टर्यों  में  खराबी  पायी  जाये  उनका  बदलाव  ।

 (3)  पटरी  के  जोड़ों  के  बीच  विरलता  को  सर्वेक्षण  भ्र  जहाँ  Maes  हो  पटरियों  के  बीच

 विरल  स्थान  का  समायोजन  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  वर्तमान  पुलों  भ्रौर  सुरंगों  की  हालत  ऐसी  नहीं  है  कि  उनका  बड़े

 पैमाने  पर  पुननिर्माण  किया  जाय े।

 ऐसा  कोई  प्रस्त।व नहीं

 अधिकतर  गाड़ी  में  डीजल  क्षण  लागू  किया  जा  चुका  है  गुवाहटी श्रौर  लमडिंग

 के  बीच  लम्बी  झालित  रेल  पटरियाँ  बिछाई  जा  रहीं  हैं  atk  नियमित  शेवल  पैकिंग  जैसी  संशोधित  रेल

 पथ  L  प्रणाली  लागू  की  जा  रही  है  लसडिगं श्रौर बदरपुर श्रौर  बदरपुर  जंक्शन  पर  रूट  रेले  श्रन्त्पाशिन का

 काम  स्वीकृत  हो  चुका  काम  चालू  इसके  ग्रलावा  लमर्डिंग  are  बदरपुर  के  बीच  पहाड़ियों

 के  खिसकने
 ak

 फिसलने  की  घटनाओं  की  रोकथाम  करने  श्रौर  कमी  लाने  के  aw  काम  चालू  हैं  ।

 इंडियन  श्रायल  के  श्रघिकारियों दारा  हड़ताल

 6430.  डा०  मुरलो  मनोहर  जोशी

 श्री  लक्ष्मी  नारायन नायक नायक

 थ्री  श्रार०  के०  महालगी

 श्री  मुख्तियार fag  मलिक

 थी  जी०  एस०  वनतवाला

 पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  के  बरौनी  तथा  हात्दिया स्थित  तेल

 शोधक  कारखाने  में  तथा  महानगरों  में  स्थित  एककों  में  लगभग  दो  सौ  श्रधिकारी  22  1978  को

 24  घण्टे  की  साँकेतिक  हड़ताल  करने  वाले  प्रौर
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 यदि  at,  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  शौर  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  (ett  हेमवती  नन्दन  agTMT  :  )  यह  सच  हे x
 विशेष  तेल  war,  सवारी कि  इडियन  कारपोरेशन  के  संगठन  ara  उठाय

 मकान  भत्ता  wife  जैसी  कुछ  निश्चित  मांगों  को  पुरा  करवाने  के  लिए  इंडियन  श्रायल

 कारपोरेशन  के  2069  aan. a  जिसमें  इंडियन  श्रायल  कारपोरेशन  के  1029  afaara  भी

 शामिल हैं  22  3-1978  को  श्रपनी  ड्यूटी से  श्रनृपस्थित  रहे ।  इस
 संबंध  में  लोक  सभा  में  ही

 305-1978

 को  इस  मंत्रालय  के  लिए  की  माँग  की  चर्चा  के  दौरान  सरकार  की  प्रतिश्रिया

 पहले ही
 t  सूचित  कर  दी  गई

 उवरकों को  कोमत

 oxy ¢ 6431.  गमा  ०  पी०  मण्डल :  रसायन श्रोर  उर्वरक  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 देश  के  किसानों के  उपयोग  लिए  विभिन्न  किस्मों  के  awl  को  खदरा  में  प्रतिटन

 किस  कीमत  पर  बेचा  जाता है

 उत्पादन  पर  प्रति  टन  कितनी  लागत  ज्ञाता  भ्रोर

 क्या  लागत  मूल्य  लाभप्रद  नहीं  है
 ?

 रसायन  श्रौर  उव॑रक  राज्य  मंत्रों  जनेश्वर  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  प्रस्तुत हैं  ।

 ate  उवेरकों  के  उत्पादन  की  लागत  एक  dda  से  दूसरे  सयंत्र  पूंजीगत  लागत

 संभरण  सामग्री  के  भ्रंगूरी  wars जा  रही  उपयोगिताओं wie  की  लागत

 जैसे  पहलुओं  पर  श्राधारित  होने  के  कारण  भिन्न-भिन्न  है  ।  भारत  में  steal  के  उत्पादन  की  लोगत  की

 यदि  संयंत्र की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  उपस्कर  झोर  निवेश  के  पर  की  जाती  है  तो  उसकी

 तुलना  कहीं  भी  उत्पादन  की  लागत  के  साथ  की  जा  सकती  है  ।  उद्योग  की  सुदृढ़  वृद्धि  alt  व्यवदायर्ता

 को  सुनिश्चित  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  नाइट्रोजन  युक्त  ह. उवरक  निर्माण  एककों  के  बारे  में

 पृथक-पृथक  मूल्य  धारण  पद्धति  जारी की  है  जिसमें  शुद्ध  मूल्य पर  कर  के  बाद  12 प्रतिशत  की वसूली की

 व्यवस्था  है  बशते  कि  एकक  60  mama  तक  की  पर  कार्य  करते  हैं  ste  कच्चे

 उपयोगिताओं  ALT  के  बारे  में  स्थापित  खपत  ATagel  की  पूर्वी  करते  हैं  ।

 विवरण-पत्र

 कानूनी  नियंत्रित  सीधे  नाइट्रोजन  qe  उवंरकों  मूल्य

 उत्पाद का  नाम  अधिकतम  फुटकर  मूल्य
 प्रति  मीटरी

 यूरिया  1550

 अमोनियम  सल्फेट  935

 कैलशियम  श्रमोनियम  नीट्रेट  1015
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 मिन

 उवंरकों के  मूल्य

 नतावन  प्रति  मीटरी  टन  )

 कम्पनी का  नाम  अधिकतम

 मलय
 poe

 ई  oNTE o8€F 0 8]  ०  पेरी  16:  20:0
 1700

 28;  9:0  1320

 गुजरात स्टेट  फर्टिलाइजर  19.5:19.5:0  1820

 बड़ौदा  18:  46: 0  2120*

 (*2210

 गजरात से

 बाहर )

 कारोमंडल  फर्टिलाइजर  28  28:0  2340

 विजंग  14  35:14  2230

 इंडियन  फारमर्स  फटिलाइजर  कंडला  10  26  26  1690

 12  32  16  2090

 22  22  11  2100

 24  24  2080

 मद्रास  फाटिलाइजर  लि  ०  17  17  17  1810

 24  24:0  1950

 14  28  14  2045

 18  46:0  2210

 जूरी  एग्रो  पो  28  238  2340

 19  19  19  2020

 18  46  2210

 फर्टिलाइजर एण्ड  के  मिकल्स  ट्रांवकौर  लि ०  16  20: 0  1700

 20  20  0  1845

 28  28  0  2340

 17  17  17  1810

 46  0  2210 18

 राष्ट्रीय  केमिकल्स  एण्ड  ट्रोम्बे  15:15: 15.0  1520

 1760

 सदनें  gata  कारपोरेशन  लि  ०  14:14:14  1620

 2210 18:  46:0

 ST



 Written

 answers

 to  Questions  April  11,  1978
 a  लला

 te

 उं  पूल  दात  सपा  किए

 ५९
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 21.0  1900  (aa)  प्रश्नों के  सिद्ित  उसर
 err  re

 रेल  गाडियों  अरा चाब बज्कूल आ  ह  है  क  माल का  निर्वात

 6432.  st  aga  सिंह  :  क्या  रेल  मंती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  पड़ोसी  देशों  को  रेलगाड़ियों  द्वारा  माल  का  निर्यात  करने  के  प्रस्ताव  सरकार  क
 विचाराधीन

 क्या  इस  मामले  में  उन  से  मंत्रणा  की  गई  श्रौर

 यदि  तो  उन  यस्तावों  पर  उनकी  am  प्रतिक्रिया

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव
 :

 से  भारत  शभ्रयने  पड़ोसी  देशों

 बंगला  देश  तथा
 नेपाल

 को  रेलों  द्वारा  सामान  का  निर्यात  पहले  से  ही  कर  रहा  रेल

 लन  के  लिए  जब  कभी  किसी  पड़ोसी  देश  के  साथ  करार  पर  हस्ताक्षर  होते  तो  रेल  मंत्री  जो  को  भी

 ada  श्रवगत  कराया  जाता  है  ।

 Brand  of  Wine  Produced  by  Distillery  at
 Ujjain

 6433.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  Petroleum  ,  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  172  on  2151
 February,  1978  regarding  misuse  of  licences  by  distillery  in  Ujjain  and  state:

 (a)  the  varieties  of  liquor  produced  by  the  distillery  at  Ujjain  during  the  last  ree
 years,  year-wiseindicating  the  quantity  of  each  brand;

 (b)  the  price  fixed  by  Government  for  the  wine  produced  and  the  price  at  which  the
 owners  of  the  distillery  sold  it  indicating  the  annual  sale  proceeds  and  the  mode  of  sale;
 and

 (c)  whether  the  wine  produced  by  the  said  distillery  is  sold  in  Ujjain  District  and
 ouiside  Madhya  Pradesh  and  what  are  the  terms  and  conditions  of  the  licence  granted  to
 them  and  the  present  stock  of  each  brand  of  wine  available  there?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.N.  Bahuguna)  :  (a)  Only
 Mahua  based  spiritis  produced  in  the  Ujjain  distillery.  The  production  of  Mahua  spirit
 in  the  distillery  during  the  last  three  years  was  as  follows:—

 1975-76  15,16,270  Proof  Litres

 1976-77  "12,  19,952  ”  जश

 1977-78  7,62,161  33

 (b)  The  price  fixed  by  the  Government  of  Madhya  Pradesh  for  the  Wine/Spiri
 produced  and  the  price  at  which  the  owner  sol  d  it  to  that  Government  is  the  same  1.6.

 Rs.  1.70  per  proof  litre  as  the  spirit is  sold  to  the  Government  for  issue  to  retailers.  In

 the  year  1977-78,  spriit  produced  was  7.62  lakh  proof  litres,  the  price  for  which  is  payable
 at  Rs.  1.70  per  proof  litres  by  the  Government  of  Madhya  Pradesh.  The  Distiller  transport
 the  spirit  to  various  Governments  ware-house  at  his  own  cost  from  where  the  same  15

 supplied  to  retail  licensed  venders  after  it  has  been  reduced  to  the  prescribed  strength  in

 ware-houses.  The  spirit  produced  in  the  distillery  is  sold  exclusively  to  the  State  Govern-

 ment.

 (c)  Country  spirit  produced  in  the  Ujjain  Distillery  is  sold  in  the  districts  of  Ujjain

 Mandsaur  and  Ratlam  from  1-4-1978.  No.  country  spirit  is  sold.outside  M  adhya  Pradesh.

 The  terms  and  conditions  of  the  licence  called  D-2  licence  are  as  prescribe  din  th  e  Distillery

 and  Warehouse  Rules  framed  under  the  provisions  of  the  M.P.  Excise  Act,  1915  (11  of  1915).

 The  present  stock  of  spirit  is  32.121  proof  litres.
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 Catering  Contracts.

 6434.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minis  1  of  Railways  be  pleased  to  refer
 to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  23  on  2151  ebruary,  1978  regarding  catering
 contracts  given  to  S.C.  &  S.T.  and  state

 (a)  when  7  big  and  176  small  catering  contracts  were  given  in  Rajkot  Division  on  the
 Western  Railway  indicating  the  value  thereof  and  the  names  in  which  these  contracts  have
 been  given;  and

 (b)  the  number  of  contracts,  out  of  them  renewed  indicating  the  number  of  times  they
 were  renewed,  the  number  of  those  in  respect  of  which  names  have  been  changed  and  the
 number  of  those  cancelled  during  the  last  three  years  and  when  the  cancelled
 contracts  were  given  and  in  whose  names  and  the  number  of  those  unexecuted  at  pre-
 sent

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  and  (b)
 The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 वेगनों को  श्रावश्यकता

 6435.  श्री  Ro  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (  )  क्या  यह  सच  है  कि  यह  s  गया  था  कि  रेलवे  की  पाँचवीं  पंचवर्षीय  योजना

 के  दौरान  उसकी  प्रति  वर्ष  वैगनों  की  श्रावश्यकता  20,000  वैगन

 (=)  यदि  तो  at  1976-77  में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपलब्धि रही

 इस  सम्बन्ध  में  प्रागामी  ag  के  लिए  क्या  संभावनाएं  हैं
 ?

 रेल  राज्य  मंत्री  शिव
 :  (a)  ate  पाँचवीं  के  मसौदे

 में  एक  लाख  माल-डिब्बों  के  हिसाब  की  व्यवस्था  का  विचार  था  जिसकी  तुलना  में  रेलों

 की  श्रत्तिम  पाँचवीं  योजना  में  केवल  54,337  माल-डिब्बों  के  हिसाब  की  व्यवस्था  की

 गयी  1976-77  की  अवधि  में  11981  माल-डिब्बें  के
 हिसाब

 प्राप्त  किये  गये  थे

 1977-78  के  1978  11039  माल-डिब्बे  के  हिस।ब  प्राप्त  किये

 गये  1978-79  के  10,000  म।ल-डिब्यों  को  प्राप्त  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 Electrification  of  Mathura-Gangapur
 Section

 6436.  Shri  Meetha  Lal  Patel  :  Will  the  Minisiter  of  Railways  be  pleased  to  state  -

 (a)  whether  Goverment  are  conducting  cost  and  feasibility  survey  for  the  electrifica
 tion  of  Mathura  -Gangapur  City  section  Western  Railway  and  ifso,  since  whenand  when
 it  is  likely  to  be  completed;

 (b)  the  time  within  which  the  work  is  likely  to  be  completed  after  the  survey;  and

 (c)  whether  such  survey  is  being  conducted  in  any  other  sections  in  Rajasthan  also
 also  and  if  so,  the  names  thereof  in  the  State  ?

 Minister  of  Statein  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes.  The  work
 of  cost-cum-feasibility  survey  for  electrification  o  Mathura-Gangapur  city  section  is
 included  in  the  Budget  for  1978-79.  The  estimate  ्  the  survey  workis  under  considera-
 tion.  The  survey  work  will  take  about  6  months  thereafter.

 (b)  It  is  not  possible  at  this  stage  to  indicate  when  the  electrifigation  of  Mathura-
 Gan  gapur  City  section  wil  be  taken  up  for  execution.
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 प्लटफाम क. ह की लम्बाई को  लम्बाई

 6437.  थी  ए०  के०  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पूर्व  रेलवे  की  गोमोह-बड़काखाना  लाइन
 पर  ऐसे  कितने  स्टेशन  हैं  जिनके  प्लेटफामं  वहाँ

 पर  वाली  रेल  गाड़ियों
 से

 छोटे ि  Oy

 सच क्या  यह  ण  >  कि  प्लेटफार्मो  की  लम्बाई  कम  के  कारण  रात  को  गाड़ियों  के

 दु्घटनाग्रस्त  होने  का  खतरा  रहता  है  श्रौर  इस  बारे  में  जनता
 की  १०५, प्रार  से  श्रनेक  बार  शिकायत  की  जा

 चुकी  atk

 यदि  तो  इस  बरार  में  क्या  कार्यवाही की  गई  +? श

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शिव  से  पूर्व  रेलवे  के  गोमोह-वड़काराखाना

 लाइन  पर  12  स्टेशन  ऐसे  जिन  पर  लम्बी  गाड़ियों  के  ठहराव  के  लिए  प्लेटफार्मो  की  भ्रपेक्षित  लम्वाइयाँ

 कम  हैं  ।

 यात्रियों  की  बढ़ती  हुई  माँग  को  पुरा  करने  के  लिए  विभिन्न  क्षेत्रीय  रेलों  पर  समय-समय  पर  लम्बी

 गाड़ियाँ  चलायी  जा  रही  यद्यपि  इसके  साथ  हीਂ  प्लेटफार्मो  की  लम्बाई  बढ़ाने  का  हर  सम्भव  प्रयत्न

 =~
 किया  जाता  किन्तु  इसके  लिए  भारी  सीमित  संसाधनों  तथा  कभी-कभी  तकनीकी  कारणों

 से  सदा  रप  करना  सम्भव  नहीं  हो  पाया  उपलब्ध  संसाधनों  के  भीतर  इन  स्टेशनों  पर  निर्धारित

 कार्यक्रम  के  श्राधार  पर  प्लेटफार्मो  की  लम्बाई  बढ़ाने  का  हर  सम्भव  प्रयास  किया  जा  रहा

 बगहा-गोरखपुर रेल  लाइन

 6438.  श्री  ए०  Fo  राय  कया  रेल  मत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गंडक  नदी  को  पार  करते  हुए  बगहा  को  गोरखपुर
 के  साथ  रेल  लाइन  से  जोड़ने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  इस  योजना  को  पूरी  करने  के  लिये  ga  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ञ्रौर

 कया  सरकार  इस  लाइन  को  महत्वपूर्ण  समझती  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी

 ate  छितौनी  गौर  बगहा  के  बीच  मीटर  लाइन  के  स्थापन  का  ]  हो

 चुका
 इस

 लाइन  का  बगहा  से  बाल्मीकि  नगर  रोड  तक  का  खंड  28-12-76  से  माल  यातायात  के

 लिए  खोल  दिया  गया  इस  परियोजना  पर  at  तक  झागे  काम  शुरू  करना  सम्भव  नहीं  हो  पाया

 क्योंकि  उत्तर  प्रदेश  श्रौर  बिहार  सरकार  के  बीच  गंडक  जो  इस  परियोजना  का  एक  भाग  के
 नदी  नियंत्रण  काय॑ की  लागत  के  बंटवारे  के  सम्बन्ध  में  समझौता  नद्दीं  हो  सका  इसके  श्रतिरिक्त

 et  नदीं  ने  पूर्व  की  श्रोर  झपना  मार्ग  बदल  दिया  है  जिससे  पुल  के  स्थान  ate  नदी  नियंत्रण  कार्य  के

 भ्रसिकल्प  के  सम्बन्ध  में  जाँच  करना  झावश्यक  हो  गया  है  श्रौर  यह  काम  रेल  प्रशासन  के  अनुरोध  पर

 सिंचाई  अनुसंधान
 स

 रुड़की  द्वारा  किया  जा  रहा  उपर्युक्त  मुद्दों  पर  भ्रन्तिम  निर्णय  हो  जाने  पर  ही
 इस  परियोजना

 में  art  प्रगति की  सकती
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 एकाधिकार  तया  प्रांतबन्धात्मक  व्यापार  प्रां  ऋपया  हारा  किया  गया  काय

 6439.
 श्री  पी०  राज  गोपाल  नायडू  :  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 एकाधिकार  प्रतिबन्धात्मक  व्यापार  प्रक्रिया  श्रायोग  कार्य  कर  ta

 यदि  हाँ  तो  वर्ष  1977-78 में  उसने  क्या  कार्य  किया ?

 न्याय  श्रोर  कंपनो  कार्य  मंत्री  शान्ति  )
 a fy

 (a)  काधिकार  एवं  (aa HIAT  व्यापार  प्रथा  अधिनियम  1969  की  धारा  62  के  ग्रन्तगत

 यथा  श्रपेक्षित  ए  काधघिकार  एवं  निबंधनकारी  व्यापार  प्रथा  श्रायोग  क  1977  के वर्ष  की  वाषिक  रिपोर्ट

 जिसमें  प्रायोग  ढारा  1977  के  कलण्डर  वर्ष  में  किये  गये  कार्प  का  वर्णन  संसद  के  दोनों  सदनों  के

 समक्ष  प्रस्तुत को  जायेगी  |

 न्यायालयों  में  मामलों  का  दो  awd  के  भोतर  विनिश्चय  करने  के  लिए  कार्यवाही

 6440.  श्री  परमान्नद  गोविन्दजीवाला  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  काय  मंत्री यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि

 घोषणा  की  थी  कि  सबसे  निचले )  क्या  उन्होंने हाल  ही  में  मामले के

 भ्रारम्भ  होने  की  तारीख  से  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  में  उनके  पहुंचने  तक  उनका
 दो

 के  भीतर
 विनिश्चय  कर  दिया  अर

 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  योजना  तैयार  की  गई  यादे  तो  तत्मम्बन्धी

 ब्यौरा  कया

 न्याय  श्रौर  weet  काय  मंत्री  शान्ति  ate  सरकार  चाहती  है  कि

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कदम  उठाए  जाएं  कि  कोई  भी  मामला  निचले  न्यायालय  में  उसके  फाइल

 किए  जाने  से  लेकर  सबसे  ऊपरी  न्यायालय  द्वारा  उसके  शभ्रन्तिम  निपटारे  तक  बारह  मास  से  अप्रधिक  समय

 तक  लम्बित  न  ऐसी  व्यवस्था  तुरन्त  सुनिश्चित  करना  सम्भव  नहीं  कुछ  समय  पहले  इस  श्राशय  के

 विचार  प्रकट  किए गए  मामलों  के  निपटारे  में  तेजी  लाने  के  लिए  निम्नलिखित कदम  उठाए  गए  हैं

 (i)  उच्चतम  न्यायालय  1956  का  संशोधन  करके  तारीख  31

 1977  से  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  संख्या  13  से  बढ़ाकर  17  कर

 दी  गई  उच्चतम  न्यायालय में  21-12-1977 के  पहले  जो  स्थान  रिक्त  थे  उन्हें  भर

 दिया गया  है  प्रौर  30-12-1977  को  उस  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  संख्या  पूरी  थी  ।

 तारीख  1-1-1978  को  न्यायमूर्ति  गोस्वामी  के  सेवानिवृत्त  होने  से  जो  स्थान  रिक्त

 उसे  भर  दिया  गया  है  |

 (ii)  उन  उच्च  न्यायालयों  में  भी  जिनके  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  तौरीख  1-4-1977 से

 न्यायाधीशों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  यह  वृद्धि  निम्नलिखित  उच्च  न्यायालयों  में  उन

 तारीखों  से  की  गई  है  जिन  तारीखों  को  वे  पद  भरे  जाए मध्य  अपर  न्यायाधीशों के  6  भझ्रतिरिक्त पद

 इलाहाबाद  न्यायाधीशों के  6  ग्रतिरिक्त पद

 पटना  श्रपर  न्यायाधीशों के  तीन  अतिरिक्त  पद

 हिमाचल  प्र देश  भरूपर  न्वायाधीश का  एक  अर्तिरिक्त  पद

 कर्नाटक  स्थायी  न्यायाधीश  का  एक  भ्रतिरिक्त  पद  और

 झपर  न्यायाधीश  का  एक  अतिरिक्त  पद
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 (111)  ToT  —_—-- *qiqlaqy  में  काफी  रिक्त  स्थानों  को  भर  feat  गया  केन्द्रीय  ACFTT  द्वारा  राज्य

 प्राधिकारियों  से  प्रस्ताव  मंगाने  के  लिए  पहल  को  गई  है  जहाँ  कहीं  श्रावश्यक

 सम्बद्ध  राज्य  प्राधिकारियों/मुख्य  न्यायाधिपतियों  को  स्मरण-पत्र  भेजे
 गए

 (iv)  विलम्ब को  कम  करने  का  श्राम  प्रश्त  भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति  को  कुछ  उपाय  प्रस्ताव

 तयार  करने  के  लिए  भेज  दिया  गया

 (४)  विधि  arts  से  भी  बकाया  मामलों  की  श्राम  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  उचित  उपाय

 का  सुझाव  देने  का  श्रनुरोध  किया  गया  झायोग
 इस

 विषय  पर  विचार  कर  रहा

 (vi)  विभिन्न  राज्यों  की  विधिज्ञ  परिषदों  और  बार  एसोसिएशनों  को  पत्न  भेजे  गए  हैं  जिनमें

 उनसे  यह  ५ ग्रत राध  faq  गया  है  कि  वे  मामलों
 को

 शीघ्र  निपटाने के  काय  में  श्रपना  सहयोग

 oak  उसके  लिए  at  सुझाव  भी  दें
 ।

 (vii)  पख्य  मंत्रियों  का  ध्यान  श्रधीनस्थ  न्यायालयों में  लम्बित  दाष्डिक  मामलों  की  १  र  श्राकथित

 किया  गया  है  और  उनसे  इस  समस्या  को  तुरन्त  सुलझाने  के  लिए  उपाय  ढूढने
 का

 अनुरोध
 किया  गया  है  ।

 (viii)  हाल  ही  में  उच्चतम  न्याय।लय  नियमों  में  संशोधन  गया  है  जिससे  कि  उच्चतम

 न्पायालय  में  मामले  शीघ्र  निपटाए  जा  सकें

 डी  बी  सी  टी  नेमागून  का  उत्पादन

 6441.  श्री  परमानत्द  गोविन्दजोवाला  :  वय  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  में  डी०बी०सो ०टी  ०,निमायून  का  उत्पादन  होता  यदि  तो  कुल  कितना

 उत्पादन  होता

 क्या  उपरोक्त  वस्तु  का  श्रायात  किया  जाता  यदि  हाँ  तो  कितना  ;  झोर

 भारन  में  उक्त  वस्तु  के  उत्पादक  कौन  हैं  श्रौर  क्या  डी०बी०सी०ठी०,निमागून  का  सरकारी

 क्षत्र  में  उत्पादन  होता  है  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  ?

 रसायन  ate  उवरक  राज्य  मंत्री  जनेश्वर  :  डी  oFt oat oGto  rama

 तकनीकी  का  निर्माण  देश  में  नहीं  होता

 ar  इस  कीटनाशी  को  नगण्य  मात्राएं  श्रायातित  की  जा  रही  परन्तु  यू०एस०ए०

 में  इसके  उपयोग  पर  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्रीमीनाशी  श्रधिनियम  के  श्रन्तगंत

 स्यापित  केन्द्रीय  क्रीमीनाशी  we  ने  1977  में  विस्तृत  ahaa  जाँच  किये  जाने  तक  इसका

 प्रयोग  तया  झायात  अ्त्यणित  किया  है  क्योंकि  1977  से  wa  तक  विस्तृत  qatar  अन्वेषण

 कांय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 कम्पनी  utafaaa,  1956  के  wana  परिवतन

 6442.  श्री  सरत  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गत  तीन  वर्षों  में  से  प्रत्येक वर्ष  कम्पनी  1956  की  धारा  17,  18  तथा
 19

 के  wait  उद्देश्य  खंड  श्रथवा  म  जीकृत  कार्यालयों  के  स्थान  में  परिवतेन  सम्बन्धी  कुल  कितने  मामले

 शेयर  जारी  करने  सम्बन्धी  धाराओं  के  अ्रन्तगंत  उक्त  प्रवाधघ  में  कम  मूल्य  पर  शेयर  जारी
 करने  के  कुल  कितसे  मामले
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 Written  Answers  to  Questions  Chaitra  21,  1900  (Saka)

 (*)
 उक्त  अरा

 eee  आफ  चार  में सूधार  बे

 में  थारा

 141  के  manta  कुल  कितने

 मामले  भ्र

 गत  तीन  वर्षों  में  सामान्य  बैठक  बुलने  के  बारे  में  धारा  186  के  श्रन्तर्गत  कुल  कितने  मामल  हैं
 ?

 वष  F203,  1976
 न्याय  श्रप्र  कम्पनी  कार्य  मंत्री  शान्ति  1975

 के  aq  203  तथा  1977  के  में  2391

 कोई  नहीं  ।

 1975  के  वर्ष  में  411  1970  के  वर्ष  में  428  एवं  1977  के  में  444,  तथा

 1975 के  वष  में  2  तथा  1977 के  वर्ष  में  3  ।

 ०  oGtoto  गाड़ो  का  कथनंगल पर  रू  रुकना

 6443.  श्रो  दुर्गा  क्या  रेल  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  अमृतसर-जम्मू  तवी  सेक्शन  पर  ज  of oF} oF  ०  गाड़ी  कथनंगल  श्रौर

 चीरा  पर  नहीं  रुकती  है  जिससे  विशेषकर  कारखाना  श्रमिकों  को  भारी  कटिनाई  होती  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  का  कोई  अ्रभ्यावदन  उत्तर  रेलवे  श्रौर  मंडल  wea

 पुर  को  दिया  गया

 प्रथवा  करने  का  प्रस्ताव है  ;  त्रौर यदि  हाँ  तो  सरकार  ने
 उस  पर  क्या  कार्यवाही

 (3)  क्या  उत्तर  रेलवे ने  इस  मामले  में  कोई  सर्वेक्षण  तार  यदि  हाँ  तो  ब्यौरा

 क्या

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शिव  माननीय  सदस्य  का  झ्राशय|/ए ०पी  ०

 जे०  से  कथूनंगल  तथा  छीना  स्टेशनों  पर  नहीं  ठहरती

 1  ए०पी०जे०  गाड़ी  ग्रमृतसर  श्रौर  तवी  के  बीच  तेल  यात्री  सेवा  उपलब्ध  करती  है

 इसलिए  इसका  रास्ते  के  उन  स्टेशनों  पर  ठहराव  नहीं  रखा  गया  जो  महत्वपूर्ण  नहीं  यह  गाड़ी  कथूनंगल

 तथा  छीना  स्टेशनों  सहित  WA TACOS  खण्ड  के  स्टेशनों  पर  नहीं  ठहरती है

 जी  हो

 श्रौर  1  ए०पी०जे०  गाड़ी  को  कथूनंगल  तथा  छीना  स्टेशनों  पर  ठहराने  के  सम्बन्ध  में

 जाँच  को
 ग  यी  हैं  लेकिन  न  तो  इसका  ही  पाया  गया  ate  न  परिचालन  की  दृष्टि से

 व्यवहारिक  है

 Stoppage  of  Kirti  Express  at  Certain
 tations

 +6444.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state

 (a)  the  names  of  trains  out  of  Porbandar-Mahasana  (Kirti-Express)  train  No.s  35

 and  36  Porbandar-Jetalsar  train  No.s  335  and  336  and  Porbandar-Jetalsar  trains  No.s  337
 and  338  which  halt  at  Fareni,  Dumiyani,  Khahijaliya,  Kotala-Bavishi,  Tarsai,  Rana-Bordi,

 Aditpara  etc.,  railway  station  s  while  coming  from  Jetalsar  to  Porbandar  in  Sa  urashtra
 region  of  Gujarat;
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 11394,  1978  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 (0)  whether  there  is  a  public  demand  for  a  new  train  either  from  Jetalsar  to  Probandar
 or  from  Porbandar  to  Rajkot  via  Jetalsar  with  a  view  to  provide  facilities  to  people  living
 at  the  said  placesand  near  by  villagesandifso,  the  time  by  which  this  train  will  be  introduce  0;
 an

 (c)  the  time  by  which  old  demand  of  public  will  be  met  for  restarting  train  Nos.  335/
 336  which  was  withdrawn/cancelled  either  during  1973  or  in  1974?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  337  UP/338Dn.
 338Dn.  Porbandar-Jetalsar  fast  passenger  trains  are  scheduled  to  stop  at  Aditpara,  Rana

 Bordi,  Tarsai  and  Khakhijaliya  stations.  335/336  Dn.  Porbandar-Jetalsar  fast  passenget
 trains  are  scheduled  to  stop  at  Kotada  Bavishi  and  Khakhijaliya  stations.  336  Dn.  also  stops
 at  Fareni  and  Dumiyani.  35UP/36  Dn.  Kirti  Exporess  do  not  stop  at  any  of  these  sta-
 tions.

 (b)  &  (c)  Yes.  However,  the  occupation  of  existing  services  on  Porbandar-Jetalsar/
 Rajkot  section  does  not  justify  provision  of  an  additional  stopping  service  including  by

 way  of  restoration  of  the  previous  335/336  t:ains.

 Stoppave  of  Veraval  Verramgam  and  Somnath  Mail  Trains
 at  Certain  Stations.

 +6445.  Shri  Dharmasinhbhai  Patel  :  Will  the  Miinister  of  Raiwalys  be  pleased  to
 State:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Veraval-Veeramgam  and  Somnath  Mail  Trains  do
 not  stop  at  Cho-ki-Sorath,  Bandhnath,  Badodar,  Mesvan,  Bhanduriand  Adri-Road  Railway
 Staions  enroute  Jetalsar  to  Veraval  in  Saurashtra  region  of  Gujarat;

 (b)  if  so,  the  reasons  for  which  349  Junagarh-Rajkot  ,350  Rajkot-Jinagarh,  341  Juna-
 garh-Rajkot  and  342  Rajkot  -Jinagarh  fast  trains  are  not  extended  from  Junagarh  to  Veraval

 for  the  convenience  of  these  small  stations  and  adjoining  villages;  and

 (c)  when  both  these  trains  are  likely  to  extended  from  Junagarh  to  Veraval  for  the
 convenience  of  passengers  travelling  from  these  stations  and  adjoing  villages?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes,  except
 that  23/24  Somnath  Mail  sotps  at  Choki  Sorath.

 (b)  &  (c)  Analysis  of  the  occupation  of  the  existing  stopping  trains  and  the  traffic

 offering  at  these  stations  has  shown  that  there  is  not  traffic  justification  for  provision  of  an
 additional  service  for  these  stations.

 झार०  डो  otHoRto  का  भारतीय  रलव  का  श्रंग  होना

 6446.  श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि :

 Fat  अ्रार०  डी०  एस०  तरो ०  भारतीय  रेलवे  का  द्ग  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  झ्ार०  डी०  एस०  ग्रो ०  केन्द्रीय  विधान  सभा  द्वारा  बनाये  गये  नियमों  की  शब्दावली

 के  wd  के  aq  एक  ग्रौद्योगिक  प्रतिष्ठान  है  ;  ate

 श्रार०  डोज  एस०  श्रो०  गतिविधियां  कया  हैं  शौर  प्रार०  डी०  एस०  Ato  किस  प्रतिष्ठान

 उद्योग  के  लिए  waar  किस  प्रयोजन  के  लिए  कार्य  करता  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  एवं  मानक

 ठन  रेल  मंत्रालय  का  एक  संत्रंद्ध  कार्यालय  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 Maia a  am  1947  के  प्रयोजन  के  लिए  अनुसंघान  अभिकल्प  एवं  मानक

 संगठन  एक  स्यायनताਂ  नहीं  है  |
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 .  भ्रभिकल्प  एवं  मानक  संगठन  रेलवे  उपस्कर  श्रौर  सामान  की  विभिनन  मदों  के
 संबंध  में  अनुसंधान  श्रभिकल्प  श्रौर  मानकीकरण  का  काम  करता  है  रेल ह  क्षेत्रीय  रेलों

 रेल
 मंत्रालय  के  mela  उत्पादन  इकाइयों  के  लिए  तकनीक  के  विभिन्न  दल  के  संबंध  में  तकनीकी

 सलाहकार  के  रूप  में  कार्य  करता  है  ।

 कर्मकार  प्रतिकर  nf  1923

 6447.
 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 :
 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  क  करेंगे  कि  श्रार०  डी०  एस०

 alo  में  कर्मकार  प्रतिकर  प्रधिनियम  1923  को  लाग  त  करने  के  कया  कारण  हैं  संसद  द्वारा  lwo
 डी०  एस०  श्रो०  को  दी  गई  छट  का  ब्यौरा  क्या

 है
 ?

 रेस  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  कमंकार  प्रतिकर  1923  TE
 श्रभिकल्प  मानक  संगठन  के  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  होता  भारतीय  रेल

 1890 की  धारा  3  (7)  के  साथ  पठित  कमंकार  प्रतिकर  1925 की  धारा  2  (1)

 की  परिभाषा  के  भ्रनुसार  वे  नहीं  हैं  संसद  द्वारा  इस  संबंध में  कोई  छट  नहीं  दी  गयी

 श्रार० डो०  एस०  श्रो०  को  सेवा  को  शर्तें

 6448.
 शी  दीनेन  भट्टाचायं

 :
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 भारतीय  रेल  कमंचारी at  संहिता  नियम  पुस्तिका  में  ऐसे  कोन  से  नियम हैं  जो  श्रार०  डी०

 एस०  to  में  नियुक्त  कामगरों  पर  लाग  नहीं  aye

 इन  नियमों  के  शभ्रार०  डी०  एस०  Ato  कमचारियों  पर  लागू  न  होने  तथा  उनकी  सेवा

 की  शर्तों  को  विनियमित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  शिव  :  we
 :

 श्रंभिकल्प

 श्रौर  मानक  संगठन  रेल  मंत्रालय  का  एक  संबंध  कार्यालय  इस  संगठन  के  कर्मचारी  भारतीय  रेल

 स्थापना  संहिता  भाग
 ।  2

 तथा  भारतीय  रेल  स्थापना  नियमावली  के  संगत  उपबन्धों  द्वारा  शासित

 होते  हैं  ।

 चूंकि  अभिकल्प  ate  मानक  संगठन  रेल  मंत्रालय  का  सम्बद्ध  कार्यालय  है  उसके

 कमेंचारियों  के  अपने  अलग  संवर्ग  इसलिए  क्षेत्रीय  रेलों  ake  उत्पादन  यूनिटों  के  कर्मचारियों  की  सेवा

 की  शर्तों  को  शासित  करने  के  लिए  विशिष्ट  रूप  से  बनाये  गये  संगठन  के  कमंचारियों  पर

 लाग  नहों होते  1

 रूप  से  श्रयोग्य  कमंचारी

 6449.  श्री  रोबिन  क्या  रेल  dal  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  वर्ष  1973-74  के  डाक्टरी  रूप  में  भ्रयोग्य  सभी  रेलवें  कमंचारियों  श्रमिक )
 की  दोबारा  डाक्टरी  परीक्षा  के  लिए  समान  रूप  से  विचार  किया  गया  है  श्रथवा  कोई  भेदभाव  बरता

 गया  शौर

 यदि  दोबारा  डाक्टरी  परीक्षा  के  लिए  किन्हीं  विशेष  ग्रुपों  पर  विचार  किया  गया है  तो  वे

 कौन-कौन  से  हैं  sit  wea  adi  पर  समान  रूप  से  विचार  क्यों  नहीं  किया  गया

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शव  :  आय  :  सचना  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  श्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
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 2144,  1900  (7%)
 -  ae  ल

 के  लिखित  उत्तर

 va  हड़ताल  के  प

 6450.  श्री  rte  सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलਂ  हड़ताल  के  कारण

 पीड़ित  रेल  कमंचारियों  की  संख्या  क्या  है  ak  श्रापात  स्थिति  के  दौरान  पीड़ित  ऐसे  कितने  रेल  कमंचारी

 है  जिन्हें  सेवा  में  ले  लिया  गया  है  ऐसे  कितने  जिन्हें  wi  तक  सेवा  में  नहीं  लिया

 गया है  ;

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  दो

 विवरण  1974  हड़ताल के

 संबंध  में  Tae  1  तथा  श्रापात  स्थिति  के  संबंध  में  श्रनुबंध
 2

 संलग्न  है  जिनमें  भ्रपेक्षित  सूचना  दी  गयी
 a
 थ

 ह
 विवरण

 लथ एल  जिनकी  सेवाएं ऐसे  कर्मचारियों  की  बहाली  जो  बर्खास्त  कर  दिये  सेवा
 से  हटा  दिये

 गये

 समाप्त कर  दो  गयी

 16,898  कर्मचारियों  में  जो  बखस्त  कर  दिये  गये  थे  या  सेवा  से  हटा  दिये  गये

 या  जिनकी  सेवाएं  समाप्त  कर  दी  गयीं  16  को  छोड़कर  समस्त  कमंचारियों  को  काम  पर  वापस  ले

 लिया  गया  16  कर्मचारियों  को  काम  पर  वापस  निम्नलिखित  कारणों  से  नहीं  लिय  जा  सका

 (1)  श्राजीवन  कारावास  FT  दण्ड  थ  (FET,  1)

 (   ्2
 )  हत्या  के  श्रारोप  के  कारण  निलम्बित  द्वारा  निर्णय  दिये

 जाने  पर  ही  मामलों  का  afar  निपटार  किया  जा  सकेगा  न्य

 (3)  मुत

 (4)  पता  ज्ञात  नहीं  @
 >

 (Zo

 (5)  काम  पर  उपस्थित  नहीं  हुए

 (qe  सी०  --5)

 7.  निलंबित  कमंचारियों  को  काम  पर  वापस  लेना  :

 1974  की  हड़ताल  के  सिलसिले  मे ंजो  कुल  10,170  कमंचारी  निलंबित  किये  गये  थे

 उनमें  से  मध्य  रेलवे  के  13  कर्मचारियों को  छोड़कर  जिनके  विरुद्ध  हत्या के  झ्रारोप  में  श्रदालत  में  मुकदमा

 चल  रहा  सभी  कमंचारियों  को  काम  पर  वापस  ले  लिया  गया

 3.  नैसतिक  श्रमिकों  ऐवजियों  को  काम  पर  वापस  लेना

 प्रारम्भ  में  कुल  24,570  नैमित्तिक  श्रमिकों/ऐवजियों  की  सेवाएं  समाप्त  कर  दी  गयीं  थीं  ।  इनमें

 से
 472  को  छोड़कर  जिनके  ates  क्षेत्रवार  नीचे  दिये  गये  सभी  को  पुनः  काम  पर  लगा  दिया  गया

 >

 (1)  जिनका  पता  ज्ञात  नहीं  है  110

 9,

 2,

 (2)  जो  मर  चुकें  ट  -54.0

 द०  प०--53 क
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 ee

 Chaitra  21,
 1900.0  नि ४

 (3)  जो
 काम  पर  उपस्थित  नहीं  हुए  यद्यपि  उन्हें  इस  संबंध  में  सूचित

 कर  दिया गया  था  304.0

 4,

 द०

 qo  el  1.0

 43)

 (4)  मेडिकल  कारणों  से  जिन्होंने
 i

 ग्रहण  नहीं  किया  --4

 विवरण  IT

 आपात  स्थिति  के  दौरान  6,020  कर्मचारी  बर्खास्त  किये  गये  ।  सेवा  से  हटाये  गये  अ्रथवा  समय

 से  पहले  सेवा-निवत्त कर  दिये  गये  उनमें  से  4,552  कमंचारी  काम  पर
 वापस

 ले  गये  जो
 +

 कमंचारी
 काम

 पर
 वापस पर  लिये  गये

 उनके  क्षेत्रवार
 नीचे  दिये

 गये  (४  ।
 ———

 रेलवे

 बाद  काम  पर  मामलों  की

 सख्या

 लिए  गए

 की  संख्या

 109  17

 पं  108

 125

 पर्वोत्तर  368

 पर्वोत्तर  सीमा  40  10

 दक्षिण  64  33

 दक्षिण  मध्य  152  6

 दक्षिण  पव ध्
 171  131

 47  27 पश्चिम

 ee

 1184 जोड  284
 ee  wor  re  क  क

 झ्ार०  डी०  एस  ०श्रो०  में  वापस  किए  गए  पद

 6451.  श्री  रोबिन  सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पूरे  ake  डी०  एस०  झो०  में  प्रत्येक  वग  में  कितने  निम्न  द  अब  तक  वापस  किए  गए

 हैं श्र  कितने  उच्च  पद  बनाये  गये  हैं  श्रपे  किन-किन  वर्गों

 श्रार०  डी०  एस०  श्रो०  के  प्रबन्धवग  ने  किस  प्रकार  श्र  किस  प्राधिकार  से  निम्नपद

 वापस  कर  दिए  हैं  प्रौर  उच्च  पद  बनाये  हैं  ;

 क्या  राजपत्रित  पदों  wie  मध्य  वर्ती  प्रेड  के  सृजन  हेतु  पदों  की  समान  वापसी  श्रधिकारियों

 मनमानी  इच्छा  के  श्रनुसार  श्रौर

 यदि  तो  इस  प्रक्रिय  से  कितने  पद  किन-किन  वर्गों  र  ग्रेडों  में  owe  तक  बनाये  जा

 चुके हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  dat  शिव  :  ak  एक  विवरण  संलग्न  है  ।
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 11  1978  प्रश्नों के  उत्तर

 भौर  वास्तविक  कार्यमार  तथा  कार्य  के  महत्व  के  श्राघार  पर  नियमों  के  ware

 समुचित  वित्तीय  जांच  तथा  sere  आधिकारी  की
 स्वीकृति  से  निचले

 we  के  पदों  के  स्थान  पर  ~  x

 के  पदों  का  सजन  किया  गया  है

 विवरण

 सृजित  किये  गये  ऊंचे  ग्रेड  के  पदों  का  व्योरा ~  poe  a गए
 =>  —  रक  सुरजित  पदों

 अनुभाग  1  स्कंघ  1  ऊच  प्ज  चे  दर्ज is  अ्रभ्यपित /

 निदेशालय  का  नाम  का  ब्यौरा  स्थागित  पदों  का  ब्यौरा
 Se  ee

 इलैक्ट्रिकल  डिजाइन  सीनियर  डिजाइन  श्रस्सिटेंट  1  डिजाइन  असिस्टैंट  बत ए  5

 (ko  150-960)  (%o  550-750,

 अ्रनसंधान  निदेशालय  का  सिविल  इंजीनिर्यारग  चीफ  रिसचं  प्रसिस्टंट  4  जनियर fers  प्रसिस्ट  14

 \
 शत  ०  700)

 सीनियर रिसच  प्रसिस्टैंट  10  लंबोरेटी  aface  8

 (०  260-430)

 झनुसंधान  एण्ड  स्कन्ध  इन्सपक्टर श्राफ  aga  ग्रड  1  इन्गर्पक्टर ग्रेड  [3

 (%o  700--900)  (Go  550--750)

 मेटलजिकल  तथा  कैमिकल  निदेशालय  चीफ  रिसचं  श्रसिस्टेंट  2  सीनियर  असिस्टंट  2

 (Fo  650--960)  550--900)

 जनियर असिस्टैंट  1

 (%o

 असिस्टंट  101  एल०  डी०  सी०  19 क्लेरिकल

 425--800)  26

 सिगनलਂ  एंड  टेलीकम्यूनिकेशन निदेशालय  सेक्शन  श्राफिसर  1  असिस्टंट  इंचाज  1

 650--1200)  (Fo  4  2  5--  800  तथा

 50  रूपये  विशेष  वेतन

 एल०  डी०  सी ०  1

 (eo

 to  डी०  ए एस०  श्रो०  के  कमंचारी

 6452.  श्री  श्याम  प्रसन्न  भट्टचायं  :  व्या  रेल  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (5  बन

 ba ont Ot] fafaay lat  को  बह

 क  गी

 मोन  मी

 re  सोर  पृ  ato  में  नियुक्त

 चारियों  की  सेवा  शर्तों  का  विनियमन  करना

 (a)  श्रार०  डी०
 Tao

 भो०
 मं  soe  ही  शर्तों  े  के  ute  मैं  Eta-

 सी  श्रम  विधियां  लागू  नहीं  होती
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शव  :
 चूंकि  sada  झभिकल्प  एवं  मानक

 संगठन  एक  ह  नहीं  है  इसलिए  श्रनुसंधान  . a iy  एवं  मानके  संगठन  के  कर्मचारियों

 की  सेवा  शर्तें  विभिन्न  श्रम  कानूनों  द्वारा  शासित  नहीं  गती  तु  अभिकल्प प  एवं  मानक  संगठन
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 के  कमंचारी  भारतीय  रेल  स्थापना

 जो
 रेल  मंत्रालय  द्वारा  समय-समय  पर  जारी  किये  जाते  द्वारा  शासित होते  हैं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मंजूरी  1956

 6453.  श्री  श्याम  प्रसन्न  मटटायाय  :  क्या  रेख  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  मजूरी  श्रदायगी  1956  श्रार०  डी०  एस०  श्रो०  में  faa  व्यक्तियों  को

 मजूरी  की  श्रदायगी  को  नियमित  करने  के  लिए  आर  डी०  एस०  श्रो०  में  भी  लागू  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  tera  :  जी  नहीं

 मजूरी  अदायगी  1956  की  धारा  1  (4)  के  अ्रधीन  की  गयी  व्यवस्था  को

 देखते  हुए  प्रभिकल्प  एवं  मानक  संगठन  के  कमंचारी  उक्त  श्रधिनियम  से  शासित  नहीं  होते

 क्योंकि इस  धारा  के  भ्रर्थानुसार  श्रनुसंधान  अभिकल्प  एवं  मानक  संगठन  एक  रेलवे  नहीं

 नियमित  घोधघित  किए  गये  नौमत्तिक  श्रसिक

 6454.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  हालदर  :  क्या  रेल  मंत्री  यद  बताने  को  कृपा  करेंगे  fe  (mena  रेल

 कमंचारियों  का  दर्जा  पाने  वाले  सभी  नैमित्तिक  श्रमिकों  में  से  कितने  श्रमिकों  को  नियमित  घोषित  किया

 जा  चुका  है  श्रौर  कितनों  को  aft  नियमित  घोषित  किया  जाना  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  1969  में  नैमित्तिक के

 लिए  श्रेणी  4  में  नियमित  पदों  को  निर्धारित  करने  के  बाद  से  1.  24  लाख  नैमित्तिक  मजदूरों  को

 मित  पदों  पर  नियक्त  किया  जा  चुका

 पदोन्नौत  के  लिए  वरिष्ठता

 6455.  श्री  माधवराव  सिधिया  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलें  में  भविष्य  में  की  वरिष्ठता  विशिष्ट  पद

 पर  स्थायी  होने  की  तिथि  से  मानी  जाती  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  है  कि  रेल  विभाग  में  स्थायी  किय  जाने  के  बारे  में

 बद्ध  कार्यक्रम  के  प्रभाव  में  अनेक  भ्रधिकारियों  के  पदोन्नति  के  अ्रवसर  मारे  गय  हैं  तथा  जूनियर

 कारियों  को  की  अ्रवधि  की  दृष्टि  पदोन्नत  कर  दिया  गया  atk

 यदि  हां  तो  इस  त्रुटि  को  पूरा  करने  के  लिए  तथा  स्थायीकरण  के  लिए  समयबद्ध  कार्य  क्रम

 निर्धारित  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (ait  शिव
 :

 विभिन्न  भारतीय  रेल  wars

 I)  में  नियुक्त  श्रधिकारियों  की  वरिष्ठता  समय  वेतनमान  में  वेतन  वृद्धि  की  तारीख  के  श्राधार  पर  निष्चित

 की  जाती  जो  सीधी  भर्ती  वाले  झ्रधिकारियों  के  मामले  में  वह  तारीख  होती  है  जिस  तारीख  से  वे

 नियमित  वेतन  मान  में  वेतनवद्धि  प्राप्त  करना  श्रारम्भ  करते  हैं  ।  ऐसे  श्रेणी  11  के  अधिकारियों  और  अस्थायी

 अधिकारियों  के  मामले  में  जो  स्थायी  तौर  पर  श्रेणी  में  पदोन्नत  हो  जाते  यह  तारीखਂ  अधिकतम

 पांच  ae  की  सेवा  का  लाभ  देकर  निश्चित  की  जाती  है  जिसके  लिए  श्रेणी  1  में  नियक्ति  के  पहले  उनके

 द्वारा  की  गयी  सेवा  का  पचास  प्रतिशत  हिसाब  में  लिया  जाता  है
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 ——  मिक  क

 wre  संभवतः  माननीय  सदस्य  का  भाशय  ery  सहायक  अधिकारियों  की  पुष्टि

 से  नियुक्ति  की  शर्तों  के  ग्रनुसार  ये  संघ  लोक  सेवा  झायोग  के  तत्वाधान  में  गठित  विभागीय

 पदोन्नति  समिति  के  माध्यम  से  चयन  की  एक  रचनात्मक  कार्यवाई  द्वारा  श्रेणी  में  wend  रूप  से

 समाहित  किये  जाते  हैं  ।  इस  प्रकार  समाहित  किये  जाने  वाले  अ्रधिकार्रियों  की  संख्या
 इस

 प्रयोजन  के

 लिए  cat  रखे  गये  वाधिक  कोटे  के  éy  ही  होती  है  ।  सरकार  ने  संघ  लोक  सेवा
 aa

 के  परामर्श

 से  हाल  ही  में  इन  की  पष्टि  का  वाषिक  कोटा  बढ़ा  दिया  है
 ।

 Production  of  Railway  Engines

 +6456.  Shri  Chaturbhuj  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  railway  engines  manufactured  in  railway  locomotive  wor  k-

 shops  between  the  period  from  1965-66  to  1976-77 ;

 (b)  the  total  production  of  railway  engines  till  1965-66  vis-a-vis  the  present  pro-
 duction;

 (c)  whether  the  Railways  have  failed  to  augment  the  engine  manufacturing  capa-
 city

 (d)  if  so,  the  reasons  therefor  ;  and

 (e)  if  not,  the  reasons  for  which  the  production  capacity  has  not  increased  to  the

 required  extent  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (a)  Total
 number  of  railway  engines  manufactured  tn  Chittaranjan  Locomotive  Works  and  Diesel
 Locomotive  Works,  Varanasi  between  the  period  from  1965-66  to  1976-76.

 (i)  Chittaranjan  Locomotive  Works  ,  Chittaranjan

 Steam  Locomotive  (Broad  Gauge  and  Metre  Gauge)  507

 Electric  Locomotives  (Broad  Gauge)  543

 Diesel  Shunters  WDS-4  (Broad  Gauge)  279

 Diesel  Locomotives  (Narrow  Gauge)  30

 Total  1359

 (ii)  Diesel  Locomotive  Works,  Varanasi

 Diesel-Electric  Locomotives  (Broad  Gauge)  732

 Diesel-Electric  Locomotives  (Metre  Gauge)  182

 Diesel-Electric  Shunters  WDS-5(Broad  Gauge)  21

 Diesel-Electric  Shunters  WDS-6  (Broad  Gauge)

 Power  Packs  and  Generating  Sets  26

 O.B.O.  Shunters

 Total  993

 बन
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 (0)  Total  production  of  railway  engines  till  1965-66  and  vis-a-vis  the  present  produc-
 tion  (1977-78):

 nS
 Production  till  1965-  66  Present  production  during

 1977-78

 (i)  Chittaranjan  Locomotive

 Works

 Chittaranjan.

 Steam  locos  (BG  &  :

 Electric  Locos  (B.G.)  82  59

 31 Diesel  Shunters  (B  )

 Diese]  Locos  Narrow  Gauge

 Power  Packs
 er  Nn

 2063  94 Total
 i  ि  िए

 (ii)  Diese]  Locomotive  Works,  Varanasi

 Diesel-Electric  Locos  B.G  61  91

 Diesel-Electric  Locos  M.G  19

 Diesel-Electric  Shunters  WDS-6  B.G

 Power  Packs  &  Generating  Sets  26

 Total  61  140

 (c)  No

 (d)  Do2s  not  arise.

 (e)  Production  of  locomotives  at  Diesel  Locomotive  Works  and  Chittaranjan  Lo-
 comotive  Works  is  conditioned  by  the  availability  of  funds  from  year  to  year  from  Plan  ning
 Commission,  Varanasi  is The  production  capacity  at  Diesel  Locomotive  Works,
 being  expanded  to  a  level  of  150  locomotives  power  packs  per  year.

 Proposal  to  restrict  ‘Brand  Names’  in  respect  of  Chemicals

 6457.  Shri  O.  P.  Tyagi :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers
 be  pleased  to  state :

 (a)  whether  Government  feel  that  because  of  ‘brand  names’  of  the  Chemicals  manu-
 factured  in  the  country,  great  difficulty  is  being  experienced  to  market  chemicals  with  new
 brand  names  but  with  same  properties,  which  has  become  a  problem  for  the  factories  in
 the  country;

 (b)  if  so,  whether  Government  would  impose  restrictions  on  the  use  of  ‘brand  names
 of  the  commodities  produced  in  the  country;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna  (a)
 Government  have  no  information  to  the  effect  that  any  such  difficulty  is  being  buguna) : (a! experienced

 (b)  and  (८)  Do  not  arise

 Gas  Supply  to  Vadodra  industries

 6458.  Shri  Motibhai  R.  Chaudhary  :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and
 Sertilizers  be  pleased  to  state :

 (a)  the  number  of  industries  in  Vadodra  to  which  gas  is  being  supplied  by  the  11.0
 and  Natural  Gas  Commission  and  since  when  gas  is  being  supplied  to  them;

 (b)  whether  the  Oil  and  Natural  Gas  Commission  has  stated  that  these  industries
 will  be  supplied  gas  only  upto  31st  March,  1978;  and
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 (c)  what  will  be  the  position  of  these  industries  if  supply  of  gas  to  them  is  stor  red
 in  future  ?

 The  Minister  for  Petroleom,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)
 The  ONGC  is  presently  supplying  gas  to  12  industries  in  Vadodra  from  various  datcs
 since  1966.

 (b)  and(c)  The  position  has  since  been  reviewed  by  the  ONGC  and  it  has  been  decided

 to  continue  the  supplies  of  gas  to  the  existing  industi  ies  at  the  present  levels  of  consump-
 tion  for  a  further  period  cf  one  year  from  151  April,  1978.

 कोल  कमशियल धनबाद

 6459.  श्री  रोबिन  सेन  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  कोल  कमशियल  स्टाफ  धनबाद  में  पदोन्नति  के  अवसरों  की  सूची  में  बार-बार  परवर्तन

 किये  जाते  हैं  ;

 तो  क्यों  ;

 क्या  इन  बार-बार  किये  जाने  वाले  परिवर्तनों  के  परिणामस्वरूप  इस  लाइन  के  कमंचारियों

 ह् में  से  ही  aaa  इन्सपेक्टर  का  पद  पदोन्नति  के  लिये  बंचित  हो  गया  Qa:

 क्या  यह  सच  नहीं  है  fe  इस  पद  का  सीधा  संबंध  कमशियल  स्टाफ  के  नियमित  कार्यों

 से

 यदि  तो  उनके  लिये  पदोन्नति  के  श्रवसर  बन्द  करते  समय  क्या
 ये

 अवसर  दूसरों  को

 उपलब्ध  कराये  गय  हैं  जो  इस  प्रकार  के  कार्यों  से  संबंधित  नहीं  है  ;  त्रौर

 +?
 a)  क्या  इस  अभाव  को  दूर  करने  का  विचार  (८

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  शिव  :  से  पदोन्तति-मागं  चार्ट  को

 संगठित  श्रमिकों  के  परामर्श  से  पहले  1965  में  तथा  उसके  बाद  1977  में  संशोधित  fear

 गया  था  ।  1965  के  पदोन्नति  मार्ग  चार्ज  के  श्रनुसार  425--640  रुपये  के  ग्रेड  वाले  प्रधान  तौल

 लिपिकों  के  पास  उसो  GF  में  330-560  रुपये  के  ग्रेड  वाले  कॉंयला  ट्रसरो  के  साथ-साथ  पदोन्नौतिमाय॑

 उपलब्ध  था  ।  कालान्तर  में  तुलाचौकी  लिपिकों  के  wat  में  455-700  रुपये  के  ग्रेड  के  मुख्य  तौल  लिपिक
 के  तीन  श्रतिरिक्त  पद  उपलब्ध  हो  गये  ।  संवर्ग  की  पुनः  संरचना  के  बाद  जब  तुननावौकी  लिपिकों  के  ग्रमेक

 पद  उपलब्ध  हो  कोयला  ट्रेसरों  के  लिए  उच्चतर  ग्रड  में  कोई  पद  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  कोयला  ट्रेसरों

 की  पदोन्नति  सरणि  में  सुधार  करने  के  संबंध  में  कई  श्रभ्याव दन  प्राप्त  हुए  ।  इसके  अलावा  प्रधान  तौल

 लिपिक  उच्चतर  Ts  में  होने  के  कारण  तौल  निरीक्षक  के  रूप  में  तैनात  किये  जाने  के  लिए  वे  अधिक

 लाभदायक  स्थिति  में  थे  ।  इन  सभी  पर  विचार  करते  हुए  पदोन्नति  मार्ग  चाज  को  संशोधित

 करके  उसमें  से  425-640  रुपये  के ग्रेड  के  प्रधान  तौल  लिपिकों  को  उसी  ग्रेड  में  तौल  निरीक्षकों  के  रूप

 में  पदोन्नति  पाने  के  लिये  पदोन्नति--सारणी  से  निकाल  दिया  गया  ।  ag  निणंय  मान्यता  प्राप्त  यूनियनों

 के  साथ  परामशं  करके  किया  गया  है  ।

 कटक
 में  महानदी  पुल  पर  पुनः  TEL  लगाने  का  कास

 6460.  श्री  पवित्र  मोहन  प्रधान  :  कया रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कटक
 में  महानदी  पुल  में  गडर  लगाने  का  काम  किस  तिथि  तौर

 पर  महीना  TAT  को  श्रारम्भ  ;

 wa  तक  कितने  wet  लगाए  जा  चुके  हैं  ;

 73



 Written  Answers  to  O  uestions
 ल्  --

 April  11,  1978

 at  कितने  गड़र  लगाए  जाने  ६  ह

 पुन  गडर  लगाने  का  काम  कब  तक  तथा  दर्ष  )  पूरा  al हो  SUN  ;  श्र

 क्या
 इस

 कार्य  के  लिए  सहायक  यंत्रों  की  सप्लाई  में  विलम्ब  के  कारण  गर्डर  लगाने

 के  काम  में  रुकावट  ars  यदि  हां  तो  सप्लाई  ठेकेदार  फर्मों  ATaT  कम्पनियों  के  नाम  कया  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  शिव  1976  में

 कुल  64  मेहराबों  में  से  wa  तक  44  मेहराबों  पर  फिर  से  wet  लगाने  का  काय  परा
 हो  चका

 20  मेहराबों  पर  फिर  से  wet  लगाने  का  काम  शेष  है
 ।

 है  कि  फिर  से  wet  लगाने  का  काम  1980  के  wea  तक  समाप्त  हो
 जायगा  |

 गसर  qq  एण्ड  जैस्सप  कम्पनी  कलकत्ता  दरा  नये  Tet  की  सप्लाई  में  विलम्ब

 gut  जिसके कारण  गडेर  लगाने  के  काम  को  परा  करने  में  बाधा  पड़ी  ।

 पुरो-तिरूपति एक्सप्रैस  का  रह  किया  जाना

 6461.  श्रीं  पवित्र  मोहन  प्रधान  क्या  रेल  dal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पुरी-तिरुपति  एक्सप्रैस  गाड़ी  की  गत  नवम्बर  से  बिना  उचित  सूचना  के  रद्द  किये  जाने
 की  उन्ह  जानकारी  है

 यदि  तो  गाड़ी  को  रह  किये  जाने  के  का  क्या  कारण  शौर

 \  )  इसके  स्थान  पर  रेलवे  ने  क्या  व्यवस्था  की

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शिव  ale  घ्राध  प्रदेश  में  बाढ़

 श्रौर  तूफान के  कारण  21-11-1977  से  नं०  7918  परी-तिरुपति  एक्सप्रैस  we  कर  दी  गयी  थी  ।

 12-2-1978  से  इस  गाड़ी  को  अर  faaaaret  के  बीच  चला  दिया  सया

 था  शौर  6-2-78  से  इसे  तिरुपति  तक  बढ़ा  fear  गया  ari  1-478  से  इस  गाडी  को  परी  AK

 तिरुपति के  बीच  फिर  से  चला  दिया  गया  है  ।

 रेलवे  क्रीड़ा  नियंत्रण  ate  द्वारा  stetat  को  मान्यता  दिया  जाना

 6462.  श्री  श्रार०  के०  werent  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 tad  faa  बोड  ने  किन  भारतीय तथा  विदेशी  खेलों  को  मान्यता दी  है  तथा

 कब  से  दी  है

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  खेल  खो  को  मान्यताप्राप्त  खेल  सूची  में  शामिल  नहीं

 किया  गया  है  जबकि  पट  एक  राष्ट्रीय  खल  है

 कि  उक्त
 स

 i?  १ ए  सूची  में  al  को  शामिल  करने  की  निरन्तर  मांग  की क्या  यह  भी  सच  है

 जा
 रही

 है

 सूची  में  उक्त  भारतीय  लोकप्रिय  खेल  खोਂ  को  शामिल  करने  में  क्या  कठिनाइयां
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 ee  ee

 (=)
 उक्त  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  wa  तक  क्या  प्रयास  किए  गए  हैं; श्रौर

 किए  गए ि  ध  उ
 हैं  तो  उसके

 कारण
 है  तथा  श्रागामी

 छः यदि  wa  तक  कोई  प्रयास  नहीं

 महीनों  में  इस  बारे  में  क्या  किया  जायेगा ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शिव
 :  एक  विवरण  संलग्न  है

 ।

 जी

 से  एक  विशेष  रेल  कमंचारी  के  अभ्यावेदन  के  प्रलावा  रेल  खेल  we  नियंत्रक बोड़े

 को
 | है -खोਂ

 खेल  की  मान्यता  के  संबंध  में  श्रभी  तक  कोई  मांग  नहीं  की  गयी  है  खेल  कूद  नियंत्रक

 as  फेडरेशन  श्राफ  इण्डियाਂ  से  संबंध  नहीं  है  ate  खो-खो  का  खेल  म्रंतरेलवे  टूनामेंग्ट  के

 रूप  में  भारतीय रेलों  पर  नहीं  खेला  जाता  है  ।  मान्यता  के  प्रश्न  पर  उस  समय  विचार  किया  जायेगा
 नब  यह  खेल  लोकप्रिय  हो  जायेगा  ate  रेल  कमंचारियों  से  इसके  लिए  सामान्य  मांग  aa  लगेगी  ।

 ण

 more  ag  जिसमें  रेलवे

 aed  कन्ट्रोल  as

 ढारा  मान्यता  प्रदान

 की  गयी
 ee

 खलकद  1928

 faa  1977

 फडउबाल  1928

 1928

 तराकी  1959

 बैडमिन्टन  1953

 बैडमिन्टन  1961

 बास्कट  बाल  1958

 La  1961

 10  1928

 11  क्रास  कन्टी  1969

 12  क्रिकट  1953

 13  साइकलिंग  1958

 14  गाल्फ  1954

 15  1971
 16  कब्ड्ी  1950
 17  राइफल  शर्टिंग  1965
 18  टेबल  टैनिस  1953
 19  टैनिस

 1952
 20  बाल्वीबॉल  1953

 1952
 22

 1957
 ee नल  निएंस्गल्ए।एए”एएतल्एएअजआआआटललरनव० व LS  EE  न  नए  नव  न  आनन  नवना
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 Enquiry  against  General  Manager,  NE.  Railway

 6463.  Shri  Da
 to  the  reply  zg

 ya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer

 General  Man
 iven  to  Unstarred  Question  No.  1094  on  the  28th  February,  1978  regarding
 ager,  North  Eastern  Railway  and  state  :

 (a)  the  loss  suffered  by  Railways  in  awarding  the  contract  in  regard  to  which  an
 enqui  Ty  was  conducted  against  the  General  North  Eastern  Railway  in  196];

 (b)  the  facts  that  came  to  light  as  a  result  of  the  enquiry  conducted  by  C.B.1.  into
 the  violation  of  rul  es  in  1969:

 (c)  the  points  taken  into  consideration  in  transferring  the  General  Manager  to  other
 Railway re

 (d)  how  the  loss  suffered  by  the  Railways  was  met:

 (6)  whether  the  promotion  of  General  Manager,  North  Eastern  Railway  was  also
 made  by  the  appointment  Committee  of  the  Cabinet  superseding  9  other  senior  persons
 and  the  reasons  therefor;  and

 (f)  whether  Government  propose  to  institute  a  fresh  enquiry  by  C.B.I.  by  trans-
 ferring  him  to  other  railway  and  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to  (d)  In  1961,
 tenders  were  invited  by  the  N.F.  Railway  for  the  construction  of  31  units  type  1,  10  units
 type  II,  3  units  type  LI]  and  3  units  type  1V  quarters  for  medical  staff  at  Gorakhpur.  While
 the  tenders  received  were  under  scrutiny,  a  decision  was  taken  to  change  the  side  in  res-
 pect  of  31  units  type  I  quarters.  The  change  of  site  necessitated  extra  plinth  involving
 extra  earth  work  and  brick  work.  The  contractor,  whose  tender  was  the  Icwest  with

 His respect  to  quantities  of  work  at  originally  proposed  site  was  awarded  the  contract.
 rates  for  the  additional  work  for  the  new  site  were  higher  than  those  quoted  by  other
 contractors.  The  C.B.I.  investigation  showed  that  the  value  of  the  contract  became
 higher  by  Rs.  32,500/-  as  compared  to  next  higher  tender  taking  into  consideration  the
 quantities  at  the  new  side.  The  report  of  the  investigation  was  examined  and  11.0  was
 decided  in  consultation  with  Central  Vigilance  Commission  to  warn  the  officer  for  his

 The  officer  concerned  then  working  as failure  to  exercise  proper  vigilance  in  the  matter.
 Dy.  Chief  Engineer  was  transferred  from  North  Eastern  Railway  in  the  interest  of  the
 administration  and  that  of  the  officer.

 (e)  The  appointment  of  General  Manager,  North  Eastern  Railway  was  done  after

 considering  the  relative  merits  of  the  officers  in  the  field  of  selection  and  after  obtaining
 the  approval  of  the  Appointments  Committee  of  the  Cabinet.

 (f)  In  view  of  the  answer  to  (a)  to  (d)  no  further  prcbe  in  the  matter  is
 censicered

 necessary.

 श्रध्ययन

 6464.  श्रो  पी०  राजगोपाल  नायडू  :  क्या  रसायन  श्रौर  e TATA  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  समय  श्रध्ययन  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  श्रौर

 इसके  परिणाम  निकले  हैं  ?

 पेट्रो  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  (att  हेमवती  नन्दन  aeTT)
 :  जी  al

 we  saa  इंडिया  लिमिटेड  a  तेल  प्राकृतिक  गैस  श्रायोग ara  पिछले

 कुछ  वर्षों  से  जलाशय  WTSI  श्रध्ययन  किये  जा  रहे  इन  श्रघ्ययनों  से  तेल  श्रौर  गैस

 के  उत्पादन  की  दर  का  पूर्वानुमान  लगाने  तथा  कए  की  दूरी  की  प्रायोज़ਂ  भ्रनुकूलतम  उत्पादन

 गेस  के  उठाने  की  कम्प्रैसर  प्राप्त  जल  भ्भिक्रिया  ate  श्रोवर

 a  दाब  रख-रखाव  ।  गौण  स्तर  वसूली  योजनाएं  बनाने  में  सहायता  मिली  है  ।
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 11  1978
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 Halt  of  35  UP  Kirti  Express  at  Sakhpur

 *6465.  Shri  Dharmasinghbhai  Patel  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 State  :

 (a)  whether  the  35  Up  Kirti  Express  train  used  to  halt  for  about  10  minutes  on  the
 Sakhour  Railway  station  near  Porbandar  in  Saurashtra  region  of  Gujarat  between:  April
 and  Seotember  for  the  last  about  10  years  but  the  halt  of  the  train  has  been  cancelled  last
 year;

 (b)  if  so,  whether  as  a  result  thereof  difficulties  are  being  faced  in  the  transportoi
 300  to  400  bags  of  green  chillies  (mirch)  and  other  vegetables  which  used  to  be  sent  to

 Surat,  Ahmedabad,  Bhavnagar,  Mehsana  and  Abu  daily  from  here;  and

 (c)  where  Government  propose  to  restore  this  facility  to  the  people  of  Sakhpur  and
 other  villages  by  providing  a  halt  of  this  train  there  between  the  months  of  April  to  Sept-
 ember  under  the  new  time  table  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  No.  35  Up
 Kirti  Express  continues  to  stop  for  2  minutes  at  Sakhpur.

 (b)  and  (c)  Green  Chillies  and  other  vegetables  traffic  offering  at  Sakhpur  are  cleared
 within  the  scheduled  halt  of  35  Up  Kirti  Express  and  also  by  335  Up  and  337  Up  Porbandar-
 Jetalsar  fast  passengers  and  connected  trains.

 केशोद  स्टेशन  के  लिए  सोने  एवं  बैठने  को  सोटों  का  कोटा

 6466.
 श्री  भाई  पटेल

 :
 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  व्यापारी  जिला  जूनागढ़  गुजरात  ने  7  1977 को  बम्बई

 एवं  भावनगर  रेल  afirartcay  को  RAQTA ST  भेज  कर  मांग  की  है  कि  कशोद  स्टेशन  से  सोने  एवं  बैठने

 की  सीटों  के  कोटे  में  वृद्धि  की  जाये  ;

 यदि  तो  उसमें  किस  प्रकार  की  मांगें  की  गई  हैं  ;

 प्रत्येक  मांग  पर  कार्यवाही  की  है  करने  का  विचार

 इस  समय  यह  कोटा  किन-किन  गाड़ियों  के  लिय  है  ate  कितना  है  ।

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  शिव
 :

 जी

 ५  स्टेशन  के  लिये  निम्नलिखित कोटा  मांगा  गया था  —

 (1)  6
 झप  सौराष्ट्र  मेल  में  दूसरे  दर्जे की  8  शायिकाए ं।

 (2)  23  झप  सोमनाथ  मेल  में  लगने  वाली  Ve fore  शयनयान  में  दूसरे
 दर्जे  की  4  शाधिकाएं

 इस  समय  wore केशोद शौर  कोटे  किये  गये  हैं  —

 पहला  दूसरा  दर्जा

 oe

 arta
 सीटें

 (I)  6  सौराष्ट्र मेल  1

 सैन्ट्ल

 वाले  डिब्बे  में
 (II)  18/113/83  गाड़ियां  2  1

 झांशिक

 शपनयान  मे ं)

 13  LSS/78—6.
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 (TIL)  25/23/2  गाड़ियां

 यान
 :23  अप  सोमनाथ  मल  ( SERRATE  के

 (V)  343  अप/ 30  डाउन

 शयनयान

 23  अप  सोमनाथ  मेल  से  केशोड  के  लिये  15-1-78  से  दूसरे  दर्जे  को  4,  शायिका  शौर
 2

 सीटों  का  क
 कोटा  बड़ी  दिया  गया  है  ।

 Bowe  सौराष्ट्र  मेल  से  दूसरे  दर्जे  की
 1

 शायिका  के  वर्तमांत  कोटा
 को

 पूरा-पूरा  उपयोग  नहीं  कोट  में  वृद्धि  करने  का  afar  नहीं  है  ।

 जनता  एक्सप्रेस  को  e qaem  में  हुई  हानि

 6467.
 बसन्त  साठे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fe  16  1978

 को  नागपुर  के  निकट  जयन्ती  जनता  एक्सप्रेस  के  द्घंटनाग्रस्त  होने  के  कारण  हताहत  हुये  व्यक्तियों
 को

 दिये
 गये  मुावजें

 का
 ब्यौरा  है  और  इस  ant  पर  फास्ट  तथा  Tee  रेल  गाड़ियों  को

 से  बचाने  के  लिए  क्या  विशेष  कदम  उठाये  गये  हैं  उठाने  का  विचार

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  शिव  :  इस  दुघ  टना  में एक  गंगमंन  मारा  गया

 ate  दो
 गैंगमैना  गम्भीर  रूप  से  घायल  हुए  मृत  कर्मचारी  के  मामले  में  कर्मकार  प्रतिकर  अधिनियम

 के  wate  देय  etfardl nN  के  ATA AT )  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  गम्भीर  रूप  से  घायल  दो

 मनों  की  डाक्टरी  चिकित्सा  की  जा  रही  जैसे  ही  भ्रस्पताल  से  उनकी  छुट्टी  स्थायी  श्रशक्तता  के

 यदि  कोई  हुई  उनकी  उपःजेन  क्षमता  में  जिस  मात्रा  में  हानि  हुई  है  उसका  निर्धारण  कियां

 जायगा  शर  कंमंकार  प्रतिकर  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  देय  भ्रावश्यक  क्षतिपूर्ति  का  उन्हें  भुगतान  दिया
 जायगा  |

 दुर्घटनाओं  की  रोकथाम  के  उपायों  में  कमंचारियों  के  लिए  यह ह  चेतावनी  भी  शामिल  है  कि  गाड़ियों

 के  चलने  में  विलम्ब न  हों  इसके  लिए  उपस्करों  की  खराबी  दर  करने  की  लघ  विधि न  ऑ्रपनाए ं:  अन्तर्पाश

 रहित  संचलन  के  दौरान  नियमों  का  कड़ाई  से  पालन  करना  जैसे  कांटों  को  कसना  श्र  मरम्मत  शर

 भ्रनुरक्षण  के  दौरान  सिग्नलिंग  ate  दर  संचार  विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा  डिसकनेकशन  मीमों  के

 झन्तगत  गाड़ियों की  पाइलाटिंग  ;  घमानदार  झलायी  किये  रेलपथ  के  संबंध में  ag
 a

 यह
 करो

 के  रूप  में  विशेष  निदेश  जारी  झलायी  की  गयी  पटरियों  को  बिछाने  ate  उनके  अ्रनुरक्षण

 पर  अनुदेशों  नियमावली  जारी  पहाड़ी  खण्डों  पर  मानसून  से  प्ब  की  सतकता  मौर  बरसात

 के  दौरान  ६: |  स्थलों  पर  स्थायी  चौकीदारों  की  तैनाती  करना  जिससे  कि  अचानक  शिलाखण्ड  गिरने  पर

 निवारक  कार्यवाई  की  जा  बरसात  में  रेलपथ  पर  गश्त  wafer  खराबियों के  लिये  रेलपथ

 में  पटरियों  की  अल्ट्रासोनिक जांच  विभिन्न  स्तरों  पर  निरीक्षण  में  तेजी  इंजनों और  सवारी

 डिब्बों  के  पर्जों  ay  सावधानी  cae  जांच  विभिन्न  परिष्कृत  सिगर्नालग  ate  दर  संचार  उपस्करों

 को  सील  करना  शर  उस  पर  ताला  लगाना  जिससे  अनाधिकृत  छेड़  छाड़  रोकी  जा  सके  ।

 पुना-बम्बई  लाइन  पर  दोमंजिली  रेल  गाड़ियां  चलाना

 6468.  श्री  बसन्त  साठे  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करें  कि

 क्या  सरकार  ने  पुना-बम्बई  लाइन  पर  दो  मंजली  रेल  गाड़ियां  चलाने  का  fara  कर

 लिया है
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 21  Wd,  1900

 लि  लिन

 ae

 न्या

 यदि  तो  प्रस्ताव  रेलगाड़ी  का  किए  जाने  की  तथा

 अनुमानित  लागत  जैसी  बातों  का  महत्वपूर्ण  ब्यौरा  कया

 क्या  दोमंजिली  रेल  गाड़ियां  wa  मार्गों  पर  भी  चलाने  का  विचार

 यदि  तो  वर्ष  1978-79  में  श्रौर  यदि  अ्रन्तिम  निर्णय  किया  जाय  इसके  बाद  के

 वर्षों  में  क्रियान्वित  फिये  जाने  वाले  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्यो  &?

 रेल  मंत्रालय  में  मंत्री  :  झर  (a)  प्रतिदिन  चलने  वाली  309/

 310  बम्बई से  पुणे  जनता  एक्सप्रेस  में  1978 के  दूसरे  सप्ताह
 से  दो  मंजिले  सवारी  feet  शुरू

 किये  जा  रहे  हैं  इस  गाड़ी  का  309/310  एक्सप्रेस  के  रूप  में  नामकरण  किंया  जा  रहो  दै  ?

 प्रत्येक  दोमंजिले  सवारी  डिब्बे  के  निर्माण  की  aaah 1  लागत
 लगभग  8.  5  लाखे  रुपये

 शौर  दो  मंजिले  सवारी  डिब्बे  अन्य  उपयुक्त  aor  दूरी  वाले
 मार्गों

 पर  qe  किये

 1978-79  के  चाल  स्टाक  कार्यत्रम  में  24  दो  मंजिले  सवारी  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  गयी

 Catering  contracts  given  to  S.C.  and  S.T.

 i  .  6469,  Shri  Hukam  Chand  Kachwai;  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 refér  to  thé  reply  given  to  Ungtarred  Question  No.  23  on  the  2151  February,  1978  regarding
 catering  contracts  given  to  S.C.  and  S.T.  and  state  :

 (a)  when  56  and  12  contracts  were  given  to  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes

 persons  respectively  and  the  places  wherefor  which  these  contracts  were  given  and  the
 purpose  thereof;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  most  of  these  contracts  are  being  run  by  other  persons
 due  to  the  fact  that  they  haye  no  money  and  if  so,  the  names  thereof  and  the  places  where
 these  stalls  are  being  run;  an

 (c)  the  number  of  contractors  in  all  Divisions.  who  have.  more  than  one  big  and
 small  contracts  as  also  the  number  of  contracts  which  are  in  the  names  of  the  members
 of  their  families  and  the  places  where  they  have  these  and  full  details  in  this

 regard  ?

 ‘The  Minister .of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  to  (c)
 The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  Sabha.

 Allotment  of  Catering  and  other  stalls

 6170,  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Will  the  Minister of  Railways  refer  to  the  1६01
 given  to  Unstarred  Question  No.  23  on  21st  February,  1978  regarding  catering  contrac(

 given  to  S.C.  and  S.T.  and  state  ;

 (a)  the  number  of  applications  received  in  all  the  Divisions  of  Western  Railway
 for  allotment  of  catering  and  other  stalls  during  the  last  three  years  and  the  number  of

 applications,  out  of  them,  submitted  by  the  persons  belonging  to  Scheduled  Castes  and

 Scheduled  Tribes;

 (b)  the  number  of  persons  on  whose  applications  action  has  been  taken  and  the

 nature  of  action  taken  in  each  case  and  the  number  and  names  of  persons  who  have  been
 allotted  these  stalls;  and

 (c)  whether  applications  from  those  persons have  also  been  received  who  are  already

 running  catering  and  other  stalls  and  they  have  applied  for  the  stalls  under  different

 names  and  if  so,  their  names  and  the  places  where  they  are  running  stalls  ?
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 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain) :  (a)  to  (c)
 The,  info  rmation is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Ta  ble  of  the  Sabha.

 Quarters  for  Railway  Employees

 6471.  Shri  Rajendra  Kumar  Sharma:  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 State  :

 (a)  the  total  number  of  quarters  for  all  the  categories  of  railway  employees  at  Morada-
 bad  and  Rampur  railway  stations  (Northern  Railway);

 (b)  whether  new  quarters  are  proposed  to  be  constructed  to  meet
 the

 demand  in
 this  regard;  and

 (c)  if  so,  the  number  thereof  to  be  constructed  in  1978-79  ?

 काड

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of
 Railways  (Shri

 Sheo  Narain)  :

 oo  ~

 (a)  Station.  No.  of  quarters
 मे

 Moradabad  1729

 45 Rampur

 a  वा

 (b)  Yes,  at  Moradabad  station.

 (c)  36  units  of  quarters  have  been  provided  for  construction  at  Moradabad  station
 in  the  Railways  works  programme  for  1978-79.
 station  during  this  year.

 No
 quarters

 have  been  planned  at  Rampur

 Looting  of  Passengers  between  Palwal—<Asaoti  Stations

 *6472.  Shri  Rajendra  Kumar  Sharma  :  चता  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  decoits  looted  passengers  in  a  passenger  train  bet-.
 ween  Palwal—Asaoti  Stations  on  Delhi—Agra  line  on  16th  March,  1978;  an

 (b)
 if  so,  the  action  taken  in  the  matter  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Passengers
 of  two  trains  were  reported  to  have  been  looted  on  the  night  of  15/16-3-1978  between
 Palwal  and  Asaoti.  15.0  passengers  travelling  in  360  Up  Delhi-Jhansi  Passer.ger  were:

 allegedly  deprived  of  4  tk  185  gold  ornaments,  5  wrist  watches  and  Rs.  1,385/-.  Total
 value  of  property  allegedly  lost  was  Rs.  4,785/-.  In  the  other  train,  361  Dn.  Agra  Cantt-
 New  Delhi  Passenger, 4  passengers  were  allegedly  looted  of  3  watches,  one  goldring  and
 Rs.  65/-.  The  total  value  of  property  allegedly  lost  was  Rs.  765/-

 (b)  In  connection  with  the  crime  in  360  Up  Passenger,  Government  Railway  Police,
 Haryana  registered  a  case  which  is  under  investigation.  As  regards  crime  in  361  Dn.,
 Government  Railway  Police,  Haryana  registered  a  case  and  arrested  4  persons.  Two
 wrist  watches  valued  at  Rs.  300/-  were  recovered  in  this  case.  The  case  is  under  investi-

 gation.  All  the  night  trains  on  section  within  the  jurisdiction  of  Haryana
 are  being  regularly  escorted  by  armed  Police  of  the  State.

 Arrears  against  Industria]  Establishments,  Ghaziabad

 6473.  Shri
 Rajendra

 Kumar  Sharma  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to-
 state

 (a)  the  amount  of  arrears  as  on  Ist  March,  1978  on  account  of  railway  freights  and
 maintenance  charges  for  railway  sidings  to  be  realised  from  industrial  establishments  in

 Ghaziabad;  and
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 काए

 (0)  the  action  taken,  so  far,  by  the  Railway  Administration  to  realise  this  huge
 amount  of  arrears  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  The  total
 amounts  of  outstanding  railway  dues  on  account  of  freight  and  maintenance  charges  against
 the  siding  owners  at  Ghaziabad  as  on  1-3-78  are  shown  below  :

 Freight  charges.  Nil.

 Maintenance  charges  चक  Rs.  1,84,195  .00  approximately.

 (b)  Bills  for  expeditious  payment  of  arrears  on  account  of  maintenance  charges
 have  been  preferred  against  the  parties  who  have  raised  some  objections  against  the  increased
 rates.  The  objections  raised  by  them  are  presently  under  examination.

 रेल  कमंचारियों की  बोनस  मांग

 6474.  श्री  श्रार०  वो०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  15  1978  के  टाइम्सਂ  में  फंनन्डीज  काशन्स

 मेनਂ  शोर्षक  से  प्रकाशित  प्रेस  रिपो  की  are  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  कया  उन्होंने  रेल  कभंचारियों  को  यह  सलाह  हे  कि  परिवर्तन करना

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  यह  भो  कहा  था  कि  व्यवस्था  में  ake  areal  दृष्टिकोण

 में  qfcada  करना

 (4)  यदि  तो  क्या  इप  प्रकार  को  सलाह  से  रेल  कमंचारी  बोनस  की  श्रपनी  मांग  के  ara

 में  श्रान्दोलन  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  हुए  हैं  शौर  रेल  में  अ्रनुशासनंहीनता  पैदा  हुई  है

 कमंचारियों  के  कार्य  में  gat  are

 (  2  )  यदि  at,  तो  ieaar ? ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :
 से  जी  उल्लिखित  प्रेस  रिपोर्ट

 के  अनुसार ।

 ate  (3)  जी  नहीं

 हाल  के  बिहार  में  रेलवे  को  हुई  हानि

 6475.  श्री
 श्रार०

 वो०  CATHATAT | FAT
 क्या

 रेल  मंत्रा  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  में  बिहार  में
 हुए  Meat  के

 कारण  रेलवे  को  कुल  कितनी  aft  ae

 (@)  यदि  तो  क्या  आन्दोलनकारियों  का  मुख्य  लक्ष्य  रेलवे  पर  हमला  करना

 क्या  रेल  यातायात  कई  दिनों  तक  बन्द  धौर

 यदि  तो
 रेलवे  को  हुई  क्षति  की  मरम्मत  के  लिए  क्या  की  गई

 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  से  (a)  सुचना  इकदूंटी

 की
 जा  रही है

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 High  Court  Judges

 *6476.  Shri  Vinayak  Prasad  Yadav  :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice
 and  Company

 Affairs  be  pleased  to  state  :

 ऋप
 (a)  the  total  number  of  High  Courts  throughout  the  country  and  the

 number
 of

 Judges  all  over  tnerein
 therein
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 a

 (0)  the  number  of  judges  out of  the  total  judges  who  belong  to  the  Scheduled  Castes, 1 Scheduled.  Tribes:  ind  an  d  the  Musliti  community;  and

 (c)  whether  all  the  reserved  posts  have  been  filled  2

 ‘The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs
 {Shri  Shanti  Bhushan)

 (a)  There  are  18  High  Courts  in  the  country:  As  on  3rd  April  1978,  316  Permanent
 and  Additional  Judges  were  in  position  in  the  various  High  Courts.

 (0)  Lhe  1  nt
 ‘laid  down  on  t

 ‘ormation  is.  being  collected  from  the  various  High  Ccurts  and  will  be
 he  Table  of  the  House.

 (c)  Appointments  to  the  High  Courts  arc  made  in  accordance  with  the  provisions
 of  the  Constitution  which  do

 not  provide  for  any  reservation.

 जिला  राजनंद  गांव  मध्य  में  द्ंड्न  गेस  के  एजेंट

 6477.  तिवारी  :  कया  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  ग्रह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि :

 इस  समय  मध्य  प्रदेश  के  राजनंद  जिले  में  इडेन  गैस  के  कितने  एजेंट  है  वहां  पर

 इस  समय  कल  कितने  गस  कनेक्शन  श्रौर

 इनके  fad  लोगों  की  बढ़ती  हई  मांग  को  पूरा  करने  की  दृष्टि  से  वालू  वित्तीय  वर्ष  में

 इस  जिले  में  कितने  अतिरिक्त  गेंस  कनेक्शन  fet  जायेंगे

 रसायन  ake  मंत्रो  [ait  हेमवती  (@)  ay  मित

 उपलब्धता  के  कारण  इण्डेन  गस  का  इस  समय  मध्य  प्रदेश  के  राजनंद  गांव  जिले  में  विफ्ग़न नहीं  किया

 जा  रहा

 1980  वर्ष  से  देश  में  तरल  पेट्रोलियम  गैस  की  उपलब्धता  में
 बड़े  पूंवाप्ुख  वृद्धि  होने

 पर  निम्नलिखित  तथ्यों  के  आधार  पर  कुछ  समय  पश्चात  नये  स्थानों  में  इसके  विपणन  किये  जाने  की

 सम्भावना  है  ।

 (1)  पूर्वानुमानित  ग्राहक  संख्या

 (2)  स्थान  से  बाजार  की  निकटता

 (3)  परिवहन
 कें  सुरक्षित  व  सुलभ

 साधन  को  उपलब्धता

 (4)  वितरण  stent  का  afraaq  akc

 (5)  का  व्यावहायंता

 ates  कारखानों
 में  कोयले  site  गैस  का  प्रयोग

 करना

 6478.  श्री  पी०  नायडू  :  कया  रखायन  उर्वरक  मची  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारतीय  JacH  निंगम  उन  कॉोरखानों में  कोयले  श्रौरे  गस  के  प्रयोग  को  कर

 रहा  है  श्रारंम्भ  के  प्रयोग  किया  गया  अर

 (q)  afe  तो  ऐसा  किन  कारखानों  में  किया

 ल
 8  न



 21  1900

 ite
 कारखाने  में  वर्तमान  श्रौर  मेयानाल  सयत्ना  क  लिए  संभरण  सामग्री  कें  रूप  ‘seer  के  स्यान

 पर  नगेंस का  wat  किया  जां  रहा  है।यह  उर्वरक  कारखाना  झ्र
 राष्ट्रीय  ilar  एण्ड  फ़टिलाइज सं

 fro  के  नियन्त्रण में  ए  ऐसे  कार्य के  लिए  जब  तक
 गस

 उपलब्ध  जाती  है  ट्राम्डे
 में  भी  जहां  स्टीन

 बनने  की  सुविधाएं  हैं  वहां  इंधन  तेल  को  गैस  दारा  वदला  जाएगा

 किसी  भी  वर्तमान  उर्वरक  संयंत्र  में  नेप्या  के  स्यान  पर  कोयले  के  प्रयोग  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 3rd  Pay  Commission  recommendations  for  Teachers

 16479.0  Shri  Chaturbhuj  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state’

 (a)  whether  Government  have  accepted  of  the  Third  Pay
 Commission  and  whether  the  teachers  cf  the  Education  Ministry  have  been  given  selection
 grade  from  Ist  January,  1973

 (b)  if  so,  the  reasons  for  which  the  teachers  under  his  Ministry  have  been  given
 selection  grade  with  effect  from  Ist  April,  1976;  and

 (c)  if  so,  when  the  arrears  will  be  paid  to  them  and  whether  a  time-will.be  fixed  “1-19
 this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  and  (b)
 The  recommendations  of  the  Third  Pay  Commission  in  regard  to'the  allotment  of  Selection
 Grades  for  teaching  staff  in  schools  were  imple  ated  from  1-1-1973  in  respect  of  cate-
 gories  where  the  Selection  Grades  had  already  been  introduced  on  1.0  béfore  ‘that  date.
 As  such:  a  scheme  in:  respact  of  teaching  staff  on  the  Railways.  was  not  in  existence  prior
 to  the  receipt  of  the  recommendations  of  the  Third  Pay’  Commission,  the  question  of
 giving  effect  to  the  same  from  1-1-73  did  not  arise.  This:  scheme  was,  howeyer,  imple;
 me2nted  on  the  Railways  for  the  first  time  w.e.f.  1-4-76.

 (c)  The  question  of  payment  of  arrears  does  not  arise.

 रेस  et  का  उपयोग ने  कहना

 6480:  बया  रेल  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्यां  यह  सच  है  कि  माल  की  ढुलाई  में  कभी  के  कारण  बड़ी  wear  में  रेल  सैंगनों  का

 stain  नहीं  किया  जा  रहा

 चोरी  हाना  माल  at
 '
 ढलाई  में  कमी  की  करणी मार्ग  सें  oat

 से
 माल  को  हानि

 (7)  क्या  सड़क  परिवहन  से  माल भजना  azar  सस्ता  ate  सुरक्षित  है  ate  कोਂ :'  it

 कारण  से  भी  हानि  हो  रही  ्र

 (7)  रेल  वैगनों  से
 माल

 की  garg at
 afin  wear

 ate  सुरक्षित
 बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की
 जा  रही  ताकि  Mem.  aia  क्रिया  सके
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 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  श्रौर  जी  नहीं

 (7)  सामान्यतया  माल  की  ढुलाई  के  लिए  सड़क  परिवहन  की  तुलना  में  रेल  परिवहन सस्ता  है

 aye  इस  कारण सें  रेलों  को  हानि  नहीं  हो  रही  है  ।  लेकिन  सड़क  परिवहन  के  पास  घर  से  घर  तक  माल

 का  कुल  मिलाकर  कम  परिवहन  समय  श्रौर  यातायात  को  चुनने  की  नम्यता  श्रादि  विशेष

 waited लाभ  मौजूद  होते  हैं  ।

 इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  श्रध्ययन  किः  जाते  हैं  कि  क्या  कोई  गिरावट  मद  पण्यों

 के  अपेक्षाकृत  उन्  भाड़ा  दर  वर्गीकरण  के  कारण  आराई  है  और  wat  श्रौचित्य  qTaT  जाता  है  वर्गीकरण

 को  नंगोधित  किया  जाता  है  ।  कुछ  महत्वपूर्ण  पण्यों
 के

 उलक
 रेकों  के  साथ  मा  रक्षी  च  लते  हैं

 ।  भाड़ा  अ्रप्रषक

 परियोजना  त्रोर  कंटेनर  Sara  जसी  ग्राहक  परक  सेवाएं  सफलतापु्वेक  चलाई  जा  रही

 सोवियत  संघ  के  घटिया  fea  पाइप

 6451.  श्री  प्रसन्नभाई  मेहता :  क्या  रसायन  श्रोर  उदरक  मंत्री यट  बताने  को  कृपा  करेंगे

 {wr

 क्या  सोवियत  संघ  के  साथ  उन  रुसी  डल  पाइपों  के  बारे  जो  घटिया  पाये  गये

 कोई  करार  FAT

 यदि  तो  इस  मामले  पर  उनके  साथ  पिंछली  बार  बातचीत  कब
 की  गई

 wa  विवाद  किन  बातों के  बारे  में

 मामला  कब  तक  तय  हो

 क्या  इस  बारे  में  के  कड़े  रवैये  को  देखते  हए  सरकार  इसके  लिए  WAH  wk

 कनाडा  से  बातचीत  करने  पर  fare  कर  रही

 यदि  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या

 क्या  फ्रांस  उचित  मूल्य  पर  ड्रिलिंग  पाइप  सप्लाई  करने  के  लिए  सहमत  हो  ह

 रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  हेमबतो  नन्दन
 :  श्रोर  इस

 मामले  पर  बातचीत  चल  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  पिछवी  वार  17  1978 को  रूस  के  साथ  चर्चा  की  गई

 पक्षों के  बीच  रूसी  ड्रिल  पाईप  की  मोटाई  श्रतिछादन और  गोलाई  के  लिए

 रूसी  निरीक्षण  मानकों  से  संबंधित  है  1  निकट  भविष्य  में  स  मझौता  हो  जाने  की  की  जाती  है  ।

 (=)  are  इस  स्तर  पर  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि  रूस  ने  इस  सम्बन्ध  में  कठोर

 रुख  श्रपना  रखा  है  ।  अपनी  श्रावश्यकताओओं  के  झ्ो०एन०जी  ०सी०  ने  प्रतियोगिता  के  WATaTz  पर

 विभव  भर  से  टेंडर  मंगा  कर  खरीद  करने  की  नीति  aoa  है  ।  पिछले  लगभग  दो  वर्षों  के  दौरान  fea

 पाईप  के  लिए  विशेष  मांग  नहीं  की  गई  are  न  ही  श्रायोग  ने  उस  के  लिए  कोई  टेंडर  जारी  किया  है  ।

 इस  पृष्ठ  भूमि  में  यदि  फ्रांस  की  किसी  पार्टी  ने  स्वयं  ड्रिल  पाईप  के  लिए  कोई  पेशकश  थी  तो

 आओ०एन०जी०सी०  ने  उस  पर  अन्य  मामलों  की  तरह  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  थी  ।

 बकोलों ह्वारा  ली  जाने  वाली  फोस

 6482.  श्री  प्रेसन्नभाई  मेहता  :  क्या  न्याय  श्रौर  कंपनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
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 ———

 रकार  का  बिचार  वकीलों  से  यह
 कहने  का  है  fea  उस  फीस  को क्या  यह  सच  है  कि  स

 कम  करें  जो  वे  लेते

 यदि  तो  कया  कुछ  मामलों  में  वकील  प्रतिदिन
 1600

 रुपये  को  फीस  लेते  हैं  ae  प्रकीर्ण

 मामलों में  यह  फीस  800  रुपये

 यदि  तो  क्या  सरकार  फीस  को  घटाने  कोई  दर  नियत
 करने

 पर  विधार  कर  रही

 है  ताकि  विधिक  सेवा  जन-साधारण  को  उपलब्ध  हो

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 न्याय  श्रौर  कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री
 :  इस

 समय  सरकार

 ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  रही

 ati

 इस  समय  सरकार  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  रही

 किसी  मुवक्किल  द्वारा  ava  वकील  को  संदेय  फीस  उनके  बीच  किए  गए  करार  द्वारा  तय

 होती  है  ate  सरकार  को  वकीलों को  फीस  कम  कराने  के  सम्बन्ध  में  श्रभी  तक  विधि  द्वारा  कोई  शक्ति

 प्राप्त  नहीं  g

 URT-AA-A  कारपोरेशन

 6483.  प्रसन्न  भाई  मेहता  :  कया
 न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एक्स-सैल-्रो  इंडिया  के  शेयर  शीघ्र  ही  भारतीय  जनता  को  उपलब्ध

 कराये  दुजायेंगे

 यदि  तो  कया  श्रमरीका  की  एक्स-सल-ग्रो  कारपोरेशन  ने  जिसके  इस  समय  कम्पनी

 की  75  प्रतिशत साम्य  पूंजी  भारतीय  कम्पनी  में  पूंजी  निवश का  निणय  .

 यदि  तो  इस  बारे  में  योजना  पहले  ही  तयार  कर  ली  गई

 यदि  तो  कभी  भारतीय  कम्पनी  ने  जिसकी  स्थापना  वर्ष  1958  में  की  गई  थी  दो

 संयंत्र--एक  महाराष्ट्र  में  थाना  में  दूसरा  नासिक  में  स्थापित  किया  उक्त  निर्णय  से  wat

 उत्पादन
 समतों  र

 (=)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या है  ?

 न्याय  site  कार्य  मंत्रो  शान्ति
 :  तथा  मैं  ०  एक्स-सैंल-ग्रो  इंडिया

 लिमिटेड  के  30-11-1977  को  श्रवधि  समाप्ति  के  तुलन-पत्न  के  इस  कम्पनी  की  कुल  प्रदत्त

 पूंजी  53,40,000₹०  जो  10080  प्रति  हिस्से  की  दर  के  53,400  साम्य  हिस्सों  में  विभाजित  थी ं।

 इनमें  इस  कम्पनी  की  75  प्रतिशत  पूंजी  का  प्रतिनिधित्व करते  हुये  40,000  हिस्से  म  ०  एक्स-सेल-प्रो

 कारपोरेशन  श्राफ  यू०एस०ए०  द्वारा  धारित
 थे |

 वित्त  मंत्रालय  द्वारा  भजी  गई  सुचना  के  WTATX, L-)  उक्त
 मंत्रालय  को  एक्स-सेल-प्रो  इंडिया  लिमिटेड  इसमें  ToUTo§o  कम्पनी  की  कुल  हिस्सेघारिता  भारतीय

 राष्ट्रियों  को  बेचने  की  भ्रनुमति  देने  के  लिये  एक  शझ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  gare  एवं  कम्पनी  का  श्रावेदन  पत्र
 विचारधीन  है
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 तथा
 सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  qa T  नहीं  है  कि  क्या  भारतीय  कम्पनी  के  पास

 इसकी  उत्पादन  क्षमता  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 को  खरीद

 6484.
 श्री  प्रसन्नमाई  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  F

 (
 यह

 सच
 कि  रेलवे

 बोर्ड
 की  1978-79 में  8500  कली  योजना

 यदि
 तो  इसमें  कहां  तक  सच्चाई

 (7)  क्या  1978-79  वैगतों  की  खरीद  की  रेलवे  की
 सहल्पूर्ण  वृद्धि

 संबंधी

 पहले
 के

 समाचारों  पर
 वैगन

 उद्योग  को
 जो  wad

 बंधी  थीं  वह
 ma  ज्ञामप  सिद्ध  हुई

 _

 यदि  तो  क्या  वैगन  उद्योग  यह  wana  करता  है  कि  रेलवे  बोर्ड  का  $.500  वेगन

 खरीदने  का  निर्णय  उद्योग  के  लिये  घातक  सिद्ध  और

 यदि  तो  वैगन  उद्योग  की  जिसकी  क्षमता  का  पहले  ही  कम  उपयोग  हो  रहा  है  और

 इस  प्रकार  मन्दी  का  सामना  करता  सहायता  के  लियें  क्या  उपाय  किये  रहे

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  और  (=)  योजना  श्रायोग  द्वारा  afer

 धन  के  रेल  मंत्रालय  ने  1978-79  के  दौरान  10,000  चौपहिया  मालडिब्बे  से  8500

 पूनिट  और  रेलवे  कारखानों  से
 1500

 करने  की  ara  बनायी  है  ।

 रेल  मंत्रालय  ने  को  कोई  #»  कि  1978-79  में  माल

 डिब्बा  प्राप्त  करने  की  उनकी  योजना  एक  महत्वपूर्ण  कदम  होगा  ।  उद्योग  को  यह  भलीभांति  मालूस  है

 कि  योजना  श्रायोग  द्वारा  श्राबंटित  किये  गये  घन  के  अन्तर्गत  रेल  मंत्रालय  द्वारा  माल  डिब्बा  उत्पादन  को

 नियमित किया  जाता  है  ।

 और  उद्योग  मंत्रालय  ने  रेल  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलाया  है  कि  उत्पादन  में  किसी  तरह
 ay  कटौती  से  sary  पर  विंपरीत  प्रभाव  पड़ेगा  ।  1978-79  कें  दौरान  माल  डिब्बों  के  और  afar

 उत्पादन  के  लिए

 ऐल

 HAAT  को  प्र्के  अतिरिक्त  घन  झावंटित  करने  seen

 से

 उद्योग  Wt BT
 ने  योजना  श्रायोग  और  वित्त  मंत्रालय  के  समक्ष  इस  मामले

 को
 प्रस्तुत  है  इस

 मामले
 का

 समाधान  नहीं  होता  है  तो  उद्योग  के  लिए  श्रपनी  क्षमता  का  aaa  उपयोग  करने  या  ate
 का

 श्रादंश
 प्राप्त  कंरते  के  faa  दूसरा  ars  विकल्प  ait  जायेगा

 i

 बड़े  गृहों  को  एकाधिकारवादी स्थिति

 6485. श्री  के०  :  क्या  fafa,  न्याय  wet  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है
 कि

 वह  बड़े  घरानों  में

 बडे  उपक्रम  श्रपने  उद्योग  में  निरन्तर  एकाधिकारीवादी  स्थिति
 न

 बनाये

 कया
 ने  एकाधिपत्य  उपक्मों..द्वारा  अपनाई  रद्दी  मूल्य  लाभप्रदता  मार्केटिंग

 नीति  अथवा  वितरण  प्रणाली  के  बारे  में  कोई  शध्ययन  किया  और

 (a).  afa  तो  इसके  परिणास
 और

 catered  प्रकिया
 के  ata  प्रभारों को

 रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?
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 कि

 fafa,  न्याय  site  कम्पनी  कार्य  शात्ति  सरकार  इस  बात  को  सुनिश्चित

 करने  के
 लिए

 कदम  उठाती  रही  है  कि  एकाधिकार  तथा  निर्बन्धकारी  व्यापार  प्रथा  1969

 के  अध्याय 111  के  भाग  कਂ  के  qantas  wet  वाले  समस्त  उपक्रमों  का  विकास  उक्त
 '

 के

 धानों  के  अधिनियम  की  28  अन्तर्गत  बताई  गई  संदर्शिका  झन्तर्गत  जनहित

 के  विरुद्ध  श्राथिक  सत्ता  के  केन्द्रीकरण  तथा  निबन्धकारी  और  एकाधिकारी  व्यापार  प्रथाओं  के  रोकथाम

 के  उद्दे्य
 को

 दृष्टि  में  हुए  हो  ।  इसके  श्रतिरिकत  फरवरी
 1973  से  संशोधित  औद्य;गिक  लाइसेन्स

 नीति  wh  एकाधिकार  तथा  निबन्धकारी व्यापार  प्रथा  ग्रधितिपस  के  अन्तर्गत  art  वाले  उपकमों  को  बड़े

 औद्योगिक  घरानों  के  बारे  में  औद्योगिक  और  1951  के  भ्रन्तर्गत  औद्योगिक

 लाइसेन्स  के  मामले  में  सोचे  गए  प्रतिबन्धों  के  करती  है  ।  औद्योगिक  नीति  पर  23  दिसम्बर  1977

 को  संसद  में  रखा  गया  विवरण  पत्र  भी  बडे  औद्योगिक  घरानों  और  बड़े  पैमाने  की  उद्योगों  की  भमिका  पर

 सरकार  की  नीति  स्पष्ट  करता  है  ।  यह  भी  बताया  जाता  है  कि  एकाधिकार  तथा  निर्बन्धकारी  व्यापार
 प्रधा  अ्रधिनियम  के  वर्तमान  प्रावधानों  पर  उच्चाधिकार  विशेषज्ञ  द्वारा  विचार  है  ताकि

 क्रिपशीलता  और  क्षमता  में  सुधार  हो  सके  ।

 और  कुछ  किए  गये  थे  जिनके  परिणामस्वरूप  एकाधिकार
 तथ  निर्बेन्धनकारी

 व्यापार  प्रथा  1969  की  धारा  31(1)  के  प्रन्तर्गत  एकाधिकार  तथा  नि्बन्धनकारी  व्यापार

 प्रथा  झायोग  को  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों  के  विरुद्ध  कुछ  मामले  जांच  के  लिए  भेजे  गए  किन्तु  इन  मामलों
 की  वैधता  को  दिल्ली  उच्च  न्यायालय  में  याचिका  दायर  करके  चनौती  दी  गई  है  और  न्यायालय  की

 के  शन्तर्गत  जांच  की  कार्यवाही  श्रायोग  द्वारा  रोके  दी  गई  है  ।  एकाधिकार  तथा  व्यापार

 प्रथा  की  घारा  27  के  अझ्न्तगंत एक  भारतीय  के  विरुद्ध  भेजे  गये  मामले पर  भीਂ  कार्यवाही

 इसी  प्रकार  दिल्ली  उच्च  न्यायलय  के  प्रादेश  से  रोक  दी  गई

 वन्य  उत्पादों के  लिए  मालडिस्खे

 6486.  डा०  बसन्त  कुमार  पंडित

 डा०  नारायण पांडेय

 कया  रेल  मंत्री  यह  की  क्ररपा्  करेंगे  कि

 क्या  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  पुर्व  रेलवे  ठेकेदारों  वन  उत्पादों

 को  लादने  के  नियमित  रूप  से  और  पर्याप्त  संख्या  में  हैं

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  श्रपने  वन  उत्पादों  को  लादने  के  लिए  ग्रे  सुविधाए  दी  जातीं  हैं

 और

 यदि  नहीं  ,  तो  मध्य  प्रदेश  सरकार  और  गैर-सरकारी  ठेकेदारों  के  बीच  इस  विषमता  कें

 क्या  कारण हैं  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  से
 राज्य  सरकार  के  लेखे

 में  aa  उत्पाद  प्राथमिकता  के  क्षेणी  में  आता  है  और
 इसलिए  व्यावसायिक

 नेखे  जो  निम्नतम  प्राथमिकता  श्रनुसूची  की  श्रेणी  ी  अन्तर्गत  .  होता

 की
 में

 उच्चतर  प्राथमिकता  का  हकदार  हैं  ।  व्यावसायिक  लेखे  की  तुलना  में  राज्य  सरकार  के

 की  क़ाफी  tal  है  जबकि  31-3-78  को  राज्य  सरकार  के  लेखे  में  केवल
 147  माल-डिब्बों  की  बकाया  it  सी  तारीख  को  व्यावसायिक  लेखें  में  बकाया मांग  9,377

 मालडिब्बों  की  थी  |
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 a

 मध्य  प्रदेश  में  रेलवे  साइन

 6487.  श्री  गोविन्दलीबाला  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ;

 मध्य  प्रदेश  में  एक  हजार  किलो  मीटर  क्षेत्र  के  लिए  कुल  कितना  लम्बा  रेल  मार्ग
 है  ;

 भारत  भर  में  एक  हजार  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  के  लिए  बुल  कितना  लम्बा  रेल  माग

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  are  ने  मध्य  प्रदेश  में  और
 fH

 रेल  लाइनें

 छाने  की  सिफारिश की  थी  ;

 यदि  तो  सरकार  राज्य  पुनर्गठन  झायोग  की  सिफारिशों
 को

 ध्यान  में  रखते  रखते  हुए

 कोई  कदम  उठा  रही  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  fire  :  और  मध्य  प्रदेश  तथा  समूचे

 भारत के  लिए  1000  वर्ग  किलोमीटर x  के  लिए  12.95  तथा  18. 94  मार्ग  किलोमीटर है  ।

 जी  हां
 ।

 एक  विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 राज्य  पुनर्गठन  AIST  ’  1955 ने  निम्नलिखित रेल  सम्पर्कों  के  निर्माण  की  सिफारिश की

 थी  |

 1.  जबलपुर  से  ललितपुर  अ्रथवा  झांसी  तक  रेल  सम्पक
 ।

 2.  जबलपुर  से  मध्य  और  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  पर  तथ  दक्षिण  qq  में  चुने

 हुए  स्थलों  तक  रेल  सम्पर्क
 |

 3.  विन्ध्य  प्रदेश  के  बीच  से  पूर्वे  से  पश्चिम  तक  नयी  रेलवे  लाइन  ।

 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  से  समय  समय  पर  नयी  रेल  लाइनों  के  निर्माण/श्रामान  परिवर्तन की

 सिफारिशें  प्राप्त  हुई  हैं  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा
 पफ  पिसा TOADS a  सानी MUSA IST TIS T  को  वर्तमान  स्थिति

 निम्नलिखित  है

 न  बन
 उतलझसान q  aa  q  |

 स०
 —_—  ee  ee

 1.
 ढली  राजहरा  से  जगदलपुर तक  एक  नयी

 सर्वेक्षण
 पूरा  हो  चुका  है

 ।

 लाइन का  निर्माण  ।

 2.
 सतना  से  ब्योहरी  तक  रीवा  होकर  एक  परियोजना  के  लिए  किए  गए  सर्वेक्षण  से  पता

 बड़ी  लाइन  का  चलता  है  कि  यह  परियोजना  बहुत  कम

 यातायात  करेगी  ।  लाइन  के

 रीवा  भाग  का  हाल ही
 में  करने

 से  भी  पता  चला  है  कि  यह  खण्ड  बहुत  कम

 ae  as

 8&
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 एप eee  oe  ल  कि

 £.. 11  कार्य का  नाम  dara  स्थिति

 स०
 ण

 महोबा  से  खजुराहों  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  परियोजना  को  अथक्षम  नहीं  पाया  गया है  बयोंकि

 का  निर्माण ।  qe  बहुत  कम  यातायात  करेगी
 |

 4  रतलाम  से  बांसवाड़ा  तक  TH  नयी  बड़ी  लाइन  सर्वेक्षण  ait  हाल  ही  में  पूरा  gat  है

 का  निर्माण ।

 रांची  से  कोरबा  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  का  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चुका  है  ।  परियोजना
 पर

 बहुत

 कम  यातायात  श्राकषित  होगा  |

 इंदौर  से  मह  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  का
 परियोजना  के  लिए  किए  गए  सर्वेक्षण  से  पता

 निर्माण ।  चलता  है  fe  यह  परियोजना  बहुत  कम

 यातायात  झाकर्षित  करेगी

 गुना  से  मकती  तक  एक  नयी  बड़ी  लाइन  का  लाइन  पूरी  हो  चुकी  है  तथा  यातायात
 के

 लिए

 निर्माण ।  खोल  दी  गयी

 जबलपुर-दमोहा-टीकमगढ़-ललितपुर  से  एक  नयी  रेलवे  की  वर्तमान  कठिन  वित्तीय  स्थिति  को

 बड़ी  लाइन  का  निर्माण ।  देखते  हुए  इस  समय  मध्य  प्रदेश  राज्य  के  इन

 रेल  सम्पर्कों  के  सर्वेक्षणों  को  शुरू  करना

 नहीं  होगा  ।

 टीकमगढ़-छत्रपुर-खज  एक )

 नयी  बड़ी  लाइन  का  निर्माण
 10  सागर-करेली-नरसिंहपुर-छिंदवाड़ा  से  एक  नयी  |  रेलवे  की  वर्तमान  कठिन  वित्तीय  स्थिति  को  देखते

 \

 11
 बड़ी  लाइन  का  हुए  इस  समय  मध्य  प्रदेश  राज्य  के  इन  रेल

 मक्सी  से  शिवपुरी  तक  एक  नयी  लाइन  का  (  सम्पर्कों  के  सर्वेक्षणों  को  शुरू  करना  मंभव  नहीं
 निर्माण  |  होगा  |

 12  खंडवा  से  डोहर  तक  |

 बरवान  होकर  एक  नयी  बड़ी  लाइन  ।  J

 13  उज्जैन-प्रागर  का  श्रामान  परिवर्तन
 तथा

 धन  की  बहुत  सीमित  उपलब्धता  के  कारण  इस

 कोटा  तक  सुरसर  तथा  तालवाड़  होकर  समय इस  प्रस्ताव  पर  विचार  करना  कठिन

 श्रागें  विस्तार  |  होगा ।

 14  इंदौर  से  दोहाद  धार  तथा  श्राभार  होकर

 एक  नयी  बड़ी  लाइन  का  निर्माण  ।

 15  चिरीमिरी-बरवाडीह-बैकुंटपुर-अंबिकापुर  से  एक  बरवाडीह  तथा  करोंजी  से  एक  नयी  बड़ी  लाइन

 नयी  बड़ी  लाईन  का  निर्माण ।  के  लिए  एक  प्रारंभिक  इंजीनियरी
 ~

 यात  सर्वेक्षण को  1978-79  के  बजट  म॑

 शामिल  कर  लिया  गया  है  ।

 16  मध्य  प्रदेश  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  ललितपुर  से  एक  प्रारंभिक  इंजीनियरी  एव  यातायात  सर्वेक्षण

 संगरौली  तक  सतना  तथा  रीवा  से  को  1978-79  के  बजट  में  शामिल  कर  लिया

 होकर  |
 गया

 उपर्यक्त  नयी  लाइनों  की  परियोजनाओं के  निर्माण  का  प्रश्न  देश  के  सभी  भागों  की  समान  मांगों

 को  पुरा  करने  के  लिए  उपलब्ध  समग्र  संसाधनों
 पर  निर्भर  करेगा ।
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 Written  to  Questions tYU  April  11,  1978

 get

 Employees’  Welfare  Fund

 *6488.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state  :

 (a)  whether  Employees  Welfare  Fund  has  not  been  spent  in  full  in  1977-78;

 (0)  whether  it  is  a  fact  that  the  savings  therein  were  due  to  not  providing  full  medical
 facilities  or  making  comparatively  less  provision  therefor;

 (c)  if  so,  the  reasons  therefor;  and

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  employees  have  been  making  a  demand  for  more
 and  more  medical  facilities  which  are  not  available  to  them  in  full  ?

 Minister  of  State  for  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  On  Railways  Staff  Benefit
 Funds  have  been  instituted  to  which  a  grant  from  railway  revenues  at  the  rate  of  Rs.  7/-
 per  non-gazetted  railway  employee  (other  than  those  charged  to  the  capital)  is  made

 annually.  The  S.B.F.  is  administered  by  a  committee  with  powers  to  spend  the  money
 on  the  following  objects

 (i)  Education  of  the  staff  and  their  children  when  no  assistance  is  admissible  under
 the  educational  assistance  rules  othe1  wise;

 (ii)  Recreation  and  amusement  of  the  staff  and  their  children;

 (iii)  Relief  of  distress  amongst  members  of  the  staff  or  their  families  not  provided
 for  under  the  regulations  in  force;

 (iv)  Such  schemes  for  sickness  or  maternity  benefits  to  families  of  staff  as  are  not
 covered  by  Medical  Attendance  and  Treatment  Rules.

 Further  the  contributions  made  to  the  funds  are  final  grants  and  the  question  of  laps  in
 the  event  of  their  not  being  fully  utilised  by  the  Managing  Committees  during  the  specified
 year  does  not  arise.

 During  1977-78,  in  view  of  the  cooperation  and  dedicated  work  by  all  sections  of
 railway  employees,  the  Government  accorded  a  special  grant  of  Rs.  15.  crores  for  staff
 welfare  and  amenities,  such  as  improvements  to  staff  quarters  and  railway  colonies,  improved
 educational  and  health  facilities,  etc.  As  the  scheme  was  sanctioned  only  in  the  -latter
 half  of  1977-78,  balance  of  amounts  not  utilised  in  1977-78  ,  15  being  provided  for  in

 1978-79 and  thus  the  full  grant  of  Rs.  15  crores  would  be  utilised:

 (b)  No.

 (c)  Does  not  arise.

 (d)  Demands  are  received  from  Railway  population,  and  facilities  are  extended,
 depending  on  the  availability  of  resources.

 (Division  of  Fertilizer  Corporation  of  India  into  different  Regional  Zones)

 6489.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya  :  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and
 Fertilizers  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Starred  Question  No.  301  on  14th  March,
 1978  and  state  :

 (a)  whether  Fertilizer  Corporation  of  India  has  been  divided  into  different  regional
 zones  from  the  point  of  view  of  work;

 (b)  ड  so,  the  expenditure  incurred  so  far  on  the  said  managements;  and

 (c)  the  percentage  increase  registered  in  the  production.  of  the  concerned.  factories
 after  division  of  the  work  in  different  regional  management  ?
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर 21  1900  (we)
 ee

 The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  Janeshwar  Mishra)
 (a)  T
 i-4-1  he

 FCI  and  the  NFL  have  been  reorganised  into  five  companies  with  effect  from

 ह

 (b)  The  reorganisation  has  resulted  in  the  registration  ण्  three  new  companies  on
 which  an  expenditure  of  about  Rs.  82  lakhs  has  been  incurred  as  registration  fees  to  Govern-
 ment.  It  is  expected  that  the  administrative  expenditure  including  the  registration  fees
 will  not  excted  Rs.  one  crore.

 (c)  It  is  too
 early

 to  assess  the  impact  of  the  revised  set-up  on  production,  etc.

 (Quarfers  for  Loco  Running  Staff)

 6490.  Dr.  Laxminarayan  Pandeya :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state  :

 (a)  the  number  of  quarters  necessary  for  Loco  running  staff  in  Mhow,  Ratlam,
 Ujjain  and  Neemuch  in  Western  Railway  consequent  in  introduction  of  10  hour  duty;

 (b)  the  alternative  or  temporary  arrangements
 made  for  them  at  present;  and

 (८)  when  residential  accommodation  will  be  made  available

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a),  (b)  and  (c)
 The  (0181  loco  running  staff  who  are  governed  by  10  hour  rule  and  the  number  of  quarters

 सागा
 available

 for  them  at  these  stations  are  as  under  :

 Station  No.  of  No.  of
 Staff  Railway

 quarters
 available

 Mhow  e  311
 115

 Ratlam  480  200

 Ujjain  शक  323  145
 Neemuch  256  106
 ae

 Staff  not  provided  with  Railway  accommodation  have  made  their  own  arrange-
 ments.  Construction  of  more  quarters  is  being  done  on  a  porgrammed  basis  according
 to  availability  of  funds.  Hence,  it  is  not  possible  to  say  when  residential  accommoda-
 tion  will  be  provided  for  all  loco  running  staff  at  the  above  stations.

 (qaqa  सेनिकों  में  से  भारतीय  तेल
 निगम  के

 डॉलरों
 की

 6491.  श्री
 सगत  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारतीय  तेल  निगम  पेट्रोल  के  wa  तक  कितने  नियकत  कि

 गये  हैं  ौर  उनमें  से  कितने  व्यक्तियों  से  प्रतिभूति  राशि  लीਂ  गई

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भूतपूर्व  सैनिकों  सहित  भारतीय  तेल  निगम  के  उन  डीलरों  जो

 की  कुल  संख्या  का  छोटा  सा  भ्रंश  कोई  शभ्रतिरिक्त  लाभ  नहीं  दिया  जाता  जिनसे  भारी

 मात्रा  में  प्रतिभूति  राशि  ली  जाती  जब
 कि

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  उन  डीलरों  जिनसे  कोई  प्रतिभूति

 राशि  नहीं  ली  गई  उसकी  वजह  सै  कोई  श्रसुविधा  नहीं  इस  भेदभाव  को  दूर  करने  के  लिये

 सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  श्रौर  कब  तक  इस  भेदभाव  को  दूर  किया
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 Written  Answers  to  Questions  Chaitra  21,  1900
 (Saka)

 ee

 कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को  भारतीय  तेल  निगम  का  डीलर
 नियूक्त  किया  गया  है  श्रौर  उनमें

 से  कितने  सैनिकों  से  प्रतिभूति  राशि  ली  गई  शौर

 क्या  भूतपूर्व  सनिकों  को  उनकी  प्रतिभूति  राशि  की
 वापसी  करके

 उनके  पुनर्वास  में  भूतपूर्व

 threat  की  सहायता  करने  का  सरकार  का  विचार है  ?

 रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्रो  हेमवती  नन्दन  agTr)  :  1976  में

 इंडियन  झ्रायल  कारपोरेशन  द्वारा  डीलर  GEA  के  arta  ares  किय  गये  स्थान  वाले

 पेट्रोल  पम्पों  के  कुल  448  डीलसं में  से  417  डीलरों  से  प्रतिभूति  जमा  की

 जी  नहीं  ।

 इंडियन  arma  कारपोरेशन  की  डीलर  वित्त  योजना  के  श्रन्तर्गत  24  भूतपूतर  सनिकों  की

 नियुक्ति  की  गई  ग्रौर  ऐसे  दस  डीलरों  से  प्रतिभूति  जमा  राशि  एकत्र  की  गई

 इंडियन  maa  कारपोरेशन  वित्त  योजनाਂ  के  झन्तगत  चुने  गये  भूतपूव  सैनिकों  की

 प्रतिभूति  राशि  को  लौटाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही

 (Common  Seniority  for  Promotion  of  Accounts  working  in  Marketing  Division  of  I.D.P.L  .)

 6492.  Shri  Mahi  Lal:  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers
 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  accountants  working  in  Head  Office,  Marketing  Division,  Regional
 Sale  Office  and  Central  Office  of  1.D.P.L.  have  common  seniority  for  promotion;

 (b)  if  not,  the  date  on  which  amendments  were  made  in  regard  to  this  category
 indicating  the  details  of  these  amendments;

 (c)  whether  the  concerned  employees  were  informed  of  these  amendments;

 (d)  whether  the  management  made  these  amendments  to  illegally  promote  some  of
 their  favourite  accountants  and  if  so,  the  number  of  accountants  who  have  become  junior
 to  their  junior  colleagues;

 (6)  whether  seniority  list  has  bgen  circulated  among  the  accountants;  and

 (f)  whether  Government  have  taken  any  action  to  check  the  irregularity and  nepo-
 tism  ?

 Tae  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)
 Accountants  working  in  Head  Office  of  Marketing  Division  at  New  Delhi  and  accoun-
 tants  working  in  Central  Office  belong  to  a  common  cadre  bearing  common  seniority.
 The  accountants  appointed  in  various  regions/depots  under  the  marketing  division  0

 f  the
 company  belong  to  a  separate  cadre/seniority.

 (b)  No  amendments  have  been  made  in  the  policy  laid  down  in  regard  to  the  seniority
 of  accountants.

 (c)  and  (d)  Do  not  arise.  I.D.P.L.  have  reported  that  there  are  no  such  cases.

 (6)  The  seniority  list  is  available  but  it  has  not  been  circulated,  as  there  have  been
 no  amendments.

 (f)  If  any  irregularity  or  nepotism  with  r  egard  to  the  promotion  of  accountants
 is  brought  to  the  notice  of  Government,  it  v  be  looked  into.
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 ॥  थ  हि
 Policy  regarding  Seniority  in  IDPL

 6493.  Shri  Mahi  Lal:  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers

 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  a  policy  has  been  laid  down  in  regard  to  seniority  of  Accountants  and

 other  employees  transferred  from  factories  and  Regional  Sale  offices  of  I.D.P.L.;

 (b)  if  so,  the  details  thereof  and  whether  they  are  allowed  to  opt  for  change  in  their

 seniority;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  H.  N.  Bahuguna)  :  (a)
 Yes,  Sir.

 (b)  and  (c)  The  Accountants  who  are  transferred  whether  on  their  own  request  or

 by  the  Management  in  the  interest,  continue  to  belong  to  their  parent  cadre
 for  purposes  of  seniority  till  such  time  their  connection  with  the  present  cadre  15  terminated

 by  promotion  to  the  higher  post  or  otherwise.  They  are  not  allowed  to  opt  for  a  change
 in  their  seniority  as  a  matter  of  policy.  In  the  case  of  other  employees,  other  than  those
 belonging  to  the  officers’  cadre,  transfers  are  not,  as  a  matter  of  policy,  generally  allowed

 from  one  plant/office  to  another.  If,  however,  an  employee  is  transferred  on  his  own

 request,  he  is  treated  as  the  junior  most  in  the  cadre  at  the  new  place  of  posting.

 Cases  of  Chain  Pulling  on  Kasganj  and  Achhanera  Station

 *6494,  Siri  Daya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  cases  in  which  trains  were  stopped  by  pulling  chains  between
 different  stations  on  Kasganj  and  Achhnera  metre  gauge  line  station-wise,  during  1976-77
 and  1977-78  and  the  loss  the  railway  had  to  incur  on  this  account  year-wise;  and

 (b)  the  number  of  persons  apprehended  by  Government  in  the  above  cases  and
 action  taken  against  them  as  also  the  precautionary  measures  being  contemplated  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  There  were
 485  and  428  cases  during  1976-77  and  1977-78  respectively  in  which  trains  were  stopped
 at  stations  or  Out-side  stations  due  to  unauthorised  alarm  chain  pulling  and  disturbance
 of  vacuum  system  in  trains  on  Kasganj-Achhnera  metre  gauge  section  of  N.E.  Railway.
 Trains  suffered  loss  of  running  time  to  the  extent  of  66  hrs.  22  mts.  in  1976-77  and  63  hrs.
 6  mts.  in  1977-78  on  this  account.

 In  addition  to (b)  Five  persons  were  apprehended  and  prosecuted  in  each  year.
 normal  checking  by  TTEs,  special  checking  squad,  ambush  checks  by  plain  clothed  TTEs
 were  conducted.  Educative  posters  and  hand  bills  were  displayed  for  the  information
 of  rail  users.  These  checks  are  being  further  intensified  in  coordination  with  civil  autho-
 rities  in  this  section.

 Stoppage  of  Shuttle  Train  at  Naini  Gate

 *6495.  Shri  Daya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  he  had  given  orders  on  30th  December,  1977  to  stop  C.O.D.  shuttle
 train  at  Naini  Gate  instead  of  at  Chhipki  (Allahabad)  platform  but  these  orders  have  not
 been  complied  with  by  the  concerned  officials  and  12  persons  have  already  been  killed
 due  to  accidents;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government  against  the  officers  responsible  for  the
 violation  of  these  orders  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Shoe  Narain)  :  (a)  and  (b)  No.
 However,  stoppage  of  the  train  at  either  of  the  two  level  crossing  gates  beyond  Chheoki
 Yard  viz.,  one  on  the  main  line  and  the  other  on  the  goods  lines,  is  not  desirable  from
 the  safety  point  of  view.  The  question  of  orders  not  being  obeyed  does  not  arise.
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 Written  Answers  to  Questions
 a a

 April  11,
 1978

 Suggestions  by  Staff  to  avoid  Accidents

 +6496.  Shri  Daya  Ram  Shakya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  he  is  aware  of  the  fact  that  the  previous  Railway  Minister,  Shri  C.  M

 Poonacha  had  called  upon  all  the  categories  of  staff  to  give  suggestions  for  avoiding
 accidents:

 (b)  if  so,  whether  he  proposes  to  invite  suggestions  from  the  train  operating  staff
 1.6.  Station  Master,  Guards,  C&W  Staff,  Drivers  and  Signal  and  Telecommunication
 Staff  to  suggest  ways  and  means  to  prevent  accidents

 (c)  whether  great  resentment  prevails  in  the  operation  staff  against  the  attitude  of
 the  Officers  who  keep  them  harassing  and  that  is  why  a  large  number  of  accidents  have
 taken  place  after  October  24,  Fortnight;  and

 (d)  if  so,  what  are  his  views  in  this  connection  ?

 Minister  of State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  and  (b)  Sugges-
 tions  for  prevention  of  accidents  are  welcome  not  only  from  railway  employees  but  also
 from  others.  The  Railway  Accidents  Enquiry  Committee,  which  has  recently  been  set

 up  to  review  the  position  of  accidents  and  examine  the  adequacy  of  the  existing  organisa-
 tion,  equipment  and  practices  for  ensuring  safe  running  of  trains  and  suggest  measures
 for  prevention  of  accidents,  would  no  doubt  take  into  consideration  the  views  of  the
 various  categories  of  staff.

 (c)  No.  In  fact,  during  the  4-month  period  from  November,  1977  to  February,
 1978  there  were  fewer  train  accidents  as  compared  to  the  previous  4-month  retiod  i.e.

 July  1977  to  October,  1977.

 (d)  Does  not  arise.

 Sale  of  fake  tickets

 6497.  Shri  Ram  Kanwar  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  complaints  have  been  received  by  the  railway  department  about  the
 sale  of  fake  tickets  at  New  Delhi  Station  as  a  result  of  which  passengers  have  to  pay  fare
 two  three  times  more  for  their  destinations;

 (b)  if  so,  the  action  taken  so  far  against  the  employees  found  responsible  therefor;
 an

 (c)  if  not  action  proposed  to  be  taken  in  this  regard  ?

 Minister  of  State  for  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  No  specific  complaint  of
 sale  of  fake  tickets  at  New  Delhi  Station  has  been  received  by  the  Railway  Department.
 However,  investigations  by  Viginlance  Directorate  of  the  Railway  Board  on  receipt  of  a
 source  information,  created  a  suspicion  that  one  or  more  Ticket  Examiners  at  New  Delhi
 Station  are  in  possession  of  forged  Excess  Fare  Ticket  Books.

 (b)  and  (c)  The  preliminary  report  of  investigation  has  been  forwarded  to  the  C.B.1.
 for  further  invesigation  and  action.  The  CBI  have  registered  a  case  on  the  basis  of  infor-
 mation  given  by  the  Ministry  of  Railways  and  investigation  by  CBI  are  under  progress.

 तेल  शोधक  कारखानों  के  लिए  श्रशोधित  तेल  की  अपलब्धता

 6498. श्री  वयालार  रवि  :  पैट्रोलियम  तथा  रसायन  wie  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रशोधित  तेल  की  WASIHSTAT H HIT के  कारण  तेल  शोधक  झपनी

 पूरी  क्षमता  में  कार्य  नहीं  कर  रहे
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 कि  ss  क  a अ

 यदि  तो
 उत्पादन  बढ़ाने

 के
 लिए  क्या

 कार्यवाही  की
 गई

 श्रौर

 बम्बई  हाई  से  उपलब्ध  अ्रशोधित  तेल  को  विभिन्न  तेल
 शोधक  कारखानों  में  साफ  करने  के

 लिए  an  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रसायन  तथा  उर्वरक  मंत्री  (ait  हेमवती  नन्दन  नहीं  ।  पेट्रोलियम

 उत्पादों  की  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कच्चे  तेल  की  जितनी  भी  श्रावश्यकता है  उतना  कच्चा  तेल
 शोधनशालाई्ों  को  दिया  जा  रहा  है  |

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 भारत  रिफाइनरी  में  कोचीन  रिफाइनरी  ak  कालटक्स  श्रायल  रिफाइनरी  )  लिमिटेड

 में  प्रतिवर्ष  बम्बई  हाई  के  5.  2  मिलियन  मी०  टन  कच्चे  तेल  के  शोधन  के  लिये  पहले  से  ही  प्रबन्ध
 कर

 दिये  गये  fi  तथापि  मानसून  के  दौरान  कच्चा  तेल  टैंकों  द्वारा  कोचीन  शोधनशाला  श्रौर  विजय  में

 कोरिल  को  नहीं  भेजा  जा  सकता  ।  इसी  कारण  से  बम्बई  हाई  कच्चे  तेल  की  शोधन  क्षमता  इस  wafer

 के  दौरान  4.0  मि०  मी०  टन  प्रति  वर्ष  की  दर  से  भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  लिमिटेड  बम्बई  को  दे

 दिया गया  है

 प्रतिवष॑  2  मिलियन  मीट्रिक  टन  बम्बई  हाई  कच्चे  तेल  का  शोधन  करने  के  लिए  कोयली

 शाला
 में श्रौर

 भारत  पेट्रोलियम  कारपोरेशन  fro  को  कोटिलਂ  शोधनशालाशओओं  में  प्रति  at  एक  मिलियन

 मीट्रिक  टन  बम्बई  हाई  कच्चे  तेल  साफ  करने  के  लिये  को  बढ़ाने  के  लिये  सुविधायें  दी  जा  रही

 निर्माणाधीन  मथुरा  atartarate  जब  arte  होगी  तब  यह  प्रतिवर्ष  3  मिलियन  मी०  टन  बम्बई  हाई

 कच्चे  तेल  का  शोधन  करेगी  ।

 प्राई०बी०पी०  द्वारा  ढंकंन  एलैक्स  aT  Aaa  लारी  एण्ड  कम्पनी  के  शेयर
 95  aq  रुपये  कीਂ  दर  से  खरीदने  के  संक्षिप्त  कारणों  निम्नलिखित उल्लेख  किया  जाता  ti--

 1.  श्राई०बी०पी०  ही  एक  मात्र  ऐसी  कम्पनी  जिसे  बामर  लारी  के  वर्ष  1955 से  श्रत्यधिक

 शेयर  श्रधिग्रहण  किये  हुए  थे
 ।  इसके  पास  उक्त  कम्पनी  30.09  प्रतिशत  शेयर थे  ate  इसने  संयुक्त

 रूप
 से  एलैक्स  लारी  एंड

 कम्पनी  कि  बामर  लारी  कम्पनी  की  मूल  कम्पनी  27.  55  प्रतिशत

 शेयर  लेकर  इस  पर  w  रूप  से  नियंत्रित  किया  ।

 2.  वर्ष  1968  इंगलैण्ड  में  वाल्टर  समूह  द्वारा  एलैक्स  लारी  अधिग्रहण  गया

 जो  कि  भारत  के  tear  aaa  कीਂ  एक  सहयोजित  कम्पनी  है  ।  ढंकन  ब्रादसँ  ने  भारत  में  एल०झ्राई०
 सी०

 ate  खुले  बाजार  से  बामर  लारी  के  22.  59  प्रतिशत  शेयर  खरीदे  झर  बाल्टर  ढंकन के साथ के  साथ

 एलैक्स  लारी  के  शेयरों  को  खरीदने  की  व्यवस्था  जो  इसे  50  ,  14  प्रतिशत शेयर  देगी  गर  इससे

 उसका  श्रत्यधघिक  नियंत्रण  हो  जायेगा  ।

 3.  dha  ने  एलैक्स  लारी  के  शेयरों  को  95  रुपये  प्रति  शेयर  की  दर  से  खरीदने  के  लिए

 1969  में  भारत  सरकार  से  ]  मांगी  |

 4.  1970  में  ने  भ्राई०बी०पी०  में  निहित  ब्रितानवी  कम्पनी  से

 कांश  शेयर  अधिग्रहण  किये  att  इस  प्रकार  से  झाई०बी०पी०  एक  सावंजनिक  ata  की  कम्पनी  बन  TE  |

 5.
 बामर  लारीਂ  के  मण्डल  में  झाई०बी०पी०  के  प्रतिनिधि  ने  इस  मत  व्यक्त  किया  कि

 ढंकन  ated  अपने  हितों  के  भ्रनुसार  इस  कम्पनी  का  प्रबन्ध  कर  रही  थी  ।  ate  वह  शेयर  धारियों  के

 हितों  का
 ध्यान  नहीं

 कर
 रही

 थी  ।
 भारत  सरकार  at  भी  इस  सम्बन्ध  में  शिकायतें प्राप्त  हुई  थीं

 atk

 कम्पनी  विधि  मण्डल  ने  इस  की  जांच  पड़ताल  जिसने  उक्त  की  पुष्टि  की  ।
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 6.
 इसके  भारत  सरकार  ने  कम्पनी  wfafran  की  धारा  408  के  Berta

 बामर  लारी  मण्डल  में  दो  सरकारी  निदेशक  नियकत  किये  ।

 7.  एलैक्स  लारी  शेयरों  के  सम्बन्ध  में  पूबव॑  क्रय  के  बारे  में  कानूनी  सलाह  के  श्रत्तर्गत

 भ्राई०बी०पी०  ने  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  में  एक  मकदमा  दायर  क्या  श्रौर  इस  श्राशय  के  स्थगन

 aren  प्राप्त  कर  लिये  जिससे  vet aa  लारी  पर  eta  ब्रादसਂ  को  श्रपने  शेयरों  की  बिक्री  पर  प्रतिबन्ध
 लग  गया

 8.  भारत  सरकार  द्वार  उक्त  कदमों  के  उठाये  जाने  के  बाद  sea  ¢  ने  यह  महसूस  किया

 कि  वे  बामर  लारी  का  प्रबन्ध  प्रपने  तरीके  से  तब  तक  नहीं  कर  सकती  जब  तक  कि  WrsogtoGto
 के

 इस  कम्पनी  में  शेयर  हैं  ।  सुलह  करने  के  प्रयास  उन्होंने  सरकार
 को

 दो  वैकल्पिक  प्रस्तावों  की

 पेशकश  जिन  पर  बात  करने  के  पश्चात  उनका  निम्नलिखित  स्वरूप  बन  गया

 ढंकंसਂ  को  श्राई०बी०पी०  के  शेयरों  को  प्रति  शेयर  160  रुपये
 की  दर  से

 श्राई०बी०पी०  ढारा  ढंकंन  के  शेयरों  को  प्रति  शेयर  os  रुपये  की  दर  से  भ्रधिग्रहण  करना

 are  साथ  ही  एलैक्स  लारी के  शेयरों  को  खरीदना

 उक्त  दो  विकल्पों  के  wa  के  लियें  तीसरा  faneq  ह  था  कि  aga  स्थिति

 को  बनाये  रखना  श्रौर  कानूनी  कारंवाई  को  रोग  जिसमें  अपील  भ्रादि  करने  से  भी  कई  वेष

 लग  सकते  दसी  दौरान  ब।मर  लारी  समूह  की  वित्तीय  स्थिति  क्षीण  हो  गई  होती ।

 9.  पश्चिम  बंगाल  में  व्याप्त  सा्माजिक-म्राथिक  के  इस  सम्बन्ध  में  तत्काल

 ang  करनी  जरूरी  ताकि  ढंकन  aed  बामर  लारी  समह  को  प्रपने  ढंग  से  न  चला  सके  जिसके

 परिणामस्वरूप  इस  कम्पनी  को  बन्द  करने  की  नौबत  न  आयें  श्रौर  बेरोजगारी  मेंवद्धि  न  eli  इस  fears

 धारा  से  तथा  इस  अ्राशय  के  तथ्य  से  कि  भ्राई०बी०पी०  के  शेयर  ढंकन्स  को  बेचने  से  age  गोयका

 घराने  की  क्रिया  कलापों  को  देने  में  सिद्ध  हई  होती  ak  इसका  areas  एक  निजी  सेक्टर

 की  कम्पनी  के  हक  में  एक  सावंजनिक  क्षत्र  की  कम्पनी  के  प्रधिकार  को  समाप्त  करना  सरकार

 को  झ्राई०बी०पी०  द्वारा  बामर  लारी  को  अधिग्रहण  करने  निर्णय  देना  पड़ा

 10.  जहां  तक  प्रदत्त  मूल्य  का  सम्बन्ध  इन  शेयरों  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 जो  मानदण्ड  भ्रपनाया  गया  वह  निम्नलिखित तीन  मूल्यों  का  झौसत  है  :---

 परिसम्पत्ति  मूल्य

 बाजार  मूल्य

 लाभ  का  क्षमता  मूल्य  ।

 68  रुपये  के  बाजार  मूल्य  को  लेने  धौर  पिछले  तीन  ast  परिणाम  wera  अधिक

 यर  लारी  के  खराब  से  खराब मूल्य  के  परिणामों  को  लेने  की  श्रौपचारिक  प्रथा  के  बावजू

 197  1972)  के  समय  पर  श्राघारित  लाभ  श्रजित  करने  के  मूसय  लेने  के  बावजूद

 ज  विभाग  ने  प्रति  शेयर  174.  50  रुपये  के  परिसम्पत्ति  मूल्य  को  लेते  हुए  एक  शेयर  के  लिये  95.60

 रुपये  का  उचित  मूल्य
 ।

 परन्तु  यदि  हम  बाजार  मूल्य  पर  बामर  लारी  के  निवेशों  के  मूल्यों  ्रौर

 इसकी  भ्रचल  सम्पत्तियों  के  वर्तमान  वसूली  योग्य  मूल्य  पर  बिचार  करें  तो  बामर  लारी  के  शेयरों  का

 वास्तविक मूल्य  प्रति  शेयर
 300

 रुपये  से  ऊपर  बेठता  धाई०बी ०पी  ०
 का  भौसतन  खरीद  मुल्य  प्रति शेयर  89.50  रुपय  निकलता  है  ।
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 ——  a

 11.  यह  कहना  wert  नहीं  हैं  कि  बामर
 नारी  एक  घाटे  वाला  व्यावसायिक  कम्पनी  थी  इसे

 at  1971  में  पहली  बार  हानि  हुई  ।  यह  हानि  चाय  के  माल  गोदाम  के  व्यापार  में  बन्द  गति  के  कारण

 हुई  जिसके  परिणामस्वरूप  1972  में  इस  कम्पनी  के  वास्तविक  रूप  से  न्बद  होने  की  नोबत

 गई  otc  यदि  इस  कारण  से  हुई  हानि  को  निकाल  तो  उस  ae  का  लाभ
 17

 लाख  रुपये  तक

 होगा  ।  सरकार  यदि  ma  इस  वर्ष  को  देखती  ake  wrt  शेयरों  को  वापिस  लेने  का  frig
 ले

 लेती  तो  इससे  ढंकन  को  ही  सहायता  होगी  जो
 कि

 हर  बामर  लारी  को  नियंत्रण  में  करने  के

 लिये  उत्सुक  रहती  थी  ।  बामर  लारी  श्रौर  इसकी  सहायक  कम्पनियों  ब्यौरा  सदा  मजबूत  रहता  है

 ate  इसमें  विस्तार  तथा  सुधरे  हुए  कार्य  निध्यादनों  at  भ्रच्छी  संभावना  है
 ।

 12.  बामर  लारी  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  निर्णय  ले  लिये  जाने  भ्राई०बी०पी०  के  लिये

 मात्र  एक  ही  रास्ता  रह  गया  था  कि  वह  श्रौर  एलैक्स  लारी  से  तय  शुद्ध  मूल्य  पर  उसके

 शेयरों को  खरीद  जो  कि  इन  दोनों  के  पास  50.14  प्रतिशत  शेयर  थे  ।  यहां  तक  कि  यदि  बाजार

 में  इन  शेयरों  की  खरीद  पुनः  area  हो  जाती  तो  भी  केवल
 4.6

 प्रतिशत  शेयर  खरीद  के
 लिये

 उपलब्ध  हो  इससे  बाजार  मूल्य  में  श्रत्यधिक  वृद्धि  हो  गई  भ्राई०बी०पी०  का  इस  पर

 नियंत्रण  करने  वाला  हित
 सफल

 नहीं  हुआ  जो  कि  उसका  उददश्य  था  ।  a Ly qaqa  एलैक्स  लारी  श्रौर

 ढंकंस  के  बीच  इकट्ठा  wat  शेयरों  को  बेचने  से  संबंधित  सहमति  हो  गई  प्रदत्त  मूल्य  उचित  था

 इस  खरीद  से  तथा  ढ्कन्स  arad  इन  महत्वपूर्ण  श्रौद्योगिक  इकाइयों  पर  नियंत्रण  करने  को  योजनायें

 कारगर  ढंग  प्रौर  श्रन्तिम  रूप  से  समाप्त  हो  गई  ।

 कालीकट  शोरनर  के  ara  रेलगाड़ियों  को  चलाने  के  बारे  म॑  श्रम्यावदन

 6499.  जो०  एम०  बनतवाला  :  क्या  रेल  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  उन्हें  विशेषकर  कालीकट  ate  द  के  बीच  रेल  गाड़ी
 की

 सुविधाओं  के  बारे  में

 केरल  में  मालाबार  क्षेत्र  के  कुछ  नागरिकों  से  2  1977  का  एक  श्रभ्यावेदन प्राप्त  gal  है

 यदि  तो  wearer  में  क्या  मुख्य  बातें  कहीं  गई  प्रौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्रों  शिव  :  जी

 इसमें  514  कण्णनूर-कालीकट  सवारी  गाड़ीਂ  को  कोचीन/शोराणूर  तक  बढ़ाये  नम्बर

 65  कोचीन-कण्णनूर सवारी  गाड़ी  को  पुनः  चलाये  जाने  तथा  कालीकट/शोरानूर के  बीच  एवं  श्ररतिरिक्त

 संवारी  गाड़ी  चलायी  जाने  की  मांगें  थी  ।

 65
 कोचीन  कण्णानूर  सवारी  गाड़ी  का  शोरणु्र-कण्णनूर  के  बीच  चलाना  बन्द  कर

 दिया

 गया  क्योंकि  उपलब्ध  स्थान  का  कम  उपयोग  zim  था  ।  फिर  भी  नम्बर  511  सवारी  गाड़ी  को

 wens  कण्णनूर  खंड  पर  बढ़ा  कर  इस  खंड  के  लिए  प्रतिपुरक  सेवा  उपलब्ध  करा  दी  गयी  है
 ।

 इससे

 नम्बर
 65

 कोचीन  शोराणूर  गाड़ी  से  कोचीन  से  वाले  तथा  कण्णानूर  जाने  के  इच्छुक  यात्रियों
 को

 me  में  सुविधाजनक  मेल  मिल  जाता  है  ।  कण्णनूर  से  कोचीन  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिए  नं०  62  कण्ण्तुर

 कोयम्बतूर  सवारी  गाड़ी  जो  कण्णनूर  कालीकट  सवारी  गाड़ी  के  पीछे  पीछे  चलती  है  शोराथूर  में
 66

 Toe aa  संवारी  गाड़ी  से  सुविधा  जनक  मेल  लाती  न॑  514  सवारी  गाड़ी  को  कोचीन

 तक  बढ़ाने  do  65.  संचारी  गाड़ी  कोकण्णनूर  aH  बढ़ाना  वांछनीय  नहीं

 कालीकट  श्रौर  शोराणर  के  बीच  चलने
 +

 यातायात  mae  इस  खंड  पर  चल  रही

 3  जोड़ी  सवारी  गाड़ी  से  पूरी  हो  जाती  हैं  ।  Ha:  ue  गाड़ी  चलाये  जाने  का  कोई

 नहीं है  ।
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 SS  एप्स

 जमालपर  धकंशाप  के  रेल
 ल

 कर्मचारी

 6500.  खा०
 रामजो  क्या  ta  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  उन्हें  feed  रेलवे  मन  वर्कशाप  जमालपुर  ara  दिया  जमालपुर

 वकंशाप  के  रेल  कमंच/रियों  का  कोई  श्रभ्यावेदन

 यदि  तो  इस  वारे  में  सरक।र  की  क्या  प्रतिक्रिया  wk

 क्या  यह  सच  है  कि  THT  उसकी  स्टील
 गेम  शाप

 ate  रोलिंग  मिल  में

 काम  नहीं  है  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  :
 जी

 पिठले  वर्ष  एक  अम्य।वेदन
 .

 प्राप्त

 gar  था
 ।

 भाप  रेल  इंजनों  के  भ्र.वधिक  श्रोवरहाल  के  क।यंभार  में  कमी  की  प्रतिपूति  के  लिए  उत्प।दन

 की  श्रतिरिक्त  ल।इनें  we  करने  विनिश्चय  fen  गया  है
 ।

 डीजल  हाइड्टलिक  रेल  इंजनों  की  श्रवधिक

 भ्रोवरह.ल के  लिए  1.  22  करोड़  रुपये  की  लागत  पर  जमालपुर  कारखाने  में  सुविधाश्रों  की  व्यवस्था  करने

 की  एक  योजना  1978-79  के  बजट  में  शामिल  कर  ली  गयी

 इस  समय  जमालपुर  कारखाने  में  पर्याप्त  कार्यभार  है  श्रौर  कार्यभार  के  gaa  के  कारण

 कोई  भी  उपयूनिट  प्रभावित  नहीं  है  ।

 लोको  शेडों  का  कम  उपयोग

 6502. पी०  नी०  मावलंकर  क्या  रेंल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्युतीकरण  श्रौर  या  wea  कारणों  से  देश  के  विभिन्न  भागों  में  लोको

 शैडों  का  प्रयोग  धीरे  धीर  कम  होता  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  क्या  उक्त  लोकों  शैडों  की  पूरी  क्षमता  का  उपयोग  किया  रहा  ak

 यदि  तो  कैस े?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव
 :  विद्युतीकरण हो  जाने  के  कारण  कुछ

 खंडों  के  भाप  रेल  इंजन  शेडों  के  कार्यभार  में  कमी  wat  है  ।

 से  भाप  रल  इंजन  शैडों  को  उनकी  क्षमता तथा  दक्षता  का  भरपूर  उपयोग  करने  हेतु

 डीजलीकरण/विद्युतीकरण के  कारण  कायें  भार  में  कमी  होने  से  भाप  रेल  इंजनों  के  बेड़े  में  अनुपातिक

 कमी
 कर

 के  कर्मचारियों  श्रौर  पूंजी  में  उपयुक्त  समायोजन  किया  गया  है  ।

 तेल  के  लिए  ग्रिलिंग  ate  खोज  कार्य  पर  प्रदूषण  का  प्रभाव

 6503.  श्री
 पी०  जी०  मावलंकर  क्या  पेट्रोलियम श्रौर  रसायन  श्रौर  उ्ेरक  मंत्री  यह  की  कृपा

 fe  :

 क्या  यह  सच  है  कि  असम  के  विशाल  क्षेत्रों  में  जहां  '

 प्राकृतिक गस  मिलती  उसके  लिये  ड्रिलिंग  ate  ont.  खोज  की  ज़ाती  किसी  प्रकार  के  प्रदूषण का

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा  कया  श्र

 इस  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही
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 21  1900  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 :  नहीं  ।
 रसायन  पौर  उ्ंरक  मंत्र  (ait  नन्दन

 प्रश्न  नहीं  उठता

 फामस्युटिकल्स  कंपनियों  दवारा  श्रधिक  मूल्य  लिया  जाना

 6504.  st  बसु
 :

 क्या  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  श्रमरीकी  फामस्युटिकल

 कम्पनियों  पर  विश्वासघात  के  मुकदमों  के  बार  में
 21  1978

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 9

 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  में  उल्लिखित  प्रत्येक  श्रमरीकी  फार्मास्यूटिकल  फर्म  द्वारा
 श्रतारांकित  तथा

 विदेशी
 खरीदों

 पर  झनुमानतः  कितना  शभ्रधघिक  मूल्य

 इन  फर्मों  द्वारा  श्रधिक  मूल्य  लेने  का  तरीका  क्या

 दस  waa  काय  का  वास्तव  में  कब  पता  श्रौर

 mre  के  उच्चतम  न्यायालय  के  फैसल  को  ध्यान  में  रखते  हुएं  यदि  कोई  अनुवर्ती

 वाही  की  जा  रही  है  तोवह  FAT  है  ?

 रसायन  श्रौर  उवरक  मंत्री  हेमवती  मन्दन

 एस०  सेनेट  की
 समिति

 की
 रिपोटे  के  अनुसरण  में  यह  भारत  सरकार  के  1969  में  नोटिस  में  ara

 थाकि  6  aaa  कम्पनियों  फाइजर  स्क्यब, ्  ब्रिस्टल  उपजान
 झौर  भ्रोविन

 ने  कुछ  wis  स्पेक्ट्रम  एन्टीवायसेटिक्स  के  सामूहिक  रूप  से  मूल्य  निर्धारित  करने  में  षडयन्त्र  किया  था  जिसमें

 उन्होंने  को  अवधि  के  दौरान  उसकी  झांतरिक  तथा  विदेशी  खरीद  के  लिए  अधिक  दाम  लिया

 है  ।  भारत  सरकार  ने  11-10-74  को इन  सभी  6  कम्पनियों  के  विरुद्ध  To  एस०  न्यायालय  में  दिवानी

 म_कदमा  दर्ज  किया

 भारत  द्वारा  खरीद  पर  इन  कम्पनियों  हारा  लिए  गए  अधिक  दाम  की  राशि  श्रौर  इससे हुई  हानि

 भारत  श्रटार्नी  के  परामर्श  से  निर्धारित  की  जा  रही  है  ।

 अब  यू
 ०  एस०  उच्चतम  न्यायालय  ने  झ्रादेश  दिया है  कि  अझ्रधिनियम  की  व्याख्या के  श्रन्तगंत

 विदेशी  राष्ट्र  भी  एक  व्यच्ति है  ate  वह  राष्ट्र  हानि के  लिए  मुकदमा  दजਂ कर  सकता  है  भारत  सरकार

 द्वारा  यू०  एस०  न्यायालयों  में  मुकदमा  दर्ज  किया  जाएगा  |  इस  संबंध  में  कार्यवाद्दी  की  जा  रही  है  ।

 यूनियन  इंडिया  लि०

 6505.  at  ज्योतिमंय  क्या  न्याय  ate  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यट  वताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  में  कार्य रत  अ्रमरीकी  बहुराष्ट्रिक  यूनियन  कार्बाइड  इंडिया  लि०  की  प्रदत्त  पूंजी

 श्रौर  अ्रस्तियां  कितनी

 कम्पनी  के  निदेशक  ate  के  सदस्यों  के  क्या  नाम

 क्या  कम्पनी  का  वतंमान  प्रबन्ध  भ्रभी  हाल  यूनियन  कार्बाइड इंडिया  लिं०

 की  एक  सहवर्ती  ब  केलाइड  हाइलय  का  प्रबन्ध  निदेशक

 क्या  सरकार  को  कम्पनी  के  कुछ  कमंचारियों  से  बिना  हस्ताक्षर  किया  gar  एक  ज्ञापन

 प्राप्त  gal  जिसमें  ada  प्रबन्ध  निदेशक  att  कम्पनी  के  qa  उच्च  प्रबन्ध  झधिकारियों  के  विरुद्ध

 कम्पनी  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करके  झ्रनियमित  करने  के  गम्भीर  झारोपों  का

 उल्लख

 99



 Chaitra  21,  1900  (Saka) Written  Answers  to  Questions

 नि

 उक्त  wet  पर  अगर  कोई  ee  को  गई  है  तो
 उसका  grey

 कया  है

 न्याय  vite  कम्पनो  कार्य  मंत्री  शान्ति  यूनियन  कार्बाइड  इंडिया

 एक  बहुराष्ट्रिक  भ्र्धात  यू  नयन  कार्बाइड  कारपोरश  ATH  Jo  एस०  To  की  एक  सहायक कम्पनी  है
 ।

 इसकी  25-12-1977  तक  की  नवीनतम  वाधिक  रिपोर्ट  के  भ्रनुसार  कम्पनी  की  प्रदत्त  पूंजी
 13.  53  करोड़

 रुपये  की  राशि की  तथा  इसकी  परिसम्सपतियों का  मूल्य  68.  19  करोड  रुपये  हैं  ।

 कम्पनी  की  25-12-77  की  वर्ष  समाप्ति
 की

 aries  रिपोर्ट
 में

 यथा  वर्णित  इसके  निदेशक

 मंडल  की  संरचना  निम्न  प्रकार  थी

 सवंश्री

 झघ्यक्ष 1.  केशव  महिन्द्रा

 2  वी  सेलिनियस  SITET

 प्रबन्ध  निदेशक डबल्य०  आर०  कोर्या

 पी०  सी  ०  वनजिया  उप-प्रबन्ध  निदेशक

 Toto  एम०

 ayo  पी०  अय

 ज  श्री ०  Fl

 To  डब्ल्य  लज
 wu —

 भास्कर  मित्तर

 16  एन०  माइन

 11  नटराजन

 12  जम्स  एस०  राज

 13  Fo  एम०  रहफील्ड

 हां  श्रीमान  जी  ।  डा०  इब्ल्यू०  शभ्रार०  ,  जों  15-8-1977  को  यनियन  कार्बाइड

 इंडिया  f लि०  के  प्रबन्ध  निदेशक  के  पद  पर  नियुक्त  किये  गये  ईट  हेलम  लि०  जो  यनियन  कार्बाइड

 इंडिया  लि०  की  15-8-1977  तक  एक  सहयोगी  कम्पनी  के  भी  प्रबन्ध  निदेशक  थे  ।

 श्रीमान  कम्पनी  कार्य  विभाग  को  बिना  हस्ताक्षर  का  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुभ्रा

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्रासाम  के  बोच  रल  माग

 6506.  श्री  ज्योतिमय  बसु

 श  जनादन  TAT -

 1978  के क्या  रेल  मंत्री  श्रगरतला  श्रौर  ध्रासाम  के  बीच  रल  मार्ग  के  बार  में  21

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  135  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  fage  के  वतंमान  मुख्य  मंत्री  श्री  aga  चक्रवर्ती  ने  12  जनवरी  1978  को  उनसे  भेंट

 करके  यह  मांग  की  थी
 कि

 धर्मनगर  से  कुमारधाट  तक  श्रौर  फिर  श्रगरतला  होते  हुए  सबरूम
 तक

 रेल  लाइन
 का  विस्तार  शीघ्रता  के  साथ  किया

 क्या  ल्रिपुरा  की  जनता  ने  रेल  सुविधाओं  का  विस्तार  करने  की  मांग  का  लकर  OF

 का  शांतिपूर्ण बंदਂ  arntea feat ar, wrx किया  ar,

 यदि  तो  इस  पर  यदि  कोई  कायंवाही  की  जा  रही  है  तो  वह  क्या  है
 ?

 ¥)



 11  1978  के  लखित  उत्तर

 व

 रेल  में  राज्य  मंत्री  (ai  शिव  :
 st  जी  at

 उत्तर-पूर्व  कौंसिल  द्वारा  उत्तर-पूर्व  क्षेत्र  में  निर्माण  के  लिए  प्रस्तावित
 6  लाइनों में  से  fager

 में  स्थित  धमनगर-कुमारघाट  लाइन  भी  एक  है
 ।

 इन  प्रस्तावों  की  गहराई  से  जांच-पड़ताल  करने
 के

 लिए

 योजना  श्रायोग  द्वारा  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  है  तथा  लाइनों  के  निर्माण  का  विनिश्चय  समिति
 की

 पर  निर्भर  जिसे  oot  रिपोर्ट  को  रूप  देने  के  लिए  8  महीने  का  समय  दिया  गया

 हल्दिया  में  श्रौर  उसके  झ्रासपास  रेल  सुविधायें

 6507.  ज्योतिमंय  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 क्या  हल्दिया  रिफाइनरी  एम्प्लाइज  यूनियन  श्रौर  भारतीय  उिवंरक  निगम  एम्प्लाइज

 हल्दिया के  जनरल  सेक्रेट्रियों  ने  उन्हें  11  1977  को  एक  ज्ञापन  दिया  था  जिसमें  सरकार  से  यह

 अनुरोध  किया  गया  था  कि  हल्दिया  में  श्रौर  उसके  श्रासपास  रल  सुविधाएं  प्रदान
 की

 जायें
 :

 यदि  तो  उक्त  ज्ञापन  में  क्या  लिखा

 इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  की  जा  रही  है  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्री  शिव  नारायण  :  श्र  हल्दिया  रिफायनरी  इम्प्लाइज

 यूनियन  श्रौर एफ  सी ०  श्राई०  इम्प्लाइज  यूनियन  का  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुमा  लेकिन  श्री  मदनमोहन

 हल्दिया  रिफायनरी  इम्पलाइज  यूनियन  से  1-2-78  के  श्रभ्यावेदन  की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई  है  जिसमें

 निम्नलिखित  सुविधाग्रों  की  व्यवस्था  करने  के  बार  में  सुझाव  है  ।

 1.  रायचक  के  रास्ते  सियालदह-नामखाना  रेल  areas  का  निर्माण  ।

 2.
 हुगली  नदी  पर  कुकराहाटी  wk  रायचक  के  बीच  नियमित  लांच  सेवा  के  माध्यम  से  हल्दिया

 शर  कलकत्ता  के  बीच  सीधे  सम्पक  ant  की  व्यवस्था  हो  जायेंगी  जे  बवजवज--नामखाना  रल  सम्पर्क

 से  मिल  कर  कलकत्ता  वरास्ता  पांशकुड़ा  की  वतंमान  मार्ग  की  तुलना  में  कम  दूरी  का  और  किफायती  मार्ग

 होगा ।

 प्रस्तावित  वजवज--नामखाना  ta  सम्पक  के  लिए  afar  मागं  निर्धार ण  सर्वेक्षण  1978-79

 के  बजट
 में

 शामिल
 कर  लिया  गया  है  ।  सर्वेक्षण  करते  समय  सुझावों  को  ध्यान  में  रखा

 Loading  of  Line  Stone  for  Durgapur  Steel  Plant

 16508.  Shri  Sharad  Yadav  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  M/s.  Sundersons,  Maihar  loaded  lime  stone  rakes  from  Maihar,  Central
 Railway  for  Durgapur  (Hindustan  Steel  Ltd.);

 (b)  whether  an  inquiry  into  the  irregularities  was  conducted  through  the  C.B.1I.
 or  some  other  agency  and  as  a  result  M/s.  N.  Sundersons  were  blacklisted  by  the  Hindus-
 tan  Steel  Limited,  Durgapur;  and

 (c)  if  so,  the  facts  revealed  in  the  course  of  inquiry  for  which  the  firm  was  found
 to  be  guilty  and  whether  any  of  the  Directors  of  this  firm  has  been  a  member  of  the

 Z.U.R.C.C.
 and  D.U.R.C.C.  and  if  so,  for  what  period  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministr
 March,  1975.

 y  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes.  Upto

 (b)  and  (c)  Yes.  An  enquiry  was  conducted  by  the  Central  Bureau  of  Investigation,
 Ranchi  into  the  irregularities  alleged  to  have  been  committed  by  M/s.  Sundersons  but
 M/s.  Sundersons  have  not  so  far  been  blacklisted  by  Hindustan  Steel  Limited,  Durgapur.
 The  results  of  this  enquiry  are  not  known  to  the  Management  of  Durgapur  Steel
 Ministry  of  Steel  &  Mines  or  to  the  Ministry  of  Railways.  No  representation  was  given
 in  Z.R.U.C.C./D.R.U.C.C.  on  Central  Railway  to  M/s.  Sundersons  Minerals  Ltd.  .How-
 ever,  Shri  S.  N.  Berry  at  present  Director  of  this  firm  was  given  representation  «inthe
 D.R.U.C.C./Jabalpur  for  two  terms  in  1972  and  1973  and  from  1-9-1975  to  31-12-1977
 under  ‘Special  Interest’  as  Secretary,  Satna  Lime  Stone  Company,  Sitna.
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 Rakes  of  Limestone  sent  from  Maihar  to  TISCO

 6509.  Shri  Sharad  Yaday  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  rakes  of  limestone  sent  from  Maihar,  Kahangaon,  Niwar  Central
 Railway  to  Tatanagar  (TISCO)  during  the  last  seven  years

 (b)  the  weight  of  limestone in  each  rake  in  respect  of  which  freights  have  been  paid

 and  the  weight  for  which  payment  has  been  made  by  TISCO;

 (c)  the  name  of  the  firm  which  has  been  supplying  the  limestone  and  who  has  paid
 freights  therefor;  and

 (d)  number  of  rakes  loaded  from  1970  to  1977  and  the  variation  in  weight in  case
 of  each  rake  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain):  (2)  to  (d)  The
 information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the  Sabha.

 Hindi  knowing  staff

 +6510.  Shri  Nawab  Singh  Chauhan  :  Will  the  Minister  of  Law,  Justice  and  Company
 Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  sections  in  the  Ministry/Department  and  the  number  among
 them  whicd  have  more  than  80  per  cent  Hindi  knowing  staff

 (b)  the  total  number  of  sections  where  notings  and  drafting  are  done  in  Hindi
 together  with  the  reasons  for  not  doing  so  in  rest  of  them;  and

 (c)  whether  clear  instructions  have  been  issued  to  all  the  sections  to  do  notings  and

 drafting  in  Hindi  and  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  (Shri  Shanti  Bhushan) :  (a)  The
 total  number  of  sections  in  the  Ministry/Department  is  75.  Out  of  these  69  sections  have
 more  than  80%  Hindi  knowing  staff

 (b)  The  total  number  of  sections  where  noting  and  drafting  is  done  in  Hindi  is  14
 The  Ministry  of  Law,  Justice  and  Company  Affairs  consists  of  the  Department  of  Legal
 Affairs,  Legislative  Department,  Department  of  Justice  and  the  Department  of  Company
 Affairs.  As  the  work  performed in  these  Departments  is  of  a  legal  nature,  the  scope  for
 use  of  Hindi  in  noting  and  drafting  in  the  remaining  sections  is  limited.  However,  these
 sections  also  make  use  of  Hindi  in  their  noting  and  drafting  as  and  when  required.

 (c)  Yes,  Sir

 संगचल  कमंचारियों  के  कार्य  घंटे

 6511.  श्री  यशवन्त  बोरोले  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उनका  मंत्रालय  रेलगाड़ियों  के  संगचल  के  कार्यघणष्टों  के  प्रश्न

 पर  fora  करने  के  लिये  सक्रियता  से  विचार  कर  रहा  है

 यदि  at,  तो  क्या  कमंचारियों  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  शभ्रपक्षित  अतिरिक्त  लोगों

 की  भर्ती  के  बार  में  कोई  श्रतमान  लगाया  गया

 इस  data  में  निणय  कब  किया  जायेगा ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  dat  शिव  :  से  रनिंग  कमंचारियों  के  काम  के

 घंटों  को  12  से  घटाकर  10  करने  के  बार  में  सिद्धान्त  रूप  से  पहले  ही  विनिश्चय  किया  गया  है  ताकि

 1977
 ade  ta  इस  विनिश्चय  को  कार्यान्वित  कर  सकें  ।  इसके  लिए  रेल  मंत्रालय  ने  दिसम्बर

 जनवरी  1978 कें  बीच  2700  भ्रतिरिक्त  पदों  की  स्वीकृति  दी  थी ।
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 21  1900  (a)
 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 SS

 चलती  गाड़ियों में  श्रपराघ

 6512.  श्री  यादवेन््र दत्त  :  क्या  रल  मत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1976  झौर  1977

 में  चलती  रल  गाड़ियों  में  कितने  घृणित  श्रपराघ

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  शिव  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  श्रौर  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी

 इंडियन रोप  मन्यूफंक्चरस  एसोसिएशन का  श्रम्यावेदन

 6513. श्री  एम०  रामगोपाल  रेड्डी  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उवंरक  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  इंडियन  रोप  मैन्यूफैक्चरस  एसोसिएशन  ने  जूट  बैचिग  श्रायल  के  श्रत्यघिक  मूल्यों  के

 विरोध  में  कोई  प्रभ्यावे दन  दिया  श्रौर

 यदि  तो  इस  बार  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्रों  हेमवती  नन्दन  :

 1978-79  के  लिए  बजट  प्रस्तावों के  परिणाम  स्वरूप  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 सरकार  द्वारा

 प्रतिवेदन की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 नई  रेलवे  स्टेशन  में  कोचिंग  कलकों  को  कामशियल  रप्रेन्टिस  के  रूप  में  पदोन्नति  करना

 6514. श्री  श्रार०  एल०  :  क्या  रल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कया  यह  सच  हैं  कि  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  काम  कर  रहे  कुछ  एवजी  कोचिंग

 की  1975-76  में  कामशियल  एप्रेन्रिसों  के  रूप  में  पदोन्नति  की  गई

 यदि  तो  कया  उन  कमंचारियों  को  एक  अग्रिम  वाधिक  वेतन  वृद्धि  भी  दी  गई

 यदि  तो  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  क्या  है  ate  प्रनियमित  लाभ  के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यावाही  के  बारे  में  बताया  wie

 क्या  उनके  को  वेतन  वृद्धि  तथा  अन्य  लाभ  भी  दिये  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  ale  जी  1975-76  एक

 मामले  में  एक  रल  कर्मचारी  जो  पार्सल  बाबू  के  रूप  में  काम  कर  रहा  को  वाणिज्यिक  प्रशिक्षु  के  रूप

 में  नियुक्त  क्या  गया  था  ।  उसे  पासंल  बाबू  के  रूप  में  1974  की  रल  हड़ताल  की  श्रवधि  में  उसकी

 वफादारी  के  लिए  एक  श्रग्रिम  वेतनवृद्धि  दी
 गयी  थी  ।  इस  मामले  में  दिये गये  लाभ  की  qaqa ar  के

 प्रश्न

 पर  रल  मंत्रालय  द्वारा  समीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 प्रारम्भ  में  कमंचारी  के  पिता  को  नकद  पुरस्कार  दिया  गया  जिसे  ae  में ग्रम्रिम  वेतन

 वृद्धि  में  परिवतित  कर  दिया  गया  था
 ।

 बाद
 1975

 के  अन्त  तक  उसके  पुत्र  को  वाणिज्यिक  प्रशिक्षु

 के  रूप  में  नियुक्त  किए  जाने  के  परिणामस्वरूप  श्रग्रिम  बेतन  वृद्धि  के  लाभ  को  वापस  ले  लिया  गया
 था  ।

 नैमित्तिक  श्रमिकों  को  छंटनी

 6515.  डा०  विजय  मण्डल
 :

 कया  रेल  मन्वीय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  उप  मुख्य  afr  atee az  के  mitt  काम  कर  रहे

 सेकड़ों  रेलवे  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  छंटनी  करने  का  प्रस्ताव  यद्यपि  वे  8  से  17  वष॑  की  लगातार  सेवा

 कर  चूके  जो  इस  सरकार  की  मूल  नीति  के  प्रतिकूल
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 क्या  इन  श्रमिकों  को  छंटनी  faq  जाने  से  बचाने  भौर  वैकल्पिक  में  उन्हें

 पाने  भथवा  स्थायी  रिक्तियों  में  उन्हें  करने  के  लिए  कोई  कार्यवाही  की  गई  है
 ।

 क्या  वैकल्पिक  परियोजनाश्रों  में  उन्हें  खपाते  समय  उनके  वेतन  की  दर  को  संरक्षण  देने  के

 लिए  कोई  का्यंवाही की  जाती  ax

 यद्यपि  इन  श्रमिकों  की  6  1977  को  छानबीन  की  फिर  भी  पैनल
 को  भ्रनिर्णीति

 रखने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  :  से  )  सुचना  इ इकट्ठी  की  जा  रही  है

 शध्ौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जम्म-ऊघमपर रलव  लाइन

 6516  थ्रो  बलदेव  सिह  जतरोतिया  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करगे कि

 जम्मू-ऊधमपुर  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  पर  इस  at  कुल  कितनी  खच  की  गई

 यदि  क़ोई  धनराशि  खचं  नहीं  क़ी  गई  तो  सदन  में  मन्त्री  महोदय  द्वारा  दिये  गये  वचन

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसका  क्या  करण

 (77)  कया  श्रखनुर  से  उसके  भ्रासपास  से  होते  हुए  जम्मू  से  पूछ  को  जोड़कर  जम्मू  को  tag

 जंक्शन  बनाने  के  प्रश्न  पर  भी  उनका  मन्तालय  सक्रिय  विसार  कर  रहा  है
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  wit  (@)  जम्मू  के  बीच  बड़ी

 रल  लाइन  बिछाने  के  लिए  झंतिम  स्थान  निर्धारण  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  इस

 क्षण  क़ी  waits लागत
 11.69

 लाख  रुपये  है
 ।  इस  परियोजना  को  श्रारम्भ  करने  का  विनिश्चय  नहीं

 किया  गया  है  तथा  ag  संसाधनों  की  उपलब्धता  पर  निभेंर  |

 waar  होते हुए  जम्मू  से  पछ  तक  tag  लाइन  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  इस  fa

 चाराधीन  नहीं  है  ।

 संघ  लोक  सेवा  श्रायोग  के  माध्यम  से  उच्च  श्रधिकारियों  को

 6517.  श्री  बलदेव  fag  जसरोतिया :  कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  at  कृपा  करेंगे  कि

 (x)  क्या
 संघ

 लोक  सेवा  श्रायोग  द्वारा  साक्षात्कार
 के

 माध्यम  से  उच्च  अ्रधिकारियों की  नियुक्ति

 के  बारे  में  रेलवे  बोड  द्वारा  किये  जा  रहे  के  बार  में  सरकार  को  1978  के  दौरान

 बहुत  से  कनिष्ठ  अधिकारियों  ने  कोई  झ्रभ्यावंदन  दिया

 यदि  तो  अभ्यावेदन  में  उल्लिखित  बातों  का  ब्यौरा  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उच्च  afaarteat  की  एसी  नियक्तियां  कुछ  समय  पहले  इलाहाबाद

 उच्च  न्यायालय  ने  wade  घोषित  की  श्रौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ke  इस  बारें  में  इस  बीच  क्या  काय

 त्राही  at  गई  है
 ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att fare शिव  :  ae  (a)  aaa  है  कि  माननीय  सदस्य

 उन  अ्रस्थायी  सहायक  अधिकारियों  का  vere  कर  रहे  हैं  जोकि  संघ  लोक  सेवा  wa  द्वारा  भर्ती  किए

 गए  इन  अधिकारियों  श्रेणी  1  में  स्थायी रूप  से  उनकी  सेवा  की  अवधि  के  आधार

 पर  वरिष्ठता  निर्धारित  तथा  पदोन्नति  को  सम्भावनाओं  के  बारे  में
 एक

 अभ्यावेदन  ATT  gat

 जी

 प्रशन  नहीं  उठता
 ।
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 लए  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 Number  of  vendors  Zone-wise

 6518.  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 the  rate  of  commission  of  vendors,  the  vending  department  of  the  railways  and  the  number

 of  such  vendors,  zone-wise  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  The  rates  of

 commission  vary  from  2%  to  25%

 Zz
 ne  १४15८  सक

 as  under The  strength  of
 Vendors

 as  on
 उार

 1.  Central
 537

 ~  938 .  Eastern
 853 3  Northern

 North-Eastern
 385

 44 Northeast  Frontier

 Southern  332

 South-Central  204

 546 South-Eastern

 Western  176

 रेलवे  में  नई  नियुक्तियां

 6519.  श्री  समर  गह  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 जनता  सरकार  के  गठन  के  बाद  31  1978  तक  रलवे  में  कुशल  तथा  अकुशल

 श्रेणियों  में  नियुक्तियों  सहित  कितने  बेरोजगार  नवयुवकों  को  नई  नियुक्तियां  दी  गई

 उनके  रेलवे  वार  मुख्यालय  महत्वपूर्ण  जंक्शन

 अस्थायी  श्रथवा  नैमित्तिक  स्थायी  श्रौर  नियुक्तियों  की  विभिन्न  श्रेणियों वार  ates  क्या  है ं;
 झौर

 रेलवे  द्वारा  1978-79  के  दौरान  विभिन्न  प्रकार  की  कितनी  भर्तियां  किये
 की  सम्भावना  है  ।

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :  से
 ० qa  इकट्ठी की

 जा
 रही  है

 झर  सभापटल  पर  रख  दी  जायेगी ?

 पश्चिम  बंगाल  में  तटीय  क्षेत्रों  में  TE-gt  foxy  कायें

 6520.  शी  समर गह  :  क्यां  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  पश्चिम  बंगाल  में  बंगाल  की  खाड़ी  के  तटीय  क्षेत्र  में  तट  दूर  छिद्रण  कार्य  त्याग  दिया

 गया

 यदि  तो  इस  foxy  कार्य  को  करने  का  दायित्व  किस  कम्पनी  ने  लिया

 form  कितनी  गहराई  तक  किया  ate  भ्रघिक  गहराई  तक  छिद्रण
 कार्य

 न
 करने  के

 कारण

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  तटीय  क्षेत्र  में  प  पर  छिद्र  ara  शुरू  किया
 wart  प्लि  नहीं  नशो  म्

 यदि  म  केक  के  नद्दीं  ,  a  तत्सम्बन्धी  त  थ्य  क्या  झोर
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 ee  ए  दि  oe

 पश्चिम  बंगाल  तक  उड़ीसा  तट  के  समीप  बंगाल  को  खाड़ी  में  तेल  पाये  जाने  की

 म्मावनाओं  के  बारे  में  वैज्ञानिक  श्रांकड़ों  सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 रसायन  तथा  उर्वरक  dat  (sit  हेमवती  नन्दन  agro)
 ब

 (a)  (7)

 art  कालसंबर्ग  भारत  समूह  ने  पश्चिम  बंगाल  के  समद्र  तट  से  दूर  mde  क्षेत्र  में  दो  पृथक

 पृथक  संरचनाओं  में  दो  कुएं  श्रौर  उड़ीसा  के  एक  भाग  में  4069  श्रौर  4648  मीटर  की  गहराई

 तक  खुदाई  की
 ।  इन  gael  में  हाईड्रोकाबन्स  का  पता

 न
 लगने  से  इन्हें  छोड़  दिया  गया  था  श्रौर  इस  दल  ने

 1-8-1977  को  ठेके  को  समाप्त  करने  के  लिये  weal  इच्छा  व्यक्त  की  ।  खोदी  गई  गहराई  इन  दोनों

 संरचनाश्रों  में  सम्भावी  eTagtaraea  की  मात्रा  का  qe  करने  के  लिये  पर्याप्त  समझी  जाती  है
 ।

 देश  में  daw  इण्डों-सोवियत  दल  द्वारा  किये  गये  तेल  तथा  fa  की  सम्भावनाश्रों  का  पूर्वानुमानित

 मूल्यांकन  के  श्रनुसार  पश्चिम  बंगाल  बसिन  के  लिये  तेल  तथा  मुक्त  गैस  के  पूर्वानमानित  श्रारक्षणों  में  से
 तेल  का  भाग  लगभग  450  मिलियन मी  ०  टन  भ्र  मुक्त  गेस  का  2050  बिलियन  घन  मीटर

 हनमें  से  लगभग  120  मिलियन  मी  ०  टन  तल  के  वसूली  योग्य  का  qataarfac  मूल्यांकन  श्राता

 है  श्रौर  इसमें  भमि  से  40  मिलियन  मी  ०  टन  श्रपतटीय  क्षेत्र  से 90  मिलियन  मी०  टन० के

 ग्रारक्षण  हैं  भ्र  मुक्त  गस  का  मूल्यांकन  लगभग  1650  बिलियन  घन  मीटर  झाता  है
 ।

 उसी
 श्रध्ययन

 महानदी  बेसिन  से  तेल  के  लिये  5  मिलियन  मी ०  a  श्रौर  मक्त  गैस के  लिये  55  बिलियन घन

 मीटर  का  पूर्वानुमानित  मू  ल्यांकक  निकलता  है
 ।

 इनमें  से  वसूली  योग्य  तेल  के  लिए  1.5  मिलियन  घन
 मी०  टन  के  पूर्वनमानित  श्रारक्षणों के  मूल्यांकन का  प्रनमान थि  है  ।

 इस  क्षेत्र  में  सर्वेक्षण  meaty  व्यघन  ard  से  उपलब्ध  श्रपतटी य  Tinst  ओर  तटवर्ती

 भाग
 से  उसी  भ्रांकड़ों  का  रूसी  विशेषज्ञों  के  दल  क़ी  सहायता  से  भ्रो  एन  जी  सी  द्वारा  विश्लेषण  किया  जाता है

 इस  क्षेत्र  में  भावी  श्रन्वषण  का  कार्यक्रम  तैयार  करना  इस  के  परिणाम  पर  frat

 Requirements  of  various  fertilizers

 6521.  Shri  O.  P.  Tyagi:  Will  the  Minister  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  total  requirement  of  various  fertilizers  in  the  country  and  the  percentage
 thereof  being  met  from  indigenous  production;

 (b)  the  extent  to
 which  production  thereof is  likely  to  increase  during  the  Sixth  Five

 ‘Year  Plan:  an

 (c)  the  time  by  which  the  country  would  become  self-sufficient  in  the  fertilizers ?

 The  Minister  of  State  for  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri  Janeshwar

 Mishra)
 :  (a)  The  requirement  and  production  of  fertilizers  during  1977-78  are  given

 Ow :

 (Quantity  in  lakh  tonnes  in  terms  of

 nutrients)
 =  ह ा

 Requirement  Production  Percentage  of

 (Estimated)  production
 to

 requirement

 28  .88  20.13 Nitrogen  69  71%

 Phosphate  8.27  6.70  81%

 Potash  4.69  There  is  no  indigenous

 production  of  potash

 (K,0)
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 oe व  किन

 (b)  and  (c)  Twelve  large  sized  fertilizer  projects  are  presently  under  implementation
 as  part  of  a  large  scale  programme  for  expansion  of  fertilizer  capacity.  With  the  com-
 pletion  of  these  projects  the  production  by  1982-83,  the  last  year  of  the  Sixth  Five  Year
 Plan,  is  estimated  to  be  41  lakh  tonnes  of  nitrogen  and  11.25  lakh  tonnes  of  phosphate
 as  against  an  estimated  demand  of  52.50  lakh  tonnes  of  nitrogen  and  16  lakh  tonnes  of

 Phosphate.  In  order  to  reduce  the  gap  and  move  closer  towards  self-sufficiency,  it  is

 proposed  to  take  up  four  large  sized  nitrogenous  fertilizer  plants  based  on  the  gas  available
 from  Bombay  High/South  Bassein  structure  and  one  plant  based  on  the  gas  available
 from  the  oil  fields  of  Oil  India  Limited  and  ONGC  in  Assam.  Besides,  M/s.  Nagarjuna
 Fertilizers  are  setting  up  a  fertilizer  plant  at  Kakinada  in  Andhra  Pradesh.  There  is  also
 a  proposal  from  M/s.  Indian  Explosives  Limited  fro  expansion  of  the  capacity  of  their

 existing  fertilizer  plant  at  Kanpur.

 Indian  Railway  Conference  Association

 *6522.  Shri  Ram  Prakash  Tripathi  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state

 (a)  when  Indian  Railway  Conference  Association  was  set  up  and  the  objective
 thereof;

 (b)  the  jurisdiction  and  working  thereof  at  present;  and

 (c)  whether  it  is  proposed  to  disband  it  keeping  in  view  the  non-utility  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  In  the
 year  1904-05.  Its  objectives  were  to  (i)  frame  rules  for  management  of  interchange  traffic,

 (ii)  to  maintain  wagon  pools,  and  (iii)  to  conduct  neutral  examination  of  wagons  at  inter-

 change  points  between  the  Company  Railways.

 (b)  All  the  Government  Railways,  Light  Railways,  Port  Trust  Railways,  etc.  are
 members  of  this  Association.  The  present  functions  of  Indian  Railway  Conference  Asso-
 ciation  are  as  under  :(i)  neutral  control  examination,  (ii)  work  relatirg  to  hire  and-accc  untal
 of  wagons,  including  billing  of  transactions  with  Pakistan  and  Bangladesh  Railways,
 (iii)  Comme:cial  Committees,  (iv)  Publication,  collecticn  ard  collation  of  information

 regarding  wagon  interchange  and  such  other  functions  as  may  be  assigned  to  it  from  time
 to  time.  In  addition,  the  Indian  Railway  Conference  Association  is  now  handling  the
 work  relating  to  Metre  Gauge  interchange  which,  in  due  course,  is  scheduled  to  be  switched
 on  to  Board’s  Computor  Centre,  as  has  been  done  in  the  case  of  work  relating  to  Broad
 Gauge  interchange.

 (c)  Indian  Railway  Conference  Association  has  man  y  important  functions
 to  perform

 ‘and  as  such  it  is  not  proposed  to  disband  it.

 Old  Stations  in  Marathwada  Division

 6523.  Shri  Keshavrao  Dhondge  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  old  stations  in  Marathwada  Division  in  Maharashtra  proposed
 to  be  modernised  and  provided  facilities  by  Government;  and

 (b)  the  names  of  the  stations  proposed  to  be  renovated  and  modernised  and  if  not,
 the  reasons  therefor  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  and  (b)  One
 station  viz.  Aurangabad,  in  Marathwada  region  is  proposed  to  be  renovated.

 महाराष्ट्र  में  कुकिंग  गैस  सिलेंडरों  के  लिए  जमा  राशि

 6524.
 श्री  ATTo

 Fo  सहालगी :  क्या  पेट्रोलियम तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 1  1978  को  महाराष्ट्र  के  विभिन्न  एजेंटों  के  पास  कुकिंग te
 सिलेंडरों

 कें  लिए

 कुल  जमाराशि  कितनी
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 Sa

 ee  gq  प्रकार  की  जमा  राशि  पर  ग्राहकों  को  कोई  ब्याज  दिया  जाता  sate
 fea  दर

 क्या  यह  जमाराशि  केवल  एजेंटों  के  पास  ही  रहती  है  श्रथवा  इसका  कोई  भाग  सम्बन्धित

 कम्पनी  के  पास  जमा  किया  जाता

 प्  ? ये  जमाराशियां  किस  प्रकार  उपयोग  क़ी  जाती  छ

 पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  dat  नन्दन  qETT)
 :

 श्रौर

 मपेक्षित  सूचना  संलग्न  विवरण  ( a7az)  में  दी  गयी  है  ।

 ate  तरल  पैट्रोलियम  गैस  पकाने  वाली  के  सिलेण्डरों
 के

 लिए  जमानती  रकम  जिस  पर  कोई  ब्याज  नहीं  विपणन  कम्पनियों  के  पास  रहती  है  aaa  किसी

 एक  समय  प्रति  रख-रखाव  atc  लाने  जाने  के  लिए  समय  श्रादि  को  बिचार  में  रखते  हुए  एक

 से  ofan  सिलेण्डरों  की  श्रावश्यकता  होती  है  इसके  fiz  श्रतिरिक्त  निवेश  होता  है
 ।  दूसरी

 orate  से  सिलेण्डरों  के  लिए  कोई  किराया  नहीं  वसूल  किया  सिलेण्डर वापस  करते  समय  जमानती

 रकम  लौटाई  जाती  है  ।  उद्योग  की  यह  एक  प्रथा  है  ।  विपणन  लाभ  निर्धारित  करत  समय  तेल  मूल्य

 समिति  ने  इस  प्रथा  क़ो  विचार  में  रखा  था

 महाराष्ट्र  में  तरल  पैट्रोलियम  गैस  का  विपणन  तीन  तेल  कम्पनियों  दवारा  किया  जाता  है  हैं

 भारत  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  लि  ०
 तथा  कालटेक्स  श्रायल  रिफाइनिंग

 इण्डिया  लिमिटेड  ।  भारत  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  द्वारा  तरल  पैट्रोलियम  गस  का  वितरण  सीधे ही
 किया

 जाता  है  जबकि  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  तथा  कालटेक्स  श्रायल  रिफाइनिंग  इंडिया  लिमिटेड  तरल

 पेट्रोलियम  गैस  का  वितरण  we  ग्राही  व्यक्तियों  के  माध्यम  से  करतें

 सिलेंडर  डिपाजिड
 धन  राशि  का

 उपयोग  सिलेण्डरों  की  प्रतिपूति  शभ्रौर  तरल  पैट्रोलियम  गेस  सुविधा
 की  प्रक्रिया  को  कार्यकुशल  स्तर  पर  बनाय  रखने  के  लिए  तैयार  किया  जाता  है  ।

 भारत  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  लिमिटेड  सिलेण्डर  डिपाजिट  अपने ही  पास  रखते  1-3-1978

 को  समस्त  भारत  में  भारत  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  लिमिटेड  द्वारा  एकत्र  की  गयी  श्रौर  उसी  के  पास  रखी

 हुई  डिपाजिट  धनराशि  5.7  करोड़  रुपय  महाराष्ट्र  राज्य के  सम्बन्ध  में  ऐसी  डिपाजिट के  wat

 wins  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 जहां  तक  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन का  सम्बन्ध  है  सिलेण्डर  डिपाजिट की  धनराशि  छूट

 प्राह  व्यक्तियो ंके  पास  रहती  है  जोकि  सिलेण्डरों  के  मालिक  जिसमें  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन

 लिमिटेड के  निवेश  से  प्राप्त  सिलेण्डर  ate  रेगुलेटर  सम्मिलित  नहीं  1-3  78  क़ो,महाराष्ट्र में

 स्तान  पैट्रोलियम  गैस  के  उपभोक्ताओं  से  326  लाख  रुपये  की  डिपाजिट  जिसमें  से  274  लाख  रुपय

 छूट  ग्राही  व्यक्तियों  के  पास  थे  श्रौर  शेष  54  लाख  रुपये  हिन्दुस्तान  पैट्रोलियम  कार्पोरेशन  के  पास  थे
 ।

 जहां  तक  काल्टेक्स  आयल  रिफाइनिंग  इंडिया  का  सम्बन्ध  इस  कम्पनी  क़ो  सरकारी

 में लिए  जाने  से  सिलेण्डरों  की  प्राप्ति  छूट  ग्राही  व्यक्तियों  द्वारा  की  जाती  है  ।  छूट  aret  व्यकियों  द्वारा

 भाप्त  किए  गये  सिलेण्डरों के  लिए  51.36  लाख  रुपये  की  धनराशि  छूट  ग्राही  व्यक्तियों के  पास  है  ।
 इस  कम्पनी  को  सरक।री  अधिकार  में  लिए  जाने  के  बाद  इस  कम्पनी ara  दिए  गय  सिलेण्डरों के  लिए  करीब

 14.98  लाख  रुपये  की  डिपाजिट  इस  कम्पनी  के  पास  रखी  गयी  हैं  ।
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 iraq  tad  स  करों  का  wer  हो  भाना

 6525.  श्री  e  :  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह यह  सच  है  कि  पश्चिम  रेलवे  में  भवानी  रामगंज  मंडी  तथा

 eq  स्टेशनों  पर  माल  डिब्बों  की  कमी  के  कारण  उन  स्थानों  पर  पत्थर  भारी  मात्रा  में
 जमा  हो  गये  हैं

 जिसके  परिणामस्वरूप वहां  नियुक्त  15,000  श्रमिकों  की  छंटनी  की  श्राशंका

 (  )  यदि  at,  तो  इन  स्टेशनों  पर  शीघ्र  ही  माल-डिब्बे  उपलब्ध  कराने  हेतु  सरकार  क्या

 वाही कर  रही  है  ?

 रेल  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  शिव  :
 श्रौर  पश्चिम  रेलवे  पर

 दरा  ate  रामगंज  मण्डी  पत्थर  लदान  के  मुख्य  स्टेशन  भिवानी  मण्डी  से  पत्थर
 का

 कोई

 यातायात  नहीं  वरीयता  के  पर  श्रनिवार्थ  पण्यों  की  निकासी  के
 रेलों

 की
 वचनबद्धता

 के  अ्रनसार  बकाया  पड़े  पत्थर  यातायात  की  यथासंभव  शीघ्र  ढुलाई  के
 लिए

 प्रयास  किये  जा  रहे  हैं

 as  1977-78  के  दौरान  पश्चिम  रेलवे  पर  से  13,910  माल  डिब्बों  में  पत्थरों  का  लदान  किया

 इसे
 यातायात  की  निकासी  कुछ  बकाया  रह  गयी  है

 जो  कि
 पश्चिम  रेलवे  पर  प्रारम्भिक  यातायात  की

 वहन  दूरी  में  भारी  वृद्धि  के  कारण  यह  1976-77  में  ढोये  गये  यातायात  के  506  कि०  मी०

 प्रति  टन  से  बढ़कर  1977-78  में  552  कि०  मी०  टो  गयी  श्रौर  इससे  माल  डिब्बों  की  उपलब्धता  पर

 प्रतिकलਂ प्रभाव  पड़ा  है  ।

 गजरात  को  का  दिया  जानां

 G52  श्री  मेहता  :  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  1977-78  के  दौरान  गजरात  राज्य  को  वैगन  गत  वर्षों  की  में  बहुत

 कम  दिये गये  थे

 यदि  तो  उसके  मुख्य  कारण  क्या  थे

 क्या 1  1978  से  भी  राज्य  को  वैगन  बहुत  कम  दिये  जा  रहे  हैं  ak  कुछ  मामलों

 में  वैगनों  की  कमी  से  कांडला  से  arent  तेल  का  भेजा  जाना  काफी  कम  ent  है  ;  ate

 यदि  तो  क्या  area  राज्य  को  वैगनों  के  दिये  जाने  में  वृद्धि  करने  के  लिए केन्द्रीय

 सरकार से  श्रनरोध  किया गया  हैं  ?

 रेल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शिव  गजरात  में  राज्य  रेलवे  स्टेशनों  पर

 पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  1977-78  के  दौरान  बड़ी  लाइन  के  9,000  माल  डिब्बों  र  मीटर  लाइन

 के  12,900  माल  डिब्बों  का  अधिक  श्राबंटनਂ  श्र  लदान  किया  गया  था

 प्रशन  नहीं  उठता

 पिछले  aa  की  तुलमा  में  माचे  ,  1978  में  भी  मालडिब्बों  का  ate  लदान  afea

 था  ।  कांडला  से  कच्चे  तेल  के  संचलन  का  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  ।

 नहीं  उठता

 Line  between  Khandwa  and  Dohad

 *6527.  Shri  Aghan  Singh  Thakur;  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to
 state :

 (a)  whether  a  demand  has  been  made  for  construction  of  new  railway  line  between
 Khandwa  and  Dohad  via  Bhikarngaon,  Khargaon  and  Badwani;  an

 (b)  if  so,  what  action  is  proposed  to  be  taken  in  this  regard
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sheo  Narain)  :  (a)  Yes;
 a  representation  has  been  received  for  construction  of  a  rail  link  between  Khandwa  and
 Dohad  for  economic,  cultural  and  commercial  development  of  tribal  districts  of  West
 Nimar,  Dhar.

 (b)  Khandwa  is  already  connected  with  Dohad  via  the  break  of  gauge  point  at
 Ratlam,  the  distance  being  370  kms.  The  proposed  direct  B.G.  line,  290  kms.  long,  wil
 cost  around  Rs.  54  crores  at  the  present  day  prices.  It  will  not  be  possible  to  consider
 the  proposal  at  present  on  account  of  severe  constraint  of  resources.

 mrgfan  जातियों  जनजातियों  को  दिये  गये  ठेके  ate  लाइसेंस

 6528.  श्री  कचरूलाल  हेमराज  जैन  :  क्या  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  श्रौर  उर्वरक  मंत्री ae  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रमों  सहित  उनके  सम्बद्ध  wrt  श्रधीनस्थ  कार्यालयों

 हारा कुल  कितने  ठेके  /  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  जनता  शासन  की  पुरी  अझवधि के  दौरान  इन

 ठेकों/लाइसेसों के  प्रत्येक  at  में  arghat  जातियों  ae  yaTarad i)  जनजातियों का  यदि  कोई  हिस्सा

 है  तो  बह  क्या  भोर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 रसायन  श्रौर  sits  मंत्री  हेमवतोਂ  नन्दन  aga):  ठेका  देने  में  aT

 जाति/ग्रमुसुचिन जनजाति  के  लिए  झारक्षण  नहीं  है
 ।

 उन  व्यक्तियों  के  जिनको  ठेका

 दिया  जाता  है  की  संख्या के  आंकड़  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 इस  मंत्रालय  या  द्वारा  कोई  लाइसेंस  जारी  नहीं  किये  जाते

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  को  नियुक्ति  के  लिये  सिद्धांत

 6529.  शी  fever  क्या  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fir

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  सिद्धान्त  अ्रपनाये

 जाते हैं  ;  प्रौर

 उच्च  न्यायालय  के  कितने  न्यायाधीश  श्रल्प  संख्याक  समुदायों  और  श्रनूसुचित  जातियों  श्र

 प्रबुसूचित  जनजातियों  के  हैं  ?

 fafa,  न्याय
 श्रौर  कम्पनी  कायें  मंत्री  शान्ति  oT )  उच्च  न्यायालयों में  नियुक्तियां

 संविधान  के
 श्नुच्छेद  217  के  उपबन्धों  के  श्रनुसार  की  जाती  हैं ।

 विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  शौर  सदन  के  पटल  पर  रख

 दी  जा  एगी ज

 न्यायाधीशों  का  स्थानान्तरण  श्रौर  उनको  नियुक्ति

 6530.  श्री  बयालार  रवि  क्या  fa q  न्याय  श्रौर  कम्पनी  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  न्यायाधीशों  तथा  मख्य  न्यायाधिपति  के  स्थानान्तरण  के  बारे  में

 एक  संविवाद  उत्पन्न  हो  गया  ar;

 (a)  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  न्यायाधीशों  के  स्थानान्तरण  तथा  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में

 नए  मानदण्ड
 तैयार  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  किया

 न्याय  श्रौर  कम्पन्हे  मंत्रो  शान्ति  :  (*)  श्रापाल-स्थिति  के  दौरान

 न्यायाधीशों  की  सहमति  के  बिना  उनके  स्थानान्तरण  से  एक  संविवाद  उत्पन्न  हो  गया  था
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 चैत

 1900
 oe  ae  _

 dt  oer  gee  STN  owt  सहमति न्यायाधीशों  का  एक  उच्च  न्यायालय  से

 के  विना  स्थानान्तरण  करते  की  कोई  नीति  श्रपनाने  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  तहीं

 स्थानान्तरण  के  संबन्ध  में  कोई  मानदण्ड  अपनाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  का  कोई  अवसर  नहीं

 श्राया  है  ।  जहां  तक  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  का  संबन्ध  यह  संबिधान  के  ग्रनुल्ठेद  217  के  श्रनुसार

 की  जाती  है  ।  यह  प्रश्न  कि  कया  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  की  प्रक्रिया  में  कोई  सुधार  किया  जा  सकता

 विधि  श्रायोग  को  भेज  दिया  गया  है  ।

 बनारस  में  थो  राम  का  जलाये  जाने  के  कथित  समाचार
 के

 बारे  में

 RE.  REPORTED  BURNING  OF  EFFIGY  OF  SHR:  JAGJIWAN  RAM  AT  BANARAS
 a  >

 ait  सौगत  राय  :  भ्रध्यक्ष  महोदय
 ध  समाचार  पत्र  में  यह  समाचार  प्रकाशित

 gar  है  कि  बनारस  में  बाबू  जगजीवन  राम  का  पुतला  जलाया  गया  क्योंकि  उन्होंने  कहा  कि  संस्कृत

 विद्यालय  का  उपकुलपति  एक  गेर  ब्राह्मण  व्यक्ति  को  बनाया  जाए
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  यह  पहली  बार  नहीं

 है  जबकि  हरिजनों  के  नेता  श्री  जगजीबन  राम  की  बेइज्जती  की  गई  है
 ।

 मेरा  प्रापसे  ata  है  कि

 श्राप  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  को  लिखें  कि  सह  यह  सुनिश्चित  करे
 कि  ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति

 न  संसद  इखे  बहुत  गंभीरता  से  श्री  जगर्ज!वन  राम  मारे  रक्षा  मंत्री  है  इन  घटनाओं  के  संबन्ध

 में  हुम  बार  बार  शिकायत  कर  रहे  इन  श्रत्यातारों  का  जारी  रहना  देश  के  लिए  बहुत  घातक  सिद्ध

 मेरे  सहयोगी  श्री  वयालार  रचि  ने  इस  संबन्ध  में  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  श्राप

 कृपया  इसे  स्वीकार कीजिए  ।

 श्री  हरिकेष  बहादर  उत्तर  प्रदेश  में  एक  ane  जनक  घंटना  हुई  है  ।

 राज्य  सरकार  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  यह  सुनिश्चित  करे  कि  ऐसी  घटनाओं  की  पुनरावत्ति  न  ati

 श्रध्यक्ष  महोदय
 :

 बेहतर  यही  होगा  कि  हम  नियमों  के  वाद-विवाद करने  का  भी

 तरीका  श्रभी  हमें  नियम  377  के  ata  मामलों  को  भी  लेना  यह  कोई  wea  काल  नहीं  है  ।

 श्री  के०  गोपाल  खड़े

 श्री  सोगत  राय
 :

 बनारस  में  जबकि  श्री  जगजीवन  राम  का  पतला  जलाया  गया

 ०»  ०«  ०»  «० (SqaarvT) qe TH Rey amet z यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  है  )

 श्री  दिलोप  चक्रवर्ती
 श्रापकी  श्रनुमति  से  मैं  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 ।

 देश
 में  ऐसी  weal  का  होना  बहुत  waar  बात  है  ।  श्री  राय  ने  श्री  जयजीवन  राम  को  हरिजनों

 की
 नेता  बताया  है

 ।
 जानबूझ  कर  ter  कहा  गया  है  ।  श्राप  रिकाड  देख  .

 (tqaate)

 श्री  सोगत  राय  :  यह  गलत  है  मेंने  (sqerarr)

 श्री  के०  लकप्वां  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  मैं  कोई  सरकार  है  भी

 डा०  वंसत  कुमार  पंडित  :  कल  एक  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  गई  थी  उसके
 बारे

 में  ग्रापने  कहा  था  कि  श्राप  उस  पर  बुधवार  को  बिचार  श्रखबार  की  रिपोर्टो  से  यह  स्पष्ट

 है
 कि

 संवैधानिक  व्यवस्था  समाप्त  हो  गई  है  ।

 श्रध्यक्षे  महोदय
 :

 जेसाकि
 मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कल

 मैं  इस  बारे  में  नेताश्ओों  की  बैठक  बुलाऊंगा
 झर  बैठक  में  इस  बारे  में  चर्चा  की  जाएगी

 श्री  वयालार  :  यह  मामला  बहुत  गंभीर  प्रश्न  केवल  भी  जगजीवन  रामजी

 के  बारे  में  ही  नहीं  कई  ate  बातें  भी  इसमें  शामिल  हैं  कई  saa  प्रस्ताव  की  पूजना  दी  जा

 चूकी  हैं  विभिद्ध  राज्यों  में
 बड़े  पेमाने  पर

 गोली  बारी  हुई  है  लगभग  10-12  लोग  प्रदेश
 झौर

 उत्तर  प्रदेश
 तथा  घ्नान्घ्र  प्रदेश  में  मारे  गए  ऐसा  क्यों हो  रहा  पुलिस की  क्या

 ddd



 Chaitra  21,  1900  (Saka) Calling  attention  to  matter  of  urgent  public  importance

 ह  क

 यह  कह  देने  से  कि  यह  राज्य  का  विषय  है  हम  संतुष्ट  नहीं  होंगे  ag  बहुत  गंभीर  मामला  हमें
 इसकी

 जड़
 तक  पहुंचना  इस  पर  चर्चा की  श्रनुमति  दी  जाए

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPER  LAID  ON  THE  TABLE

 रसायन  तथा  gate  सम्बन्धी  परामर्शदात्री  समिति  क  गठन  के  att  में

 रसायन  itt  उर्वरक  मंत्री  एच ०  एन०  ARTA  :  मैं
 रसायन  तथा  उवेरक  सम्बन्धी

 समिति  के  गठन  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  तथा  दिनांक  10

 1978  के  सरकारी  संकल्प  संख्या  (4)  डेस्क
 की  एक  प्रति  सभा

 पटल
 पर  रखता हूं  ।

 [atera  में  रखो  गई  संख्या  एल०  eto  2063/78]

 ANNUAL  REPORT  OF  THE  DEVELOPMENT  COUNCIL  FOR  ORGANIC

 CHEMICAL  INDUSTRIES  FOR  1976-77

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Petroleum,  Chemicals  and  Fertilizers  (Shri

 Janeshwar  Mishra)  :  I  beg  to  lay  on  the  table  a  copy  of  the  Annual  Report  (Hindi  and

 English  versions)  of  the  Development  Council  for  Organic  Chemical  Industries  for  the

 year  1976-77  under  sub-section  (4)  of  section  7  of  the  Industries  (Development  and  Regu-

 lation)  Act,  1951.

 [Placed  in  the  Library  please  see  No.  L.T.  2064/78[

 नियम  377  के  श्रधोन  qaarat  के  बारे  में
 Re.  NOTICES  UNDER  RULE  377

 श्री
 HITo ato

 ०
 ato  स्वामीनाथन  :  श्रध्यक्ष  महोदय  मेंने  नियम  उप  के  श्रंतर्गत  सूचना

 दी  है  ।  तमिलनाडु  में  बहुत  गंभीर  स्थिति  बनी  हुई  है  ।  कल  ate  परसों  age  में  गोलीबारी  हुई  है  |

 meat  महोदय :  अ्रापको  बाद  में  मौका  दिया  जाएगा

 श्री
 कंवर  लाल  mat  :  मैंने  भी  नियम  377  के  mite  एक  नोटिस  fear

 wert महोदय  :  मामला  विचाराधीन  है  ।

 Shri  Ram  Sewak  Hazari  (Rosera)  :  Ihave  also  given  a  notice  under  Rule  377.
 400  houses  have  been  burnt  in  my  constituency.  relief  that  State  Government  has

 provided  is  very  negligible.

 mem  महोदय  :  arTHt  सुचना  विचाराधीन है

 झ्रविलम्बनोय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  THE  MATTERS  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 5  1978  को  बेलाहोला  लोह  खान  क्षेत्र  में  पुलिस  हारा  गोलो  बारी

 Shri  D.  G.  Gawai  (Buldana)  :  Sir,  I  call  the  attention  of  the  Minister  of  Steel  and
 Mines  to  the  following  matter  of  urgent  public  importance  and  request  him  to  make  a
 statement  thereon  :

 **Reported  police  firing  at  the  Bulladila  Iron  Ore  Mines  in  Bastar  on  5  April,
 1978  resulting  in  the  death  of  several  workers  and  injury  to  many

 इस्पात खान  मंत्री  बीजू  :  मुझे  सदन  को  यह  बताते  हुए

 बहुत  दुःख  हैं कि  5  1978  बस्तर  जिले  में  राष्ट्रीय  विकास

 निगम  बैलाडिला  लोह  map at aTay खानीं  में  दुर्भाग्यपूर्ण  घटनाएं  हुई  जिनमें कई
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 11  1978

 ि  a  re  क नधभपन-बधभथनणनण  stv
 es

 पिकप  हो  चरकर

 लोगों  की  जानें  गई  उनमें  पुलिस
 का  एक  हैड  कांस्टेबल  ft  या  ate  aga  से  wor  att  stew  द

 इन  घायलों  में  राज्य  सरकार  के  safety AYC ak
 कमंचारीਂ  खनन  कार्य  कर  रहे  कामगारों को

 काफी  चोटें  इनमें  दो  व्यक्तियों  की  वाद  में  श्रस्पताल  में  मृत्यु  हो  गई  मध्य  प्रदेश  सरकार

 के  oifeq  जाति  तथा  हरिजन  कल्याण  विभाग  के  मंत्री  श्री  बलिराम  कश्यप  ने  पुलिस  महानिरीक्षक  के  साथ

 6  1976  को  घटनास्थल  का  दौरा  किया  मध्य  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  ने  घोषणा  की  है  कि  इस

 घटना  को  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  द्वारा  न्यायिक  जांच
 करवाई  जाएगी

 |
 उन्होंने

 जिनमें

 हैड  कांस्टेबल  भी  के  परिवारों  को  तत्काल  5000  रुपए  प्रत्येक  परिवार  को  श्रनुग्रहपूवेक  श्रदायगी

 की  भी  घोषणा  की  है  ।  उन्होंने  यह  भी  घोषणा  की  है  कि  प्रत्येक  ऐसे  व्यक्ति  को  जो  पुलिस  की  गोली

 से  घायल  gar  1000  रुपये  तथा  जो  व्यक्ति  अन्यथा  घायल  हुए  हैं  श्ौर  अस्पताल  में  दाखिल  किए

 गए  हैं  उनमें  से  प्रत्येक को  250  रुपये  दिए

 2,  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने  भी  मृतकों  के  परिवारों  को
 5000  रुपए  प्रत्येक  परिवार  तथा

 सभी  घायलों  तथा  श्रस्पताल  में  दाखिल  व्यक्तियों  60
 में  प्रति  व्यक्ति  को

 एक  हजार  रुपये

 की
 तत्काल  श्रदायगी  की  घोषणा  की  है

 ।
 इसके  श्रलावा  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम

 उन

 सभी  लोगों  को  जिनकी  झोपड़ियां  जला  दी  गई  सौ  रुपये  प्रत्येक  परिवार  के  हिसाब  से  ठेकेदार
 ल्

 भी  मरने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  के  संबन्धियों  को

 1000

 रपये  की  अनुभहपवैक  श्रदायगी  को  घोषणा  की
 al

 3  यद्यपि  हमें  न्यायिक  जांच  समिति  के  निष्कर्षों  की  प्रतीक्षा  करनी  मुझे  विश्वास  है  कि

 माननीय  सदस्य  संतप्त  परिवारों  के  प्रति  इस  सदन  की  सहानुभूति  प्रकट  करने  में  मेरे  साथ  हैं
 ।

 4.  जैसा कि  मैंने  31  1978 को  राज्य  सभा  में  कहा  था  बैलाडिला  में  ठेका  प्रथा  द्वारा

 मजदूरों  से  gale  at  के  खनन  का  © TT  अस्थायी  तौर पर  va  तक

 खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  द्वारा  जापान  के  इस्पात  कारखानों  को  लौह  श्रयस्क  का  निर्यात  करने

 के  लिए  दीघंकालीन  करार  के  अन्तगत  किये  गये  वायदों  को  पूरा  करने  के  लिए  यंत्रीकृत  खानों  से  पर्याप्त

 मात्ना  में  उत्पादन  शुरू  नहीं  हो  जाता  ।  इस  करार  के  जापान
 को

 बैलाडिला  से  लौह-्रयस्क
 का  निश्चित  मात्ना  में  निर्यात  किया  जाएगा  जो  ay  1971-72  में  49  लाख  टन  से  बढ़कर  वर्ष  1975-76

 में  तथा  उसके  बाद  वर्ष  1981  तक  80  लाख  टन  प्रतिवर्ष  होगा  ।

 5.  पिछले  2  था  3  वर्षों  में  संसार  भर  में  इस्पात  उद्योग  में  बहुत  मंदी  रही  है
 ।

 जापान  में

 यह  मन् गी  विशेष  रूप  से  है  ।  वहां इस  वर्ष  लगभग  14  करोड़  टन  क्षमता से  घटकर  लगभग  10  करोड़

 टन  रह  गई  इसलिए  जापान  के  इस्पात  उद्योग  ने  वर्ष  1978-79  में  बैलाडिला  की  खानों  से

 mae  की
 80

 लाख  टन  श्रायोजित  मात्रा  के  मुकाबले  में  केवल
 60

 लाख  टन  लौह  प्रयस्क  लेना  स्वीकार

 किया  है  ।  पिछले  ay  अर्थात  1977-78  में  भी  इन्हीं  कारणों  से  जापान  ने  केवल  60  लाख टन  लौह

 अयस्क  लिया  था  जबकि  करार  के
 श्रन्तगंत

 उसे  81.6  लाख  टन  लौह्रवस्क लेना  था  लेकिन  राष्ट्रीय

 खनिज  विकास  निगम  ने  बैलाडिला  में  श्रमिकों  द्वारा  लौह  भ्रयस्क  निकालने  का  काम  इस  श्राशा  से  जारी
 रखा

 कि  ay  1978-79  में  जापान  प्रधिक  लौह  HATH  cra  ।  परिणामस्वरूप  खानों पर  श्रौर

 विशाखापत्तनम की  बन्दरगाह  पर  1  1978  को  बैलाडिला  के  लौह  का  स्टाक  20  लाख

 टन  तक  पहुंच  गया  है  जो  तक  जमा  हुए  स्टाक  से  सबसे  अधिक  है  श्रौर  इससे  alow  स्टाक  करना

 व्यावहारिक  रूप  से  संभव  नहीं  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  श्रमिकों  द्वारा  खनन  कार्य  को  चरणों  में  wert

 तौर  पर  समाप्त  करना  श्रावश्यक  हो  गया
 इस्पात  उद्योग  में  विश्वभर  में  अभूतपुर्व॑  मंदी  के  कारण

 लौह  श्रयस्क  की  निकासी  के  लिए  किए  गए  हमारे  सभीਂ  प्रयत्न  mama  रहे  हैं  ।

 6.  पिछले  2-3
 वर्षों  से  बैलाडिला  में  श्रमिकों  द्वारा  खनन  कार्य  के  चार  ठेके  चल  रहे  हैं  जिनमें

 लगमग  7,000  श्रमिक  काम  करते  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  की  नई  खान  में  उत्पादन

 होना  शुरू हो  गया  श्रमिकों
 द्वारा  खनन

 कायें
 के  इन  ठेकों  को  1  1978

 से  शुरू  करके  12
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 Calling

 attention  to  matter  of  Urgent  public  importance  April  11,  1978

 i ता अ अ  —

 we  -197.0

 ee  wan

 करने

 la

 बनाई

 ई  aT 1  nd  अलीक

 en  is  का ठेका  31-3-1978  को  समाप्त  हो  गया  था  ।  इस  कम्पनी  में  लगभग  1375  श्रमिक  काम  करते  थे

 दूसरे दो  ठेके  श्रगस्त/सितम्बर,  1978  में  समाप्त  हो  रहे  हैं  शेष  चौथा  छेका  31  AM,  1979  तर्क

 चल  रहे  ठेकों  के  भ्रन्तर्गत  वर्ष  1978-79 में  15  लाख  टन  लौह  श्रस्यक  दिया  जाना  जैसाकि

 मैंने  पहले  बताया  है  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  पास  पहले  ही  20  लाख  टन  लौह  श्रयस्क  का

 स्टाक  जमा  हो  गया  है  प्रौर  उसके  लिए  मात्र  5  लाख  टन  श्रौर  लौह  प्रस्यक  रखना  कठिन  है  ।  जाहिर

 है  कि  इन  परिस्थितियों  में  खनन  कार्य  का  जो  ठेका  31  1978  को  समाप्त  होना  था  उसे

 बढ़ाना सम्भव  नहीं  था

 7.  फ्लोट  खनन  करार  की  समाप्ति  की  तारीख  समीप  ala  के  कारण  अशोक  माइनिंग

 कम्पनी ने  1977  में  waa  कामगारों  को  छंटनी  के  नोटिस  जारी  कर  दिए  इस  एक

 यूनियन-संयूक्त  खदान  मजदूर  संघ  यूनियन  ने  ठेकेदार  द्वारा  छंटनी  के  नोटिस  वापिस  लेन  के  लिए
 एक

 भ्रौद्योगिक  विवाद  खडा  कर  दिया  श्रौर  10-2-78  को  सीधी  कारवाई  करने  की  धमकी दी  इसके  पश्चात

 aq Ft 2  खदान  मजदूर  यूनियन  मैटल  एंड  Areca  ata  यूनियन  ने
 10  श्रौर  28

 माच
 1978 के

 बीच  बैलाडिला  में  क्रमिक  भूख  जलूसों  ate  नारे  बाजी  का  सिलसिला  शुरू  कर  दिया  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  की  यूनियन  के  नेताझ्ं  ate  पदाधिकारियों  के  श्रलावा

 मार्च  के  wea  में  बाहर  से  भी  कुछ  लोग  बैलाडिला  में  श्र  गए  उन्होंने  उत्तेजक  भाषण  दिए  श्रौर  काम

 गारों  को  हिसा  के  लिए  भड़काया ।

 8.  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  प्रबन्धकों  ने  यूनियन  के  wt  ठेकेदारों  के  साथ कई

 बैंठकें  की  उन्हें  जापान  के  इस्पात  उद्योग  में  मंदी  श्राने  के  कारण  उत्पन्न  हुई  सारी  स्थिति

 ठेकेदार ने  भी  लगभग  800  कामगारों  को  प्रन्य  स्थानों  पर  श्रस्थायी  तौर  पर  दूसरा  काम  देने  की  पेशकश

 all  लेकिन  खदान  मजदूर  संघ  यूनियन  ने  30  1978  से  हडताल  करने  का  श्रावाहन

 किया  ay  30  माचे  को  उन्होंने  एक  जलस  निकाला  श्रौर  कामगारों  को  arta  कर  पलिस  के  घेरे  को

 तोड़ने  त्रौर  दरवाजा  तोड़कर  प्रशासनिक  भवन  में  घुसने  ate  सुरक्षित  क्षेत्रों  में  श्रनाधिकार  प्रवेश  करने

 के  लिए  जानबूझ कर  30  1978 की  रात  को  उन  कामगारों  को  जो  काम  करना  चाहते थे

 और  रेल  डिब्बों  में  लदान  का  काम  कर  रहे  थे  डराया-धमकाया गया  श्रौर  उनको  काम  करने  से  रोका  गया  |

 9.
 .31  माचें

 को
 कामगारों  के  एक  दल

 को
 महाप्रबन्धक  के  कार्यालय  में  घुसने  और  हुल्लड़  मचाने

 तथा  घेराव  करने के  लिए  भड़काया  31  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार करना  1  भप्रैल को

 श्रयस्क  ले  जाने  वाली  रेलगाड़ियों  तथा  कामगारों  को  खानों  तक  ले  जाने  वाली  बसों  को  रोकने  की  घटनाएं

 फिर
 हुई

 ।
 हिसा  पर  उतारू  भीड़  ने  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  कार्यालथ  में  जबरदस्ती  घुसने  की  *

 कोशिश  की  site  जब  उसे  ऐसा  करने  से  रोका  गया  तो  उसने  पत्थर  फेंकने  शुरू  कर  हिंसा  पर

 उतारू  उस  भीड़  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  ग्रास  Ta  के  गोले  छोड़ने  पड़े  ।

 10.  इस  बीच  छंटनी  से  प्रभावित  होने  वाले  कामगारों  को  प्रबन्धकों  और  ठेकेदार  द्वारा  समझाने

 बजाने  के  प्रयत्नों  के  बाद  कामगारों  ने  छंटनी  के  लाभ  लेना  स्वीकार  कर  1  श्रौर 3  1978

 के  बीच  ठेकेदार  द्वारा  रखे  गए  1375  कामगार|कर्मचारिसों में  जिनको  छंटनी  के  लाभ  मिलते

 1327  कामगारों  ने  उनको  मिलने  वाली  धनराशि  ले  ली  थी  we  चह  श्रपने-अपने घरों  को  चले  गए

 लेकिन  जैसाकि  बाद  की  घटनाओं  से  जाहिर  है  ऐस  फ्रतीत  होता  है  कि  कुछ  लोगों  ने  स्थित  से
 लाभ

 उठाने  उन
 कामगारों

 जिनकी  छंटनी  नहीं  की  गई  भड़काने  भर  शझ्रागजनी तथा  हिसा
 को  वारदातें  करने  के  लिए  भड़काया  ।

 11.  5,  झ्प्रल  1978
 को  से  ही  यूनियन  तथा  बाहर  के  कुछ  नेताझों  ने  कामगारों  को

 हिसा के  लिए  श्र  महा-प्रबन्धक  के  घर  का  घेराव  करने  के  लिए  भड़काया  लगभ्रग  7.30  बजे
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 अध  ears  अधथनन- _.भ की

 जब  कुछ  इच्छुक  काममार  अपन-श्रपत  काम  पर  जाने  के  लिए  इकट्ठे  हुए  उस  समय  दूसरे  कामगारों  की

 भीड़  हिसा  पर  उतर  arg  श्रौर  उन  पर  पथराव  करना  शुरू  कर
 लगभग  10  बजे  दांतेवाड़

 के  दण्डाधिकारी  के  नेतृत्व  में  भेजी  गई  पुलिस  की  एक  पार्टी  पर  लाठियों  ate  घातक  हथियारों
 से  हमला  किया  गया  ।  उप-क्षेत्रीय  दण्डाधिकारी  at  पुलिस  के  अरन्य  28  म्रधिकारियों  तथा

 को  गंभीर  चोटें  we  श्रौर  एक  हैड  कांस्टेबल  श्री  कमल  सिंह  की  बाद  में  चोटों  के
 कारण  मृत्यु  हो

 उसके  पश्चात  कामगारों  की  एक  बेकाबू  भीड़  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के  के

 स्थान  की  बढ़ी  श्रौर  ड्यूटी  पर  तैनात  व्यक्तियों  पर  हमला  कर  दिया
 |

 बाद  में  इस  क्षेत्र  में
 दण्ड

 संहिता  की  धारा  144  के  भ्रन्तर्गत  लगाई  गई  निषेध  श्राज्ञा  का  उल्लंघन  करते  हुए  लोगों  की  भीड़  जमा

 हो  गई  श्रौर  उसने  पुलिस  पर  आक्रमण  कर  दिया  शौर  कुछ  पुलिस  कर्मचारियों  से  हाथापाई  की  तथा

 उनकों  काफी  चोटें  भीड़  को  तितर-बितर  करने  के  लिए  पुलिस  ने  ह... झ्ांसू गैस गैस
 के  11  भोले  छोड़े

 परन्तु  उससे  कोई  लाभ  न  gar  श्राखिरकार  मजिस्ट्रेट  के  श्रादेशों  के  श्रात्म-रक्षा  के  लिए  पुलिस

 ने  21  गोलियां  प्राप्त  जानकारी  से  मालूम  होता  है  कि  इन  घटनाग्रों  में  11  व्यक्तियों  की  जाने

 मई  श्रौर  कुल  95  जिनमें  29  पुलिस  कमेंचारी  भी  शामिल  watt  हुए  ।  Go  व्यक्तियों  को

 जिनमें  एक  16  पुलिस  कमंचारी  श्रोर  43  कामगार  भी  शामिल  ्रस्पताल  में  भर्ती  कराया

 गया  |

 12.  स्थिति  पर  काबू  पाने  के  लिये  5  1978  को  सायं  3  बजे  से  24  घंटों  के  लिये

 करफ्यू  लगा  दिया  गया  था  परन्तु  रात्रि  को  8.  30  बजे  लोगों  की  कुछ  बेकाबू  भीड़  ने  दो  क्षेत्रों  में  बहुत

 सी  झ्ञॉपड़ियों  में  प्राग  लगा  दी  ।  उसी  दिन  पानी  सप्लाई  करने  वाली  एक  पाइपलाइन  को  भी  नुकसान

 पहुंचाया  गया  ।

 13.  7  1978  को  7  बजे  से  करफ्यू हटा  लिया  गया  है  ।  राज्य  सरकार  के

 कारी  स्थिति  पर  सतत्  नजर  रखें  हुए  र ्य  धारा  144  wet  तक  लगी  हुई  है  at  पिछले
 5

 दिनों  से

 किसी  भी  भश्रप्रिय  घटना के  बारे  में  जानकारी  नहीं  मिली

 14.  यद्यपि  मुझे  उन  कामगारों  से  जिनको  खनन  कार्य  में  कमी  होने  के  कारण  बेलाडिला  से  जाना

 पड़ा  भ्र  दूसरे  स्थानों  पर  नौकरी  की  तलाश  करनी  पुरी  सहानूभूति  है  तथापि  सदन  मेर ेसे
 इस

 बात  से  सहमत  होगा  कि  संसार  की  श्रथेव्यवस्था में  इस  प्रकार  के  उतार  चढ़ाव  से  जिनसे  हमारे  पर  प्रभाव

 श्रनिवार्य  कामग।रों  के  हितों  ate  उनकी  जानों  की  बिल्कुल  परवाह  न  करके  तुच्छ  उद्देश्यों  की

 प्राप्ति  के  लिए  शरारतपूर्ण  ढंग  से  इस्तेमाल  करने  की  छूट  नहीं  दीਂ  जा  जैसाकि  बेलाडिला में  कुछ

 तत्वीं  द्वारा  किया  गया  प्रतीत  होता  है  ।  इस  स्थिति  को  भ्रत्यन्त  सावधानी  तथा  सूझबूझ  से  सुलझाने  की

 mammal  है  ।  मुझे  पर्ण  विश्वास  है  कि  सदन  मेरे  से  इस  बात  पर  सहमत  होगा  कि  लौह  प्रपस्क  उद्योग
 में  बेरोजगारी  की  समस्या  जो  संसार  को  परिस्थितियों  से  हमारे  सामने  ar  गई  समाधान  fear

 से  नहीं  किया  जा  सकता  है  |

 Shri  D.  G.  Gawai  :  The  workers  in  iron  ore  mines  depend  for  their  livelihood  on  the
 work  in.  the  mines.  They  are  very  poor  people  and  most  of  them  are  Adivasis,  Harijans
 and  belong  to  backward  sections  of  the  society.  The  contractors’  action  in  retrenching
 these  poor  people  drove  them  to  the  brink  of  starvation.  Therefore,  their  demand  for
 work  is  most  justified  and  should  be  conceded  to  enable  them  to  feed  their  children.
 But  their  voice  was  not  heard  and  atrocities  were  perpetrated  on  them.  the  Hon’ble
 Minister  would  have  called  the  representatives  of  the  employees  and  the  contractors  and
 assured  them  that  they  would  be  provided  with  work  elsewhere  the  ugly  situation  that
 took  place  there  could  have  been  averted.

 The  police  in  our  country  has  become  very  cruel.  When  the  helpless  workers  asked
 for  justice,  they  were  subjected  to  many  atrocities.  Their  huts  were  burnt  and  they  were
 rendered  homeless.  The  police  opened  fire  without  any  provocation  and  many  workers
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 lost  their  lives.  As  per  reports  appearing  in  newspapers,  as  many  as  100  workers  were

 killed  there.

 If  the  Hon’ble  Minister  had  taken  necessary  steps  before  hand,  this  ugly  situation

 could  have  been  averted

 sit  बोज  पटनायक  श्री  गवई  जानते  हैं  कि  मैं  TASTAT  गया  था  ate  वहां  जाकर  मैंने  यूनियन

 के  नेताश्रों से बातचीत से  बातचीत  की  विश्व  भर  में  मन्दी  के  कारण  हमारे  लोह  waeH SENT उद्योग  के
 सम

 एक  भारी  संकट  था  वहां  मैंने  लोगों  को  ame  किया था  कि  हमें  समय  समय  पर  छंटनी  करनी

 पड़  सकती है

 श्री  गवई  को  ज्ञात  है  कि  जिन  लोगों की  छंटनी  की  गई  है  वे  श्रादिवासी ही  नहीं  थे  बरिक

 कुछ  मेरे  राज्य  के  लोग  भी
 a

 उन्हें  छंटनी  के  लाभ  दिये  गये  गड़बड़ी  उन  लोगों  ने  नहीं
 afer

 gq  व्यक्तियों

 eer  बसंत  साठे  यह  समस्या  लगभग  7,000  लोगों  को  काम  देने  के  प्रश्न  से  सम्बन्धित है

 जापान  को  हम  से  प्रतिवर्ष  80  लाख  टन  लौह  श्रयस्क  लेना  था  वह  1971-72 में  49  लाख  टन  लौह

 भ्रयस्क  दिया गया  श्रौर  1975-76 में  यह  बढ़कर  80  लाख  टन  हो  गया जब  श्राप  इस  तरह  को

 दीर्घकालीन  व्यवस्था  करते  हैं  तो  क्या  श्राप की  यह  जिम्मेवारी नहीं  हो  वहां पर  की

 करने  वाले  लोगों  के  रोजगार  की  बैंकल्पिक  व्यवस्था  भी  की  प्राज  श्राप  कुछ  लोगों को  नौकरी

 पर  रखते  हैं  att  कल  उन्हें  मंदी  के  कारण  निकाल  देते  तो  यह  ठीक  बात  नहीं

 ठेकेदारों  की  भी  वैकल्पिक  की  व्यवस्था  के  बारे  में  कछ  जिम्मेदारियां  होती हैं

 पहला  संविदा  1978  में  समाप्त  होना  था  तो  इन  1375  कर्षाचारियों  के  लिए  कुछ  वंकल्पिक  व्यवस्था

 की  जानी  चाहिए थी  लेकिन  खनन  उद्योग  के  इन  लोगों  के  लिए  weary  नौकरियों  की  व्यवस्था  भी

 नहीं की  गई  जबकि  जनता  सरकार  ने  यह  वायदा  किया  था  कि  वे  प्रत्येक  ay  10  लाख  लोगों

 को  नौकरी  देंगे

 इन  1375  कमचारियों  में  से  1327  ने  अपनी  मजदूरी  प्राप्त  की  श्रौर  अपने  घर  की  राह

 wa  ग्राप  सभा  को  यह  बताने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  शेष  ag  कर्मचारियों  ने  ऐसी  स्थिति

 कर  दी  कि  सरकार  को  गोली  चलानी  पड़ी ।

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  स्थिति  के  सामान्य  बनाने  के  लिए  5  1978  को  दोपहर  बाद

 3  बजे  कफ्य  लगाना  फिर  रात  को  कुछ  समाज-विरोधी  तत्वों  ने  दोनों  क्षेत्रों  की  कुछ  झोंपड़ियों
 में  प्राग  लगा  यह  बताने  की  कोशिश  की  रही  है  कि  पुलिस  ने  गरीब  मजदूरों  पर  श्रत्याचार

 नहीं  कियें  क्योंकि  एक  हैड  कांस्टेबिल  की  मृत्य  हो  शर  किन्हीं  wea  व्यक्तियों ने  7A Thal  की

 जला  सरकार  का  इस  बारे  में  क्या  रवैया  है
 ?

 wa  जिन  लोगों  की  qa  उनके  परिवारों  को  5000  रुपये  दिये  जा  रहें  जब  वे  लोग
 जिन्दा

 थे  तब  उनकी  परवाह  नहीं  की  श्रौर  wa  प्राप  उनके  परिवार  को  यह  थोड़ी  सी  राशि  देकर

 शान्त  करना  चाहते  हैं  ।

 झाजकल
 भी

 कमंचारी  अपने  मांगों  को  पेश  करते  हैं  तो  उन  पर  गोली  चला  दी  जाती  है  ।

 यह  प्रवृत्ति  बड़ी  खतरनाक  कमंचारियों  के  विवादों  को  पहले  ही  निबटाया  जाना  चाहिए  ताकि  गोली

 चलाने  तक  की  नौवत  ही  न  ata  ।

 क  .  =

 **अ्रध्यक्ष  पीठ  के  श्रादेशानुसार  सभा  के  का्यंवाही  वृत्तान्त  से  निकाल  feat  गया

 **Expunged  as  ordered  by  Chair.
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 पम्मन  अना  भीक  महम

 क

 निप  को  भार  ब्यान  जल ननणलबय ee

 मूझे एक  तार  मिला है  जिसमें कहा  गया  है  किकुछ  मजदूर  नेताओं  क्री  पत्नियों  को
 भी

 गिरफ्तार

 कर  लियां  है  प्रौर  उन्हें  तंग  किया  जा  रहा  इसकी  जांच
 की  जानी

 कर्मचारियों  में  यह

 भावना  होनी  चाहिए  कि  यदि  बे  शान्ति  से  रहें  तो  सरकार  हिंसा  पर  उतारू  नहीं  होगी ।

 क्या  माननीय  Fay  यह  श्राश्वासन  देंगे  कि  भविष्य  में  खानों  में  इस  प्रकार  की  gent  नहीं

 होंगी  ite  कर्मचारियों  को  इस  प्रकार  नौकरी  से  नहीं  जायेगा  sire  ऐसी
 स्थिति

 किं  पैदा

 नहीं  होगी  ?

 श्री  ay  पटनायक
 :

 पिछली  सरकार  ने  मशीनों  के  xa  पर  age  जोर
 जो

 काम  झादमी

 कर  सकता  था  उसको  उसके  लिए  मशीनें  लगाई  गईं  ।  राष्ट्र  के  करोड़ों  रुपए
 नद

 मशीनों  पर  खर्चे

 किये  ये  मशीनें  तयार  हैं  श्रौर  ये  कॉम  कर  रही  इनकें  बावजूद  पिछले  at  मैंने  इन
 लोगों

 को
 काम

 पर  रखा  जिससे  बैलाडिला  में  20  लाख  टन  लौह  ae  जमा  हो  गया
 ।

 श्राज  लौह  का  कुल

 स्टाक  60  लाख टन  है  ।

 मैंने  कहा  कि  विश्व  के  इस्पात  उद्योग  संकट  में  सो  मैंने  पहले  ही
 उन

 लोगों
 को

 बता  दिया

 था  कि  सरकार  उनको  रोजगार  देने  में  श्रसम्थ  सरकार  उनके  लिए  आर  नौकरियां
 भी  नहीं  ढुंढ

 सकती :  यह  7000  मजदूरों  का  ही  सवाल  नहीं  यह  करोड़ों  लोगों  को  रोजगार  के  झवसर  प्रदान  करने

 कासवाल  वहां पर  जो  हिसा  हुई  वह  श्रमिक  संघ  के  नेताओं ने  भड़काई  थी
 ।

 उच्च  न्यायालय
 का

 एक  जज  इस  मामले  की  जौंच  कर  रहा  है  ae  इसलिए  मैं  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता
 |

 श्री  बसन्त  साठ
 :
 मैंने  पूछा  था  कि  भविष्य  में  एक  प्रकार  की  छंटनी

 न  हो  इसके
 लिए

 उन्होंने

 काहैँवाही  की

 श्री  द्  पटनायक  :  किसी  भी  लोह  अयस्क  उद्योग  में  छंटनी हो
 सकती  है  we  अस्थायी  लोंगों

 को  कहों  झ्रौर  काम  तलाश  करा  होगा

 Shri  Yamuna  Prasad  Shastri  (Rewa)  :  It  is  not  correct  to  say  that  no  Adivasi  has
 be2n  killed  there.  It  is  surprising  that  our  steel  industry  has  not  been  able  to  utilise  the
 iron  ore.  Our  stezl  production  is  less  than  even  10  million  tonnes  whereas  in  a  small

 country  like  Japan,  it  is  110  million  tonnes  and  in  the  U.S.A.,  it  is  210  million  tonnes.
 Still  we  maintain  that  the  iron  ore  is  lying  unutilised  in  our  country  and,  therefore,  we
 shall  have  to  retrench  people.  Speaking  on  the  demands  for  the  Steel  Ministry  I  had  said
 that  there  is  need  for  setting  up  a  mini  steel  plant  at  Bailadilla.  If  you  had  utilised  the
 iron  ore  there,  the  necessity  for  retrenchment  would  not  have  arisen.

 Thz  Ytate  Government  had  in  the  past  requested  the  Central  Government  to  set

 up  a  modernised  plant  there  but  that  request  was  not  accepded  to.  If  the  said  plant  had
 been  set  up  there,  retrenchment  of  the  people  could  have  been  avoided.  Now  the  retren-
 ched  employees  are  being  asked  to  find  out  jobs  elsewhere.  Hundreds  of  workers  have

 een  shot  dead  there.  If  the  Honcurable  Minister  had  considered  the  demands  of  the
 workers  sympathetically,  thas  situation  could  be  averted.

 These  1375  employees  should  have  been  provided  with  alternative  jobs.  This

 unhappy  situation  is  the  creation  of  Government.  Therefore,  the  Hon’ble  Minister
 should  resign  from  the  Government  as  he  is  directly  responsible  for  what  happened  there.

 It  is  the  responsibility  of  the  Government  to  provide  jobs  to  these  workers.  Besides,
 Government  should  also  take  steps  to  ensure  that  the  judicial  enquiry  into  the  incident
 there  is  held  in  an  impartial  manner.

 श्री  बीजू  पटनायक
 :

 इस  स्थिति  का  सामना  सावधानी  से  करना  होगा  ।  feat  से  बेरोजगारी
 की

 समस्या  हल  नहीं  होगी ।

 उन  मजदूरों को  ठेकेदार  द्वारा  mea तौर  पर  रखा  Tati  उन्हें  नौकरी  देना  सरकार  के

 लिए  संभव  नहीं  हैं  ।
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 ह
 Calling.  attention,  tq  Urgent  Public  importance  April  11,  :1978

 ह

 मिवी-स्टील  प्लाट  से  भी  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  इरामें  लोह  AieH wy की  जरूरत  नहीं  होती  \

 मैंने  ठेकेदार से  कहा  है  कि  कम  से  कम  800  लोगों  को  कहीं  श्रौर  भ्रस्थायी  रूप  से  नियुक्त  किया  जाये  ।

 ये  मजदूर  an  पर  रखें  गये  थे  ।  wa  मशीनें  तयार  हो  गई  हैं  जिन  पर  करोड़ों  रुपये  हुए  हैं  ।

 इसलिए इन  लोगों  की  छंटनी  करनी  होगी  ।  हमें  aaa  बढ़ाना  होगा  ।  मशीनें

 पिछली
 सरकार  की  देन  हम  इसमें  कुछ  नहीं  at  सकते  ।  कुछ  लोगों  को  नौकरी  से  हटाना  ही

 होगा  ।

 i  Daya  Ram  Shakya  (Farrukhabad)  :  Government  know  it  before.  hand  that
 7099 wo  rkers  would  be  rendered  unemployed  there  but  still  Government  took  no  action

 The  resentment  of  the  workers  being to  provide  alternative  jobs  to  them  well  in  time.
 retrenched  is  not  unjustified.  They  did  not  do  any  such  thing  that  necessitated  the  opening
 of  fire  there.  In  the  st  atement  of  the  Hon'ble  Minister,  it  has  been  said  that

 certain  persons
 who  want  these  to  demonstrate,  threw  stones  etc.

 उपाध्यश  महोंदय  पीठासीन  हुएं

 (The  Deputy  Speaker  in  the  Chair]

 ‘Did  any  policeman  receive  any  injury  as  a  result  thereof?  When  police  opened
 fire,  no  policeman  had  received  any  injury.  It  cannot  be  believed  that  the  set
 their  own  huts  on  fire.  Therefore,  this  report  received  by  Government  is  tainted.

 basis.
 The  Hon’ble  Minister  said  that  these  labourers  had  been  appointed  on  contract

 Then,  is  it  not  the  responsibility  of  the  Government  to  provide  work  to  the  contract
 labour  ?  The  Government  has  shown  utter  neglect  in  this  regard.  If  these  1370  persons
 had  been  provided  with  work,  this  ugly  situation  could  be  averted.

 As  per  the  declared  policy  of  the  Government,  it  is  the  responsibility  of  the  Govern-
 AS ment  to  provide  work  to  everyone.  Government  cannot  escape  its  responsibility,

 the  matter  is  subjudice,  |  would  not  say  much  in  this  regard  but  I  would  urge  upon
 the  Government  to  take  steps  to  ensure  that  such  incidents  do  not  reccur  in  future.

 श्री  a  पटनायक  ठेके पर  मजदूरों को  काम  दिलाने  की  गारंटी  नहीं  दी  जा  सकती ।

 सरकार  की  नीति  के  aaa  गांवों  में  काफी  काम  होगा  ।  ये  लोग  गांवों  में  जाकर  काम  ढूंढ

 aaa  हैं  ।

 हो  सकता है  वही  ठेकेदार  इन  मजदूरों को  कहीं  श्रौर  काम  दे  दिल्ली के  श्रास-पास  हम

 बेरोजगार  मजदूरों  को  देखते  पर  क्योंकि  उनकी  कोई  यूनियन  नहीं  इसलिए  उनकी  श्रोर

 किसी का  ध्यान  नहीं  जाता
 ।

 यह  हिंसा  यूनियन  के  नेताओं  द्वारा  प्रेरित है  ।

 श्रीमती  पार्वती  फिर  कर्मचारी  संघों के  नेताओं  को  ठहराया  जा  रहा  है  ;  जबकि

 श्री  साठे  ने  ae  कह  दिया है  कि  यह  कंपंचारी के  नेताओं  ने  नहीं  far  उन्हें  कमंचारी

 संघ  के  बारे  में  ऐसा  नहीं  कहना  चाहए

 श्री  बीजू  पटनायक  :  मैंने  कसी  व्यक्ति  विशेष  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कहा
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 नियम  377  के  मामले 2.144,  1900

 व

 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  का  प्रतिवेदन

 REPORT  OF  COMMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTAKINGS

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :
 मैं  केन्द्रीय  अन्तर्देशीय  जल  परिवहन  निगम  अनेक  पोतों  की  अ्रन्घाधघन्घध

 तथा  जालसाजीपूर्ण  बिक्री
 के

 वारे  में  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  संमिति  का  द्सय  प्रतिवेदन  प्रस्त॒त

 करता

 नियम  377  मामले

 MATTERS  UNDER  RULE.377

 मपतस  सिंथेटिक्स  एण्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड  बरेली  हिन्दुस्पान॑  '  स्टील  संयंत्रों  द्वारा  बेंज़ीन

 सप्लाई का  मामला |

 थी  सुरन  विक्रम  ( aEMerTT=)  मैसर्स
 हित्दुस्तान

 विभिन्न  संयंत्र  dad

 सिन्थेटिकंस  एण्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड  बरेली  को  fro  14
 से  बेन्जीन  सलाई  करते  रहे  हैं । ! हि  बहुत

 से  तक
 वैगनों  सें  फैक्ट्री  को  मात्रा  से  afew  बेंजीन  मिलता  रहा  एण्ड  बॉ  िर्केल्स

 ने  भी  स्वीकार  किया  है  लेकिन  इस  sfafcra  बेन्जीन  |  मूल्य  का  ATA  उपभोक्ता  कम्पनी

 ते
 नहीं  किया

 ।
 इस्पात  site  खान  मंत्री

 पूरी  ate

 करे  ह

 हैं
 कम्पनीं  से  व्याज  भौर  जुममि

 सम  तुरन्त  भुगतान  करने  के  लिए  कहा

 गांधी  दर्शन  के  सात  कमंचारियों  को  नौकरी  से  निकाले  जाने  समाचार

 सात at  बसन्त  साठ  :  मिला  कि  गांधी,'दंशन  के  103  कसचारियों
 में

 स

 को  नौकरी  से  निकाला  गया है  शौर  6  पैवेलियनों  में
 से  4  पैंवेलिपन  बन्द  BL  दिए

 इससे  कर्मचारियों  में  झसुरक्षा  की  भावना  Tar  हो  गई  उनके  वेतन  में  भी  कमी  करने  का

 किया  गया  स्थिति  बिगड़ती  जा  रही  एक  कमंचारी  की  पत्नी  ने  ane  हत्या  कर  ली  है  ।  कर्म  चारी

 बिना  किसी  परिणाम  की  TAT  से  पिछले  कई  दिन  से  श्रान्दोलन  कर  रहे

 )  मदर  जिले  &  atarge a  गांव  के  कृषकों  पर  पलिस  द्वारा  गोली  चलायें  जाने  का  समाचार

 श्री  शार ०  ato  स्वामीनाथन  समाचार  श्राया  है  कि  9  तारीख़  को  मदुर  जिले के  वेदसन्दूर

 गांव  में  झ्पनी  कठिनाइयों  के  निराकरण  के  लिए  श्रान्दोलन  कर  ce  खेतिहर  किसानों  ox  पुलिस  ने  गोली

 चलाई ।  यह
 भी  समाचार है  कि  सेना  को  भी  बुलाया  गया  |  सरकार  इस  इसके  कारणों

 इसके  पीछे  कौन  इन  सब  पर  मंत्री  महोदय  एक  वक्तव्य दें

 भारतोय  रेलों  में  श्रस्थाई  कमंचारियों  की  सेवा  aa

 So  वसन्त  कुमार  पंडित  मैं  सदन  का  ध्यान  भारतीय  रेलों  के  अस्थायी  कमेंचारियों

 की  सेवा  की  शर्तों  की  ate  ध्यान  दिलाना  चाहता  ये  कमंचारी  लोक  सेवा  झायोंग  द्वारा

 के  बाद  भर्ती  किए गए  इन  कमंचारियों  शर  सीधे  भर्ती  किए गए  कमंचारियों  की  वरिष्टता  में  श्नौर

 इन्हें  संथायी  कंरने
 में  भेद  भाव  बरता  गया  उच्च  न्याथालय  ने  हाल ny  में  HEMAT

 कारियों  के  अधिकार  भी  सीधे  भरती  किए  गए  कमंचार्यों  के  बराबर  करने  सम्बग्धी  बात  को  AMT

 किया  भ्रापातस्थिति  के  दौरान  संस्थापना  संहिता  में  किए  गए  अवैध  को  समाप्त  करने  हेतु

 यायालय  के  निर्णय  के  अनसार  कार्यवाही  न  करने  की  सम्बन्ध  में  उपचारात्मक  कार्यवाही  की  जाय े।
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 Demands  for  Grants,  1978-79  Chaitra  21,  1900  (Saka)
 ee

 waz  सामान्य  श्रनुदानों  को  मांगें  1978-79

 BUDGET  GENERAL  DEMANDS  FOR  GRANTS  1978-79

 शिक्षा  ate  समाज  कल्याण  मंत्रालय

 संस्कृति  विभाग  (aret)

 Shri  Ram  Naresh  Kushwaha  (Salempur)  :  Education  has  been  the  most  neglected

 subject  during  the  last  30  years.  It  is  a  well  known  fact  that  under  the  present  system  of

 education,  educational  institutions  are  simply  producing  slaves  in  the  form  of  lovers,  of
 white-collor  jobs  and  are  only  increasing  the  number  of  educated  unemployed  includ'ng
 all  kinds  of  indiscipline.

 The  previous  Government  first  talked  of  fundamental  change  in  the  education
 policy  and  then  of  bringing  a  radical  change  in  it,  but  in  practice  nothing  was  done.  Merely
 10+42+3  system  has  been  introduced  by  them,  which  is  not  at  all  suitable  to  this  country
 from  the  point  of  view  of  load  of  subjects  and  the  facilities  available  here.  The  experi-
 ments  conducted  by  Gandhiji  in  the  field  of  education  and  those  made  in  Kashi  Vidya-
 pecth,  Gujarat  Vidyapecth,  Shanti  Niketan  and  Gurukul  Kangri  have  never  been  tried
 here  by  the  Education  Ministry.

 There  is  no  use  of  goi  on  creating  an  army  of  educated  unemployed.  Employ-
 ment  oriented  education  should  be  provided  after  High  Schoo!  or  Intermediate  examina-
 tion.  Agricultural  Colleges  should  be  opened  at  places  where  students  can  do  practical
 work.  Similarly  technical  institutions  should  be  set  up  in  areas  where  students  should

 be  made  to  work  compulsorily  in  the  adjoining  industries  and  thus  participate  in  produc-
 tion.

 Janata  Party  leaders,  on  the  one  hand,  are  saying  that  good  provisions  in  the  42nd
 Constitution  Amendment  may  be  retained  whereas  on  the  other  the  Education  Minister
 has  declared  that  the  subject  ‘Education  shall  not  be  retained  in  the  Concurrent  List.
 By  this  step  taken  by  this  Gvernment  the  teachers  in  various  parts  of  the  country  have
 Started  agitation.  It  is  not  the  right  time  to  remove  education  from  the  Concurrent  List.

 The  Janata  Party  also  promised  to  provide  equal  apportunities  of  education  to  all
 and  to  abolish  Public  Schools  to  achieve  this  end.  On  the  contrary  the  Minister  wants
 to  retain  them.  The  people  of  this  couniry  will  not  tolerate  it  for  long.

 The  present  system  of  examination  is  one  of  the  main  causes  of  discontentment  and
 disturbance.  Linking  the  results  of  Examination  with  employment  is  resulting  in  adop-
 tion  of  unfair  means  by  students.  For  Employment,  examinations  should  be  taken  sepa-
 rately  and  those  who  qualify  in  those  should  be  recruited.

 A  national  wage  policy  should  be  framed  for  teachers.  It  would  be  better  if  a  national
 wage  policy  is  framed  for  all  the  employees  so  that  persons  possessing  same  qualifications
 do  not  get  different  pay  scales  in  the  different  fields  of  services.  Pay  scales  should  be  job-
 Oriented  and  not  qualification  oriented.

 English  should  be  discontinued  as  medium  of  education  and  Hindi  and  other  regional.
 languages  should  take  its  place.

 Free  railway  passes  should  be  issued  to  the  students  who  have  to  travel  daily  for  going
 to  their  institutions  of  education.

 Casteism  and  corruption  are  rampant  in  Banaras  Hindu  University.  Serious  efforts
 should  be  made  to  root  them  out  from  there.

 Sto  दलीप  चक्नव्तों  शिक्षा  प्रणाली  के  बारे  हमारा  दृष्टिकोण  नया  होना

 चाहिए  ate  उसका  ढांचा  भी  बदला  भारतीय  परिस्थितियों  में  अभी  भी  गांधी  जी  के  शिक्षा

 विचारों  का  महत्व लेकिन  अभी  तक  उन्हें  लांगू करने  के  लिए  गंभीरता से  प्रयत्न  नहीं  किए

 फलस्वरूप  हमने  शिक्षा  में  विघटनवादी  प्रवृत्तियों  को  ही  उभारा  शिक्षा  को  i0+2+3  की  नई

 प्रणाली  तभी  सपल  हो  सकती  है  कि  जब  हम  सभी  स्तरों  पर  गांधी  जी  की  बुनियादी  शिक्षा  को

 लागू कर  सकें  ।
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 अनुदानों  की  1978-79

 11  1975  लाए ए  नश

 लोक  नावक  श्री  जय  प्रकाश  नारायण  ने  देश  में  इस  विषय  पर  वाद-विवाद  श्रायोजित  किये  जाने

 पर  बल  दिया  ताकि  हमारी  शिक्षा  प्रथाली  में  परँरक्तन  पर  राष्ट्रीय  विचारधारा  का  पता  चल  aay

 इसके  बिना  क्रांत' का नारा का  नारा  केवल  राजनीतिक  पेंतरेबाजी
 बन  कर  रह

 शिक्षा  wTayt  के  प्रतिवेदन में  इस  बात  पर  बल  दिया गया  है
 कि

 देश  के  सभी  भागों  में  स्कूली

 शिक्षा के  सभी  स्तरों पर  सरकारी  स्कूलों  में  एक  ही  शिक्षा  प्रणाली  लागू  की  जाये  लेकिन

 मिलने के  12  वर्ष  बाद  मी  हम  इस  Kran a से  दूर

 स्कूल में  छात्र  4  भागों  में  बंटे  हुए  बुनियादी  शिक्षा  किसानों  के  बच्चों  के  लिए  है
 ्रौर

 उच्च  शिक्षा  बेसभी  साधारण  स्कलों  में  पाते  हैं  तथा  उच्चतर  शिक्षा
 मध्य  वर्ग

 के  लोगों  के  लिए  है  जबकि

 मंत्रियों  के  बच्चे  पब्लिक  स्कूलों  विदेशों  में  शिक्षा  प्राप्त
 करते  यह  बहुत  गंभीर  स्थिति  है  जिससे

 देश  में  विघटनतावादी  प्रवृत्तियां  जन्म  लेती  हैं

 1977  की  जनगणना  के  WAAR  देश  में
 43

 करोड़  लोग  झशिक्षित  हैं  जिनमें  से  18  करोड़

 व्यस्क  प्रशिक्षित  गत  वर्षों  में  पढ़े  लिखों  की  संख्या  जरूर  बढ़ी  है  लेकिन  की  स्थिति  में  कोई

 सुधार  नहीं  gat  वयस्क  झ्रशिक्षित  के  लिए  एक  जोरदार  कार्यक्रम  चलाया  जाये  जिसे  5  वर्षों में

 किया  इस  गांवों  का  एक  समूह  बनाया  जाय  और  प्रत्येक  समूह  में  श्रपेक्षित  वयस्क

 शिक्षा  केन्द्र  बनाये  इस  कार्य  में  साहस  शौर  शिक्षा  के  लिए  अधिक  निधि  की  जरूरत  मुझे

 झाशा है  कि  शिक्षा  मन्नी  नपी  शिक्षा  प्रणाली  के  बारे में  साहसिक  कदम  उठायेंगे  झर  देश  की  राजनीति

 से  इस  get को  दूर  करेंगे ।

 हमारे  देश  में  16  करोड़  लोगों  को  श्रारम्भिक  शिक्षा की  आवश्यकता  है  ।  वर्ष  1971  में  सभी

 श्रेणियां  के  6  करोड़  faatfaat at feat a fav की  शिक्षा  के  लिए  व्यवस्था  की  गई  थी  ak  अब  यह  सुविधा  7

 करोड़  विद्याथियों  को  उपलब्ध  करवाई  गई  शेष  9  करोड़  लोगों  क्या  होगा  ?  उनकी  आरम्भिक

 प्रंशकालिक  शिक्षा  या  सर्वेकालिक  शिक्षा  के  लिए  कुछ  न  कुछ  व्यवस्था  तो  की  जानी  चाहिए
 यदि  हमने  शीघ्र  ही  इस  दिशा  में  कुछ  न  at  हम  इस  विकट  समस्या  का  समाधान  नहीं  कर

 पायेंगे  ।

 देश  से  निरक्षरता  को  दूर  करने  के  लिए  सेवा  faa  अध्यापकों  की  का  उपयोग  किया

 जाना  चाहिए  ।

 कलकत्ता  विश्वविद्यालय  का  एक  ऐसा  संगठन  है  जिसे  हर  वर्ष  निरक्षरता को  द्र  करने के

 लिए  धनराशि  दी  जाती  है  परन्तु  यह  संगठन  उपयुक्त  कार्य  नहीं  कर  रहा  प्रत्येक  वर्ष  यह  संगठन

 उन्हीं  आंकड़ों की  पूनरावृत्ति  कर  देता  है
 ।  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए कि  यह  बात हर

 aa न  हो

 देश  में  104
 विश्वविद्यालय  तथा  नौ  संस्थान  हैं  जिन्हें  विश्वविद्यालयों  के  अनुरूप  ही  माना  जाता

 है  इन  सभी  के  समक्ष  श्रनेक  समस्याएं इस  समय  बिहार  में  एक  भी  विश्वविद्यालय tat  नहीं  है

 जो  खुला  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति
 ने

 श्रपने  सेवाकाल  में  ats  करवाने  के  उद्देश्य  से

 झपने
 प्रशंसकों

 की  संख्या  बढ़ाने  के  उद्देश्य  से  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  एक  St-HElfawE FT की  ara  25

 वर्ष  कम  कर  दी  है  यद्यपि  इस  व्यक्ति ने  38  वर्ष  पहले  की  परीक्षा  पास  की  कलकत्ता fare

 विद्यालय
 के  कदाचारों का  यही  एक  मामला  नहीं  है

 ।  श्र्त  ऐसे  अनेक  मामले  वहां  ga  इस  लिए
 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विश्वविद्यालय के

 fret  .10  वे
 के  wea,  warts  तथा  वित्तीय  पहलुओं

 की  जांच  करने
 के  लिए  एक  उच्च  शक्ति  सम्पन्न  जांच  समिति का  wea  किया  जाना
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 Demands  for  Grants,  1978-79
 April

 Ti,  1978

 तथ्य  ती  यह  हि  कि  at  विश्वविद्यालयों  तथा  विशेष  रूप  से  NATAHTATAT
 समय  में  विभिन्न  विश्वविद्यालयों

 के  कार्यकरण  की  जांच  क े'  fat  एक  जांच  orary  का  गठन
 किया

 जाना  चाहिए ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  निवेदन  भी  करना  चाहता  मी  कि  विश्व  भारती  शभ्रधिनियम  को  after

 लानें का  प्रयत्न  इस  afa  को  dare  करते  समय यह  ध्यान  में
 रखा

 जाना  चाहिए  कि  उसमें

 श्र ध्यापकों  को  समुचित  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  हो  तथा  निर्वाचन  सिद्धांतों  को  प्राथमिकता  प्रदान  की

 जाये

 भारतीय  :  ऐतिहासिक '  अनुसंधान  समग्र  रूप  से  हमारी  आ्राकांक्षांप्रों  के  अनुरूप  कार्य

 कर  पाई  परिषद  जो  alana |  देश  में  इधर-उधर  दौरा  करते  उनके  यात्रा  मंहगाई

 भत्ते  पर  खच  की  जाती  है  तथा  उसे  प्रकाशनों  या  शोध
 प्रकाशनों

 पर  ख्  नहीं  किया  जाता  ।  यदि

 परिषद्  पर  वहीं  wana  तथा  बेइमान  लोग  हावी  रहत  जिन्हें  परिपद  के  aie  से
 Re

 नाया  शो  के  कार्यकरण  में  सुधार  की  आशा  नहीं  कीं  जा  सकती ।  मंत्री

 को  यह  श्राश्वासन  देना  चाहिएं  कि  ऐतिहासिक  .  परिपट  की  स्थिति  सुधारने  के  समुचित  कार्यवाही

 की  जायेगी |

 शो  मुकन्द  मंडल  (  )  यह  बहुत  दुर्भाग्य  की  बात है  कि  स्वतंत्रता  के  30  aa

 बाद  हमारे  देश  के  समक्ष  कोई  शिक्षा  नीति  नहीं  निरक्षर  लोगों  की  प्रतिशतता  श्रभी  भी  काफों

 srfaa:
 हम  शिक्षा

 के
 क्षेत्र  में  निश्चय  ही  बहुत  पिछड़े  हुए

 सरकार  को
 उपयुक्त  शिक्षा  नीति  बनाने  के  लिए  उपयुक्त  कदम  उठाने  चाहिएं  जिसके

 फलस्वरूप

 अधिका रों शिक्षा  का  शीघ्र  विस्तार  हो  सके  तथा  निरक्षरता  को  समाप्त  fear  जा  ahi  स्त्रियों के
 की  उचित  सुरक्षा  की  जानी  चाहिए  ।

 लोगो  शिक्षा  देने  का  दौयित्वे  राज्य  सरकारों  का  होता  चाहिए  उसमें  होन  वाला

 व्यय  केन्द्र  सरकार  aret  वहन  किया  जाना

 आज  भारत  में  विद्याथियों  में  काफी  श्रसंतोष  व्याप्त  इसका  मुख्य  कारण  यही है  कि  हमार

 युवक  को  शिक्षा  पूरी  करने  क  बाद  रोजगार  नहीं  मिल  पाता  इसलिए  हमारी  शिक्षा

 रोजगार  प्रधान  होनी  विद्याथियों  की  समस्याओं  का  समाधान  करने  के  लिए  सरकार  को

 उपयुक्त  कदम  उठाने  चाहिए  नहीं  तो  ऐसे  असंतोष  व्यक्त  करते  रहेंगे  जेसे  कि  वह  पिछले

 दिनों  से  कर  रहे  हैं  ।

 की  शिक्षा  पद्धति  में  उपयुक्त  सुधार  किये  जाने  चाहिये  ।  मेरे  दल  ने  एक  दस्तावेज़
 aft

 चालित  किप  था  जिसका  शोषक  था  प्लेन  फार  ऐजूकेशनਂ  ।  यदि  मंत्री  महोदय  ताहें  तो

 इसका  उपयोग  कर  सकते  हैं  ।  शिक्षा  नीति  बनाते  समय  सावेभौमिक  प्राथमिक  शिक्षा  को  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहिये  ।  11  से  14  ae  की  ory  वाले  बच्चों  को  श्रनिवाय  शिक्षा  दीਂ  जानी  चाहिये
 ।

 प्रौढ़  शिक्षा  के  कार्य  कीਂ  ओर  श्रधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  arr  के  लिये  उपयुक्त

 कार्यक्रम  तैयार  किया  जाना  चाहिये  ।  इसके  साथ  ही  ote  शाय  वाले  बच्चों  को  खेलों  safe में  भाग

 लेने  के  श्रवसर  भीं  प्रदान  fet  जाने  चाहिये  ।

 इस  की  '  जानी  चाहिये  जिससे  fe  भ्रनुसूचत  जातयो

 जनजातियों  &  दसब्रीं  तक  at  श्रागे  तक  '  करने  के  श्रवसर  उपलब्ध

 हो  सके  ।  प्राथमिक  स्तर  तक  उन्हें  निःशुल्क  शिक्षा  प्रदान  की  जानी  चाहिये  ।
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 ————_ __—— WAATTATAT  तथा  भेदभाव  के  कारण  पाती हमारे  देश  में  स्त्रियां  सदा  ही  सामाजिक

 ag  इन  को  दूर  किया  जाना  चाहिये  तथा  स्त्रियों  को  उनका  उपयुक्त  स्यान

 जाना  चाहिये  ।

 Shri  Vijay  Kumar  Malhotra  (Delhi-South)  :  The  Minister  of  Education  deserved,

 appreciation  for  the  work  done  by  him  during  the  last  one  year.  But  it  should  be  under-

 stood  that  no  Education  Minister  would  be  able  to  bring  in  the  field  of

 education  with  decreasing  provision  of  funds.  The  allocation  for  education  had  been
 ear  Plan to  only  1.9  per  cent  of  the  total reduced  from  7.2  per  cent  in  the  First  Five  है

 plan  expenditure  in  the  first  year  of  6th  Plan.  More  funds  should  therefore,  be  provided
 or  education  if  new  schemes  for  changes  in  the  system  were  to  be  implemented  fully.  It

 would  also  be  in  accordance  with  the  national  educational  policy,  approved  by  Parlia-
 ment,  which  laid  down  that  the  aim  should  be  gradually  to  increase  the  investment  on

 education  so  as  to  reach  a  level  of  expenditure  of  6  per  cent  of  the  national  income  as

 early  as  possible.

 Our  nuionil  education  policy  contemplated  that  Government  would  review  every
 tive  years  the  progress  made  and  recommend  guidelines  for  fututfe  developments.  But
 no  such  review  had  be2n  undertaken  even  after  a  lapse  of  10  years.

 As  regards  10+4+2--3  system,  it  was  approved  by  the  Education  Commission  and
 accepted  in  the  national  education  policy.  There  was  no  weakness  in  this  system.  11८
 defects  were  in  its  ‘implementation’  the  difficulties  were  being  faced  only  on  account  of

 subjects,  courses  and  text  books  prescribed.  It  would  not  be  good:to  change  the:  pattern
 every  now  and  thea.  The  Minister  should  clearly  state  as  to  what  his  future  policy  would
 be.

 1  am  on:  with  those  who  demand  abolition  of  public  schools.  But  in  these  10  years,
 the  number of  public  schools  had  increased  by  5-7  times  and  in  no  school  admission  are

 being  mide  on  the  basis  of  merit  only.  If  it  is  not  possible  to  abolish  public  schdols,
 at  least  thev  should  be

 frozen
 to  their  present  number.

 Eduzation  should  be  imparted  in  regional  languages.  English  loving  people  have
 created  hinderances  in  the  preparation  of  translated  version  of  text  books  in  regional
 languages.  This  should  be  looked  into.

 Recommendations  made  by  the  Committee  on  Standards  of  Education  appointed
 by  U.G.C.  in  1961  have  not  been  implemented.  Steps  should  see  that  these
 recommendations  are  implemented  as  early  as  possible.

 Milo  कोलनयाईबल  :  विश्व  के  wer  देशों  की
 में  हमਂ  शिक्षा  की

 दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  हैं  और  श्राधिक  दुष्टि  से  श्रल्प-विकसित  हैं  ।  हमारा  ध्येय  शिक्षा को  सुधारने

 के
 fat  आवंटित धन

 को  सावधानीपूर्वक  खर्च  करने  का  होना  चाहिये  ।

 नहम  mat  तक  ata  से  ऊपर  बच्चों  की  Maga H ATA  की  पति  के  लिए  पाठ्यक्रम
 ठ

 aro  ठ  ।  यदि  हम  उनमें  निरक्षरता  को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  तो  शैक्षणिक  श्राम

 को  ..  ग्रावश्यकताओं  श्रनुरूप  होना  शिक्षा  रोजगार  उन्मुख  नहीं  होनी  चाहिए  |  मंत्री

 महोदय  एक  ऐसो  शिक्षा  प्रगाली  लागू  करने  मामले  पर  ध्यान  दे ंजो  हमारे  लोगों  को  इज्जत  से

 जोबन  निर्वाह  करने  के  लायक  बता  सकें  ।  शिक्षा  समस्याओं  को  हल  करने  के  बारे  में  रवैये  के  प्रति

 मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।
 शिक्षा  पद्धति  में  श्रामूल  मूल  परिवतन  करने  से  पूर्व  हमें

 '
 लोगीं की

 कठिनाइयों बल  ध्यान  में

 ग्रामीग  क्षेत्रों  तथा  अद्ध  शहरी  क्षेत्रों  में  शिक्षा  को  ओर  पर्याप्त  ध्यान  gt

 eq  तरह  से  देश  65
 सरकार

 तथा
 विंदेशों  द्वारा

 दी  जाने

 aay  छात्रवृत्ति
 का  पता  नहीं  है  ।

 TTT  यही  dat  नहीं  होता  कि
 लिए

 किसे  मिलना  तथा

 औज  वारिकताओं  को  कसे  भरना  है  ।  उनमें  प्रतिस्पर्धा  की  भावना  जागत  जानीं  arfgt'  ।
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 Demands  for  Grants,  1978-79  Chaitra  21,  1900  (Saka)
 ee

 वृत्तियों  तथा  प्रत्य  शैक्षणिक  सुविधाओं  का  प्रचार  जाना  चाहिए  ताकि  नवयुवक  उनसे

 लाभान्वित हो  सकें  ।

 राजनीतिक दलों  पर दुर्भाग्यवश  हमारे  शिक्षा  स्थल  राजनीति  के  wee  बन  गए  हैं  ।

 प्रतिबन्ध  लगाया  जाता  चाहिए  कि  वे  जैक्षणिक  संस्थाओं  में  प्रवेश न  करें  ।  eral #Y cardiff राजनीति

 त्वाग  देनी  चाहिए  ओर  उन  पर  राजनीतिक  प्रभाव  नहीं  पड़ने  देना  चाहिए  ।

 जानबूझकर  wa  TTA  में  शिक्षा  को  संविधान  की  समबर्ती  में  रखा  गया  है  ।  जनता

 सरकार  मे  आश्वासत  दिया  था  कि  शिक्षा  को  समवर्ती  सूची  से  निकाल  दिया  जाएगा  इसलिए  अब

 शिक्षा  को  समवर्ती  सूची  से  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 शिक्षा  का  उद्देश्य  केवल  लक्ष्य  की  प्राप्ति  नहीं  होना  चाहिए  श्रपितु  उसमें  नवयुवकों  में

 उत्साह  ग्  करने  की  क्षमता  भी  होनी  चाहिए  ।  समूचे  देश  के  लिए  एक  समान  पाठ्यक्रम रखना

 व्यावहारिक  नहीं  है  ।  शिक्षा  में  स्थानीय  लोगों  की  प्रतिभा  का  उपयोग  जाना  चाहिए ।  इसके

 अतिरिक्त  यह  स्थानीय  प्रतिभाशाली  लोगों  के  प्रनुकूल  होनी  चाहिए  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  शिक्षा  की

 श्रावश्यकता  के  art  में  हमें  श्वात्मसंतोष  नहीं  होना  चाहिएं  ।

 हमारा  उद्देश्य  शिक्षा  का  स्तर  भ्रच्छा  करने को  होना  चाहिए  ।  शिक्षा  प्रदान  करने के  श्रवसर

 बढ़ाये  जाने  चाहिए  और  देश  से  निरक्षरता  को  दूर  करना  चाहिए  |

 थी  ए०ई०  ato  बेरो  श्रांग्ल-भारतीय  :  संविधान  के  नज  30  में  श्रल्पसंख्यकों

 को  शिक्षा  संबंधी  संस्थाओं  की  स्थापना  करने  तथा  उन्हें  चलाने  का  उपबन्ध  है  ।  शिक्षा  के  awe  में

 श्रल्पसंख्यकों  को  दिया  गया  संरक्षण  उचित  तथा  निश्चित  है  ।  यहां  तक  कि  डा०  ~  ने  कहा

 था  कि  feat  भी  अल्पसंख्यक  को  शिक्षा  संबधी  संस्थाओं  की  स्थापना  करने  से  नहीं  रोका  जायेगा ।

 अल्पसंख्यकों को  way  इस  अ्रधिकार  का  उपयोग  करने  के  लिए  समय-समय पर  न्यायालय  में  जाना

 पड़ता  है  |  यह  नहीं  होना  चाहिए  ।  मैं  शिक्षा  मंत्री  को  पूछता  हूं  कि  ce  ae  ग्रल्पसंछ्यकों

 के  साथ  किए  जा  रहे  व्यवहार  तथा  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिए  गए  निर्णय  को  ध्यान  में  रखकर

 दिल्ली  शिक्षा  श्रधिनियम  के  नियमों  पर  पुनः  विचार  करें  ।

 नियम  59  के  प्रल्पसंख्यकों  को  गैर-सहायता  प्राप्त  स्कूलों  के  मामले  में  शिक्षा  निदेश

 उम्र  समुदाय  के  दो  व्यक्तियों  को  मनोनीत  करेगा  ।  किन्तु  उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  बात

 को  श्रस्वीकार  कर  दिया  था  लेकिन  at  भी  ऐसा  हो  रहा  है  ।  इसी  तरह  गुजरात  राज्य  के

 बाद  में  सेंट  श्रज्जवियर  कालेज  के  बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  ने  कहा  है  कि  प्रबन्ध

 निकाय  में  बाहरी  व्यक्तियों  को  रखने  से  श्रल्पसंख्यकों  द्वारा  चलाये  जाने  वाली  संस्थाओं  के  प्रशासन  में

 अतिक्रमण  होता  है
 ।

 set  जी  को  इन  नियमों  में  सुधार  करना  चाहिए
 |

 दिल्ली  में  स्कूलों  को  केवल  मान्यता  दी  जा  रही  है
 ।

 जहां  तक  10--2  प्रणाली

 का  संबंध  हमने  एक  ऐसी  प्रणाली  की  योजना  बनायी  है  जिसका  सभी  शिक्षा  शास्त्री  अनुमोदन

 करेंगें  ।  आदि  से  शाह  समिति  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  और  इस  बात  पर  विचार  किया  गया

 कि  क्या  8  वर्ष  तक  की  ay  के  बच्चों  को  प्राइमरी  शिक्षा  निःशुल्क  तथा  श्रनिवा्य॑  होनी  चाहिए

 या  इस  चरण  पर  एक  परीक्षा  होनी  चाहिए  ।  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  झाठवीं  कक्षा  के

 पश्चात्  एक  परीक्षा  करना  वांछनीय  नहीं  है

 ।

 *afqa  में  दिये  गये  भाषण  के  अंग्रेजी  ~)  का  संक्षिप्त  हिन्दी  रूपांतर  |

 *Summarised  Hindi  version  of  English  translation  of  the  speech  delivered  in
 Tamil
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 11  ote,  1978  1.0  की  1978-79

 केवल  दिल्ली  में  ही  भपितु  समूचे  देश  में  सभी  स्कूल  दस  जमा  दो  को  शिक्षा  प्रणाली  के

 बारे  में  ठोस  निणय  चाहते  हैं  ।  यदि  इस  संबंध  में  ठोस  वक्तव्य  दे  दिया  जाये  तो  इससे  देश  के  हजारों

 बच्चों  तथा  उनके  मां  बापों  को  राहतें  मिलेंगी
 ।

 Shri  Bhanu  Kumar  Shastri  (Udipur)  :  It  was  hoped  that  the  education  system  of

 India  would  improve  after  independence.  feel  that  those  responsible  for  laying  down

 policy  of  education  did  not  have  clear  conception  of  education.  It  is  like a  artist  going
 to  make  a  sketch  of  a  idoldoes  not  having  the  clear  image  of  the  idol.  There  is  lawless-
 ness  in  colleges  and  universities.

 Who  has  given  the  thoughts  of  untouchability  and  regionalsim.  Why  don’t  we
 think  in  terms  of  one  India  and  live  like  its  cititzens?  Then  only  we  can  bring  National

 integration.  There  is  good  deal  of  talk  about  emotional  integration  in  the  country,  but
 it  appears  that  our  basic  approach  to  bring  it  about  through  the  medium  of  education  is

 wrong.  As  a  result  our  student  community  is  destroying  their  own  National  prorerty.

 The  Minister  of  Education  deserves  congratulations  for  introducing  reforms  in  the
 educational  system  during  the  last  one  year.  But  the  changes  that  were  introduced  are

 incomplete.  We  have  not  created  among  our  students  a  sense  of  dignity  of  labour.  At
 the  same  time,  we  have  not  imparted  labour  Oriental  Education  to  our  youths.  Such
 kind  of  education  will  not  inculcate  among  our  youths  the  desired  values.  So  our  educa-
 tional  system  still  requires  a  good  deal  of  overhauling.

 Our  primary  teachers  should  be  highly  qualified  teachers.  It  is  not  fair  that  only
 matriculate  or  J.T.C.  teachers  should  be  entrusted  with  the  jobs  of  teaching  our  boys  at
 the  primary  stage.

 In  spite  of  large  number  of  educational  Commissions  and  Committees  to  suggest
 the  reforms  in  our  educational  system,  there  is  no  season  as  to  why  we  cannot  impart
 high  moral  education  to  our  students.  As  a  result,  there  has  been  a  good  deal  of  moral
 degradation  in  our  country  during  the  last  30  years.

 A  climate  of  uncertaintity  is  today  prevailing  in  the  field  of  education  due  to  incep-
 tion  of  pattern.  It  should  be  removed  and  a  clear  cut  policy  should  be  placed
 before  the  country.

 Sanskrit  should  not  be  treated  as  a  language  only.  It  should  be  given  its  due  place
 in  our  educational  corriculum.

 Corrupt  persons  should  not  be  appointed  as  Chancellors  or  Vice-Chancellors  of  our
 Universities.  uch  persons  cannot  build  the  character  of  our  students  and  our  Nation.
 If  anything  wrong  on  the  part  of  any  Chancellor  or  Vice-Chancellor  comes  to  Minister’s
 notice,  he  should  immediately  remove  him  from  his  post.

 eft  धीरेन  नाथ  ag
 :

 समाज  कल्याण  और  संस्कृति  मंत्रालय  की  श्रनुदानों  की

 मांगें  वास्तविक  रूप  से  निराशाजनक  हैं  ।  12,000  करोड़  रुपये  में  से  केवल  4  करोड़  रुपये  शिक्षा

 समाज  कल्याण  तथा  संस्कृति  विभाग  पर  ad  किए  गए  हैं
 ।

 समूचे  देश  में  प्राइमरी  Nn  में

 हिन्दी  पद्धति  पर  कोई  व्यय  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रौढ़  शिक्षा  के  लिए  भी  केवल  कुछ  लाख  रुपये

 की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 me  भी  गांवों  तथा  अंचलों  में  प्राइमरी  स्कूल  नहीं  हैं  ।  सरकार  को  गांवों  में  प्राइमरी

 खोलने
 क

 लिए  शभ्रधिक  धन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  गांवों  में  शिक्षा  विस्तार  के  लिए  हमें  अभी  भी
 11

 लाख  प्राइमरी  श्रध्यापकों  की  श्रावश्यकता  है  और  इस  उद्देश्य  के  लिए
 धन

 प्राप्त  करने
 की

 व्यवस्था  की  जानी  चाहिए
 ।

 तीन-भाषा  सूत्री  फार्मूला  प्राइमरी  स्कूलों  में  भी  लागू  किया  जाना  चाहिए
 ।

 कालेजों  में  stg  शिक्षा  केन्द्र  खोले  जाने  वहां  हिन्दी  पढ़ाई  जानी  चाहिए  ।  गांव  में  प्रत्येक

 sera  स्कूल  में  रेडियो  तथा  टेलीविजन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।  स्वतन्त्रता  के
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 Demiands  for:  Grants;  1978-79  April  11,1978:

 30  aa
 के  बविजूद भों

 अराज  हमारे  देश  निरक्षरता  का  है  ।

 स्कूलों  तथा  कालेजों  के  माध्यम  से  लोगों  को
 करने  के  लिए  सुविधाएं  प्रदान  की  जानी

 इस  प्रयोजन  के  लिए  सरकार  को  अधिक  घन  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  |

 तकनीकी  शिक्षा  लिए  26  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  हमारे 80  -  प्रतिशत

 स्तावक  हमारी  नीति  के  कारण  बेरोजगार  हैं  ।
 wa

 रोजगार  प्रधान  शिक्षा  योजना  के  लिए  पर्याप्त
 धन  व्यवस्था  की  जानी  चाहिएं  ।

 स्कूलों  तथा  कालेजों  में  के  कारणों  का  पता  लगाया  जाना  चाहिए  |

 एक  कारण यह  है  कि  राजनीतिक  दल  छात्रों  को  राजनीति  में  खींच  लेते  हैं
 ।  छात्रों

 में

 नीतिक  भावनाएं  पैदा  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।

 Chowdhry  Balbir  Singh  (Hoshiarpur)  :  Our  educational  experts  have  time  and  again
 suggested  that  the  number  of  examinations  should  be  reduced.  But  this  suggestion  has
 not  been  implemented  so  far.  In  spite  of  expenditure  to  the  tune  of  hundred.of  crores
 of  in  the  field  of  education,  our  educational  system  has  failed  to  achieve  the  desired
 objects.  Now  one  can  find  that  even  though  sufficient  grants  have  been  given  to.  schools:
 for.  enforcing  higher  secondary  system  and  the  latest  10+2  3.0  system,  the  desired  objective.
 has  not  been  achieved  and  the  students  have  to  waste  more  time  in  their  educational  career.

 The  standard  of  sports  and  the  games  has  deteriorated.  Now  the  physical  education
 has  beem  made  compulsory  in  Punjab  but  there  are  no  adequate  arrangements  for  teachers.
 imparting  physical  education  there.

 Before  introducing  any  new  scheme  in  the  field  of  education,  it  must  be  seen  that
 adequate  funds  are  made  available  for  implcmenting  it.

 The  standard  of  teachers  who  impart  training  to  the  students  must  be  raised:

 haste  should  be  made  in  the  implementation  of  1042-3  system. of  education
 If  १550  thought  should  be  given  to  it  and  only  then  it  should  be  implemented:

 चरण  नरजरी  :  हमारी  शिक्षा  का
 ढांचा  जिसमें सबसे  ऊपर

 विश्वविद्यालय  और  श्राधार  पर  aga  area  है  तो  प्राथमिक  स्कूलों  के  रूप  में  स्तम्भों «

 सहारे  खड़ा  है  ।  हमारी  शिक्षा  का  स्तर  गिरा  है  क्योंकि  उचित  देखभाल की  के  कारण शिक्षा

 के  श्राघारंभूत  स्तम्भ  कमजोर  हो  रहे  हैं  ।  शिक्षा  मंत्री  को  प्राथमिक  शिक्षा  की  ओर  ~~)

 ध्यान देना  चाहिए  ।

 हमारे  देश  में  एक  समान  नीति  नहीं  है  ।  विभिन्न  राज्यों  ने  भिन्न-भिन्न  शिक्षा  नीतियां  अपनाई
 ©  ।

 समान  शिक्षा  नीति  के  oa  के  कारण  समूचे  देश  में  am  छातों  के  शैक्षणिक  जीवन  ot

 गम्भीर  प्रभाव  डाला  है  ।

 हिन्दी  राष्ट्रीय  भाषा  होनी  चाहिए  और  इस  बात  पर  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  परन्तु  इसके  साथ
 साथ  मंप्रेजो  भी  सम्पर्क  भाषा  के  रूप  में  भारत  में  रहनी  चाहिए  ।  अंग्रेजी  भाषा  तब  तक  रहनी

 चाहिए  जब  तक  कि  इसका  स्थान  हमारी  राष्ट्रीय  भाषा  हिन्दी  नहीं  लें  लेती  ।

 राज्यों  में  श्रादिवासी  भाषाओं  को  उचित  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  गया  है  ।  देश  के  उन

 भाषायी
 att  जिनकी  स्वयं  की  लिपि  नहीं  देवनागरी  लिपि  दी  जानी  चाहिए

 ।

 में  बोड़ो  भाषा  बोलने  वालें  लोगों  ने  बोड़ो  भाषा  के  देवनागरी  लिपि  को  स्वीकार

 किया  है  ।  बोडो  लोगों  की  भाषा  को  1963  में  प्राइमरी  स्टेज  पर  शिक्षा  के  माध्यम  के  रूप  F

 मान्यता
 दी

 गई  थी  |  प्रबल  ada  के  बाद  बोडो  भाषा  को  1968 में  माध्यमिक  स्तर  ca  शिक्षा
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 21  1900  (74  )
 टाटा

 ना

 के  माध्यम  सय  में  मान्यता  दी  गई  ।  1576  में  बोड़ो  भाषा  कों  metal  विश्वविद्यालय  द्वारा

 orafara  भारतीय  भाषा  के  रूप  में  मान्यता  प्रदान  की  गई  ।

 arama FY ayer weds में  बोड़ो  माध्यम  वाले  छात्रों  के  लिए
 3000

 से  अधिक  प्राथमिक  और

 200  माध्यमिक  स्कूल  हैं
 |  स्कूल  बिना  सरकारी  बिना '  स्कूल

 भवनों  के  चल  रहे  हैं  और  राज्य  सरकार  भी  इस  समस्या  की  ओर  उचित  ध्यान  नहीं  है  ।
 न» ५

 समय-समय  पर  बोड़ो  साहित्य  सभा  ने  राज्य  सरकार
 को

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  को  अ्रभ्यावेदन  भेजे

 किन्तु  किसी  ने  भी  कोई  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 देवनागरी  लिपि  चालू  की  गई  परन्तु  बोडो  माध्यम  से  पढ़ाने  वाले  भ्रध्यापकों  को  देवनागरी

 लिपि  को  जानकारी  नहीं  है  ।  बोड़ो  माध्यम  के  को
 उचित

 प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिए

 और  इसके  लिए  विशेष  प्रबन्ध  किए  जाने  चाहिए  ।  मेरे  श्रपने  टाउन  में  एक  बेसिक  प्रशिक्षण  स्कूल

 जहां  बोडो  माध्यम  के  wears  प्रशिक्षण  पाते
 >

 उस  स्कूल
 को  देवनागरी  लिपि  के  लिए

 पर्ण  ष्पण  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  बदला  जाना  चाहिए  ।

 fret  को  एक  केन्द्र  का  विषय  बनाया  जाना  चाहिए  ।  यदि  यह  सम्भव  नहीं  है  तो  इसे

 एक  समवर्ती  विषय  बनाया  जाना  परन्तु  राज्य  विषय  नहीं

 शिक्षा  मंत्री  area  में  बोडो  माध्यम  की  शिक्षा  के  उचित  कार्यान्वयन  के  fae  अलग

 से  धनराशि  का  Oqeq  करना  चाहिए  क्योंकि  श्रासाम  में  वर्तमान  शिक्षा  विभाग  इस  संबंध  में

 समस्या  का  हल  करने  में  सक्षम  नहीं  है  ।  इसी  कारण  बोडो  साहित्य  सभा  बोडो  माध्यम  में  शिक्षा  के

 लिए  निदेशालय  की  मांग  रही  है
 ।

 शिक्षा प्रत्येक  वर्ष  बोडो  माध्यम  पढ़ने  वाले  बहुत  से  बोडो  छात्र  से

 प्राप्त  के र्के  बाहर  आते  x  \  उनके  लिए  कालेजों  में  उच्च  शिक्षा  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है

 क्योंकि  कालेजों  में  बोडो  माध्यम  नहीं  है  ।  इन  लोगों  के  लिए  पर्याप्त  संख्या  में  कालेजों  की  व्यवस्था

 की  जानी  '  चाहिए ।

 at  aaa  साठे  1977-78  में  कल्याण  के  लिए  केवल  12.82  करोड़  रुपये

 का  प्रांवर्धीनਂ  किया  गया  है  जो  कि  20  पेसे  से  भी  कम  प्रति  व्यक्ति  बैठता  है  ।  समाज  कल्याण  विभाग  को

 देशभर  के  समस्त  बच्चों  के  लिए  एंकीकृत  बाल  विकास  सेवा  काय क्रम  महिलाग्रों  के

 के  वयस्क  खेलकूद  ale  oer  विभिन्न  समाज  कल्याण  गतिविधियों  के  लिए

 ध्यान  ।  भत  wa  विभाग  के  लिए  यह  राशि  श्रपर्याप्त है  ।  हमें  कुछ  सामाजिक  कल्याण

 उपायों  के  प्रति  यक्तियक्त  पूर्ण  tear  भ्रपनाना  चाहिए  ।

 er  निषेध  ग्रावश्यक  है  ।  लोगों  को  शराब  पीने  area  नहीं  चाहिए  ।.  क्योंकि  शराब

 बुरो  चोज  है  ।  राज  तक  विश्व  के  किसी  भी  भाग  में
 मद्यनिषध  पूरी  तरह  लागू  नहीं  किया  जा  सका  ।

 हमार  देश  म  कुछ  राज्यों  म  मद्यनिषध  लागू  किया  गया  किन्तु  उसम  se  सफलता  नहीं  मिली  ।  जिस

 ढंग  झाप  मद्य  निषेध  लागू  करना  चाहते  हैं  उसमें  सफलता  नहीं  मिलेगी  |

 झार्ज  हमारे  देश  में  निस्सहाय  महिलाओं  को  अरपना  :  तन-बदन  बेचना  पड़  रहा  |  यह  एक  बहत

 बड़ी  सामाजिक समस्या  है

 wat  देश  में  जहाँ  कहीं  भी  मद्यनिषेध  लागू  किया  वही  हाथ  लगी  है  ।  मैं
 समर्झता  हूं  कि  पूर्ण  wafer  की  बात  असफल  हो  जायेगी  ।

 संगीत  नाटक  श्रकादमी
 तथा  ललित  कला

 श्रकादमी
 म

 पिछलें  4
 वर्षो ंमें  कोई  नियमित  सचिव  नहीं

 रहा  है  नाटक  अकादमी  मं  एक  |  oq-F.  बनाया..गया है  ।  यह  बहुत  ही
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 arate  ere  है  ।  Rat  महोदय  को  ह  भोर  स्वात  नन नन 1 थ  दो  दोनों  सगहरों  का  नगा नलाललाण गल्याकन  fed

 तथा  स्थिति  में  areas  सुधार  किया  जाना  चाहिये
 |

 Shri  S.  5.  Das  (Silamastu)  :  It  has  been  stated  in  the  annual  report  that

 10+2+43  system  has  been  accepted  by  211  and  it  would  be  implemented.  But  in  today’s
 Indian  Express  it  has  been  published  that  this  system  will  be  scrapped  soon  and  in  it’s

 place  8+44-3  would  be  introduced.  €  Government  should  have  a  clear  cut  policy
 on  education  and  that  policy  should  be  implemented.

 In  accordance  with  the  manifesto  of  the  Janata  Party,  the  Government  is  laying
 stress  on  primary  education,  school  education  and  adult  education.  The  Minister  deserves
 all  praise  for  this  policy.

 it  has  been  stated  in  the  report  that  87  per  cent  of  school  going  children  are  going
 to  schools.  This  figure  is  wrong.  Majority  of  children  of  weaker  sections  do  not  go
 schools  because  of  economic  compulsions.  Unless  this  problem  is  tackled  we  cculd
 not  make  much  headway  in  primary  education.

 Shri  Om  Prakash  Tyagi  (Bahraich)  :  The  Education  Ministry  had  not  been  allo-
 cated  adequate  funds.  More  money  should  be  provided  for  this  Ministry  so  that  country’s
 need  of  education  are  met  properly.  At  least  10  per  cent  of  our  budget  should  be  ear-
 marked  for  education.

 Education  of  girls  in  our  country  has  been  neglected.  If  we  want  to  build  up  our

 country  we  should  pay  due  attention  to  education  of  girls.  In  rural  areas  there  are  not

 enough  High  schools  to  provide  proper  cducation  to  girls.  The  Minister  shculd  pay
 serious  attention  to  this  matter.

 There  is  widespread  illiteracy  in  our  country.  70  per  cent  of  our  people  are  illiterate
 and  do  not  understand  the  political  and  economic  problems  of  the  country  If  we  want
 to  preserve  democracy  in  our  country  it  is  necessary  to  spread  more  and  more  education.
 Unless  we  make  primary  education  compulsory  we  would  not  be  able  to  tackle  the  problem
 of  illiteracy.

 Our  Government  has  laid  down  its  economic  policy.  Similarly  a  national  policy
 on  education  should  be  formulated.

 It  is  good  that  the  Government  have  formulated  a  programme  of  adult  education.
 We  should  take  up  the  programme  of  spreading  literacy  on  war-footing.  Help  of  religious,
 social,  political  and  other  organisations  should  be  taken  in  this  task.  Services  of  students
 should  also  be  utilised.  We  should  have  an  education  army  to  banish  illiteracy  from
 our  country.  Boards  should  be  set  up  at  Central,  State,  District  and  Block  levels  for

 proper  implementation  of  adult  education  programmes.

 University  education  should  be  restricted  to  only  brilliant  students  who  really  deserve’
 it.  Other  students  should  be  given  vocational  training  after  eighth  class,  so  that  they
 could  go  to  industrial  field.

 There  is  a  text  book  for  11th  class  students  which  gives  wrong  historical  information

 about  Aryans.  It  is  written  in  that  book  that  Aryans  ate  beef  etc.  All  this  is  wrong.
 The  Minister  should  look  into  the  matter  and  take  immediate  steps  to  stop  teaching  of

 wrong  history.

 ‘a  ए०  साहिब  :  यह  तो  मानी  हुई  बात  है  कि  देश  को  प्रगति  के  लिए

 निरक्षरता  सबसे  बड़ा  भ्रवरोध  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  30  वर्षों  के  बाद  भी  हम  देखते  हैं  कि  प्राथमिक

 शिक्षा  को  भी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  ।  6  बर्ष  से  11  वर्ष  के  ara  के  बच्चों  को  भ्रधिकाधिक  शिक्षा  की

 सुविधाएं  देने
 की

 महती  श्रावश्यकता  है
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  अनुसन्धान  Ratat F ने  10-+-  2-- 3  या  a+  4--  2  के  बारे  में  विवादास्पद  निष्कर्ष  लिए

 हैं  मानवता  के  उभरते  हुए  पुरुषों
 को

 aa  सबक  का  शिकार  बनाते  हैं
 ।

 शिक्षा  पद्धति  के  लिए

 *्तमिल  में  दिये  गये  भाषण  क  ध्ंप्रेजी  भ्रनुवाद  का  संलिप्त  हिन्दों  रूपान्तर

 Summarised  Hindi  version  of  English  translation  of  the  speech  delivered  in  Tamil.
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 लि  ात ee

 इसी  से  ही  भविष्य  में  राष्ट्र  की  सहायता
 की

 जा व्यवसायीकरण  एकमात्र  मापदण्ड  होना  चाहिए

 सकती है  ।

 का  सम्बन्ध  है  उत्तर  प्रदेश  में  afanay  मुसलमानों  की  जनसंख्या
 जहां  तक  कों  को  शिक्षा

 वाले  क्षेत्रों  में  मुसलिम  कालेजों  ae  सकल  में  50  प्रतिशत  छात्र  गैर-मुसलमान  समुदायों के  होते  हैं  ।

 सका  मूख्य  कारण  इस  समुदाय  म  श्राथिक  पिछड़ापन  ग्र्त  WITIATAT  इस  बात  को  है

 कि  इस  अझल्पसंख्यक  समुदाय  के  बच्चों  को  प्रौर  afar  शिक्षा  सुविधाएं  दी  जाय॑  ।

 fra  बार  साहिंत्य  WRAL  पुरस्कार  प्राप्त
 करने  वाली

 तमिल  पुस्तक  ऐसे  राष्ट्रीय  पुरस्कार  को

 प्राप्त  करने  के  योग्य  नहीं  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  सम्बन्धित  क्षेत्र  को  भाषा  are  संस्कृति

 से  श्रतामिज्  लोगों  को  के  लिए  पुस्तकों  का  चयन  करने
 के

 लिए  समिति  में  शामिल  किया  गया

 था

 मझ  यह  कहते  हुए  खेद  हो  रहा है
 कि  देश  का  मान  सम्मान  बढ़ने  वाले  श्रौर  इसे  गौरवाविन्त

 करने  वाले  को  ratty  सम्मान
 नहीं  किया

 जाता  है  ।  उदाहरण  के  लिए  cashes  में  विलियर्ड

 जीत  कर  राष्ट्र  को  गौरव  प्रदान  किया  था  ।  लेकिन  उन्हें  हमारे  राष्ट्रपति  ने  बधाई  सन्देश

 तक  नहों  है  ।  जब  तरह  देश  में  वापस  श्राया
 तो  उसकी  इस  विजय  को  मान्पता  तक  नहीं  दी  गई  श्रौर

 मंत्रालय  के  DART  विभाग  द्वारा  उसके  लिए  कोई  स्वागत  समारोह  का  झायो जन  तक  नहीं  किया  गया

 खिलाड़ी  देश  राष्ट्र  के  भेरूदण्ड  होते  हैं  श्रौर  उन्हें  उचित  देय  सम्मान  दिया  जाना  ही  चाहिए  |

 देश  के  राष्ट्रीय  प्राचीन  स्मारकों  की  ate  पुरतत्वीय  विभाग  का  बहुत  ह  रवैया

 तै  बनाया  गया  बताया मेरे  पानयाट  चुनाव  क्षेत्र  में
 400  वर्ष  पुराना  किला  @  जिसे  टीपू  द्वारा

 जाता  है  ।  सत्र  इसकी  बहुत  हो  जजेंर  स्थिति  है  श्रौर  इस  किले  की  देख  रेख  करने  के  लिए  कोई  ध्यान

 नहों  दिया  गया  है  ।  ऐसे  स्मारकों  की  are  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  |

 Shri  Chandra  Shekhar  Singh  (Varanasi)  :  Through  the  present  system  of  education

 we  will  not  be  able  to  bring  the  desired  in  the  country.  It  is  rather  this  system
 which  had  resulted  in  an  atmosphere  of  unrest  throughout  the  field  of  education  in  the

 country.  It  is  a  matter  of  regret  that  even  after  30  years  of  the  attainment of  indepen-

 dence,  the  system  of  education  in  the  country  has  not  been  changed.

 Lord  Macaulay  introduced  English  in  India  with  the  objective  of  smooth  functioning
 of  British  regime  in  the  country.  Our  language  was  declared  poor.  Crores  of  our  country-
 men  became  victoms  of  the  inferiority  complex  for  want  of  knowledge  of  the  English
 language.  The  English  language  stil  continues  to  enjoy  the  same  importance.  English
 language  is  still  prevalent  in  courts  and  even  in  Parliament.  Our  Constituent  Assembly
 committed  the  first  mistake  when  it  specified  a  period  of  15  years  for  removal  of  the  English
 language  from  our  public  life.  It  was  because  of  this  that  another  mistake  was  committed

 by  Lok  Sabha  when  it  passed  a  resolution  for  indefinite  continuance  of  the  English  language.

 If  we  are  to  achieve  all  round  development  of  the  country  with  the  required  pace,
 we  would  have  to  change  our  language  policy.  We  will  have  to  come  out  of  the  grip  of
 the  trinity  of  English  loving  politicians,  businessmen  and  bureaucrats  and  would  have
 to  give  equal  status  to  Hindustani  and  the  regional  languages.

 Today  West  Germany  and  Japan  are  among  the  leading  countries  in  the  field  of  tech-
 nology,  science  and  industries.  But  they  are  depending  on  the  English  language.  At

 present  we  are  spending  more  time  on  acquiring  the  knowledge  of  English  than  on  acquir-
 ing  the  knowledge  of  subjects.  Why  should  we  not  follow  the  example  set  by  West
 Germany  and  Japan  ?

 Importance  of  English  in  employment  should  be  abolished.  Employment  oppor-
 tunities  should  be  provided  on  the.  basis  of  population  of  various  States  and  Union  Terri-
 tories.
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 10+2-+43  system  of  education  is  very  much  burdensome  for  the  students.  It  should
 be  changed  at  the  earliest.  Education  should  be  made:employment  oriented...
 language  formula  should  also  be  abolished.

 Education  should  be  made  free  and  upto  tenth  class  it  should  be  made  compulsory
 for  all.  Vigorous  attempts  should  be  made  to  remove  illiteracy  and  regional  imbalances

 111.0  the  field  of  education.  There  shal]  be  uniform  system  of  eudcation  and  syllabi  through-
 out  the  country.  Radical  changes  are  thus  required  to  be  brought  about  in  the  field  of

 education.

 Shri  Phirangi  Prasad  (Bansgoan)  :  The  reduction  in  the  budget  allocation  for  edu-

 ation  has  lessened  the  importance  of  education.  The  basic  foundation  of  our  educa-
 ional  system  is  very  weak  and  no  provision  had  been  made  to  make  it  stronger.

 The  existing  number  of  students  in  the  primary  schools  was  only  false  and  incorrect,
 because  most  of  the  school-going  boys  worked  as  domestic  servants  in  the  houses  of  rich

 people.  Such  young  school  going  boys  should  not  be  allowed  to  be  employed  and  they
 must  be  given  preliminary  primary  education.

 The  Education  Minister  deserved  congratulations  for  enforcing  the  scheme  of  adult
 education  on  a  national  scale  since  2nd  October,  1978.

 The  disparity  in  regard  to  pay  scales  or  other  facilities  to  secondary  school  teachers
 in  the  country  has  to  be  removed.  Serious  thought  has  to  be  given  to  their  condition,
 and  the  subject  of  secondary  education  has  to  be  included  in  the  Concurrent  List.

 As  regards  higher  education,  it  has  to  be  developed  95.0  more  technical  and  voca-
 tional.  The  boys  of  the  well-to-do  families  should  not  be  given  preference  in  Govern-
 ment  services.

 The  condition  of  schools  for  harijans  and  social  welfare  was  very  pitiable,  and  special
 attention  should  be  given  to  improve  it.

 As  regards  the  10-}+-24-3  pattern  of  education,  the  climate  of  uncertainty  in  this  regard
 should  be  removed  and  a  clear-cut  policy  should  be  laid  down.

 The  University  administration  is  also  responsible  to  some  extent  for  the  disturbance
 in  Universities.  Measures  should  be  taken  to  see  that  university  students  are  given  due
 facilities  for  their continuing  studies.  Attempts  should  be  made  to  do  away
 untouchability  from  the  schools.

 श्री  जो०  नरसिम्हा  tet  :  शिक्षा  विभाग  में  हमेशा  भ्निश्चितता  की  स्थिति  बनी

 रहती  है  ।  जो  भी  शिक्षा  पद्धति  निश्चित  की  जाये  वह  हमेशा  के  लिए  एक  बार  निश्चित  कर  दी  जाए

 जिससे  छात्र  श्र  उनके  माता-पिता  इसके  संबंध  में  निश्चित  हो  जाएं  ।

 संशोधन  विधेयक  के  spare  शिक्षा  समवर्ती  सूचि  में  रखी  गयी  थी  ।  यह  एक  रही  निंणय

 था  ।  पता  चला  है  कि  सरकार  इस  विषय  पर  फिर  से  निर्णय  कर  रही  देश  भर  में  शिक्षा  की  एक्स

 पद्धति
 भ्रपनाने  के  लिए  शिक्षा  को  समवर्ती  सूचि  में  रखना  श्रावश्यक  मंत्री  महोदय  इस  पर  पुर्नविचार

 कर

 जहाँ  तक  प्राइमरी  शिक्षा  का  संबंध  प्रतिवेदन  के  श्रनुसार  6  से  14  वर्ष  तक  के  645 36  लाख

 विद्याथियों  का  नाम  दर्ज  किया  गया  है  तथा  इसके  अलावा  452  लाख  fazifaat  का  नाम  दर्ज  किया  जाना

 बाकी  है  ।  सरकार  का  लक्ष्य  452  लाख  विश्या्थियों  का  नाम  दर्ज  करने  का  था  ।  यह  समझ  नहीं  भ्राता  कि

 यह  ates  उन्होंने  किस  झाधार  पर  एकब्रित  किए हैं  ।  उन्होंने  इसके  लिए  जन  संख्या  वृद्धि  की

 दर  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  झागामी  7  वर्षों  की  संख्या  निकाल  ली  है  ।  war  महोदय  को  एक  बार  फिर
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 यही  प्रयत्न  करके  सही  ata? |  निकालने  afer |  वह
 452

 लाख
 रि बद्यार्थी  7  वर्षों में  दाखिल  करना  चाहते

 हैं  परन्तु  यह  काफी  लम्बा  समय  है  ।  मंत्री  महोदय  को  इस
 पर  पुर्नावचार  करके  योजना  के  भ्रन्तगं त

 समाप्त  करने  का  प्रयास  करना  चाहिए

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  nfwater  नीतियों  को  गलत  तरीके  से  क्रिया  चयन  किया  गया  मंत्री  महोदय

 को  इन्हें  सही  ढंग  से  क्रियान्वित  करवाने  की  भोर  ध्यान  देना  चाहिए
 |

 जहाँ  तक  माध्यमिक  तथा  हाई  स्कूलों  का  संबंध  उनमें  गणित  तथा  विज्ञान  के  भ्रध्यापक  नहीं

 ठे प  ।  शिक्षा  के  स्तर  में  गिरावट  श्राने  का  यह  भी  एक  कारण  है
 ।

 उच्च  शिक्षा  चुनींदा  होनी  चाहिए  ।  मंत्री  महोदय  को  इसके  बारे  में  विचार
 करके  यह  सुनिश्चित

 करना  चाहिए  कि  कितने  विद्यार्थियों  को  उच्च  शिक्षा  दी  जानी  चाहिए  ।  उच्च  शिक्षा  की
 चिकित्सा  विज्ञान

 तथा  इंजीनियारंग  की  तरह  ही  चनींदा  होनी  चाहिए  ।  यह  निणं॑य  भी  किया
 जाना  चाहिए  कि  कितने

 विद्यार्थियों  को  उच्चतर  शिक्षा  दी  जा  सकती  है  ।  यदि  इसके  बारे  में  निणय  न  किया  गया  तो  स्नातकों  की
 ~

 बेरोजगारी  की  समस्या  बटती  जायेगी  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  मामले  के  बारे  में  गम्भीरतापवेक

 विचार करना

 Shri  Roop  Nath  Singh  Yadava  (Pratapgarh)  :  The  education  policy  which  has  been

 pursued  during  the  last  30  years  has  benefited  only  the  rich  people.  Harijans,  tribals,
 Muslims  and  backward  classes  have  not  derived  any  benefit  from  our  education  system.

 Children  of  well  to  do  families  studied  in  public  schools.  Poor  people  could  not
 afford  to  send  their  children  to  those  schools.
 class.

 These  schools  are  producing  an  elitist
 Our  Vice-President  had  rightly  said  in  one  of  his  speeches  the  other  day  that  a

 few  upper  cast  families  still  predominated  the  senior  cadres  such  as  IAS,  IPS  and  IFS.

 Primarily  because  our  educational  and  examination  system  continued  to  weigh  heavily
 in  favour  of  the  so-called  socially  superior  sections  of  Indian  society.  He  further  said
 that  it  was  time  that  we  scrapped  the  public  school  system  and  provided  similar  schooling
 to  the  sons  and  daughters  of  all  sections  of  society.  The  Education  Minister  should  take
 a  bold  and  revolutionary  step  by  abolishing  these  public  schools.  If  public  schools  are
 not  to  be  abolished  then  70  per  cent  of  the  seats  in  those  schools  shall  be  filled  by  admitting
 children  of  harijans,  tribals  and  backward  classes.

 Articles  15(4)  and  16(4)  of  the  Constitution  allowed  the  Government  to  make  any
 special  provision  for  the  advancement  of  any  socially  and  educationally  backward  classes
 of  citizens  or  for  the  scheduled  castes  and  the  scheduled  tribes.  Under  the  provisions  of
 these  Articles  the  Tamilnadu  Government  in  1971-72  made  reservation  of  seats  for
 backward  classes  and  scheduled  castes  and  scheduled  tribes  in  educational  institutions.
 The  Supreme  Court  has  held  this  order  valid.  The  Education  Minister  should  implement
 this  policy  so  far  as  admission  to  educational  inst  ited

 1S  concerned.

 Shrimati  P.  Chavan  (Carad)  :  The  allocation  of  funds  for  Education  Ministry  iS

 inadequate.  More  funds  shall  be  provided  to  meet  the  education  needs  of  our  country.

 Since  independence  we  have  not  been  able  to  formulate  our  education  policy.  The
 Education  Minister  should  discharge  his  duty  toward  expansion  of  education  in  the  country
 and  furmulate  a  suitable  education  policy.  That  way  he  will  be  honouring  the  promises

 made  by  Janata  Party  during  elections.

 सभापति  महोदय
 :

 प्राप  अपना  भाषण  कल  जारी  रखिएगा  |

 इसके  पश्चात्  लोकसभा  120A,  1978/22  1900  के  11  बजें  तक  के

 लिए  स्थगित हो  गई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Wednesday,  April  12,  1978/
 Chaitra  22,  1900  (Saka).
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